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 लोक
 यह  व्यक्ति  इन  भत्तों  के  पात्र  हैं  भी  या  नहीं  ।

 १७  १९५२
 (२)  जो  दावे  प्रस्तुत  किये  गये  हूं

 या  निर्धारित  किये  गये  हैं  उन  के  आधार  पर  देय

 सदन  को  बैठक  सवा  आठ  बजे
 निर्वाह-भत्ते की  राद  को  पुन:निर्धा रित  करना  ।

 समवेत  हुई  |  सरदार  हुक्म  अब  तक  कुल  कितनी

 राशि  बांटी  गई  है
 ?

 [  अध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष-पद  पर

 आसीन NUUst  त  श्री  To  पो०  जन
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 प्रश्नों  के  मौखिक  उत्तार  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  इस  अनुदान

 निर्वाह  wat  को  क्षतिपूर्ति  के  प्रश्न  के  अन्तिम  रूप  से  तय

 ८७६.  सरदार  हुक्म  क्या  हो  जाने  के  समय  तक  जारी  रखने  का  विचार है  ?

 बास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  ए०  पो०  योजना  पर  समय

 क्या  भारत  सरकार  उन  समस्त  समय  पर  पुर्निवचार  किया  जा  रहा  जब

 विस्थापित  व्यक्तियों  के  मामलों  पर  जिन्हें  तक  आवश्यक  समझा  जायेगा  इसे  जारी

 नवाही-भत्ता  मंजूर  किया  गया  पुर्नविचार  रखा  जायेगा  |

 तथा करने  का  काम  प्रारम्भ  कर  रही  सरदार  हुक्म  क्या  यह  भत्ता

 इन  पर  पुर्निवचार  करने  का  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  से  प्राप्त  किरायों  में  से

 क्या  उद्देश्य  है  ?  दिया  जा  रहा है  या  सरकार  ने  कुछ  अशंदान

 पुनर्वास  मंत्री  Go  पी०  दिया है  ?

 जो  हां  ।  श्री  ए०  पी०  यह  भत्ते  निष्क्रान्त

 (१)  ऐसे  विस्थापितों  जिन्हें  सम्पत्ति  से  प्राप्त  आय  में  से  दिये  जाते  थे

 भत्ता  दिया  जाता  अपनी  सम्पत्ति  आदि  परन्तु  लेखा  परीक्षकों  दवारा  आपत्ति  उठाई

 जाने के  कारण  अब  उन्हें  सामान्य  राजस्व  में के  बारे  में  जो  विवरण  प्रस्तुत  किये  उन  को

 दृष्टि में  रख  कर  यह  निश्चित करना  है  कि  से  दिया  जा  रहा  है  ।
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 सरदार  हुक्म  इस  व्यवस्था  के  अनुसरण  किया  जाता  है  ।  हो  सकता  है  कि

 संचालन  में  प्रशासनिक  व्यय  कया  हो  रहा है
 ?  ऐसे  थोड़े  से  मामले  हों  जित  में  कि  यह

 श्री  ए०  पो०  जेन  अधिकांश  काय
 सेंस  किसी  विशेष  उद्योग  को  दिये  जाते  हों  ।

 यह  भी  हो  सकता  हैं  कि  हम  अपनी
 केन्द्रीय  मंत्रालय  तथा  अन्य  स्थायी

 कुछ  आवश्यकताओं  को  देश  के  उत्पादन  से
 कारियों  द्वारा  किया  जा  रहा  हैं  ।  कुछ  नये

 पुरा  कर  लेते  हूं  ।  और  रख  आवश्यकताओं  के
 अधिकारी  भी  नियुक्त  किये  गये  हें  परन्तु

 लिये  बाहर  से  आयात  करते  हें  ।  इन  सब  बातों
 उन  के  बारे  में  आंकड़े  मेरे  पास  नहीं  हें  ।

 का  पुस्तिका  में  वर्णन  है  ।  इस  wea  विशेष

 महीनों  का  आयात  के  बारे  उत्तर  यही  है  कि  हम  सुचना

 इकट्ठी  नहीं  कर  सकते  हैं  ।  सर्दी  मानवीय

 *८७७.  सरदार  gra  सिंह  :  क्या  वाणिज्य  सदस्य  के  पास  कोई  विशिष्ट  उदाहरण  हो
 तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  तो  में  उस  के  बारे  में  सूचना  इकट्ठा  करने

 का  भरसक  प्रयत्न  करूंगा  | वर्ष  १९५१-५२  में  क्या  ऐसी

 मोरी  के  आयात  के  लियें  कुछ  लाइसेंस  सरदार  हुक्म  मेरे  पास  ऐसा  कोई

 दिये  गये  थे  जो  देव  में  बनाई  जाती  तथा
 उदाहरण  नहीं  है  ।  परन्तु  प्रश्न  तो  यह  है  कि

 क्या  इन  लाइसेंसों  ढारा  कोई  मरम्मत  की मंदी  तो  ag  क्या  क्या

 मशीनरी  थी  ?  हुई  या  पुरानी  मोरों  भी  आपात  की  गई

 थी  ।  मुझे  उत्तर  कहते  या  में  दिया  जाये  ।
 वाणिज्य  तथा  sar  उपमंत्री

 :  जी  हां  ।  इस  श्रेणी  श्री  Zo  do  कृष्णमाचारी :
 के  अन्तर्गत  लाइसेंस  आयात  व्यापार  नियंत्रण  जेसा  में  ने  कहा  इस  सूचना  को  इकट्ठा

 संयंत्र  TAT  मशीनरी  १९५२,  में  करने  में  जो  कठिनाइयां  हैं  उस  के  कारण
 ~

 दिये  गये  निदेशों  के  aa  जारी  किये  जाते  हां  या  में  उत्तर  देना  कटिन  है  ।

 अपेक्षित  विवरण  तैयार  करने  में  सरदार  हुक्म  fag:  क्या  यह  लाइसेंस

 जो  समय  और  श्रम  वह  प्राप्त  सूचना  इस  लिये  दिये  गये  थे  कि  हमारे  यहां  जितनी

 के  महत्व  के  सामाजिक  नहीं  होगा  ।  यदि  मशीनरी  बनी  उस  से  अधिक  हमारी

 माननीय  सदस्य  उक्त  पुस्तिका  को  निर्दिष्ट  करेंगे  आवश्यकता  थी  या  इन  लाइसेंसों  को  देने  के

 तो  उस  में  सारी  सूचना  मिल  जायेंगी  ।  कोई  और  कारण  थे  ?

 श्री  टीम  टो०  कृष्णमाचारी  :  में  मानवीय सरदार  हुक्म  fag:  इन  लाइसेंसों  द्वारा

 सदस्य  का  ध्यान  पुनः  उस  पुस्तिका  में  दी जो  मशीनरी  मंगाई  गई  क्या  उस  में

 गई  पत्तों  की  ओर  दिलाऊंगा  जिन  से  शायद
 पुरानी

 अथवा  मरम्मत  की  हुई  मशीनरी  भी

 थी  ?  वह  सन्तुष्ट  हो  सकेंगे  ।  यदि  इस  के  अतिरिक्त

 वह  कुछ  और  चाहते  हैं  और  एक  दूसरा  प्रदान
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  टी ०

 प्रस्तुत  करेंगे  तो  में  उस  का  उत्तर  देनें  का
 कृष्णमाचारी )

 :  जैसा  मेरे  माननीय  कार्य  बन्धु
 भरसक  प्रयत्न  करूंगा  |

 ने  पुरा  विवरण  इकट्ठा  करना  तो

 ata  जाने  के  लिये  पारपत्र
 कठिन  है  क्योंकि  इस  सूचना  का  सम्बन्ध

 बहुत  बड़े  क्षेत्र  से  है
 ।

 पुस्तिका  में  सामान्य
 Fed.  श्री  बेला यु घन  कया  प्रवान  मंत्री

 दिये  हुए  हैं  बौर  उन  का  सामान्यतः  येह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :
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 चीनी  लोक  मजदूर  संघ  संस्थाओं  श्री  सारंगधर  क्या  सरकार जानती

 द्वारा  निमंत्रित  किये  जाने  पर  मई  दिवस  है  कि  बिहार  के  एक  आवेदक  को  पारपत्र

 में समारोह  भाग  लेने  के  हेतु  फोन  चीन  के  लिये  रवाना  होने  की  तारीख  के  दो

 जाने  के  लिये  कितने  भारतीयों  ने  meat  महीने  बाद  मिला  ?

 तथा  प्रबासाज्ञाओं  के  आवेदन  किया  ;
 श्री  जवाहरलाल  उन्हें  अपने

 तथा
 आप  को  धन्य  समझना  चाहिये  कि  उन्हें

 यह  पारपत्र  और  प्रवासाज्ञायें  आखिर  मिल  *तो  गया  ?

 थी  दिये  गये  ?
 अध्यक्ष  उत्तर  तो  स्पष्ट  है  किਂ

 प्रभाव  मंत्री  जवाहरलाल  :
 2  सरकार  इस  बारे  में  सूचना  देना  नहीं  चाहती  ।

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  ज्ञात
 श्री  एच०  एन०  मुखर्जी  :  में  ज्ञात  करना

 फोन  लोक  मजदूर  संघ  संस्थाओं  के

 पर  मई  दिवस  समारोह  में  भाग  लेने
 चाहता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  द्वारा  यह  परिहास

 क्यों  किया  जा  हे  कि  उन  के  पास  कारण
 के  हेतु

 चीन  जाने  के  लिये  ३५  व्यक्तियों  ने
 तो  हैं  परन्तु  वह  बतलाने  को  तैयार  नहीं  हैं  ?

 पारपत्र  सुविधाओं  के  लिये  आवेदन  किया  at  ।

 २८  ।  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  इस  प्रश्न

 पर  आदमी  हो  रहा  है  ।  FAT  मुझ  से
 श्री  बला यु धन :  में  ज्ञात  कर

 यह  आशा  की  जाती  हैं  कि  सदन  में  प्रश्न  के
 सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  उन  प्रतिनिधियों

 घंटे  में  में  प्रत्येक  व्यक्ति  के  आचरण  के  बारे
 को  जो  चीन  जाना  चाहते  पारपत्र  देने  से

 में  यहां  कुछ  कहूं  या  प्रत्येक  व्यक्ति  के  जीवनਂ
 मना  करने  के  कारण  बताने  की  स्थिति  में  हैं  ?

 का  इतिहास  यहां  बतलाऊँ  ?  मुझे  वास्तव  में

 श्री  जवाहरलाल  नेहा  :
 निश्चय  बड़ा  आश्चर्य  है  ।  में  पुछता  हूं  कि  इस  सरकार

 परन्तु  उस  का  ऐसा  करने  का  विचार  नहीं  ह्  के  अतिरिक्त  क्या  कोई  भी  ऐसी  सरकार  हैं

 जो  पारपत्र  देने  में  इतनी  उदार  है  ?
 थ्री  बेला यु घन  :  क्या  सरकार  बता

 सकेगी  कि  कुछ  सदस्यों  को  पारपत्र  देने  से
 झगड़ा  रूइ

 कपों  मता  किया  गया  जब  कि  अन्य  व्यक्तियों

 को  जाने  दिया  !
 EvACh oe  श्री  एस०  पो०  कया

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 श्री  जवाहरलाल  तहूर  वह  बतलाने  कृपा  करेंगे

 को  तो  तैयार  परन्तु  उस  का  ऐसा  करने
 वर्ष  १९५२-५३  में  कितनी

 करा  विचार  नहीं  है  ।
 यू गेंडा  रूई  का  आयात  किया  ;

 अध्यक्ष  महोदय  :  वह  यह  सुचना  अभी
 रूई  किस  प्रकार  की  हैं  ;

 बतलाना  नहीं  चाहते  हैं  ।
 आयात  की  गई  रूई  की  अन्य

 श्री  पुन्नू  में  जानना  चाहता  हुं  कि  यह  किस्मों  की  कीमतों  तथा  यू गेंडा  रूई  की  कीमत

 सूचना  क्यों  नहीं  दी  जा  सकती  ?
 में  क्या  अन्तर  हूं  ;  तथा

 अध्यक्ष  माननीय  सदस्य  को  क्या  यू गेंडा  fore  मार्केटिंग  ats

 इस  विषय  में  सरकार  का  निर्णय  स्वीकार  के  साथ  रूई  के  आयात  के  बारे  में  कोर्ड  अन्तिम

 ?
 रना  चाहिये  ।  समझौता  गया  है  क
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 च्
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०  सूडान  और  ast  से  कर  रहे  हें  ।

 टी०
 :  वर्ष  १९५२  में  अधिकतर  निश्चय  ही  अमरीका  सेਂ

 े यूगड़ा  रूई  की  १,६०,०००  गांठें  आयात  की  आ  रही है  ।

 जा  रहो  हैं  ।
 श्री  के०  जो०  ः  १९५१-५२

 में  इस  रूई  की  कितनी  मात्रा  आयात  की यह  एक  लम्बे  रेशें  वाली  रूई

 हैं  जिस  के  वेदों  की  लम्बाई  gFe/C  इंच  से  गई  थो ?

 अधिक है  |  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :
 यू गेंडा  रूई

 इस  के  मुकाबले  की  रूई  केवल  के  बारे  में  यू गेंडा  लिट  मार्केटिंग  बोर्ड  के  साथ

 कैलीफं:निया  की  रूई  है  जिस  की  कीमत  हुए  नवीनतम  समझौते  के  अनुसार  हमें

 यानी यू गेंडा  रूई  खरीदने  के  लिये  किये  गये  समझौते  उस  को  फसल  का  2/%  भाग

 के  समय  २,०००  रुपये  प्रति  कंडी  बतलाई  लगभग  १,३३,०००  गांठें  लेनी  थीं  }

 गई  Tf  |  उत्तमता  कताई  में  और  रद
 श्री  के०  जो०  प्रति  इंडो  के

 की  लगवाई  में  यू गेंडा  रूई  कैलिफोर्निया  की
 हिसाब  से  दर  क्या  थी  |

 रूई  से  अच्छा  ्र  ।  जिस  कीमत  पर

 कि  परि  रूई  का  सौदा  हुआ  वह  Row
 श्री  दी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  दर  हम  ने

 अभी  तय  नहीं  को  हैं  परन्तु  आशा  हैं  कि  यह रुपये  प्रति  करो  था  जिस  में  भाड़ा  व्यय  और
 लगभग  2R.voo  रुपये  होगी  ॥

 आयात  शुल्क  सम्मिलित  था  |

 श्री  एस०  Alo  क्या  यह  सत्य

 है  कि  भारत  में  यू गेंडा  रूई  की  अधिकांश  मात्रा
 श्री  एस०  alo  क्या  इसे

 सूत  बनाने  के  काम  में  लाई  जाती  है  ?
 वस्तु  विनिमय  आधार  पर  खरीदा  गया  था  ?

 श्री  टो०  टी ०  सारी
 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  जी  नहीं

 रूई  सू  बनाने  के  काम  में  लाई  जातों

 श्री  एस०  ato  सामन्त क्या  इस  किस्म
 श्री  एस०  alo  सामन्त  मेरा

 की  रूई  को  भानत  में  सब  तरह  का  कपड़ा
 प्राय  हे  कि  क्या  यह  हस्त करघों  तथा  अन्य  कार्यों

 बनाने  के  काम  में  लाया  गया  है  या  केवल

 के  लिये  सूत  बनाने  के  काम  में  लाई  जाती  है  ।
 faaty  किस्मों  का  कपड़ा  बनाने  केਂ  लिये

 श्री  do  टी०  कृष्णमाचारी  :  प्रत्यक्ष
 सिटी  टी०  कृष्णमाचारी  :  में  पूर्वे

 रूप  इसे  बारीक  किस्म  का  और  बहुत
 सूचना  चाहता  हूं  |

 बढ़िया  किस्में  का  कपड़ा  बनाने  के  काम  में  कच्चे  माल  का  अन्तर्राष्ट्रीय  वितरण

 लाया  जाता  है  ।  ८८०.  श्री  ato  आर०  क्यां

 श्री  एस०  एस०  सरकार  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 रूई  का  आयात  डालर  क्षेत्र  से  अधिक  कर  कृपा  करेंगे  कि  कच्चे  माल  के

 रही है  या  स्टिंग  क्षेत्र  से  ?
 ष्ट्रीय  वितरण  पर  नियंत्रण  जानो  रखा

 श्री  दी ०  दो०  सरकार  जायेगा ?

 अभी  उस  स्थिति  पर  नहीं  आई  है  जब  उसे  यदि  war  वर्ष

 भावी  होती  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  १९५२  में  दुर्लभ  कच्चे  माल  के  बटवारे  की

 ८  ?
 होगा  |  इस  समय  हम  रूई  का  आयात  जया  योजना
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 वर्ष  १९५१  में  भारत  को  ऐसा  श्री  टो०  टो०  कृष्ण माचा रों  :  मेरे  पाप

 इस  सम्बन्ध  में  कोई  विवरण  नहीं  हैं  ।  परन्तु कच्चा  जिस  की  उसे  आवश्यकता

 कितना  faut  गया  था  ?  मेरा  faa  हैं  कि  wearer  कागज  के  बारे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टो०
 में  वत्तमान  स्थिति  हैं  कि  ea  अन्तर्राष्ट्रीय

 सामग्री  संस्था  से  सहायता  मांगने  को
 ZYo  :  इस  समय  जो

 दिखता  नहीं  है  !
 प्रत्याशा  हूँ  उस  के  अनुसार  स्थिति  यह  हैं

 श्री  बो०  मार०  भगत  यह  जो  कह कि  चुंकि  अभी  परिस्थितियां  वैसो  हो  चलो  आ

 रही  जेसी  उस  समय  जब  कि  अन्तः  गया  कि  अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  संस्था

 द्वारा  कोई  बंटवारा  नहीं  fear  गया
 राष्ट्रीय  सामग्री  संस्था  बनाना  आवश्यक  हो

 गया  इसलिये  एसे  कच्चे  माल  जिस  इस  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  में  ज्ञात  कर  सकता

 का  मिलना  अब  भी  कटिन  अन्तर्राष्ट्रीय  हूं  कि  क्या  बंटवारे  के  लिये  निवेदन  किया

 था  और  संस्था  द्वारा  उसे  नामंजूर  कर
 आधार  पर  वितरण  जारी  रखा  जायेंगी  ॥

 गया  था  ?

 बटवारे  के  सिंद्धान्त  वस्तु  समितियां

 श्री  डी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  स्थिति अनीति  हैं  जो  अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  संस्था

 के  आधीन  कार्य  करती  हैं  ।  यह  समितियां  यह  है  कि  उन  वस्तुओं  के  बारे  जो

 प्रत्येक  कच्चे  माल  के
 लिये  अलग  q  उपलब्ध  कोई  भी  अन्तर्राष्ट्रीय

 अलग  बनी  हुई  हं  और  सारे  देशों  को  मांगों  को  सामग्री  संस्था  के  पास  नहीं  जाती  हैं  ।

 घ्यान  में  रख  कर  निर्मित  सिद्धांतों  के  हो  सकती  है  कि  में  कुछ  गलती  पर  इन

 आधार  पर  उपलब्ध  माल  का  वितरण  वस्तुओं  की  सूची  से  निकल  गया  हैं  क्योंकि

 ट क्रूरता  जस्ते  के  मिलने  में  उतनी  कठिनाई  नहीं  रही

 एक  विवरण  पटल  पर  रखा  है  ।  चूंकि  अखबारी  कागज  भी  काफ़ी  सुविधा

 से  मिल  जाता  इसलिये  इंस  के  बटवारे  का जाता  हैं  ।  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध

 संख्या  ९]
 कोई  प्रदान  नहीं  है  ।

 श्री  बो०  आर०  भगत  कया  वर्ष  १९५२
 श्री  दादी :  ag  वस्तुएं  कौन  at

 हें  जिन

 ठ  |
 का  अभ्यंश  अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  संस्था  ara

 के  वितरण  पर  अन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण

 निश्चित किया  जा  चुका  है  ?
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमाचारी  :  यह  आठ

 वस्तुयें
 थ्रो  दो०  Zlo  कृष्णमाचारी  :  सन  क  कै कोबाल्ट

 १९५२  के  लिये  अन्तिम  बटवारा  निश्चित

 नहीं  किया  गया  हैँ  क्योंकि  यह  प्रत्येक  चार  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  मकान

 महीने  बाद  किया  जाता  इस  के  अद्धाँदा्ਂ  ग  ८८१,  डा०  एम०  एम०  नया

 के  बारे  हम  अभी  अन्तिम  रूप  से  निश्चित  पनवा सभ्  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंग े:
 करनें  को  स्थिति  पर  नहीं  हूं  ।  इंस  मामले  अब  तक  दिल्ली  में  विस्थापित
 पर  बातचीत  चल  रही  है  ।  व्यक्तियों  के  लिये  बर्तनों  गये  मकानों  को

 श्री  बो०  आर०  क्या  भारत  सरकार  और
 उन

 के
 बनाने  पर  हुआ  कुल  न्यय  ;

 ने  अखबारो  कागज के  दिये  जानें  के  बारे  में  (4)  इन  मकानों  में  से  अब  तक  बेचे

 अन्तर्राष्ट्रीय  सामग्री  संस्था  से  अग्रेतर  निवेदन  ्  wart  की  संख्या  और  जैन  से  वसूल

 किया है  ?  aT;
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 विस्थापित  व्यक्तियों  को  किराये  श्री  ए०  पी०  ३.५  प्रति  दात
 पर  दिये  हुए  मकानों  की  संख्या  और  उन  के  &  प्रतिशत  देखभाल  at  मरम्मत  आदि

 व्यय  के  मणि  लथा  १  प्रतिशत  संग्रह  व्यय किराये  के  रूप  में  वसूल  राशि

 खाली  पड़े  हुए  मकानों  की  संख्या  के  fea,  इत्यादि  ।

 तथा
 क्या  दिल्ली Blo  एम०  एम०  दास

 उन  मकानों  की  संख्या  जिन  के  नगर  में  तथा  दिल्ली  नगर  से  बाहर  स्थिति
 बनाने  की  योजनायें  बनाई  जा  चुकी  हैं

 ?
 एक  ही  प्रकार  के  मकानों  के  विक्रय  मूल्य

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  अथवा  किराये  एक  से  ?

 R 8-8-2 RKQ  तक  दिल्ली  २२,२६९
 श्री  ए०  पी०  में  ने  अभी  कहा हं  कि

 मकान  बनाये  गये  थे  ।  ३१-३-१९५२ तक  निश्चित  करते  समय  लाभ  qo
 दिल्लो  में  मकान  बनाने  काਂ  कल  व्यय

 किराये  को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  हैं  और
 ९.९०  करोड़  रुपया  जिस  में  मकान

 इसलिये  एक  ऐसे  मकान  जो  अधिक  क्रि और  दुकानें  तथा
 अधिग्रहण

 और  विकास
 a  बस्ती  उस  मकान  की  अपेक्षा

 ara  भी  शामिले  ह  घना किराया  fear  है  जो  एक  कम

 2,0 ac)  |  इनसे  १.०५  करोड़  बस्ती  में  हो  चाहे  बनावट  में  बसा  ही  क्यों
 रुपया  वसूल  हुआ  ह  ।  न  हो

 इन  का  ada  मासिक  अध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों

 किराया  २.३०  लाख  रुपये  परन्तु  वसूली  कहना  चाहता  ह  कि  वह  ऐसे  गश्त  न  कर
 हर  महीने  वदलती  रहती  है  ।

 जिन  के  बारे  में  सभी  लोग  जानते  हों  ।  जब

 कोई  खाली  नहीं  है  ।  परन्तु  कि  माननीय  से  कोई  विशेष  सुचना
 १-४-१९५२  को  B29  नये  मकानों  मांगनी  हो  तब  ही  प्रदान  किये  जायें  ।  अन्यथा

 प्रथम  आवंटन  किया  जा  रहा  था  |  सदन  का  समय  अनावश्यक  बातों  में  खच

 ६,६२६  मकानों  के  निर्माण  की  होगा  ।

 थोजनायें  बनाई  जा  चुकी  सन  १९५२-५३  श्री  एस०  Uso  द्विवेदी  :  क्या  मानती 4
 म  १०,०००

 मकान  बनाने  का  प्रस्ताव  है  ।
 मंत्री  बतलावेंगे  कि  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 डा०  एम०  एम०  इन  मकानों  के  जो  मकान  सरकार  ने  दिय  हूं  उन  में  से  कुछ
 मासिक  किराये  तथा  विक्रय  म्यों  को  ऐसे  लोग  भी  हैं  जो  किराये  पर  दूसरों  को

 निश्चित  करते  समय  किन  बातों  को  ध्यान  में  मकान  दिय  हुए  और  ज्यादा  किराया
 ar  ? रखा  जाता  ह  ?

 वसूल  करते  ट

 श्री  ए०  पी०  मासिक  किराये  के  श्री  पु  पी०  जी  बहुत  काफ़ी

 लिये  एक  तो  धन  विनियोग  और  दूसरे  ऐसे  आदमी  हैं  जिन्होंने  इस  तरह  मकान  को

 छद्मपूर्ण  किराये  को  ध्यान  में  रखा  जाता  है  ।  किराये  पर  लिया  और  दुसरों  को  किराये  पर

 विक्रय  मूल्यों  के  बारे  वास्तविक  लागत  उठा  दिया  ।  इस  चीज  से  मुझ  को  भी  दुरू

 को  आधार  माना  जाता  ।  में  परेशानी  पैदा  हुई  और  में  ने  एक

 डा०  एस०  एम०  मासिक  fafa  फीकेशन  जारी  किया

 योग  पर  कितना  प्रतिशत  व्याज  लिया  लाता  वह  लोग  जिन्होंने  हम  से  मकान  किराया  पर

 =  ?
 ट्  लिया है  और  दूसरों  को

 उठा  दिया  हं  वह  खुद
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 इस  वात  की  इत्तिला  हम  को  दे  द॑  और  अगर  कोई  नई  सुविधायें  नहीं  दी  गई  हूँ  ।

 उन  के  पास  एक  से  ज्यादा  मकान  हें  तो  उन  को  a)  ofs
 (  ञ  नन  बमों  बंगाल  सरकार  रक

 इस  बात  का  मौका  दिया  जायेंगी  कि  वह  अपनो  विचार  इस  ay  १२५  परिवारों  अण्डमान
 जरूरत  के  fog  जो  मकान  चाहें  रत  लें  ।

 भजने  का  =  । @
 लेकिन  इस  का  नतीजा  कुछ  नहीं

 निकला  ।  लोगों  ने  इस  की  इत्तिला  नहीं  दी  ।  श्री  एस०  सी०  सामन्त  वहाँ

 इस  के  बाद  हम  ने  दूसरा  नोटिफिकेशन  जारी  विस्थापितों  को  पुनर्वासਂ  वित्त  प्रशासन  द्वारा

 किया  कि  जो  लोग  उस  मकान  में  as  हए  हैं  कोई  ऋण  अथवा  अनुदान  दिया  गया  हैं  ?

 यानी  जिन  को  feet  पर  उठा  दिया  गया  हैं
 श्री  ए०  पो०  जन  :  मेरे  पासਂ

 अगर  वह  इत्तिला  देंगे  तो  उन  से  बराहरास्त

 हम  तालुक  कायम  कर  देंगे  और  यह  बीच
 कोई  निश्चित  सुचना  नहीं  है  परन्तु  मेरे  विचार

 के  आदमी  हैं  उन  को  हटा  देंगे  या  जो
 से

 पुनर्वास
 वित्त  प्रशासन  द्वारा  कोई  ऋण

 नहीं  दिया  गया  है  ।  जिन  परिवारों
 आदमी  हम  इस  बात  को  इत्तिला  देंगे  कि

 अण्डमान  द्वीपों  को  भेजने  के  लिये  चूना  जाता
 मकान  को  दूसरों  को  किराये  पर  उठा  दिया

 उन्हें  या  तो  at  नगरीय  पुनर्वास  के  लिये
 है  या  मकान  को  बन्द  कर  के  चले  गये  हैँ  या

 इस्तेमाल  नहीं  कर
 रहे  हें  तो  उन  शरायत  के

 या  ग्राम्य  पुनर्वास  के  लियें  भेजा  जाता  है

 इन  में  से  प्रत्येक  क  परिवार  को  ऋण  दिया  जाता
 मुताबिक  जिन  के  मुताबिक  उन  को  मकान

 हैं  और  हमारी  सामान्य  नीति  यह  हैं  कि  जिसਂ
 दिये गये  थे  उन  को  उठा  दिया  जायेगा  ।

 व्यक्ति  को  एक  बार  ऋण  मिल
 चका

 अण्डमान  में  विस्थापित  व्यक्ति
 उसे  दुबारा  न  दिया  जाये  ।

 श्री  एस०  Alo  क्या  यह  सत्य
 a RA  श्री  एस०  Alo  कया

 हैं  कि  वहां  बस्तियां  बसाने  के  लिये  ऋण  की

 पुनर्वास  मंत्री  यह  अर तला ने  की  कपा  करेंगे  :
 मांग  गई  है  ?

 विस्थापित  व्यक्तियों  के
 श्री  ए०  पी०  मेरे  पास  इस  बारे

 किसी  नये  दल  को  अण्डमान  द्वीप  भेजा  गया
 में  कोई  सुचना  नहीं  है  ।  वास्तव  पुनर्वास

 ३१  १९५२  तक  वहां  कुल  वित्त  प्रशासन  मेरे  मंत्रालय  के  आधीन
 कितने  विस्थापित  व्यक्ति  स्थापित  हुए  ;

 नहीं  है  ।

 २१  कमाच  १९५२  तक  कितने
 श्री  एस०  Ato  सामन्त  क्या  वहां  की

 वापस
 सन्  १९५१  में  को  गई  जनगणना  की  संख्या

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  अब  और  माननीय  मंत्री  द्वारा  पहले  दो  गई

 तक  और  क्या  क्या  नई  सुविधायें  दो  गई  तथा  संख्या में  कोई  अन्तर  है
 ?

 क्या  निकट
 fawn

 में  किसी  नये  श्री  ए०  पी०  जन  मुझे  पूर्वसूचना
 दल  को  भेजा  जायेंगी  ?

 चाहिये  |

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :  श्री  ए०  ato  गुहा  अण्डमान

 जी  हां  |  द्वीपों  से  सम्बन्धित  सामान्य  विकास  योजना  भी

 RC8  परिवार  ॥  पुनर्वास  कार्यक्रम  के  साथ  समन्वित  की  जायेगी  ?

 ४८  परिवार  ।  श्री  do  पी०  जेन  :  निश्चय  ही  ।
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 श्री  ए०  सी०  इन  द्वीपों  में  दरबारियों  क्या  सरकार  ने  इस  निदेश  को

 को  फिर  से  बसाने  का  क्या  कार्यक्रम  है  2  जारी  करने  से  पहले  भारतीय  कॉफ़ी  पर्षद

 से  परामशं किया  है  ;  तथा

 श्री  ए०  पो०  वास्तव  में  बहुत  सी
 इस  निदेश  को  जारी  करने

 योजनायें  बनाई  गई  हैं  और  समय  समय  पर
 के  कारण ?

 उन  में  परिवर्तन  करना  पड़ा  है  ।
 अब

 प्रस्ताव
 तथा  उद्योग  उपमंत्री

 यह  है  कि  जंगलों  को  काट  कर  उस  जमात

 पर  दार गाधि यों  को  बसाया  जाये  |  कुछ
 कर मरकर

 )
 जी  परन्तु  इस

 नगरीय  शरणार्थियों  को  भी  भेजा  जायेगा  ।  बारे  में  प्राप्त  हुए  अभ्यावेदनों पर  विचार

 होने  के  कारण  सरकार  का  निदेश  अनिर्णीत

 श्री  बादशाह  गुप्त  :  किन  farts  स्थिति  ही  रहा  हैं  ।

 नाइयों  के  कारण  वह  भारत  वापस  आ  गये  हैं  ?  जी  हां

 श्री  ए०  पो०  ४८  परिवार  वापस  निदेश  भारतीय  कॉफ़ी  के

 आपे  हैं  ।  इस  के  तीन  कारण  बताये  गये  हैं  |  कुछ  मुख्य  सदस्यों  से  विस्तृत  परन्तु

 (१)  उन  में  से  कुछ  व्यापारी  जो  वहां  गये  पारीक  चर्चा  करने  के  बाद  ही  दिया  गया  था  ।

 थे  परिश्रमी  नहीं  F——HIT  अण्डमान  जेसे  निदेदा  जारी  करने  का  कारण

 कसित  क्षेत्र  में  परिश्रम  करना  बहुत  आवश्यक  यह  @  fe  अब  इस  बात  को  आवश्यक  नहीं

 है  ;  (२)  कुछ  विस्थापित  व्यक्ति  अपने  समझा  गया  हू  कि  कॉफ़ी  हाउसों  में  कॉफ़ी

 को  नर्व  व।ता/८रण  के  अनुकूल  बना  की
 बिक्री

 को
 विशेष  महत्व  दिया  जाये

 ।

 सके  और  भारत  वापस  आगत  ;  और
 श्री  पो०  टो०  कॉफ़ी  के  बाजार

 (३)  इन  विस्थापित  ब्थक्तियां  में  से

 जिन्हें  अण्डमान  भेज  fear  गया  कुछ  को  भाव  में  तथा  उस  भाव  कितना  अन्तर  है

 जिस  पर  कॉफ़ी  wy  द्वारा  कॉफ़ी  हाउसों
 यह  सूचना  मिलो  कि  पूर्वी  बंगाल  में  स्थिति

 में  कॉफ़ी  की  फुटकर  बिक्री  की  जाती  थी ?
 कुछ  सुधर  गई  है  ।  इसलिये  उन्होंने  वापस

 अपने  घरों  को  जाना  अधिक  पसन्द  किया  ॥  श्री  मुझे  इस  की

 सूचना  परन्तु  कॉफ़ी  हाउसों  का  भाव

 बाजार  भाव  की  अपेक्षा  उचित  हैं  ।

 कॉफ़ी  मूल्य )  श्री  पी०  टी०  व्या  ऐसा  कोई

 *223.  श्री  पी०  ठो०  क्या  प्रबन्ध  किया  गया  &  जिस  से  कि  उत्पादकों

 को  बढ़ी  हुई  दर  मिल  सके  ?
 बाणिन्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे
 श्री  में  यहां  पूरी  स्थिति

 समझाना  चाहता  /
 ।

 कॉफ़ी  हाउसों  में  कॉफ़ी क्या  यह  सत्य  है  कि  सरकार  ने  की  बिक्री  बन्द  करने  के  प्रयत्न  का  वास्तविक
 भारतीय  कॉफ़ी  पाँच  को  निदेश  दिया  हूं  कि

 अभिप्राय  यह  था  कि  हम  इस  समय  लगभग
 उस  के  प्रचार  यूनिट  कॉफ़ी  को  बाजार  भाव

 २०,०००  टन  का  उत्पादन  करते  हे  और

 पर  बेचें ;
 हमारी  खपत  १९,०००  टन  तक  पहुंच  गई

 क्या  कॉफी  हाउस
 प्ताजनाउ q  ITS  है  जिस  का  at  हे  कि  लगभग  सारे

 उत्पादन  की  देश  में  ही  खपत  हो  जाती  दूं
 भाव  से  कम  भाव

 पर
 कॉफ़ी  नहीं  बेच  रहे  थे

 ;
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 युद्ध  से  पहले  १६,०००  टन  में  से  हम  ८,०००

 टन  का  निर्यात  कर  देते  थे  ।  निर्यात
 ¥OCN.  थ्रो  पो०  दो ०  क्या

 बढ़ाने  को  दृष्टि  से  और  उत्पादकों  को  भी
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की  कृपा

 सहायता  देने  की  दुष्टि  से  हम  ने  काफ़ी  हाउसों  करेंगे

 में  कॉफ़ी  बेचने  की  प्रथा  को  हतोत्साहित  करने

 का  विचार  feat;  दूसरी  बात  यह  हे  कि

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 भारत  का  रेशम  उद्योग  क़ीमतों  के  गिरने
 ga  नहीं  चाहते  कि  हमारे  यहां  की  जनता

 के  कारण  बहुत  बड़े  संकट  में  पड़ा  हुआ हूं  ;
 इस  समय  काफ़ी  पीने  की  अधिक  आदत

 क्या  सरकार का  ध्यान  इन
 डाले  ।  स्पष्ट  हैं  कि  अभ्यविदनों  पर  विचार

 चनाओं  की  ओर  दिलाया गया  है  कि  क़ीमतों
 होने  के  समय  तक  निदेश  अनिर्णीत

 स्थिति में  था
 में  हुआ  भारी  चढ़ाव-उतार  के  कारण  सरकार

 की  अस्थिर  आयात  नीति  तथा  अपर्याप्त

 श्री  पी०  ठो०  हम  कितनी  मात्रा
 तटकर  सम्बन्धी रक्षण  ह  ;  तथा

 निर्वात कर  रहे  हें  ?  क्या  सरकार  से  उद्योग  को

 पर्याप्त  सहायता  देने  के  लिये  कोई
 कार्यवाही

 at  करमरक  इस  संभव  है
 की  है  ?

 a4  में  कुछ  ग़लती  मेरे  विचार  से  हम

 निर्यात  के  लिये  लगभग  १,२००  टन  नियत
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो  (att

 )  ी  सरकार  को  विदित
 कर  चुके  हूं  और  १,०००  टन  अभी  हाल  में

 नियत  किये  गये  हैं  ।  है  कि  रेशम  उद्योग  इस  समय  कठिनाई  में  है
 ।

 चढ़ाव-उतार  सामान्य  आर्थिक

 श्री  पो०  टो०  कया  में  यह  समझूं  दशाओं  के  कारण  सरकार  की  किसी

 कि  सरकार  कॉफ़ी  निषेध  लागू  करने  का  नीति  से  नहीं  ॥

 विचार कर  रही  है  ?  जी  हां  ।

 तो  करमरकर  :  निषेध  का  कोई  eq  श्र  पी०  टो०  में  ज्ञात  कर  सकता

 नहीं है  ।  हूं  कि  क्या  यह  सत्य  हे  कि  इस  समय

 लगभग  ५०००  रेशम  के  करघे  अकेले  मंसूर
 अध्यक्ष  कान्ती  ।

 राज्य  में  बेकार  पड़े  हें  ?

 at  क्या  कॉफ़ी  के  मूल्य  में  श्री  कर मरकर  :  में  ठीक  ठीक  संख्या

 के  बारे  में  निश्चित  नहीं  परन्तु  सरकार वृद्धि  इसलिये  हुई  है  कि  अमरीका  और

 gos  ने  पहिले  से  बहुत  अधिक  मात्रा  में  को
 यह  ज्ञात  है  कि  कुछ  करघे  बेकार  हैँ  ।

 कॉफ़ी  खरीदी  थी  ?  शौ  पी०  टो०  क्या  यह  सत्य

 है  कि  term  के  थोक  व्यापारियों ने  अपनी att  मेरे  विचार

 से  माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  मुख्य  प्रश्न  के
 खरीद

 ७०
 प्रति  शत  कम  कर  दी  हैं  ?

 क्षेत्र  से  परे  हैं  प्रश्न  कीमत  में  हुई  वृद्धि  के
 !  श्री  कं रं मरकर ठीक  ठीक  प्रति दा वता

 सम्बन्ध  में  नहीं  है  ।  wet  अधिकाधिक

 निर्वात  की  दृष्टि  से  कॉफ़ी  हाउसों  में  बिक्री  सत्य  ह  कि  कच्चे  रेशम  के  बिकने  में
 को  हतोत्साहित  करने  से  सम्बन्ध  कठिनाई हो  रही  है  ।
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 श्री  पी०  टी०  चाको  :  क्या  यह  सत्य  कम  होने  के  कारण  अकेले  मैसूर  राज्य

 है  कि  लगभग  ५  लाख  रुपये  का  रेशम  अकेले  में  इस  समय  २०००  परिवार  बेकार  हैं  ?

 मंसूर  राज्य  में  पड़ा  हुआ  है  ?
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 oft  कर मरकर
 मुझे  पूर्वसूचना  चाहियें

 ।  टो०  :  सरकार  माननीय

 श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी  :  क्या  सदस्य  से  प्राप्त  इस  सूचना  पर  ध्यान  देगी  ।

 यहँ  सत्य  है  कि  वर्ष  PAY Y-4R  में  बनावटी

 तिलहन  तथा  तेलों  पर  निर्यात  शुल्क
 रेशम  के  धागे  के  आयात  को  तिगुना  कर

 दिया गया  था  ?  FESR.  श्री  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 श्री  कर मरकर  मुझे  इस  vet

 की  GE

 सुचना  चाहिये  परन्तु  बनावटी  रेशम  कि  वह  तिलहन
 और

 तेल  कौन  से  हैं  जिन  पर

 के  धागे  के  आयात  का  रेशम  के  व्यापार  में
 से  ard  १९५२  में  मुद्रा संकुचन  आरंभ  होनेਂ

 के  समय  से  निर्यात  शुल्क  दिया  गया  है
 मंदी  आ  जानें  से  सम्बन्ध  नहीं  है

 ।

 या
 कम

 कर  दिया  गया  हू
 ?

 श्री  टो०  के०  चौधरी  भाग  के
 वर्ष  १९५२-५३  की  आय

 बारे  a  में  पूछ  सकता  हूं  कि  रक्षण  yest
 उन  का  क्या  प्रभाव  होगा  ?

 में  परिवर्तन  करने  के  अतिरिक्त  रेशम

 १९५१-५२  से  तुलना  करते
 बुनने  वालों  तथा  कीड़े  पालने  वालों  को

 प्रस्तावित  सहायता  किस  रूप  में  दी  जायेगी
 ?  हुए  तिलहन  और  तेलों  के  निर्यात  aria

 को  कितना  बढ़ा  दिया  गया  है
 ?

 श्री  कर सरकर :  सहायता  मुख्यतः

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री
 शुल्कों  द्वारा  देकर  ही  दी  जाती  है  +

 :
 श्री  ढी०  के  ०  क्या  कोई

 सहायता  भी  दी  जायेगी  ?
 हटा  गये  हैं  ;

 श्री  करसरकर जी  नहीं  शुल्क  निर्यात  में  कमी  होने

 देने  के  लिये  हटाया  गया  था
 ।

 श्री  सादिया  में  ज्ञात  कर  सकता

 जुलाई  १९५२  से  जून  १९५३
 हूं  श्रीमान  कि  क्या  यह  सत्य  नहीं  है

 कि
 रेयान

 के  वर्ष  के  लिये  तेल  तथा  तिलहन  के  नियति और  बनावटी  रेशम  उद्योग  को  प्रोत्साहन

 अभ्यंग  अभी  निश्चित  नहीं  हुए  हैं
 ।

 देना  ही  रेशम  जो  एक  ग़रीब  आदमी

 का  उद्योग  कम  कीमतों  के  लिये  कुछ  श्री  बर्मन  :  क्या  यह  निर्यात  अत्यंत
 सीमा  तक  उत्तरदायी  है  ?

 आन्तरिक  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रख

 कर  निश्चित  किये  जाते  हैं  या  किसी  और  बात
 श्री  कर मरकर  :  जी  नहीं  ।

 को  ध्यान  में  रख  कर  किये  जाते  हैं  ?

 श्री  पो०  zt °  FAT  सरकार  के

 ध्यान  में  रेशम  निर्माता  संघ  के  मंत्री
 )  श्री  आवश्यक  रूप  यह

 का  है  आन्तरिक  आवश्यकताओं  को  ध्यान  में  रख  कर

 जिसमें कहा  गया  है  कि  tae  के  दाम  जाते जात  &  |
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 को  देश  में  तेल  की  प्रति  व्यक्ति  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  (ot  टो०

 खपत  कितनी  है  ?  ato  :
 तथा  (a)

 श्री  तेल  की  प्रति  व्यक्ति
 जी  हा ं॥

 खपत  के  बारे  में  मेरे  पास  आंकड़े  नहीं  हें  ।  तथा  इन  उद्योगों  के  लिये

 विकास  परिषदें  स्थापित  करने  की

 श्री  बमन  :  इस  बात  को  दृष्टि  में  रखते  वाही  प्रारम्भ  कर  दी  गई  है  :

 हुए  कि  देश  में  पशुओं  के  खिलाने  और  खाद  के
 (१)  मूल  रासायनिक  द्रव्य--तेजी

 लिये  खली  की  आवश्यकता  सरकार  की
 तथा  कृषि सार

 तेल  के  स्थान  पर  तिलहन  निर्यात  करने

 में  क्या  नीति  हे  ?  (२)  मूल  रासायनिक
 द्रव्य--क्षार

 (३)  चमड़ा और  चमड़े  का  सामान
 श्री  कर मरकर  हमारी  निश्चित  नीति

 तेल  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने की
 (¥)  जिसमें  अखबारी  कागज़

 तिलहन  के  निर्यात  को  नहीं  ।
 और  मोटा  काग़ज़

 शामिल हैं

 श्री  तेलों  तथा  तिलहन के  निर्यात  fu)
 NM]  साइकिलें और  उस  के  पुर्जे

 की  नीति  का  तेलों  की  आन्तरिक  कीमतों  पर
 (६)  आन्तरिक  दाहा  इंजन

 क्या  प्रभाव पड़ा  है  ?  कम्बस्शन

 थ्रो  करसरकर  मुझे
 पूर्वसूचना  (७)  कांच  तथा  चीनी  के  बर्तन  |

 श्री  alo  आर०  भगत
 अनुसूचित

 अध्यक्ष
 महोदय :  यह  एक  बहुत  व्यापक

 उद्योगों  कों  लाइसेंस  देने  के  लिये  क्या  अब  तक

 ।
 कोई  व्यवस्था की  गई  है  ?

 उद्योगों  की  केन्द्रीय  दादाजी  न्यू  श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी :  में  समझता

 हूं  कि  इन  दोनों  विषयों  में  परस्पर  सम्बन्ध
 नेट ९  ०.  श्री  बी०  आर०  भगत  :

 नहीं है
 |  अनुसूचित  उद्योगों  को

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  की
 लाइसेंस  देने  की  वर्तमान  प्रणाली  वालू

 कृपा  करेंगे
 रहेगी  ।  और  जब  तंक  विकास  परिषदें  नहीं

 क्या  उद्योगों  की  केन्द्रीय
 बन  जाती  तब  तक  उन  का  इस  मामले  में

 मद त्री  पद  ने  कायें  करना  आरंभ  कर
 quad  देने  का  wet  नहीं  उठता  है  ।

 दिया  है  ;

 यदि  कर  दिया  तो  क्या  श्री  बी०  आर०  में  यह  पूछना

 चाहता  था  कि  उद्योगों  के  और
 सुचित  उद्योगों  के  पंजीयन  तथा  अनुज्ञापन

 से  सम्बन्धित  नियमों  का  प्रारूप  तैयार  हो
 पंजीयन  के  लिये  नियमों का  प्रारूप  तैयार  हो

 गया  है  ;  गया है  क्या  नियमों  के  अनुसार  कोई भ

 क्या  कुछ  उद्योगों  के  लिये  विकास
 व्यवस्था स्थापित  की  गई  हैं  ?

 परिषदें  स्थापित  हो  गई  हैं  ;  तथा  श्री  ZYo  डी०  कृष्णमाचारी  :  सारे

 ret  पर  विचार  हो  रहा  ह  ।  शायद  इस  में यदि  हो  गई  तो  किन  उद्योगों

 के  लिये ?  कुछ  समय  लग  जाये  ॥
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 श्री  बो०  आर०  क्या  उद्योगों  की
 कुटीर  उद्योगों  तथा  बड़े  उद्योगों  के  हित

 केन्द्रीय  परामदषंदात्री  ्  उत्पादन  की  क्रिया  कर  रहा  है  ?

 तथा  पर  विचार  करेगी  ?
 श्री  Zto  दो०  जहां  तक

 श्री  Zto  दो०  परामर्श  विकास  परिषदों  का  सम्बन्ध  छोटे  उद्योगों

 देने  वाली  संस्था  के  रूप  में  केन्द्रीय  के  लिये  कोई  विकास  परिषद्  बनाने  का

 यात्री  पर्षद  का  क्षेत्र काफ़ी  व्यापक हैं  ।  वह  विचार  नहीं  किन्तु  जहां  तक  उन  को

 कई  विषयों  पर  परामर्श  दे  सकती  हैं  ।  इसकी  wa  देने का  प्रदान  यह  परिस्थितियों  पर

 पहली  बैठक  मई  में  हुई  थी  |  यह  तो  सदस्यों  निसार  करता  है  ।  छोटे  उद्योगों

 निर्भर  है  कि  वह  इस  में  कितनी  रुचि  तथा  कुटीर  उद्योगों  का  पुनर्विलोकन किया

 लेते  हैं  और  क्या  करते  हें  ।  यह  तो  हनें अब  जायेगा  ॥

 देखना  होगा  कि  आगे  चल  कर  उस  का  कितना
 श्री  बो०  आर०  उन  उद्योगों  के

 प्रभाव  होगा  और  उस  परामर्दा  के

 सार  कितना  काम  होगा  ।
 स्थापित  हो  चुकी  क्या  सरकार  अन्य

 att  ए०  सो०  में  जान  सकता  हूं  उद्योगों  के  लियें  भी  ऐसी  ही  परिषदें  बनाने
 कि  उद्योग  तथा  विनियमन  )  का  विचार कर  रही  हे  ?

 के
 अन्तरंग  स्थापित की  गई  उद्योंगों

 की  केन्द्रीय  परामर्श  दाती  परिषद  के  सदस्यों
 को  टो०  टी०  कृष्णमाचारी  :  सरकार

 केवल  इन  सात  उद्योगों  के  लिये  ही  विकास
 के  नाम  क्या हे  और  वह  किन  किन  पक्षों का

 श्रतिनिधित्व  करते  हैं  ?  परिषदें  बनाना  सोच  रही  है  ।  और  अधिक

 परिषदें  खोलने  का  wet  तब  ही  तय  किया
 श्र  टो०  to  कृष्णमाचारी  :  यह  एक

 जायेगा
 जब

 कि  सातों  ठीक  तरह  से  स्थापित

 बहुत  लम्बी  सूची है  ।  में  इसे  पढ़  कर  सुनाऊं  हो  जायेंगी  ।  इस  समय  यह  स्थिति  है  ।

 था  माननीय  सदस्य  से  गज़ट  का  विशेषांक
 को  टो०  एस०  Yo  चेट्टियार  :  क्या

 देखने को  कहूं  ?
 qe  में  केवल  बड़े  उद्योगों  के  ही  प्रतिनिधि

 अध्यक्ष  इसे  लंदन  पटल  पर
 हैं  या  उस  में  छोटे  उद्योगों  और  कुटीर  उद्योगों

 रखना  अच्छा  होगा  का  प्रतिनिधित्व  भी  है  ?

 श्री  Fo  टो०  कृष्णमाचारी :  में  माननीय
 श्री  टी०  टो०  कृष्णमांचारो : में में  सदन

 पटल  पर  एंक  सूची  रखने  का  प्रबन्ध  करूंगा  ।  सदस्य  का  ध्यान  सदन  पटल  पर  रखी  सुची

 की  ओर  दिलाता हूं  ।  ७ क् [देखय  परिशिष्ट  ५, परिशिष्ट  4,  अनुबन्ध  संख्या  १०]

 अनुबन्ध  सं  रया  १०]
 श्री  गए  सो०  क्या  उस  में  यह  भी

 रखा  है  कि  सदस्य  किन  किन  पक्षों  का  रूई  का  लाना ले  जाना

 प्रतिनिधित्व करते  हें  ?
 को  बो०  जार०  FAT

 श्री  टो०  eto  कृष्ण माचा रों  :  मेरे  विचार
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 से  इस  का  उल्लेख है  ।  कृपा  करेंगे

 sit  दिनभृति  में  ज्ञात  कर  क्या  भारत  सरकार  ने  देश  में
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 हुए  हें  उन  में  कोई  कमी  की  यदि  की  aft  ढी०  टो ०  जेसा  कि

 तो  किस  प्रकार ;  तथा  विवरण में  दी  गई  सूचना  से  ज्ञात

 सरकार  द्वारा  रूई  तथा  सूती  लाने  ले  जाने  में  काफ़ी  स्वतन्त्रता  थी  ;

 सी  और  डी  श्रेणी  के  लाइसेंसों  के  कोई
 कपड़े  के  लाने  ले  जाने  पर  किये  गये  नियंत्रण

 को  शिथिल  करने  के  लिये  क्या  कार्यवाही
 छानबीन  की  नहीं  है  और  किसी

 की  गई  हे  ?  योग्यता  का  प्रदान  नहीं  हू  ।  इसलिये  इन

 लाइसेंसों  के  जारी  करने  के  बारे  में  टेक्सटाइल
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  टो०  कमिशनर  का  कोई  नियंत्रण  नहीं  ह  ।

 fo  :  तथा

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  हैं  ।
 सेठ  अचल  fag:  क्या  गवर्नमेंट  को  ज्ञात

 हैं  कि  उत्तर  प्रदेश  में  एक  ज़िले  से  दूसरे  जिले
 परिदिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  ११]

 तक  जाने  के  लिये  कपड़े  पर  रोकਂ  लगाई  हुई
 a श्री  ato  आधार  भगत :  सूती  कपड़े  ह

 ?

 के  लाने  ले  जाने  पर  से  नियंत्रण  हटा  लेने  से

 मिलों  में  कपड़े  के  स्टॉक  की  स्थिति में  कितना
 श्री  दो ०  टी ०  कृष्णमाचारी :  यदि  में  ने

 माननीय  सदस्य  की  बात  को  ठीक  से  समझा
 सुधार हुआ  हू  ?

 तो  उत्तर  प्रदेश  में  नियंत्रणों  को  पूर्ण  रूप

 श्री  टो०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  विश्वास  से  शिथिल  करने  के  बारे  में  अभी  भी

 है  कि  स्थिति  में  बहुत  काफ़ी  सुधार  हुआ  है  ।  नाई  है  ।  सरकार  निस्सन्देह  हमें  सहयोग

 श्री  बी०  आर०  भगत  :  में  ज्ञात  कर
 दे  रही है  परन्तु  अन्तवंर्तीय  कठिनाइयां  तो

 हैं  ही  परन्तु  हमें  पूरी  आशा  हैं  कि  एक  या  दौ
 सकता  हूं  कि  क्या  कपड़े  पर  से  नियंत्रण

 हट  जाने  के  राज्य  के
 सप्ताह  में  सारी  कठिनाइयां दूर  हो  जायेंगी  ।

 मनोनीत  व्यक्तियों  या  फर्मों  द्वारा  आयंदा  पंडित  एम  बो०  भागने  :  नियंत्रणों

 को  दिल्ली  करने  से  देश  में  उत्पादन  पर
 उठाने  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  सुधरी  है  ?

 a
 क्या  प्रभाव  पड़ा  हे  9

 श्री  दो०  दो०  :  वास्तव  में

 नियंत्रणों को  शिथिल  करने  से  राज्य के
 श्री  to  दो ०  में  यह

 नहीं  जानता  कि  यह  काय-कारण  से
 मनोनीत  व्यक्ति  या  फर्मों  का  क्षेत्र  काफ़ी

 बधित  मामला  हे  परन्तु  मई  में  हमारा  उत्पादन
 कम  हो  गया  हैं  क्योंकि  उन  का  अत्यंत  २०

 लगभग  अधिकतम  सीमा  तक  पहुंच  गया  था  ।

 प्रति  wa  तक  सीमित  कर  दिया  गया  है  ।

 मुझे  इस  बारे  में  कि  मई  के  महीने  में  मनोनीत
 श्री  Fo  जो०  सी  तथा  डी

 व्यक्तियों  या  फर्मों  ने  क्या  किया  था  वास्तव  श्रेणी  के  लाइसेंसों  के  बारे  में  सरकार  द्वारा

 में  कोई  सूचना  नहीं  है  |  परन्तु  चाहे  वह  अपना  हाल  ही  में  की  गई  कार्यवाही  के  पश्चात्

 अभ्यंश  उठायें  या  न  इस  बात  का  मिल  मालिकों  द्वारा  रूई  के  अभ्यंश  उठाये

 जाने  की  स्थिति  में  क्या  कोई  सुधार  हुआ  हैं  ? वर्तमान
 व्यवस्था  में  विशेष  महत्व  नहीं  है  ।

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी :  यदि  माननीय
 श्री  बी०  आर०  भगत :  क्या  में  यह

 समझूं  कि  इस  नई  स्थिति  में  जहां  तक  रूई
 सदस्य

 का
 अभिप्राय

 मध्य  प्रदेश  में  रूई
 की

 के  लाने  ले  जाने  का  प्रदान  लाइसेंसों  और  स्थिति  से  तो  इस  बारे  में  मुझे  बताया  गया

 में
 ~

 अनुज्ञा-पत्रों  के  लिये  टेक्सटाइल  कमिश्नर के  हैं  स्थिति  निश्चित  रूप  से

 पास  जाने  की  नहीं  हैं  ?  सुधार हुआ  है  मूल्यों में  स्थिरता  आ  रही है  ।
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 टेंगरा  में  किसानों  के  ५३९  परिवारों  को यदि  यह  इस  बात  का  सूचक  है  कि  रूई  की

 मांग  हो  रही  तो  मेरे  माननीय  मित्र  को  १,०३९.४  एकड़  भूमि  दी  गई  है  ।  हेलेचां

 यह  निकालना  ही  होगा  कि  मिल  में  किसानों  के  ३९२  परिवारों  को  ७०२.९४

 मालिक  रूई  उठा  रहे  हैं  ।  एकड़  दी  गई  हे  और  कुमारखोला  में  किसानों

 के  ३२९  परिवारों  कों  ४४०.९६  एकड़
 सामान्य  बस्तियां

 भूमि दी  गई  है  ।

 FRR.  श्री  ए०  सो०  क्या  पुनर्वास  श्री ए०  सी०  उन  परिवारों

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ।  जो  खेतीबाड़ी  नहीं  करते  क्या  कोई

 व्यापार  सम्बन्धी  सुविधायें  दी  गई  हैं  ?
 २४  परगना  ज़िले  में  बोन गांव

 के  सबडिवीजन में  क्या  कुछ  विस्थापित  किए  पी०  जन  :  जी  ऋण  दिया

 व्यक्तियों  की  बस्तियां  &  जिन्हें  सीमान्त  गया है  |

 बस्तियां कहा  जाता  हें  श्री  ए०  सी०  इन  मकानों  की  लागत

 क्या  है  और  शरणार्थियों  को  दिये  गये  ऋण इन  बस्तियों  की  विशेष  बातें

 कया  ह्  ?  के  सम्बन्ध  में  इस  का  हिसाब  कैसे  रखा

 जाता हे  ?
 इन  में  से  प्रत्येक  बस्ती  में  कितने

 परिवार रखे  गये  हैं  ;  तथा  श्री ए०
 पी०

 जेन
 :

 मूल  रूप  से  इन

 मकानों  में  से  प्रत्येक  का  मूल्य  ५००  रुपया
 विस्थापित  व्यक्तियों को

 उपाधि  के  साधन  उपलब्ध  कराने  के  लिये  है  ।  बाद  में  प्रत्येक  परिवार  को  इन  मकानों

 की  मरम्मत  के  लिये  १५०  रु०  का  ऋण
 क्या कोई  व्यवस्था  की  गई  है

 ?

 दिया  गया |
 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  :

 श्री  ए०  सी०  क्या  उन्हें  मकानों जी  हां ॥
 के  लियें  यही  रुपया  दिया  गया  यानी

 इन  बस्तियों  के  बारे  में  विद्वेष
 क्या  केवल  १५०  रुपयें  ही  दिये  गये  हें  ?

 बात  यह  है  कि  इन  विस्थापित  व्यक्तियों  को
 को  ए०  पो०  जेन  :  मकानों  के

 स्थायी  रूप से  रहने  के  लिये  ato  आई०
 रिक्त

 चादरों  के  एक  कमरे  वाले  दो  छोटे

 मकान  दिये  गये  हैं  ।  वास्तव  में  यह  मकान
 श्री ए०  alo  तो  क्या  में  यह

 उन  विस्थापित  व्यक्तियों  के  अस्थायी  निवास  अनुमान  कर  लूं  कि  उनको  मकान  मुफ्त  में
 ry

 के  लिये  थे  जो  सन्  १९५० के  आरम्भ  में
 दिये गये  हें  ?

 यहां  चले  आये  थे  ।  श्री  ए०  पो०  इस  सम्बन्ध  में

 ७०६  परिवार  ६५०  मेरे  पास  कोई  निश्चित  सूचना  नहीं  है  ।

 वास्तव  में  इस  योजना  पर  पइचमी  बंगाल हेलेना  और  ३४४  कुमारखोला  भेजे  गये  हें  ।

 सरकार  द्वारा  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।
 जी

 प्रत्येक  परिवार
 यदि  माननीय  सदस्य  चाहें  तो  में  उन्हें  निश्चित

 श्री  ए०  Ato  महा
 सूचना दे  सकता  हूं  ।

 को  दी
 गई

 कृषि-भूमि  का  क्षेत्रफल  क्या  है  ?
 श्री  बादशाह  गुप्त  :  में  ज्ञात  कर  सकता

 श्री  ए०  पी०  जेन  :  मेरे  पास  प्रत्येक  हूं  कि  क्या  इन  सीमान्त  बस्तियों  की  सुरक्षा

 के  लिये  कोई  विशेष  प्रबन्ध  feat  गया  है  ?
 परिवार  के  बारे  में  आंकड़े  नहीं  हें  परन्तु
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 श्री 'o  पो०  जन  मेरे  विचार  से
 श्री  मेरे  पास  उन  परियोजनाओं

 की  सूचना  है  जिन  के  बारे  में  राज्य
 सरकार za  देश  में  रहने  वाले  प्रत्येक  व्यक्ति  की

 सुरक्षा  के  लिये  विशेष  प्रबन्ध  मौजूद  हें  ।  द्वारा  या  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  मध्य  प्रदेश

 में  जांच  पड़ताल  की  जा  रही  है  ।  मेरे  विचार मध्य  प्रदेश  में  नदो  घाटा  परियोजना यें
 से  इन्हीं  माननीय  weed  द्वारा  पूछे  गये

 जांगड़े  :  योजना
 और  दुसरे  प्रदान  हमारे  सामने  आने  वाले

 तथा  नदो  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करोड़
 हैं  जिनके  बारे  में  विवरण  दिया

 जायेगा

 उन  नदी  घाटी  परियोजनाओं  अध्यक्ष  महोदय  :  वह  प्रदान  कौन  से

 जिन  को  मध्य  प्रदेश  सरकार  ने
 हे

 ?

 पंचवर्षीय  योजना  के  अंग स्वरूप  श्री  ८९४  और  ८९५

 कार्यान्वित  करने  का  निश्चय  किया  है  और
 अध्यक्ष  महोदय :  तो  आप  यह

 जित  को  केन्द्रीय  सरकार  के  योजना  आयोग

 ने  भी  अपनी  स्वीकृति  दे  दी  है  ;  और
 भी  पूछें  लें  और  तीनों  प्रश्नों  को  एक  साथ

 ले  लिया  जाये  ॥

 उपयुक्त  नदी  घाटी  जोंक  राडो  परियोजना

 में  स ेआजकल  किस  किस  का
 नै८  ९४,  शी  जांगड़े  :  योजना

 काय॑  चल  रहा  है  या  निकट  भविष्य  में  शुरू  तथा  नदी  राडो  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने

 होने  वाला  है  ?
 की  कृपा  करेंगे  :

 योजना  तथा  नदो  घाटा  परियोजना  मंत्री  क्या  मध्य  प्रदेश  की  जोंक  घाटी

 (att  :  पंचवर्षीय  योजना  के  परियोजना  के  भू मापन  या  दूसरे  ऐसे  ही  काम

 प्रथम  भाग  में  मध्य  प्रदेश  में  चालू  किये  की  जो  १९५२  तक  ही

 जाने  के  लिये  किसी  नदी  घाटों  परियोजना  और  बढ़ा  दी  गई  है  ;
 सका  प्रस्ताव  नहीं  किया  गया  पन क यदि  उपर्युक्त  भाग  (  )  कर

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  इस  काम  के

 श्री  जांगड़े  :  क्या  मैं  जान  सकता  हूं  किस  तिथि  तक  चलने  की  आया  है  ;

 fe  गत  तीन  वर्षों  मं  मध्य  प्रदेश  में  कौन  तथा

 कौन  नदी  घाटियों  का  भूमापन  काम  बन्द  इस  भूमापन  कार्य  में  अब  तक

 दिया  गया  है  और  क्या  इस  भूमापन  कितना  धन  व्यय  हुआ  है  और  यह  व्यय

 काम  के  बन्द  होने  में  रुपये  की  कमी  प्रधान  केन्द्रीय  और  मध्य  प्रदेश  सरकारों  के  बीच

 कारण
 थी

 या  यह  कि  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  किस  आधार  पर  वहन  किया  जा  रहा  है  ?

 खर्चे  में  हिस्सा  नहीं  लेना  चाहती  थी  या  योजना  तथा  नदो  घाटी  परियोजना

 दस
 कार्य  को  आगे  बढ़ाने  की  नीति  नहीं

 मंत्री  (tt  जी  हां

 ह
 ?

 अक्तूबर  १९५२  के  अन्त TH
 ।

 अध्यक्ष  आप  उन  बातों  को  के  १९५२  तक

 १३,६४५  रुपये  ।  खर्चा  केन्द्रीय  सरकार निर्दिष्ट  कर  रहे  हें  जिन  की  सुचना  वास्तव

 में  मध्य  प्रदेश  सरकार  से  लेनी  चाहिये  थी  ।  द्वारा  उठाया  जा  रहा  है  ।  केन्द्रीय  तथा  राज्य

 कया  माननीय  मंत्री  के  पास  माननीय सदस्य  सरकार  के  बीच  वित्तीय  व्यवस्था  अन्तिम

 द्वारा  पूछी  गयी  जानकारी  है  ?  रूप  से  निश्चित  नहीं  हुई  है  ।
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 जोंक
 परियोजना

 मध्य  प्रदेश  सरकार  द्वारा  अभी  तक  अन्तिम

 ¥2eu,  श्री  जांगड़े  :  योजना  रूप  से  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है  ;

 तथा  wat  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  चीत  अभी  चल  रही  है
 ।

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 श्री  जांगड़े  :  में  जान  सकता  हल्की  जोंक

 नदी  घाटी  की  मौक़े  पर  करने क्या  भूमापन  कायें  आदि  अर्थात्

 जोंक  घाटी  परियोजना  के  कार्यान्वित  करने  के  लिये  वहां  के  सब-डिवीजनल  इंजीनियर

 के  सिवाय  मध्य  प्रदेश  गवन  मेंट  और  केन्द्रीय का  प्रथम  चरण  पुरा  किया  जा  चका

 यदि  उपयुक्त  भाग  का  सरकार  के  कोई  ऊंचे  कर्म'चारी  नहीं  गये

 थे
 ७  ?

 उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  जोंक

 घाटी  परियोजना  निष्पादन  के  लिये  केन्द्रीय
 श्री  नन्दा  :  कई  बार  गय  थे  ;  उस

 सरकार  द्वारा  हाथ  में  लिये  जाने  योग्य  है  ;  योजना  के  बारे  में  स्थिति  यह  है  कि

 और  कुछ  अप्रत्याशित  कठिनाइयां  आ

 कितने  जमीन
 गई  थीं  और  जैसा  कि  उत्तर  में  कहा  गया

 जांच  करने की  अवधि  को  बढ़ाना  पड़ा की  सिचाई  हो  सकेगी  मौर  भूमापन  काय

 आदि  अर्थात्  निष्पादन  के  प्रथम  चरण  ऐसी  सम्भावना कि  अक्तूबर  तक

 यह  काय  हो  जायगा के  पूरा  हो  जान  के  बाद  इस  परियोजना

 पर  कितना  व्यय  किया  जायेगा  ?  श्री  जांगड़े
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 मध्य  प्रदेश  में  कितनी  नदी  घाटियों  कहा
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 भूमापन  बन्द  कर  दिया  है  ?
 way  :  जी  नहीं  ।

 wet  नहीं  उठता  |
 श्री  नन्दा  :  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इसी

 परियोजना  at  नहीं  बल्कि  कुछ  अन्य  नदी
 परियोजना  की  अभी  जांच  हो

 घाटी  परियोजनाओं  की  भी  जांच  की  जा

 रही  है  और  कोई  परियोजना  रिपोर्ट  तैयार
 रही  जहां  तक  इस  परियोजना  ar

 नहीं  की  गई  अतः  इस  बारे  भें  आंकड़े

 उपलब्ध  नही ंहै  कि  कितने  क्षेत्र  की  सिचाई
 सम्बन्ध  कुछ  महीनों  में  इस  की  जांच

 करने  का  समाप्त  हो  जायमा  |

 हो  सकेगी  और  अनुमानित  खर्चा  कितना

 होगा  ?  स्वामी  रामानन्द  शास्त्री  :  इस  का  उत्तर

 श्री  जांगड़े  :  क्या  यह  सत्य  ह  कि  गत
 हिन्दी  में  दिया  जायें  ।

 वर्ष  केन्द्रीय  सरकार  ने  अपने  कर्मचारियों  अध्यक्ष  महोदय  :  शान्ति +

 को  इस  काय  के  सम्बन्ध  में  सलाह  के  लिये  श्री  जांगड़े
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि

 नागपुर  भेजा  था  और  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  मध्य  प्रदेश  में  जितनी  नदी  घाटियों  का

 ने  कोई  राय  नहीं  दी  ?
 भू मापन  कायें  बन्द  कर  दिया  गया  ह  उस

 थ्री  नन्दा  :  दोनों  सरकारों  भूमापन  काय  में  अब  तक  कितना  व्यय

 के  बीच  जांच  करने  के  व्यय  के  वितरण  हुआ हैं  ?

 तथा  भुगतान  करने  के  समय  आदि  के  प्रशन  श्री  नन्दा  :  जहां  तक  राज्य  सरकार

 पर  कई  बार  विचार  किया  गया  है  और  rage  ,  यह  सत्य  है  कि  उस  ने  जांच  करने

 केन्द्रीय  सरकार  के  नवीनतम  प्रस्तावों  को  का  कुछ  काम  प्रारम्भ  किया  और  वहू
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 साफ़  किया  जाये  कि  उस  में  अधिक  से  अधिका
 ~

 के  व्यय  के  विस्तृत  आंकड़े  नहीं  हूं  ।  १५  प्रतिशत  राख रह  जायें  ।”  क्या  सरकार

 नें  इस  सिफ़ारिश  पर  कोई  ध्यान  दिया  है  ?

 प्रोमिला  सारे  करने  के  कारखाने

 hw
 AL  a  श्री  ी बमंन  कया  उत्पादन  मंत्री

 श्री  के०  सी०  घातुकामिक कोयले

 के  सरंक्षण  से  सम्बन्धित  समिति  की
 यह बतलाने की  कृपा  करेंगे

 feat  पर  सरकार  द्वारा  एक  एक  कर  के

 भारत  में  कोयला  साफ़  करने  के  कार्यवाही  की  जा  रही  है  और  कोयला  साफ़

 कितने  कारखाने  स्थापित  किये  गये  हें  और  करने  के  बारे  में  घातुकर्मिक  कोयले  को

 कितने  चल  रहे  तथा  संरक्षित  करने  की  दृष्टि  सभी  यथासंभव

 ara  की  जा  रही  है
 ।  इस  समय  में

 fa  समय  घटिया  कोयले  की
 यह  ठीक  ठीक  बताने  की  स्थिति  में  नहीं  हूं

 कितनी  मात्रा  साफ़
 की  जा

 रही  है  और  इस  से
 कि  सरकार  नें  अब  तक  क्या  कार्यवाही  की  है  ।

 कोक  बनाने  योग्य  अच्छे  प्रकार  के  कोयले

 की  कितनी  मात्रा  बच
 घातुकमिक  कोयला

 *८९७.  श्री  क्या  उत्पादन

 उत्पादन  मंत्री  (sit
 के०  सी०  :

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  इस
 कोयला  साफ़  करने  का  एक

 समय  भारत  में  धातुशोधन  में  काम  आने

 खाना  स्थापित  हो  गया  हें  और  काम  कर  वाला  विभिन्न  प्रकार  का  कोयला  कितना  हे  ?

 रहा  हैं  ।  दूसरे  के  बैनाने  का  विचार  किया
 x  ।  वर्ष  १९५१  में  धातुकर्मी  कोयले जा  रहा

 की  कितनी  मात्रा  रेलों  में  तथा  अन्य  कार्यों

 लगभग  20,000 tq टन  प्रति  मास  ।  में  काम  में  लाई  गई  और  उसी  वर्ष  में  कितनी

 कोक  बनाने  योग्य  अच्छे  प्रकार  के  कोयले  की  मात्रा  का  निर्यात  किया  गया  ?

 लगभग  १६,०००  टन  मात्रा  प्रति  मास

 का  अनुमान है  ।

 उत्पादन  मंत्री  बने
 सी ०  रेड्डी  )  :

 अपेक्षित  जानकारी  सम्बन्धी  एक

 श्री  साफ़
 करने

 के  जो
 कारखाने  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ॥

 भविष्य  में  स्थापित  किये  जाने  वाले
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १२]

 हैं  उन  की  संख्या  और  क्षमता  के  बारे  में  वर्ष  १९५१  में  रेलों  में  अच्छे

 कार  ने  क्या  कोई  लक्ष्य  निर्धारित  किया  है
 ?  sem  का  8,238,288

 टन  कोयला  काम  में  लाया  गया  था  ।  इसी

 श्री  के०  सी०  मुझे  पूर्वसूचना  वर्ष  VSR, 242  टन  का  निर्यात  हुआ  t

 अन्य  कार्यों  -  में  काम  आने  वाली  मात्रा श्री  क्या  में  एक  और पूछ

 सकता  हूं
 ?

 धातुकर्मी  कोयले  के  सरंक्षण
 के  बारे  में  आंकड़े  इकट्ठे  किये  जा  रहे  हैं

 ait

 .
 यथासमय सदन  पटल  पर  रख  दिये

 से  सम्बन्धित  समिति  की  रिपो  के  पुष्ट
 जायेंगे

 "४०  पर  यह  जो  कहा  गया  हैं  कि  पताशी

 ail  ada:  में  उसी  समिति  की  fod प्रकार  का  क़ानून  बनाना  चाहिये  कि

 बनाने  योग्य  सारे  कोयले  को  इतना  के  पृष्ठ  ४१  को  फिर  निविष्ट  करता  हूं
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 जहां  यह  कहा  गया है  कि  की  श्री  के०  के ०  ag:  धातुकर्मी  कोयले

 अन्विति  के  लिये  ५  ag  जैसी एक  समय  अवधि  की  कमी  को  तथा  देश  में  औद्योगिक  कार्यों

 दी
 जानी  चाहिये  जिस  के  बाद  के  लिये  इसकी  मांग  को  दृष्टि  में  रखते  हुए

 कोयले  के  उत्पादन  में  और  धातुकर्मीय  कया  सरकार  अब  आगे  निर्यात  न  करने  की

 उद्योग
 की

 नितान्त  आवश्यक  माँगों  में  पर  विचार  करेगी  ?

 समन्वय  स्थापित  किया  जाना  चाहिये  ।”

 इस  दिशा  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?  प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल

 श्री  के०  Alo  रेड्डी  :  पिछले  प्रश्न  के
 धातुर्कामिक  कोयले  की  कमी  नहीं  है  ।  समझ

 में  नहीं  आता  यह  बात  क्यों  समझ  ली  गई  है  ।

 सम्बन्ध  ५ 1 मूछ  गये  अनुपूरक  के  उत्तर  हमारे  पास  इतना  कोयला  हैं  जो  लगभग
 में  जैसा  मेंने  कहा  प्रत्येक  संभव

 २००  उष  या  १००  ay  तो  अवश्य  ही  चल

 वाही  की  जा  रही  हैं  और  जहां  तक  रेलों  द्वारा  सकता  है  ।  परन्तु  फिर  भी  यंह  आवश्यक  हूँ
 agate  कोयले की  खपत  का  प्रदान है

 सरकार  ने  रेलों  में  इस  कोयले  की  खपत
 है  हम  उसे  बचा  कर  रखें  क्योंकि  कोई  नहीं

 कह  सकता  कि  भविष्य  में  पड़  जाये

 कम  कर  दी  और  इस  के  स्थान  पर  दूसरे

 कोयले  का  प्रयोग  किया  जा  रहा  है  ।  इस  के
 इसलिये  हमें  इसको  व्यर्थ  ही  काम  में  नहीं

 लाना  चाहिये  ।  परन्तु  इस  की  कमी  नहीं  हैं  ।

 अलावा अन्य  कार्यवाहियां  भी  की  जा  रही

 यदि  माननीय  सदस्य  और  सुचना  जानना  श्री  के०  के०  मेरा  अभिप्राय

 चाहते  हें  तो  उन  के  नये  सिरे  से  एक  प्रशन  की  भविष्य  में  देश  को  औद्योगिक  आवश्यकताओं

 पूर्व  सुचना  देने  पर  में  यह  जानकारी  देने  को  को  दृष्टि  में  रख  कर  कमी  करने  सें  वैसी

 तैयार हूं  ।  कमी से  नहीं  ॥

 श्री  बमन  :  में  यह  नहीं  कहता  कि  area-fada  व्यापार

 कार  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  रही  हे  ।  मेरा

 प्रशन  यह  कितने समय  बाद
 *¢  ९८,  पंडित  एम०  बी०  AMA:  क्यां

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  बतलाने  को
 अनावश्यक

 कार्यों
 के  लिये  धातुकर्मी  कोयले

 को  काम  में  लाया  जाना  बन्द  करेगी  ?  करेंगे

 ७
 सरकार  भारत-ब्रिटेन

 श्री  के०  Ato  जितना  जल्दी
 व्यापार  समझौते  के  में  राजकोषीय

 संभव  होगा  ।  कार्यवाही  की  जा  रही

 हम  तो  पांच  वर्ष  की  अवधि  की  प्रतीक्षा  भी
 आयोग  की  रिपोर्ट  की  जांच  की  है  ;  तथा

 यदि  की  है  तो  सरकार  इंग्लैण्ड  से
 नहीं  करना  चाहते  ।  हम  थोड़े  थोड़े  महीनों

 बाद  प्रगति  करना  चाहते  हैं  और  में  माननीय
 और  उपनिवेशों  से  व्यापार  स्थिति  का

 विलोपन  करने  तथा  रियायतें  जारी  रखने

 सदस्य  को  विश्वास  दिला  सकता  हूं  इस  विषय
 था  न  रखने  के  लिये  बातचीत  कब  आरम्भ

 में  पुरी  दिलचस्पी  के  साथ  कार्यवाही  की  जा
 करना सोच  रही  है  ?

 रही  है  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी० श्री  क े०  के०  धातुकर्मीय  कोयला

 किन  किन  देशों  को  भेजा  जाता  है  ?  डी०  :  प्रश्न

 रेसी  घिन  हैँ  ।
 श्री  के०  सी०  ध  बि  उदाहरण  के

 जापान को  प्रश्न  उत्पन्न  होता  ।
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 पंडित  एम०  बो०  क्या  सरकार  रियायतें  देने  का  कोई  सवाल  पैदा  नहीं  होता

 नें  इस  व्यापार  समझौते  के  काम  में  लाये  है  ।  बहुत  से  मामलों  में  हमने इत  रियायतों

 जाने  पर  तथा  उस  से  सम्बन्धित  अन्य  बातों  को  बिल्कुल  ही  कम  कर  दिया है  ।  यदि  कोई

 पर  बिचार  किया  हैं  कि  वह  भारत  के  लिये  नया  समझौता  किया  जाना  है  तो  रियायतें

 लाभप्रद  है  था  हानिकारक  ;  यदि  किया  हैं  देनें  का  प्रश्न  तक  उत्पन्न  हो  नहीं  होता

 तो  बय  १९५१-५२  में  इस  देश  को  वास्तविक  तक  हम  जी एटो टी  के

 हानि  या  लाभ  कितना  हुआ  ?  कर्त्ता  रहते  हैं  ।

 श्री  ठी ०  दी ०  इस  विष य  श्री  ए०  सी०  जिए टीटी
 पर  बराबर  जांच  की  जाती  हैं  ।  इस  में  हमें

 तथा  हवाना  घोषणा-पत्र  को  ध्यान  में  रखते  हुए
 कुछ  लाभ  ह  क्योंकि  चार  पर  लगाई  जाने

 क्या  सरकार  का  विचार  भारत-ब्रिटेन  व्यापार
 वाली  शुल्क में  २  पेंस

 की
 कमी  कर  दी  जाती  समझोते  में  समूल  परिवर्तन  करने  का  है  ?

 हैं  ।  विभाग  हानि  का  हिसाब  लगाने  का

 प्रयत्न  कर  रहा  हैं  किन्तु  way  तक  हम  कोई  श्री  टी०  टी०  इस  से

 आंकड़े  ज्ञात  नहीं  कर  सके हैं  अनेक  प्रत  उठ  खड़े  होते  यद्यपि  एक  समय

 और  में  अपने  आप  को  कोई  बातਂ  हम  ने  प्रयोगात्मक  रूप  से  हवाना  घो  गा-पत्र

 कह  कर  विरुद्ध  नहीं  कर  सकता किन्तु  को  स्वीकार  कर  लिया  किन्तु  उसे

 यह  एक  ऐसी  चीज़  है  जो  बदलती  रहती  है  के  समस्त  देशों  ने  स्वीकार  नहीं  किया

 और  मेरे  विचार  से  यह  कोई  बड़े  आंकड़े  था  और  जिए टीटी  ०
 ही  मात्र

 भी  नहीं हें  ।  इस  के  अलावा यह  आंकड़े  ऐसा  समझौता  है  जिसे  wa  देशों  ने  मान

 भी  अधिकतर  अनुमान  पर  ही  आधारित  रखा  हैं  ।  यह  कहना  कि  यह  भी  अधिक  समय

 ह az  ।  तक  चालू  रहेगा  या  नहीं  मेरे  लिये  बहुत  कठिन

 पंडित  एम०  बी ०  दबाव  क्या  सरकार  हैं  ।  जिए टीटी  पर  हस्ताक्षरकर्त्ता

 के  विचार  से  इस  रियायत  का  जारी  रखना  होने  के  नाते  हमारे  जो  वायदे  हैं  उन

 एक  FATA  सम्पन्न  देश  के  रूप  में  भारत  की  के  अतिरिक्त  अन्य  मामलो  में  भारत  द्विपक्षीय

 स्थिति  के  अनुकूल  है  ?  समझौतों  की  प्रक्रिया  का  अनुसरण  करता  है  t

 यही  प्रक्रिया  आज  कल  चल  रही  है  ।  हम
 अध्यक्ष  यह  तो  अपनी  अपनी

 ब्रिटेन  तथा  अन्य  देशों  के  बातचीत  कर  रहे
 सहमति

 का  विषय  है  ।
 हूं  और  जब  हमारे  लिपे  यह  बहुत  लाभ  दशक

 श्री  ए०  सो०  रहा  क्या  भारत-ब्रिटेनਂ
 होगा  तो  हम  समझौता  कर  लेंगे  ।

 व्यापार  समझौता  जी  ०ए  of}  ०टी  ०  के  विरुद्ध

 थ्रो  बलायुधन : क्या भारत सरकार के क्या  भारत  सरकार  के पाया  गया  है  ?

 समक्ष  aria  अधिमान  में  जिन  के

 श्री टी०  टी ०  स्वभावतः  सार  अब  भी  भारत  तथा  ब्रिटेन के  मध्य

 जी०ए०टी०टी०  पर  हस्ताक्षर कर्ता  होने  के  व्यापार  होता  संशोधन  करने  का  कोई
 a  ? कारण  हम  किसी  दूसरे  को  यह  रियायतें  प्रस्ताव हू ~

 नहीं  दे
 सकते

 और  यदि  हम ब्रिटेन तथा
 अन्य

 राष्ट्रमण्डलोय  देशों  को  दी  जानें  वाली  यह  श्री  ato  दी०  कृष्णमाचारी  :  प्रदान

 रियायतें  बन्द  कर  दें  जैसा  कि  हम  ने  कुछ  इतनी  तेज़ी  से  पूछा  गया  है  कि  में  उसे  समझ

 मामलों  में  किया  हैं  तो  भी  उन  को  फिर से  नहीं  सकता  हूं  ।
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 अध्यक्ष
 में  अगला  प्रशन  अन्य  कई  केन्द्रों  में  काम  में  लाई  जा  रहो  हैं  ।

 लेता  हुं  । ट  यह  मशीनें  लाभप्रद  ही  सिद्ध

 हुई  हैं
 ।

 ge  उद्योग  के  लिये  जापानी  मशीनें

 पंडित  एम०  बी०  इन  मशीनों
 ने  CS%.  पंडित  एम०  बी०  भागने

 के  आयात  से  किस  धन्धे  या  उद्योग  में  सुधार
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 हुआ है  ?
 की

 कृपा
 करेंगे

 श्री  कर मरकर
 :  कुछ  मशीनें  तो  बहुत क्या  यह  सत्य  कि  way

 उद्योग  तथा  रसद  मंत्रालय  और  पुनर्वास  ही  लाभप्रद  सिद्ध  हुई  हें  ।  उदाहरण  के

 अरब  की  सराय  केन्द्र  में लगभग  १७५  रुपये मंत्रालय  ने  मिल  कर  कुमार  तथा  छोटे  उद्योगों

 का  अध्ययन  करते  के  लिये  एक  fe  मंडल  की  क़ीमत  का  फूटकर  छपाई  के  काम  में  आने

 जापान  भेजा  था  ;  वाला  प्रेस  और  बिजली  से  और  हाथ  से
 चलने

 वाली  निकालने  की  afta  दिन  प्रति
 यदि  भेजा  तो  क्या  इस

 दिन  अधिक  काम  में  लाई  जा  रही  हें
 ।

 परन्तु शिष्ट  मण्डल  ने  कुछ  जापानी  मशीनें  खरीदीं
 अभी  इस  बात  का  अनुमान  लगाना  इन

 महीनों  से  कितना  लाभ  हो  रहा है  समय  से

 कया  यह  मशीनें  भारत  में
 qa  होगा  परन्तु  निश्चय  ही  यह  मशीनें

 कारी  हिसाब  में  लाई  गई  थीं  और  सरकारी  प्रद  सिद्ध  हुई  हें  |

 हिसाब  में  ही  चलाई  जा  रही  हें  या  इन्हें

 असरकारी  व्यक्तियों  को  दे  दिया  गया  था  ;  पंडित  एम०  बी०  इन  मशीनों

 तथा  से  सन्  १९५१-५२  में  कुल  कितना  उत्पादन

 किन  किन  केन्द्रों  में  यह  मशीनें  हुआ ?

 लोद  जा
 रही  हूं  और  उन  से  क्या  क्या  लाभ  श्री  कर सरकर  यह  मशीनें  यहां

 इसलिये  लाई  गई  हैं  कि  इन्हें  यहां  नमुने  के हुए है  ४
 रूप  में  रखा  जाये  ।  इन  महीनों  की  जांच

 वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री  (sit

 :  जी  हां  ।
 की  गई  थी  और  इन्हीं  की  बनावट  की  दूसरी

 मशीनें  तैयार  कर  के  उन्हें  बेचने  के  लिये

 जी  रखा  गया  था  |  यह  अभी  नहीं  कहा  जा  सकता

 शिष्ट  मंडल  द्वारा  ख़रादी  यह
 कि  इन  से  कितना  उत्पादन  हुआ  है

 सारी  मशीनें  सरकारी  हिसाब  में  भारत  में  लाई  पंडित  एम ०  बी०  WIAA:  कया  इन

 गई  थीं  ।  कुछ  मशीनों  को  छोड़  जिन्हें  मशीनों  को  ठीक  प्रकार  से  चलानें  के  लिये

 रुपया  ले  कर
 विस्टा  पित

 व्यक्तियों  तथा  उन  की  आवश्यक  टेकनिकल  ज्ञान  रखने  वाले  व्यक्ति

 संस्थाओं  को  दे  दिया  गया  सारो  मशीनें  मिल गये  हें  ?
 e  । सरकार  द्वारा  काम  में  लाई  जा  रही

 थ्री  जो  हां  !
 यह  मशीनें  हरदुआगंज  स्थित

 केन्द्रीय  कुटीर  उद्योग  संस्था  दिल्ली  तथा  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  वह  we  उद्योग

 भोपाल  स्थित  विभिन्न  प्रशिक्षण  तथा  कार्य  कौन  कौन  से  हूं  जिन  के  लिये  इन  मशीनों

 केन्द्रों  में  और  राज्य  सरकारों  द्वारा  प्रवर्धित  को  आयात  किया  गया  हूँ  ?
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 श्री  इस  प्रश्न  के  विस्तृत  में  बनाई  गई  हैं  और  अन्य  मशी(ँ/ जेसे जेसे

 उत्तर  के  लिये  में  पूर्वे  सुचना  चाहुंगा  परन्तु
 प्लास्टिक  एक  या  दो  की  संख्या में

 उदाहरण  के  कुछ  जिन्हें  यहां  बनाई
 गई  dl  और  उन्हैं  बेचने  के  लिये  बाजार

 दिया  हुआ  इस  प्रकार  है  :  पैर  से  चलाई  में  नहीं  रखा  गया  हैं  ।

 जाने  वाली  कातने  को  मशीन  ल  स्पिनिंग
 अल्प  सचिव  प्रश्न  और  उत्तार

 पेर  से  चलते  वालों  बनने  को  मशीन

 वोटिंग  सुई  बनाने  वाली  रुई  और  कपड़े  के  मूल्य

 मोन  |  वांस  उद्योग  के  लिये  atte  ar  ati  सिहासन  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा

 गई  हूं  और  उन्हें  आसाम  भेज  दिया  गया  हैं
 उद्योग  मात्रा  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 जहां  विशिष्ट  प्रकार  का  बांस  पाथा  जाता

 a ड
 क्या  यह  सत्य  है  कि  रूई  का  मूल्य

 घ्  |  इस  के  अलावा  फूटकर  छपाई  के  काम  बढ़  गया
 आने  वाला  प्रेस  और  तेल  निकालने  की  मशीनें

 क्या  सरकार  ने  मामूली  और
 भी  जिन  की  में  चर्चा  कर  चुका  हुं  ।

 मोटे  कपड़े  के  विक्रय  मूल्य  में  वृद्धि  को  है  ;

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  क्या  इन  में  से  सरकार  द्वारा  कपड़ें  को  इन

 कोई  मशीनें  सरकारी  सस्थाओं  A  बनाने  किस्मों के  मूल्य  बढ़ाये  जाने  के  कारण ;
 तथा

 के  काम  में  लाई  गई  हें
 ?

 मंत्री  महोदय  ने
 क्या  सरकार  ने  मिल  मालिकों

 कहा  कि  उन्हें  राज्यों  द्वारा  काम  में  लाया

 गया  है  क्या  कोई  मशीनें  सरकारी  संस्थायें  के  अभ्यावेदन  करने  पर  मूल्यों  में  वृद्धि  करने

 का  किया  हैं  ? बनाने  के  लिये  दी
 गई  हूँ  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०
 श्री  कर मरकर जी  नहीं  ।

 टी ०  :  जी  हां  ॥

 श्री  एन०  पो ०  दामोदरन  :  माननीय  मंत्री
 जी  हां  । ने  कहा  कि  मशीनें  नमूने  के  लिये  लाई  गई  हैं  ।

 क्या  भारत  में  ऐसी  ala  बनाने  का  कोई  तथा  कपड़े
 के  मूल्यों  में

 प्रयत्न  किया  गया  है  या  कोई  योजना  बनाई  तटकर  पर्षद  के  सिद्धांत  के  अनुसार

 गई  है  ?  तथा  प्रत्येक  तीन  महीने  बाद  फेर  बदल
 किया

 थ्रो  जसा  में  ने  कहा  इन्हीं
 जाता है  ।  बारीक  और  बहुत  बढ़िया  कपड़े

 के  जो  विदेशी  रूई  से  ही  बनाया  जाता
 मशीनों  की  बनावट  की  कुछ  दुसरी  मशीनें

 बनाई  गई  हें  और  उन्हें  बेचा  गया  विशेषतः
 मूल्यों  में  भी  सदा

 की
 भांति  अप्रैल-जून

 १९५२  की  तिमाही  के  लिये  फेर  बदल  किया
 फुटकर  छपाई  वाला  प्रेस  और  तेल  निकालने

 गया  था  ।  जहां  तक  मोटे  और  मामूली की  mitt  ।  मेरे  विचार  से  मेरे  माननीय
 कपड़े  का  सम्बन्ध जो  भारतीय  रूई  से

 कार्य बन्धु पुनर्वास  मत्री  इस  विषय  में
 संभवतः

 बनाया  जाता  यह  निश्चय  किया  गया  कि
 कुछ  और  सूचना  दे  सकेंगे  ।

 अप्रैल  के  महीने  में  पिछले  मूल्यों  को  ही  जारी

 पुनर्वास  मंत्री  To  रखा  जाये  ।  मोटे
 और

 मामूली  दर्जे  के  कपड़
 इन  मशीनों  जेसी  बनावट  की  दुसरी  मशीनें  के  मूल्यों  में  फेर  बदल  करने  का  प्रशन  अप्रैल

 प्रयोगात्मक  आधार  पर
 ई  गई  हैं  ।  कुछ  में  फिर  लिया  गया  परन्तु  मिल  उद्योग से

 दोनें  जैसे  बीजोढ़ से  चलने  वाली  इस  बारे  में  समझौता  न  हो  सका  क्योंकि  अन्य

 तेल  निकालते  को  aia  anf  बड़ी  संख्या  बातों  के  अलावा उसका  यह  कहना था



 १३९९  मौखिक  उत्तर  १७  जून  १९५२  मौखिक  उत्तर  १४००

 उसने  भारतीय  रूई  उस  समय  खरोदी  थी  के  कारण  ०.७  से  २.५९  प्रति  दत  की  वृद्धि

 जब  कि  दाम  बहुत  बड़े  हुए  थे  और  कपड़ा  की  हाल  ही  में  घोषणा  को  गई  थी

 बनाने  की  लागत  भी  बड़ो  हुई  थी  ।  बनाने  वह  मोटे  और  मामूली  दर्जे  के  कपड़े  की  कीमतों

 की
 लागत  के  बारे  में  में  ने  जांच  करने  का  वायदा  में  एक  तदर्थ  वृद्धि  थी  ।  वास्तव  यह  बात

 कर  और  इस  जांच  के  होने  तक  नहीं  है  ।  मई  कीमतों  में  काफ़  कमो  की

 मई  के  महीने  के  लिये  तटक  cg  के  सिद्धान्त  गई  थी--जैसा  मेंने  कहा  ५  से  २४  प्रतिशत

 के  अनुसार  मूल्यों  में  फेर  बदल  कर  दिया  कमी  की  गई  अतः  मई  में  कीमतों

 जिस  का  परिणाम  यह  हुआ  कि  पिछली  में  कमी  हुई  वह  काफ़ी
 बड़ी

 के  मूल्यों  में  ५  प्रतिशत  और  २४
 कमी

 थी  और
 वह  रूई  के

 दाम
 में

 बनाने  की  लागत  कमो  होने  के  कारण  की  गई  थी  ।  इस  विषय प्रतिश्त  का  कमो  हो  गई

 की  जांच  करने  के  फलस्वरूप  पहली  जून  से  यह  थोड़ी  ai  वृद्धि  इसलिये  हुई  हैं  क्योंकि

 मूल्यों  में  पुनः  परिवर्तन  किया  गया  और  मजदूरी  और  महंगाई  भत्ते  के  बढ़ने  के  कारण

 इस  में  मजदूरो  तथा  निर्माण  न्यय  में  हुई  निर्माण-परिव्यय  में  वृद्धि  हुई  है  ।  यह  वृद्धि

 बुद्धि  को  भी  ध्यान  में  रखा  गया  |  इस  का  बहुत ही  कम  हैं  ।

 नतीजा  og  है  कि  मई  के  मूल्यों  में  थोड़ी  सी  श्री  सिहासन  fag:  इस  वृद्धि  का  ठीक

 यानी  .७  प्रति  दात  से  २.५९  प्रति  दत  ठीक  कारण  क्या  था  ?  आपने  कहा  कि  यह

 को
 गई  है

 ।  रूई  के  मूल्य  मे  हुई  वृद्धि  के  कारण  नहीं  है  ।

 तो  क्या  यह  मजदूरो  में  अधिक  ay  होने श्री  सिहासन  सिंह  :  सूती  के  मूल्य

 में  हुई  वृद्धि  से  तुलना  करते  हुए  स्वयं  रूई  के  कारण हैँ  ?

 श्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  :  वता के  मूल्यों  में  कितनी  प्रतिशत  वृद्धि  हुई  है  ?

 चुका  हं  कि  मई  में  fas-satT  को  जिस  फेर
 श्री  टी०  ठी०  कृष्णमाचारी  :  जून  के

 बदल  का  वायदा  किया  गया  था  वह  निर्माण
 महीने  जब  फेर  बदल  किया  गया

 व्यय  की  जांच  ही  थो  और  इसी  जांच  के
 रुई  के  मूल्य  में  वृद्धि  करने  के  प्रश्न  को  ध्यान

 स्वरूप  यह  ०.७  से  २.५९  प्रति दत  की  थोड़ी
 में  नहीं  रखा  गया

 था  ।
 वास्तव  में  मई

 सी  वृद्धि को  गई  हूं  ।
 तटकर  पर्षद  के  सूत्र  के  अनुसार  मूल्यों  में

 परिवर्तन
 करते  समय  जिस  बात  को  हमें

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  मजदूरी  में

 ध्यान  में  रखना  पड़ा  था  वह  रूई  के  मूल्य  में  वास्तविक  वृद्धि  कितनी  हुई  है  ?

 हुई
 की  ही  प्रश्न  था  |

 श्री  दी ०  डी०  कृष्णमाचारी  जांच

 श्री  सिहासन  सिंह
 :

 में  देखता  हुं  कि  रूई
 मेरे  मंत्रालय  से  सम्बद्ध  टेक्सटाइल  कमिश्नर

 के  मूल्यों  मे  तो  कमी  हुई  हैं  परन्तु  सूती  सामान  द्वारा  को  गई  थी  और  मेरे  विचार  से  उन्होंने

 के  मूल्य  में  वृद्धि  हुई  सरकार  पास  इस  के  मजदूरो  में  जो  वृद्धि  हुई  है  उसे  ध्यान  रखा

 क्या  कारण  हैं  ?  क्या  यह  बढ़ी  हुई  मजदूरी  है  |  वास्तव  में  ने  उन  से  इन  आंकड़ों  को

 के  कारण  हुआ  है
 ?  अलग  निकालने  के  लिये  नहीं  कहा

 ‘sft  ato  टो०  कृष्णमाचारी  :  म॑  ने  परन्तु  निश्चय
 हीਂ  महंगाई  wa  में  थोड़ी  वृद्धि

 हुई  और  उसी  के  कारण  मूल्य बढ़  हैं  ।
 अल्प सूचना

 wet  इसलिये  मंजूर  किया  था

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  परन्तु  निर्वाह satis  लोगों  में  बह  मिथ्या  सम  फैल  रहा  था

 सूती माल  के
 ural

 में  बढ़े  हुए  निर्माण  व्यय  व्यय  देशनांक तो  वही  है  ।
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 कर  फटकर  कामत अध्यक्ष  महोदय  मेरे  विचार  से  इस  प्रासंगिक  व्यय  जोड़

 निर्धारित  करती  है  ।  इस  प्रकार  विभिन्न विषय  पर  अब  आर  प्रसून  पूछने  से  पीयूष

 हीं  होगा  |  माननीय  मंत्रो  ने  कहा
 हूं  कि  राज्यों  में  फटकर  कीमतें  उन  के  दिये

 गये  भाई  तथा  अन्य  व्यय  के  अनसार  भिन्न उन्होंनें  अल्प सूचना  seq  इसलिये  स्वीकार

 किया है  क्योंकि  वह  वृद्धि  के  बारे में  एक  व्रत व्य  भिन्न  होंगी  ।

 चाहते  थे  ।  उन  के  उत्तर  से  लगभग  So  रुपय

 य  प्रतीत  होता  हं  कि  वह  सारे  विवरण

 पि  ५१  टन
 के  लिये  तयार  नही ंहूं  ।

 नवम्बर  १९५१
 पै

 दिसम्बर  ”  १५,३८०
 श्री  बलायधन  :  वह  चर्चा  के  समय  उन्हें  प

 जानवरों  PS4R  AAR
 पै दे  सकते  हें  ।  उस  समय  यह  मामला भो  उठाया  फ़रवरी  2 R,9C4%

 ज़ा  सकता  a  ।  जै
 मान  R28

 अध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  के  समय  सारी  अप्रैल
 (2

 BR, C4KR रे
 ”

 बातें  उठाई  जा  सकती  हें  बात  कि  वह  संगत
 पतन  पर  भाड़े  सहित  औसत

 हों  और  सोमा  के  अन्दर  हों  ।
 मूल्य  लगभग  CSO  रुपये  प्रति  टन  |

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर
 रूई  तथा

 सुन्दरी  a  उत्पादित  कृषि सार  e
 FCEOR  डा०  पी०  एस०  देशमुख

 *CCR,  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  ail
 जादव  मंत्रा  यहं  बतलाने  को  कृपा  करेगे

 लाने  को  कृपा  करेंगे  कि  वब  १९४६- we
 a

 सितारो  फिक्रो  में  उत्पादित  BqL-HR  तक  भारत  में  रूई  कौ  कुला

 कृषकों  को  किस  दर  पर  दिये  कितनी  Tit  का  उत्पादन  हुआ  ?

 जाते  छ  ;}  उपरोक्त  वर्षों  में  प्रत्येक  में

 तू  )
 मध्य  प्रदेश

 सें  यह  दर  क्या  होगी  भारत  में  छोटे  रेशे  की  कुल  कितनी  रूई  म

 आयात  हुआ
 :?

 १९५१  से  अप्रैल  १९५२

 तक  के  महीनों  में  से  प्रत्येक  में  भारत  में  उपरोक्त  वर्षों  में  से  प्रत्येक

 कितना  कृषि सार  आयात  किया  गया  ;  कुल  कितना  रूई  का  गूदड़  निर्यात  किया  गया  ?

 तथा
 यह  सत्य  है  कि  वर्ष  १९५१

 आयात  किये  गये  क़ृषिसारों  के
 KX  में  रुई  का जो  उत्पादन  हआ  था  वह

 लिये  प्रति  टन  क्या
 मूल्य  देना  ?

 हाल  के  वर्षों  में  सब  से  अधिक  था  ?

 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०
 (&)  १९५१-५२  में

 -
 विदेशों  से

 (®)  इस  समय  सुन्दरी  के
 क़ृषिसार

 राज्य
 wa  से  अधिक  मात्रा  में  रूई  मंगाने  के  क्या

 सरकारों  को
 खाद्य  कृषि  मंत्रालय  के

 कारण  हूँ
 ?

 केन्द्रीय  खाद  संग्रहालय  द्वारा
 सुन्दरी

 में
 प्रत्येक  वर्ष  में  विदेशी  रूई  को

 भाड़ा  मिला  कर  ३८०  रुपये  प्रति  टन  की
 किन  किन  कीमतों  पर  आयात  किया  ?

 एक  सी  क़ीमत  पर  दिये  जाते  हें  ।  राज्यों  में

 इस  खाद  के  वितरण  का  भार  राज्य  सरकारों  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ही०

 पर  है  जो  संग्रहालय  कीमत  में  भाड़ा  और  अन्य  fo  कृष्णमाचारी )  (7)  तथा
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 विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते  हैं  ।  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०  ्

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  Rd
 भ क

 से  सूचना  enact  की  जा  रही

 हो
 रेहो  की  रुई  आयात  नहीं

 है  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर  रख

 की  जातों  हैं  ।  दी  जायेगी  t

 जो  हा ं1
 पंचवर्षीय  योजना

 (5)  जितनी  रूई  आयात  की  गई  थी  ¥2SS.  श्री  टी०  एन०  fag:  क्या

 वह  हमारी  आवश्यकताओं  के  अनुमान  के  योजना  तथा  नदो  घाटी  परियोजना  मंत्री

 यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगें  कि  क्या अनुसार  थी  ।

 वर्षीय  योजना  को  कहीं  आरम्भ  किया  गया
 विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण

 है  यदि  तो  कौन  कौन  से  राज्यों  में

 RACH  डा०  पो०  एस०  कार्य हो  रहा  है  ?

 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  क्या  सरकार  प्रथम  वर्ष  में  किये
 करेंगे  कि  वर्ष  १९४७,  १९४८,  °3ea,  जा  रहे  प्रयत्नों  के  बारे  में  पूरे  विवरण  देने

 १९५०  १९५१  में  से  प्रत्येक  वर्ष  में
 का  विचार  करती है  ?

 भारत  सरकार  दारा  विभिन्न  राज्यों  के

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  कुल  कितना  ऋण
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री

 :  जी  सब  राज्यों  में  ॥
 गया  ?

 जी  हां  ।  प्रथम  वर्ष  में  योजना  के
 प्रत्येक  वर्ष  में  इस  ऋण  में  से

 कार्ले-संचालन  को  एक  रिपोर्ट  यथा  समय
 कितना  वसूल  किया  गया  हू  ?

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।

 यदि  ब्याज  लिया  जाता  &  at

 प्रत्येक  वर्ष  में  इस  ऋण  पर  कितना  ब्याज  इस्पात

 दिया  जाना  था  ?

 ३१  १९५२  को  उस
 ऋण  म्ह  oo.

 4  Vac  ato  co

 क्या  लथा  उद्योग  मंत्री  सदन की  कुल  राशि  क्या  थी  जो  अभी  चुकाया  नहीं

 गया  था  ?  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की

 करेंगे  ।  जिस  में  यह  बातें  दी  गई  हों
 ::

 (3)  इसी  तिथि  को  उस  ब्याज  की

 कितनी  थी  जो  चुकायी  नहीं  गई  थी
 ?

 गत  पांच  वर्षों में  भारत  सरकार

 इस  ऋण  और  ब्याज  की  वसूली  द्वारा  किया  गया  इस्पात  की  देशवार  आयात

 के  में  क्या  नीति  है
 ?  तथा

 इंडो  काल  में  सूत्रों  से  आयात

 क्या  सरकार
 को  विदित  है  कि  किये  गये  इस्पात  की  तथा

 बहूत  से  व्यक्तियों
 जो

 भारत  के  स्थायी
 उपरोक्त  काल  में  लोहे  और  इस्पात

 निवासी थे  अपने  आप  को  विस्थापित कह  के  उपभोक्ताओं  की  १५  श्रेणियों  को  इस्पात

 कर  बड़ी  बड़ो  राशियों  के  ऋण  ले  लिये  हें
 ?  का  तिमाही  आवंटन  ?

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  ऐसे  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री

 कोई  मामले  लाये  गये  हैं
 ?  ठी ०  :.  तथा

 (a)  ऐसे  श्यव्तियों  की  संख्या  क्या  दो  विवरण  सदन  पर  रखे  जाते  हैं  ।

 *
 भीर  उन्होंने  कितना  स्प या  लिया  है

 ?  वीडियो  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  १४
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 =  कि  |  यी  देश in  पों  से  कच  वे  माल  की  मांग हू  कि  CII

 कम  होती  जा  रही  है  ?

 क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  हमारे  निर्वात  व्यापार  पर  इसका

 की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  सरकार  मोटे  और  क्या  प्रभाव  पड़ा है  और  किन  किन  वस्तुओं

 पर ?
 मामूली  कपड़े  को  समस्त  अनुमति यो रथ  स्थानों

 कोयला  तथा  चीनी  उद्योगों  '

 देने  का  विचार  रखती  है
 ?  पर  मांग  की  इस  कमी  का  क्या  प्रभाव  पड़ाਂ

 a
 a

 ?
 यदि  तो  यह  लाइसेंस  किस

 अवधि  के  लिये  मान्य  होंगे  ?  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री

 fo  :  तथा
 (77)  जनवरी  से  जून  १९५२  की  अवधि

 के  लिये  मोटे  और  मामूली  कपड़े  के  निर्यात  एशियाई  देवों  से  ऐसे  कच्चे  माल  की  मांग  में

 के  लिपे  कितना  अत्यंत  निश्चित  किया  गया
 जिस  को  सामान्यतः  भारत  एशियाई

 देशों  को  निर्वात  किया  जाता  कोई  कमो
 था ?

 नहीं हुई  है  ।
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टो०

 भारत  के  पास  निर्यात  करने  के

 टी०
 :  तथा

 लिये  राय  नहीं  इस  के  विपरीत  हम
 मोटे  और  मामूली  कपड़े  के  बे

 रक  आयात  करते  हैं  ।  ऐरिया  देशों  से  कोयले
 निर्यात  के  लिये  १७  १९५२  से  ३१

 की  मांग  में  वृद्धि  हुई  हे  ।  भारत
 १९५२  तक  अनुमति

 का  निर्वात  नहीं  करता  परन्तु

 मूलरूप  से  अभ्यंग  १०  करोड़
 अभा  हाल  q  ५०,०००  ठन  का  अभ्यंग  निर्वात

 wa  faa  किया  गया  था  ;  इस  के  के  लिये  चिर्धारशित  गया  ्
 a  ।  अन्य

 रिक्त  पिछले  ay  का  ७  करोड़  ५०  लाख  ari  को  तुलना  में  भारतीय  चीनी  के  दाम

 गज  बचा  हुआ  था  ।  अधिक  होने  के  इस  की  मांग  विशेष

 अधिक  नहीं  है  ।
 अमरीकी  रूई

 अखबारों  जायज़
 ९०२.  श्री  Yo  एम०  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  *९०४.
 पंडित  मुनोइवर  दत्त  उपाध्याय  :

 क्या
 वाणिज्य  तथ्य  उद्योग  मंत्री  यह

 कृपा  करेंगे कि  वर्ष  १९५२  में  भारत  अमरीकी

 रुई  की  कितनी  गांठों  का  आयात  करेगा
 ?  बतलाने की  कृपा  करेंगे  कि  वर्ष  १९५०  तथा

 १९५१  में  हम  ने  कितनी  मात्रा  में  और  कितने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  डी०
 मूल्य  का  अखबारो  काग़ज  आयात  किया

 टी ०  :  १-९-५१  से  ३१०  जथा  इसे  किन  किन  देवें  Tf  किया

 १२-५२  के-काल  में  ४००  पौंड  वालो  22.24  जाता  ह
 a  ?

 लाख  गां
 वर्ष  १९५२  के  लिये  कितनी

 कच्चा  साल

 मूल्य  होगा
 ?

 Feo.  पंडित  Waray 2  दत्त  उपाध्याय :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ae  (7)  evar sd  sear  कागज

 बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  यह  सत्य
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 वह  हम  ने  स्कैन्डीनेविया  के  अख़बारी  काग़ज  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 की  कितनी मात्रा  के  लिये  व्यादेश  दिया  है
 ?

 करमरकर
 )  से  एक  विवरण

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सदन  पटल  पर  रखा  जाता

 परिशिष्ट  ५,  अनुबंध  संख्या  १५]  भारत

 वि  अ  क  सावन  बनाने  वालो  सभो  फैक्टरियों  भारतीय

 ay  आयात  की  गई  मात्रा  मलय  कम्पनी  afta far  के  अन्तर्गत  पंजीबद्ध

 म  हैं  और  इसलिये  वह  कम्पनियोंਂ
 वि  क  sy  ब  अ  क  ब  अ  ब  SS  eS

 को  श्रेणी  में  आ  जाती  हैं  ।
 टन

 लगभग  लाभ  पटसन  का  व्यापार

 RQud  ६१,०००  RR¥
 MAL  Fog.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  वाणिज्य

 B48  दू  र४  4,000  ध्  9
 ee  ae  eS  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को

 ५४
 करा आयात  मुख्यत

 नोट  नार्वे  भारत  का  किन  किन  देशों  के

 अमरीका  और  रूस  से  गया  था  ।  साथ  पटसन  ale  पटसन  को  उस्तूरा  का

 लगभग  %O,000  जिसको  व्यापार  तथा

 कीमत  वर्तमान  मलय  के  अनसार  Soo  क्या  भारत  सरकार  को  ओर  से

 रूस  और  फोन  के  साथ  TAT  व्यापार  करने  का लाख  रुपय  होगी  |

 कोई  प्रस्ताव  है  ?
 गत  कु  महीनों  से  कीमतें  कुछ

 गिर  रही  हैं  ।  स्कैन्डीनेविया  के  अख़बारी  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto

 काग़ज  के  लिये  दिये  गये  व्या देशों  के  बारे  में  दी ०  कृष्णमाचारी )  कच्चे  पटसन

 सूचना  उपलब्ध  '  नहीं  है  क्योंकि  अखबारी  के  निर्वात  को  अनुमान  नहीं  हे  ।  मुख्य  देश

 काग़ज  आयात  के  लिये  खली  सामान्य  यह  हैं  :  fates  पूर्वी

 की  सूची  में  हू  ।  ह  ar

 मेक्सिको  नाइजी  रिया
 सावन

 श्यूजोलण्ड

 था इलए  ब्रिटेन  और  अमरीका

 FROW  श्री  ato  पी०  नायर  :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 पटाने को  वस्तुओं  को

 बिना  किसी

 रोक-टोक  के  व्यापारियों  द्वारा  निर्यात  किया

 की  कृपा  करेंगे
 जा  सकता  हैं  ।  अन्य  देशों  की  भांति  रूस  और

 भारतीय  कम्पनियों  भारत  चीन  भी  जितनी  चाहे  उतनी  पटसन  की

 फें  वह  १९४७  से  १९५१  तक
 खरीद  सकते  ।.  रूस

 बनाये  गये  साबुन  को  कुल  मात्रा  मे ं)  भारत  से  पटसन  aa  नहीं  ख़रीदता
 ~

 उक्त  काल  में  आयात  करे  गये  ह  परन्तु  फोन  यहां  से  बराबर  आयात  करता

 सावन  की  कुल  मात्रा  ;  तथा
 कच्ची  धातु  से  लोहा अलग  करने  को

 ऐसे  साबुन  को  मात्रा  जिसे
 फैक्टरियां

 विदेशी  कम्पनियों  द्वारा  भारत  में  बनाया  रै  ०19,  श्री  विश्वनाथ  च् रडडी  कपों

 ही  और  जिस  पर  इन  इंडिया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 की  कृपा  करेंगे में  लिखा  हो
 ?
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 क्या  जापानी  टकनिकल  नियोग  किਂ  उड़ीसा  राज्य  केवल  उसी  प्रकार  का

 जो  अभी  भारत  आया था  कच्ची  कपड़ा  और  सूत  भेजी  जाये  जिस  की  वहां

 धात ुसे  लोहा  अलग  करने  फैक्टरियां  मांग  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 स्थापित  करने  के  लिये  किसी  विशेष
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 या  प्रदेशों  की  सिफ़ारिश  की  यदि

 की  तों  यह  प्रदेश  कौन  कौन से  हू  ;  तथा
 टी ०  कृष्णमाचारी )  जी  नहीं

 रायला सीमा  जहां कि
 प्रश्न  ही  उत्पन्न  नहीं  होता हूँ  ।

 अच्छी  क़िस्म  का  कच्चा  लोहा  बड़ीਂ  मात्रा
 गंगा  का  पानी

 में  पाया  जाता  एक  सेक्टर  स्थापित  करन

 के  बारे  में  जांच  पड़ताल  की  गई  यदि
 FOR  पंडित  डी०  एन०  तिवारी

 क्या  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना की  गई  है  उस  के  क्या  परिणाम  निकले  ?

 मंत्री  यह  बतालने  की  कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रोਂ  टी ०
 Farag  सत्य  हैं  कि  गंगा  का  पानी

 ato  कृष्णमाचारी )  जी  नहीं
 बनारस  और  पटना  में  गर्मी  की

 सरकार  को  विदित  हैं  कि
 प्रत्येक  ऋतु  में  कम  होता  जा  रहा  हूं  ;  तथा

 सीमा  में  कच्चा  लोहा  हूं  परन्तु  यहां  एक
 क्या  इसे  रोकने  के  लिये  कोई

 इस्पात  का  कारखाना  या  कच्चे  लोहे  की

 फ़ैक्टरी  स्थापित  करने  के  लिये  इस्पात
 योजना बनाई  गई  है  ?

 परामशंदाताओं  ने  इस  कारण  सिफ़ारिश  योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 नहीं  की  है  कि  दक्षिण  में  कोकिंग  कोयला  मंत्री  (=):  तथा  ॥

 उपलब्ध  नहीं
 ?  परामर्शदाताओं

 सूचना  इकट्ठी
 की  जा

 रही  हू  और  यथाशीघ्र

 को  भारत  सरकार ने  सन  १९४२  में  एक  सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  |

 टकनिकल  करने  इस्पात  संसद  सदस्यों  के  लिये  मकान

 के  नये  कारखाने  को  स्थापित  करने  के  बारे
 त  RXo  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 में  रिपोर्टे  देने  के  लिये  नियुक्त  किया  था  ।
 क्या  गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 उड़ीसा  को  भेजा  गया  कपड़ा
 यह  बतलाने

 की
 कृपा  करेंगे  कि  क्या  यंह  सत्य

 Fog.  डा०  नटवर  पाइ  :  क्या  वाणिज्य  हैकि  संसद्  सदस्यों  के  रहने  के  लिये  साउथ

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  एवेन्यू  में  फ्लैटों
 का  एक  और

 करेंगे  ब्लाक  बनाया  जाना  है
 ?

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  भारत  गृह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 सरकार  का  ध्यान  उस  बहुत  से  कपड़े  और  स्वर्ण
 :

 जी  हां  ।  संसद्  सदस्यों

 सृत  की  ओर  दिलाया  है  जो  बाज़ार  में  बिक  के  लिये  साउथ  एवेन्यू  पर  ७२.  फ्लैट  और

 पा  रहा  हे  और  जिसे  विभिन्न  उत्पादन  बनाने का  विचार  हे  ।
 केन्द्रों  ने  उड़ीसा  राज्य  द्वारा  मांग  गये  कपड़े

 कुटीर  उद्योग
 तथा  सूत  के  मासिक  aaa  में  उसे

 दिया  था
 तथा  ९११.  श्री  झूलन  जिन्हों  क्या  वाणिज्य

 यदि  उपरोक्त  भाग  क  तथा  उद्योग पाच्य ॥  दै  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उत्तर  हां  में  हो  तो  सरकार  द्वारा  इस  बारे  में  कि  देश  में  कुटीर  उद्योगों  के  विकास  को
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 समन्वित  करने  के  क्या  कार्यवाहियां  ब्रह्मा  भूमि  राष्ट्रीयकरण

 की  ?  नियम  १९४८  के  अन्तर्गत  सभी  भूस्वामियों

 जिस  में  भारतीय  भी  शामिल वाणिज्य  उद्योग  उप मंत्रो

 कर मरकर )  कुटीर  उद्योगों के  विकास  को
 अधिक  से  अधिक  राजीव  का  बारह

 गुना  दीਂ  जा  सकती  हैं
 !

 समन्वित करने  में  सरकार  को  सहायता

 देने  के  लिये  एक  कुटीर  उद्योग  wig  स्थापित  जीਂ  नहीं

 कर  दिया  गया  हैं  ।  पद  की  सिफ़ारिशों  को
 तथा  ।  ब्रह्मा  में  क़षि

 क्रियान्वित  करने  के  लिये  एक  कुटीर  उद्योग  श्रमिकों  के  सिवाय  जो  भारतीयों  पर  भी  लाग

 निदेशालय  स्थापित  किया  गया  हूं  ।  हाल

 में  यह  भी  निश्चयक या कया  गया  ह  कि  कुटीर
 हूं  किसी  अन्य  के  लिये  न्यूनतम  nat  के

 बारे  में  विधान  नहीं  है  ।

 उद्योगों  के  विकास  कार्यक्रमों  को  निश्चित

 करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  प्रतिनिधियों  ब्रह्मा  में  उत् प्रवासन  बेरोक-टोक नहीं

 से  प्रति  दूसरे  वह  बातचीत  हो  ।  किया  जा  सकता  उस  को  भारतीय

 ब्रह्मा  भारतीय  वासन  अधिनियम  के  अधीन  नियमित  किया

 जाता  ह  ।  अनुदान  मजदूरों  का  उत् प्रवासन
 ९१२.  श्री  को डा सामी  FAT  प्रधान

 मंत्री  यह  बतलाने  कृपा  करेंगे
 निषिद्ध  हूं  परन्तु  कुशल  मजदूरों  के  उत् प्रवासन

 कौ  अनुमति  है  कि  वेतन तथा

 )  ब्रह्मा  में  अभीਂ  कितने  भारतीय  की  अन्य  बातें  सन्तोषजनक  हों  ।

 और  हैं
 फ़रो दा बाद  बस्ती

 )  क्षतिपूर्ति के  बारे  में  भारतीय
 *९१३.  शानो  जी०  एस०  मूसावी

 भूस्वामियों  के  दावों  का  अन्तिम  निणंय  क्या
 क्या  पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृप

 करेंगे

 इस  क्षतिपूर्ति को  निश्चित  करने

 तथा  इसे  देने  में  क्या
 फ़रीदाबाद  बस्ती  में  कितने

 एवं  बहुत  के  भूस्वामियों  के  बीच  कोई  भेद  विस्थापित  व्यक्तियों  की  व्यवस्था  कीं  गई

 भाव  किया  गया  था

 भारतीय  श्रमिकों  को
 न्यूनतम  उन  में से  कितनों को  लाभप्रद

 मज़दूरी  और  वेतन  दिलाने  के  लिये  क्या  धन्धों  में  लगाया  जा  चका  ह  और  कितने

 वाही  की  जा  रही  है  ;  तथा  अभीਂ  बेकार  हैं  ;  तथा

 क्या  ब्रह्मा  में  उत्पादन  अभी
 इस  बस्तीਂ  पर  अब  तक  कितना

 बिना  किसी  नियमों  के  बेरोक-टोक  किया  जा
 रुपया  खच  किया  जा  चका  हे

 ?

 सकता  &  या  किसी  नियमित  उत्प्रवासत

 की  व्यवस्था किये  जाने  का  विचार ह  ?  पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०

 नरयान
 मंत्री  के  सभा  सचिव  (st

 तथा  ।  फ़रीदाबाद बस्ती  में

 जनगणना  की  जा  रही  हे  और  पुरी  होने
 सौदा  वास्तविक  संख्या  तो

 सदन  पटल  पर  रख  दी  जायेगी  ।
 उपलब्ध  नहीं  है  परन्तु  अनुमान  हैं  कि  ५

 लाख  होंगे  ।  ३०३७९  लाख  रुपय  1
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 भारतीय  सहकारी  फ़रीदाबाद  को  उक्त  योजना  पर  व्यय  किये

 अग्रिम  घन  जाने  वाली  राशि  वार  दी  ;

 तथा ९१४.  ज्ञानों  जो०  एस०  मुसाफ़िर :

 पुनर्वास  मं  तरी  यह  बतलाने को  कपा  करेंगे  :  उक्त  योजना  पर  अब  तक  किया

 भारतीय  सहकारी  संघ  की  गया  oe zy :  बार  दिया  ?

 दाखा  को  कृषि  मंत्रालय  से  तथा
 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना

 अधीन  मंत्री  को  निधि  से  दी  गई  अर्थ  सहायता
 मंत्री  :  में  समझता हूं  कि

 सहित  अब  तक  कुल  कितना  रुपया  पेशगी
 सामूहिक  परियोजनाओं  को  निर्दिष्ट  किया

 दिया  गया
 जा  रहा  हैं  ।  क्रियान्वित  की  जाने  वाली

 भारतीय  सहकारी  संघ  में  उस  योजनाओं  की  संख्या  ५५  हैं  ।  चालू  वर्ष  में

 ७२  बिकास  कार्य  आरम्भ  किये  जायेंगे  । घन  राशि  को  काम  में  लाकर  कितने  व्यक्तियों

 लाभप्रद  धंधों  में  लगाया
 एक  विवरण  सदन  पटल  पर

 क्या  यह  सत्य  है  कि  यह  सारा  रुपया
 रखा  जाता  a  |  परिशिष्ट  ५,

 भारतीय  सहकारी  संघ  ,  फ़रीदाबाद  के  मुख्य
 अनुबन्ध  संख्या  १६

 प्रबन्धक  दारा  ही  खर  किया  जा  रहा

 TAT
 कुछ  नहीं  ॥

 यदि  ऐसा  तो  उस  को  दिक्षा

 सम्बन्धी  योग्यतायें  क्या  हें  ओर  उस  का  मोटर  कारों  के  नमूने  Gare

 व्यापारिक  अनुभव  क्या  है  ?  करना

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 *९१६.  श्री  बी०  एस०  मूर्ति  :  क्या  वाणिज्य

 २४१०१  लाख  रुपये  |  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 १,०५०  व्यक्तियों  को  लाभप्रद
 भारतीय  सड़कों  के  लिये  उपयुक्त

 धन्धों  में  लगाया  जा  चुका  है  और  ५००

 जाने
 मोटर  कारों  का  नमूना  तैयार  करने  के  कार्य

 अन्य  व्यक्तियों  को  भी  हाल  में
 4 -  में  भारतीय  फर्मों  को  टेक्निकल  विशेषज्ञ

 वाला है  ज्ञान  उपलब्ध  कराम  के  लियें  सरकार  क्या

 | जो  नहं  व्यवस्था  कर  रहो  तथा

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 क्या  इस  कार्य  के  लिये  कुछ

 भारत  अमर ों को  प्राविधिक  सहायता  व्यक्तियों  को  विदेशों  में  भेजा  गया  हैं  ?

 योजना
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उप मंत्रो

 *९  १५.  जो०  एस०  कर मरकर  भारत  में  मोटर  कारों

 कया  योजना  तथा  पदों  घटों  परियोजना  के  को  जोड़  कर  मोटरें  तरार  करने

 मंत्रा  प्  ऐलान  की  कृपा  करेंगे  और  बनाने  के  लिये  तथा  इस  सम्बन्ध

 टेकनी  चिकेन  ज्ञान  उपलब्ध  करने
 भारत

 अमरीका  प्राथमिक

 कि  लि  uredia  फर्म  विदेशी यता  सम्बन्ध|  सुक्त  पूजन
 को  क्रियान्वित

 करने  के  लिये  विभिन्न  राज्यों  में  चूने  गये  फर्मों  के  साथ  स्वयं  अपना  प्रबन्ध  करता #  ।

 केन्द्रों  की  संख्या  ;  इस  प्रकार  तैयार  की  गई  कारें
 सामान्यतः
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 भारतीय  सड़कों  के  लिये  उपयुक्त  ही  समझी  क्या  उस  की  पारित  शक्ति

 जाती  a.  ।  बढ़ाने  का  कोई  विचार  तथा

 यदि  तो  कब  तक भारत  सरकार  की  विदेशी

 वृत्ति  योजना  के  अन्तर्गत  सन्  १९४५-४६
 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  केसकर  ):

 में  पांच  तथा  सन  में  एक  विद्यार्थी
 मैसूर  स्टेशन  पर  २५०  वाट  का

 को  मोटर  कार  इंजीनिरिंग  में  प्रशिक्षण
 यम  वेव  तरंग  पोषक  (ट्रोंसमं/टर

 प्राप्त  करने  के  लिये  विदेशों  को  भेजा  गया  था  ।
 हैं  और  एक  ३५०  वाट  वेव  पोषक  है॥

 सिगरेट
 मौडियम  वेव  पारे इक  का  क्षत्र

 *९  १७.  धोबी  एस०  मति  क्या  वाणिज्य  १५  मोल  है  और  शार्ट  वेव  पोषक  लगभग

 a तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :  सारे  मंसूर  राज्य  के  fet  पर्याप्त  ठ  \

 भारत  में  बनाई  गई  सिगरेट  जो  नहीं  ।

 की  कुल  मात्रा  कितनी  है  और  उन  में
 कौन  set  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।

 सा  तम्बाकू  काम  में  लाया  गया  ;

 कुटीर  उद्योगों  के  लिये  कच्चे  माल  का
 इनका

 पर् था लोकन
 सन  १९५०-५१  में  सिगरेटों  का

 कुल  आयात  और  उस  का  तथा  *Q 2@,  श्री  सादिया  क्या  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  :
 सिगरेटों  के  आयात  में

 धीरे  कमी  करने  के  लिये  क्या  कोई  कुटीर  उद्योगों  को  आरम्भ  करने

 वाही  की  गई  यदि  हां  तो  क्या  ?  के  अभिप्राय  से  क्या  किन्हीं  राज्य  सरकारों  ने

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 अपने  अपने  राज्यों  में  कच्चे  माल  के  सभ्वृन्ध

 उपमंत्री
 में  कोई  पर्वा लोकन  किया  तथा

 :
 से  ।  एक  विवरण

 क्या  रिपोर्टो  प्रकाशित  डो  गई  हैं
 सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 और  जनता  को  उपलब्ध  दी  गई  हूँ  ?
 परिचित  ५,  अनुबन्ध  संख्या  १७]

 सिगरेटों  आयात  पर  कुछ
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 प्रतिबन्ध  हैं  ।  बहुत  कम  आयात  की  अनुमति
 कर मरकर  जी  जहां  तक  मझे

 विदित  है  ऐसा  नहीं  हुआ  हैं  ।
 है  और  यह  आयात  सर्वोत्तम  वर्ष  के  आयात

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  है  ।
 के  हो  भाग  के  दस  प्रतिशत  से  अधिक  नहीं

 हो  सकता  ।
 फैक्टरियों  का  बन्द  होना

 आकाशवाणी  मंसुर  *
 ९२०.  श्री  तुषार  चटर्जी  :  क्या  वाणी

 *९  १८.  श्री  सादिया  गौडा :  कया
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाते  को  कृपा

 तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  यह  फैक्टरियां  बन्द  कर  दो

 करेंगे  गई  हैं  :  टाटा  फाउन्डरी  कम्पनी

 आकाश  वाणी  (To  आई  ०  आर  o)  ज़िला  यूनाइटेड  आइरन

 मैसूर  की  वर्तमान  पोषण  एण्ड  स्टील  ज़िला

 शाक्ति  कितनी  प्लास्टिक  मोटर्स  feos,  जिला

 वह  कितने  क्षेत्र  के  लिये  पर्याप्त  ग्लास  बेलूर»  ज़िला
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 ;  हिन्दुस्तान  मोटर  उत्तर  पाड़ਂ  इस  सम्बन्ध  में  दिये  गये
 या

 दिये
 ह  जानें  वाले  शुल्क  की  राशि  क्या  है  ?

 यदि  तो  इसका  तथा  वाणिज्य  तथा  उद्योग

 क्या  उन  कर्मचारियों  को  जो  :  एक  जिसमें

 उक्त  फैक्टरियों  के  बन्द  हो  जाने  से  बेकार  वर्ष  १९४८ से  १९५१  के  बोच  स्वीकृत  विदेश

 हो  गये  पुरी  पूरी  afagia  दी  गई  हूँ  ?  पूंजी  के  विनियोग  सम्बन्धी  आंकड़े  दिये

 गये  हैं  १२  १९५२  को  तारांकित  प्रश्न

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री
 टी०  eo

 संख्या  ७५६  के  सम्बन्ध  में  दिये  गयें  उत्तर
 कृष्णमाचारी  :

 एक  विवरण  सदन  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  में  सदन  पटल  पर  रखा  गया  था  |

 विनियोग  के  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  22)

 एक  जिसमें  उन  मुख्य सरकार के  पास  कोई  सुचना नहीं  है

 विदेशी  पूंजी
 उद्योगों  का  उल्लेख  है  जिन  में  विदेशी  पं जो अस  का

 लगाया  जाना  वर्ष  १९४८  से  १९५१  के  सोच

 ९२१.  श्री  एम०  एल०  ईिंवेदी  :  क्या
 स्वीकृत  किया  गया  १२  जून  १९५२  के

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  यह  बतलाने  को
 तारावती  प्रदान  संख्या  ७५६  के  सम्बन्ध  में

 कृपा  करेंगे
 दिये  गये  उत्तर  में  सदन  पटल  पर  रखी  गई

 “
 पूंजा-विनियोग  को  प्रोत्साहन  थी  ।  यह  उद्योग  सारे  भारत में  हो  फले

 देने
 ग

 के  अंतगर्त  भारत  सरकार  द्वारा  स्वीकृत
 हुए हैं  ।

 योजनाओं  के  फलस्वरूप  भारत  में  कुल  कितनी

 विदेशी  पूंजी  लगी
 तथा  yi

 किन  किन  उद्योगों  में  विदेशी  पूंजी  नोदरलैंडस  तथा  स्विटजरलैंड
 लगी  है  और  यह  उद्योग  कहां  कहां  स्थित  हैं  ;  के  उद्योगपतियों  ने  शुल्क  लेकर  भारत  को

 टेक्निकल  ज्ञान  उपलब्ध  कराने  में  रुचि  दिखाई उन  देवों  के  नाम  क्या  हैं  जिन्होंने

 शुल्क  लेकर  भारत  को  प्राविधिक  ज्ञान  है  ।  इस  बारे  में  विस्तृत  जिसमें  शुल्क

 लब्ध  कराने  में  रुचि  दिखाई  है  विषय  की  दर  भो  शामिल  भिन्न  भिन्न  मामलों

 में  पुरे  विवरण  देने  को  कृपा  को  जाये  )  ;  तथा  में  भिन्न  है  ।

 विवरण

 (  लाख  रुपयों में  )

 ae £A  १९४९  १९५०  PS4

 ब्रिटेन  दद्  ३५  Ke.  Eo)  २२५.७५  ११६०.  ४५

 अमरीका  ११.७५  o¥.04
 aaa

 १२.००
 %.20  २.५०

 स्विटजरलण्ड  Bi9.194  २१.९५

 स्वीडन  0.0  ३०

 आस्टिया  R¥.00

 पाकिस्तान  009
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 उद्योगों  के  लिये  विकास  परिषदें  (५)  और  उस  के  कि

 *९२२.  श्री  एम०  एल०  feadt:  क्या  (६)  आन्तरिक
 दाहक  इंजन

 कम्बस्दचन
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 (७)  कांच  तथा  चीनी  के  बतन  ।

 उद्योग  तथा  विनियमन  से  (R)I  vet  उत्पन्न  नहीं  होते  हैं  ।

 १९५१  n
 =

 अन्तर्गत यदि  कोई  उद्योग  तथा  विनियमन )
 विकास  परिषदें  स्थापित  हुई  हैं  तो  उन  की

 १९५१  की  घारा  १५  के  अन्तर्गत
 संख्या '  क्या

 सरकार  ने  आदेश  दिया  है  कि  टेक्सटाइल

 क्या  उन  में  से  किसी  ने  कार्य  कमिश्नर  इस  बात  की  जांच  करें  कि  मध्य

 आरंभ  किया  भारत  में  स्थित  कपड़े को  एक  मिल  क्यों  बन्द

 यदि  हां  तो  की  गई  हैं  ।  उन  की  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही  है  ।
 क्या  कोई  अन्तरिम  या

 प्राप्त  हुई
 जी  नहीं  ॥

 यदि  हुई  तो  रिपोर्टों  में  की
 बिहार-पूर्वी  बंगाल  सीमा

 गई  सिफ़ारिशें  क्या  हैं  और  उन्हें  किस  प्रकार

 क्रियान्वित  किया  गया  *FQQZ  श्री  एम०  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  अब  तक

 किसी  औद्योगिक  यूनिट  की  जांच  पड़ताल  बिहार-पूर्वी  बंगाल  सीमा  का

 करवाई  तथा

 क्या  किसी  अनुसूचित  उद्योग  के  क्या  इस  को  ठीक  ठीक  निश्चित

 करने  के  लिये  नदी  या  पहाड़  जैसी  कोई उत्पादन  में  कोई  अनुचित  या  किस्म

 में  कोई  अवनति  या  दामों  में  कोई  अनुचित  प्राकृतिक  सीमा  यदि  तो  कहां

 चढ़ाव  या  उतार  हुआ  हैं  ?  क्या  उक्त  सीमा  के  किसी  भाग  में

 कोई  प्राकृतिक  सीमा  नहीं  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दी ०  :
 अभी  तक  कोई  यदि  नहीं  हूं  तो  सोमा  को  ठीक

 विकास  परिषद्  स्थापित  नहीं  हुई  हैं  ।  इन
 ठीक  स्थिति  दिखाने  के  fea  क्या

 कोई

 उद्योगों  के  लिये  विकास  परिषदें  बनाने  की  स्थायी दीवार  आदि  है  ?

 कार्यवाही  की  जा  रही
 प्रधान  मंत्री  के  सभा-सचिव  सती दा

 (१)  मूल  रासायनिक  द्रव्य--तेजाब
 लगभग १००  मील  |

 तथा  कृषि सार  |

 तथा  (7)  लगभग  बीस  मील  तक
 (२)  मूल  रासायनिक

 सीमा  महानंदी  नदी  के  किनारे  किनारे  है  ।

 (३)  चमड़ा  और  चमड़े  का  सामान ।  लगभग  ४०  मील  भूमि  की  सीमा  है  ।  शेष

 (४)  जिसमें  अख़बारी  कागज़  ४०  मौत  नगर  नदो  के  किनारे  है  ।
 चूंकि

 और  मोटा  काग़ज  बोर्ड  यह  नदी  रास्ता  बदलती

 श्यामल हूँ  ।  रही  है  इसलिये  वास्तविक  सीमा  नदी  से
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 तम्बाकू इधर  या  उधर  कई  बार  होती  रही  अतः

 उसे  निश्चित करना  होगा  FARE.  कुमारी  आनी  क्या

 जी  नहीं  ।  सीमा  के  पुरी  तरह  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की

 निश्चित  होने  पर  स्थायी  रूप  से  सीमा  पर  कृपा  करेंगे  कि  :

 खंभे  गाड़  दिये  जायेंगे  |
 क्या  सरकार  के  पास  भारत

 बंगाल  में  कोयले  की  कसी  दक्षिण  भारत  में  पर्याप्त  मात्रा

 Ke Q¥,  श्री  एन०  ato  क्या  में  तम्बाकू  उगाने  की  कोई  योजना

 मंत्री  यह  बतलाने  को  कृपा  करेंगे  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि

 कि  पश्चिमी  बंगाल  में  कोयले  की  कमी  को  भारत  में  जाफ़ना  तम्बाकू  बहुत  ऊंची  कोमल

 दूर  करने  के  लिये  सरकार  क्या  कार्यवाही  प्र  बिकता

 कर  रही  है  ?
 क्या  सरकार  भारत  जाफना

 उत्पादन  मंत्री  के०  Alo  :  तम्बाकू के  आयात  को  रोकने  का
 विचार

 बेगनों  के  न्  मिलने  के  कारण  कोयले  को  कमो  कर  रही  तथा

 हो  जाती  है  साधारण  उपभोक्ताओं  क्या  सरकार  ने  लंका  सरकार  के

 को  कोयला  मिलते  में  कठिनाई  हो  जातों  है  ary  जाफना  तम्बाकू  के  आयात  के  बारे  में

 परन्तु  इत  प्रकार  की  कमो  केवल  पर्चियों
 कोई  समझौता  किया  यदि  किया  तो

 बंगाल  तक  हो  सीमित  नहीं  है  ।  यातायात
 उस  की  शत  कया  हैं  ?

 स्थिति  के  समान्य  रूप  से  सुधर  जाने  पर
 वाणिज्य  उद्योग

 कोयले  के  मिलने  में  सुविधा  हो  सकेगी  |

 :  तथा  |  सूचना

 fata
 उद्योगों

 में  कमो  के  विशिष्ट
 इकट्ठी  को  जा  रही  है  और  सदन  पटल  पर

 मामले  में  लायें  जाते  तो  कोयला  दी  जायेगी  ।

 आयुक्त  द्वारा  कोयला  उपलब्ध  कराने  के  लिये
 जी  नहीं  ।

 विशेष  प्रयत्न  किये  जाते  हैं  ।
 जी  हां  ।  जाफना  जो

 कपड़े  पर  छाप  लगाना  बिना  तैयार  किये  गये  तम्बाक्  को  एक  किस्म

 लंका  से  हमारे  सामान्य  आयात  नियमों  के
 ¥FRQu,  att  बादशाह  क्या  वाणिज्य

 aaa  आयात  fen  जा  सकता  है  ।
 तथा  उद्योग  मंत्रो  बतलाने  की  करेंगे

 कि  भारत  में  बने  qari  कपड़े  पर  छाप
 तम्बाकू  आयात

 और  उस  के  दाम  और  किस्म  निश्चित  करने

 *९२७.  बनी
 :  क्या

 के  लिपे  कितने  पदाधिकारियों  नियुक्त  हें  और
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  को

 उन  के  क्षेत्राधिकार  क्या  क्या  हैं  ?

 कृपा  करेंगे

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  so
 जाफ़ना  से  भारत  में

 ato  :  sates  कमिश्नर

 प्रति  वर्ष  आयात  तम्बाकू
 बम्बई  कपड़ा  और  सूत  के  दाम  निर्मित  करते

 की
 हैं  ।  कपड़े  के  दाम  लिखने  तथा  उन  की

 किस्म  निश्चित  करने  के  लि  कोई  अलग  क़ीमत  प्रति  गांठ  था

 अधिकारी  नियुक्त  नहीं  किये  हूं  ।  भायात  शुल्क  को  तथा

 338  PSD.
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 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  हाल  तो  क्या  सरकार  उस  संकल्प  की  एक  प्रति

 ही  में  प्रति  पौंड  क़ीमत  दस  रुपये  से  अधिक
 a

 सदन  पटल  पर  तथा

 हो  गई  है
 ?

 भारत  क॑  विभिन्न  राज्यों  में  कहां

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  कहां  इस  संकल्प  को  कार्यान्वित  विया  गया

 और  किस  सीमा  तक
 :  जाफ़ना  से  सन्  १९५०-

 ५१  में  ८,९०,३४६  पौंड  और  सन्  १९५१-५२
 गह  व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 में  B4¥, AR  पौंड  तम्बाकू  आयात  किया

 गया  था  ।  इस  से  पहले  के  वर्षों  के  आयात
 स्वर्ण  :

 जी
 पक्षीय  सम्मेलनਂ  द्वारा  एक  संकल्प  frat

 के  बारे  में  सुचना  उपलब्ध  नहीं है  ।  किया  गया  था  |

 सन्  १९५०-५१  में  प्रति  पौंड
 जो यह

 औसत  कीमत  शुल्क  के
 औद्योगिक  समझौता  संकल्प  कहा  जाता

 १  रु०  १०  आ०  २  पा०  थी  और  सन  १९५१-
 दिसम्बर  १९४७  में  पारित  किया  गया  था

 ५२  में  १  रु०  ११  आ०  ४  पा०  |
 परन्तु  उस  में  स्थानीय  अधिकारियों  के  अंतगर्त

 काम  करने  वाले  स्वास्थ्य  सम्बन्धी  श्रमिक
 जाफ़ना  से  भारत  में

 नहीं आते  संकल्प  की  एक  प्रति  सदन  पटल अलैहि  पत्तन  दारा  आयात

 किये  गये  खाने  के  तम्बाकू पर  शुल्क  ३००  पर  रखी  जाती  है  ।  परिशिष्ट  Xs

 रुपया  प्रति  कंडी  यानी  आठ  आने  प्रति  पौंड  के  अनुबन्ध  संख्या  १९

 हिसाब  से  लगाया  जाता  हूँ  ।  अन्य  प्रकार  के  उक्त  कल्प  का  अनुसरण  करते

 बिना  तैयार  किये  हुए  तम्बाकू  जो  भारत  हुए  औद्योगिक  श्रमिकों  के  लिये  घरों  की  व्यवस्था

 में  आयात  किया  जाता  ९  रु०  ६  आ०  करने  के  बारे  में  एक  जो

 प्रति  पौंड  तथा  कुल  शुल्क  के  पांच  प्रतिशत  गह  निर्माण  योजनाਂ  कहलाती  अप्रैल

 के  हिसाब  से  शुल्क  लगाया  जाता  है  ।  १९४९  में  बनाई  गई  थी  ।  इस  के  अंतगर्त

 (a)  जी  नहीं  ।
 बम्बई  में  १७१२  घर  बनाये  जा  चुके  हें  और

 मध्य  प्रदेश  में  Yoo,  बिहार  में  29.0  और

 औद्योगिक  ग्रह  निर्माण  उड़ीसा  में  २६१  बनाये  ज़ा  रहे  हें  ।

 *Q QZ,  डा०  सत्यवादी  :  क्या
 जलपाईगुड़ी  दिनाजपुर  सीमान्त  पर  मकान

 गृह  व्यवस्था  तथा  wag  मंत्री  यह  बतलाने
 पा

 की  कृपा  करेंगे  :
 *QQe,  श्री  एम०  इस्लामुद्दीन

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  यह  var  है  कि  त्रिपक्षीय

 सम्मेलन  ने  औद्योगिक  श्रमिक-गृह  निर्माण  क्या  यह  सत्य  है  कि  विभाजन

 के  बारे में  कुछ  संकल्प  स्वीकार  किये  के  फलस्वरूप  जलपाइगुड़ी  और  दीनाजपुर

 ,
 यदि  सत्य  तो  यह  संकल्प

 की  सीमा  पर  स्थित  मकानों  में  से  कुछ  भारत

 में  और  कुछ  पाकिस्तान  में  चले  गये  हैं  ;  तथा
 कब  स्वीकार  किये  गये  और  क्या  इन  में

 यदि  ऐसा  तो  क्या  इन  मकानों से  कोई  संकल्प  स्थानीय  के

 apa  काम  करने  वाले  स्वास्थ्य  श्रमिकों  के  मालिकों  की  राष्ट्रीयता  का  पता  लगा

 लिया  गया  और  यदि हां  वो  कसे  ? से  सम्बन्धी  और
 सम्बन्धित  '
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 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  (१)  फुटकर  छपाई  के  काम  भाने

 वाले  प्रेस जलपाइगुड़ी  में  कोई  मकान  नहीं  है  |

 पश्चिमी  दीनाजपुर  में  लगभग  एक  दर्जन
 की  हाथ की (२)  तैल  निकालने

 मकान  ऐसे  हैं  जिन  में  से  कुछ  भारत  में  हैं  wiry  |

 और  कुछ  पाकिस्तान  ।

 (3)  तेल  निकालने  की  बिजली  की
 इस  ser  पर  विचार  करने  का

 मशीनें  |

 कोई  अवसर  नहीं  आया है
 ।

 (४)  प्लास्टिक  बनाने  की  मशीनें

 जापानी  मशीनरी  का  निर्माण
 (५)  जैम  freq  मशीनें  ।

 श्री  एम०  एल०  क्या

 पुनर्वास  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 (६)  दस  तकली  वाली  कातने  की

 मशी नें  ।

 उन  जापानी  मशीनों  की  किस्में

 (७)  २०  तकली  वाली  कातने  की
 जो  इन  स्थानों  में  बनाई  जा  रही  हैं  ;

 मशी नें

 (2  अरब  की  सराय  प्रशिक्षण '  एवं  कार्य

 केन्द्र  (८)  ta  टिंग  मशीन  को

 मिलाने  वाली  शो  नें  )
 (२)  नीलोखेड़ी  और  फुलिया  की  नई

 बस्तियों  में  स्थित  पॉलीटेकनिक  ;  (९)  कीलें  बनाने  वाली  मशीनें  ।

 तथा

 (३)  अन्य  किसी  स्थान
 जी  हां  ।

 क्या  इन  महीनों  के  बनाने में  फूटकर  छपाई  में  काम  आने  वाले

 सफलता  मिली
 है  ;  तेल  निकालने  की  हाथ  और  बिजली

 की  मशीनें  तथा  इंजक्टिंग  मशीनें
 इन  में  से  कौल  मशीने

 बाजार  में  उपलब्ध  हैं  और  विस्थापित  तथा

 (2)  विस्थापित  व्यक्तियों  भौर  (२).  अन्य

 के  लिये
 अन्य  व्यक्तियों  द्वारा  खरीदी  जा  सकती  ह  ।

 व्यक्तियों  द्वारा
 *

 काम  करने

 बाज़ार  में  इस  संभव  उपलब्ध हें  ;  फूटकर  छपाई  के  काम  आने  वाले

 (#)  प्रत्येक  केन्द्र  में  प्रत्येक  किस्म  की
 ५४  प्रेस  बनायें  जा  चुके  हूँ  जिन  में  से  ५१  बिक

 चुके  हैं  ।  तेल  निकालने  की  हाथ  की  ८  मशीनें
 कितनी  मशीनें  अब  तक  बनाई  जा  चुकी  हैं

 गौर  उन  के  बाज़ार  में  बिकने  के  बारे  में
 बनाई  जा  चुकी हैं  जिस  में  पांच  बिक  चुकी
 x  ।  दस  प्लास्टिक  इंजक्टिंग  मशीनें  बनाई

 क्या  स्थिति  तथा
 गई  इन  में  से  दो  बिक  चुकी  हें  ।  बिजली  से

 प्रत्येक  केन्द्र में  प्रशिक्षित  व्यक्तियों
 चलने  वाले  तेल  निकालने  की  आठ  मशीनों

 को  संख्या  और  सरकार  द्वारा  या  अन्य  कहीं

 उनकी  नौकरी  के  बारे  में  स्थिति  ?
 में  से  अभी  तक  एक  भी  नहीं  बिकी  है

 अरब-की-सराय  में  ५७९, पुनर्वास  मंत्री  (ait  ए०  पी०  :

 जापानी  मशीनें  केवल  अरब  की  सराय  खेड़ी  में  RACw  और  फुलिया  में  ७७

 केन्द्र  ही  में  बनाई  जाती  है  ।  यह  मशीनें  पित  व्यक्तियों  ने  प्रशिक्षण  पूरा  कर  लिया

 बनाई  जाती
 हैं

 :  इन  में  से  ३,२००
 को

 नौकरी  मिल  गई  है  ।
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 श्रम  इंस्पेक्टरों  का  प्रशिक्षण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 दी  ०
 कृष्णमाचारी  )  :  से  ।  करघों

 ९३१.  श्री  गणपति  कया  श्री  मंत्री

 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :
 के  बन्द  हो  जाने  से  सामान्य  कर्मचारियों  की

 की  संख्या  लगभग  तीन  लख

 क्या  भारत  सरकार  ने  सारे  श्रम
 wed  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ा  हैं  ।  इस  से  केवल

 इंस्पेक्टरों  को  कलकता  विश्वविद्यालय  में  af
 rach  स्थायी  कर्मचारियों  की  छंटनी  ge

 प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  &  लिये  भेजने  का  निश्चय  हैं  जिन्हें  अनैच्छिक  बेकारी  लाभ  दिये  गये
 स् किया  तथा  थे  जो  इस  प्रकार  थे  :  मूल  मजूरी  का  Lo

 यदि  किया  तो  उन  की  कुल
 प्रति  महंगाई  भत्ते  का  ५०  प्रति  शत  और

 संख्या  कितनी  ह  और  क्या  कुछ  इन्सपेक्टर  प्रति  सप्ताह  दो  रुपये  या  इस  के  बदले  में

 रियायती  दरों  पर  खाना  ।  बाद  में  छांटे  गये कोई  विशेष  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर  आये  हें  ?

 कर्मचारियों  को  मिलों  में  फिर  लिया

 मंत्री  ato  ato
 गया  था  ।

 सरकार  का  यह  विचार  है  कि  धीरे  धीरे  सभी

 श्रम  इंस्पेक्टरों  को  कलकत्ता  विश्वविद्यालय  तिब्बत  का  ऊन

 द्वारा  संचालित  सामाजिक  कार्य  पाठ्यक्रम
 *@ 33,  श्री  भक्त  कया  वाणिज्य

 के  अनुसार  प्रशिक्षण  प्राप्त  करने  के  fez

 भेजा  जाये  ।
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 क्या  सरकार  का  ध्यान  हाल  की
 श्रम  मंत्रालय  के  अधीन  काय

 कुछ  प्रेस  रिपोर्टों  की  ओर  दिलाया  गया  है  कि

 वाले  श्रम  इंस्पेक्टरों  की  कुल  स्वीकृत
 लगभग  सारा  ऊन  जो  तिब्बत  में  उपलब्ध

 संख्या  में  जो  ५२  ४८  इंसपेक्टर  इसਂ
 केवल  चीन  को  ही  निर्यात  जाने

 समय  काम  कर  रहे  हें  ।  इन  में  ३२
 के  लिये  सुरक्षित  किया  जा  रहा

 क्षण  प्राप्त कर  आये  हैं  ।
 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि  प्रति

 पटसन  मिलों  में  करघों  का  बन्द  होना  व्  भारत  में  तिब्बत  का  ऊन  बहुत  बड़ी

 मात्रा भों  में  उत्तर  प्रदेश कै  गढ़वाल
 *९  ३२.  श्री  तुषार  चटर्जी :  कया  वाणिज्य

 तथा  टिहरी  गढ़वाल  जिलों  में  हिमालय
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  के  दरों  से  आयात  किया  जाता  तथा

 पटसन  मिलों
 में  ean  aft  शत

 सरकार  कोई  ऐसी

 करघों  के  बन्द  हो  जाने  से  मजदूरों  के  वेतन
 वाही  करने  का  विचार  कर  रही  हैं  जिस  से  कि

 पर  क्या  प्रभाव  पड़ा
 भविष्य  में  भारत में  तिब्बत  का  ऊन  हिमालय

 करघों  के  इस  प्रकार  बन्द  हो  के  इन  दर्रों  से  और  अन्य  दर्रों  से  भी  बराबर

 जानें  के  फलस्वरूप  कितने  मज़दूर  बेकार  हो  आयात  किया  जाता  रहे  ?

 गये  तथा
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 dae
 "I  )  पटसन  उद्योग  में  काम  करनें  भारत  सरकार ने  वह

 चाले  प्रभावित  कर्मचारियों  के  आर्थिक  हितों  रिपोर्टे  देखी  हैं  जिन  में  कहा  गया  है  कि  तिब्बत

 की  रक्षा  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  के  ऊन  की  अधिकांश  मात्रा  चीन  को  बेची

 बर्बादी  की  दै  ?
 जा  रही है  ।
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 हां  ।  वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 उपमंत्री

 जी  हां  ॥  से  ।  देश  में  अधिक

 की  खपत  नहीं  सारे  उत्पादन

 मध्य  भारत  में  रेडियो  स्टेशन  निर्यात  किया  जाता  ag an

 १९४९-५०,  १९५०-५१  और  १९५१-५२
 #e3¥,  श्री  सुर्य  सुचना

 )  *  में  क्रमश  :  २९७,७२६ तथा  प्रसारण  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे
 ३८३,  ४३०  हंडरवेट और  ३६९,३४५

 हंडरवेट  अधिक  निर्यात  किया  गया  था  ।
 क्या  यह  सत्य  हूं  कि  सरकार

 मध्य  भारत  राज्य  में  रेडियो  स्टेशन  स्थापित  sere  का  प्रयोग  मुख्यतः  विद्युत

 कर  ही  तथा  सम्बन्धी
 उद्योगों

 में  होता  है  ।

 यदि  तो  कहां  कहां  और  कब  तांबे  का  तार

 तक  ?

 *९३६.  श्री  लेकर  :  क्या  वाणिज्य

 सुचना  तथा  प्रसारण  मंत्री  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 :  तथा  जी  हां  ।  आलਂ  इंडिया २७५1
 चिद्युत ्य  सम्बन्धी  कार्यों  के  लिये

 रेडियो  की  पंचवर्षीय  विकास  योजना  में
 ay  gay &-4R  में  fatal  से  आयात  किये

 इन्दौर  तथा  ग्वालियर  में

 स्टेशन  स्थापित  करते  का  उपबन्ध  है  ।  ठीक
 तांबे  तार  का

 ठीक  तारीख  बताना  ay  कठिन  परन्तु
 क्या  उक्त  कार्यों  के  लिपे  भारत  में

 आदा  हैं  कि  यह  स्टेशन  सत  १९५५-५६  तांबे  का  तार  बनाया  जाता  यदि  तो

 qn  स्थापित  हो  सकेंगे  ।  उस  को  मात्रा  और  मूल्य  क्या

 वर्ष  १९५१-५२  में  आयात  किये
 कच्चा  अधिक

 गये  केबिल  तार  का

 *Q Qu  श्री  लेकर  :  क्या  वाणिज्य
 क्या  सरकारी  कारखानों  में  से

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:
 किसी में  केबिल  तार  बनाया  जाता  तथा

 गत  वर्षों  में  देश  में  कुल  कितना
 यदि  तो  क्या  सरकार  ने

 कच्चा  अभ्रक  निकला  और  उसका  कितना
 भारत  में  उस  के  बनाने  की  संभाव्यता  पर

 मूल्य  था
 विचार  किया  हैं  ?

 उक्त  काल  में  कितनी  मात्रा

 भारत  में  काम  में  लाई  गई  और  कितनी  मात्रा  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 को  निर्यात  कियाਂ  गया  ;  :  अप्रेल  १९५१  से  फ़रवरी

 ARR  REC RER  रुपये
 वह  मुख्य  भारतीय  उद्योग  कौन

 सा  है  जिस  में  इस  कच्चे  अभ्रक  की  खपत  जी  हां  ।  सन  '१९५१  में  २९९६

 होती  हैं  और  वाटिका  खपत  की  प्रतिशतता  |
 श  जिस  का  मूल्य  १३८  लाख  रुपये  होता

 तथा  उत्पादन  हुआ  art

 वह  मुख्य  विदेशी  उद्योग  जो  अधिक  कल्चरल  १९५१  से  फ़रवरी  १९५२.

 को  काम  में  लाते  हैं  ?  TH  २,५२,६४,६२९  रुपय े/
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 = झ (7)  तथा  (  )  इस  फ्रेडी  बाण तथा  उद्योग  उपमंत्री

 तार  किसी  सरकारी  कारखानें  में  नहीं  बनाया  :  जी  नहीं  ।

 जा  रहा  है  परन्तु  ऐसा  प्रस्ताव  है  कि  परिश्रमी  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  हैं  +
 बंगाल  में  रूप नारायणपुर  नामक  स्यान  पर

 स्थापित  की  जा  रही  सरकारी  फ़ैक्टरी  में  अधिक  श्रमिक  कल्याण  निधि

 कागज़  के  सूखे  qe  से  लिपटे  हुए  टेलीफोन

 के  केबिल  तार  का  बनाना  आरम्भ  किया  जाये  ।
 *e¥ 2, att श्री  व्या  श्रम  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 उड़ीसा  मं  नमक  बनाया  जाना
 ware  प्रान्त  डिवीजन )  में

 ९३७.  श्री  संगण्णा  :  कया  उत्पादन  मंत्री  wa  उद्योग  से  सम्बन्धित  श्रमिक  कल्याण

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  निधि  की  कुछ  राशि  कितनी  है  ;

 पिछले पांच  वर्षों  में  से  प्रत्येक  में
 मद्रास  राज्य

 उड़ीसा  में  कितना  नमक  बनाया  गया  ;
 के  श्रमिकों  के  लिये  कितना  व्यय  किया  गया

 उक्त  काल  में  उड़ीसा  में  नमक  की
 तथा

 तथा कुल  कितनी  खपत  हुई  ;  कल्याण  सिधि  प्रबन्ध  समिति  के

 उक्त  काल  में  उड़ीसा  राज्य  में  सदस्य  कौन  कौन  हैं  ?

 कितना  नमक  आयात  किया  गया  और  वहां
 श्रम  मंत्री  बी०  ato  :

 से  कितना  किया  गया  ?

 ३१  १९५२  को  STAT  8,9 X,900
 उत्पादन  मंत्री  के०  Alo  :

 रुपया  |
 तथा  ।  उड़ीसा  में  गत

 पांच  वर्षों

 में  जितने  नमक  की  खपत  हुई  तथा  जितने
 १९५२  तक  २,८  २,००२

 रुपये  |
 का  उत्पादन  हुआ  उस  का  एक  विवरण

 (१)  श्री  पी०  वी०  चेलापति
 (१)  सदन  पटल  पर  रखा  जाता हैं  ।

 उड़ीसा  जितने  नमक
 नैलोर--सभापति  |

 का  निर्यात  हुआ  और  frat  का  आयात  (२)  श्री  वी०  चेंच रमा  नीलोर

 ज़िला  बोर्ड  के उस  के  बारे  में  एक  विवरण  (२)  सदन

 पटल  पर  रखा  जाता  [  देखिये  परिशिष्ट  (३)  त्री  के०  सदस्य

 ५,  अनुबन्ध  संख्या  २०--१  तथा  २]  विधान  मंडल  ,

 नाराज़  फैक्टरी  (४)  श्री  पी०  एस०  समझोता

 अधिकारी  ly क  ९४०.  श्री  भक्त  दर्शन  नया  वाणिज्य

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे  :  केन्द्रीय  सरकार  के

 क्या  भारत  में  एक  (4)  श्री बी
 "  रामचन्द्र  तथा

 काग़ज  फ़ैक्टरी  स्थापित  करने  के  किसी  (६)  श्री  ao  रेड्डी-मालिकों  के

 प्रस्ताव  पर  fate  कर  रही  तथा

 यदि  तो  क्या  इस  के  लिये  (७)  श्री  वेदगिरी  तथा

 कुछ  स्थानों  की  जांच  की  गई  यदि  की  (८)  गंजी
 toa:
 |  दिव  द  ६  चिया  —FF  वा  रियों

 गई  हे  तो  उन  के  नाम  क्या  हें  ?  के  प्रतिनिधि  ।
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 (  \
 (९)  श्रीमती  टी ०  ्  द  a)  ह: दे० दे दै  rarer  के  निर्माण  में  अब

 महिला  प्रतिनिधि ।  तक  कितना  धन  व्यय  किया  गया  है
 ?

 श्री  बी०  रामचन्द्र  रेडडी  परामर्श  दात्री  प्रयोगशाला  में  कब  कार्य  आरम्भ

 समिति  के  उपसभापति  भी  हें  ।
 होगा  ?

 भूटान  से  सम्बन्ध  ware  में  क्या  प्रयोग  किये

 *९  ४२.  श्री  आकर  एस०  लायेंगे  ?

 प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  गुह-व्यवस्था  तथा  रसद  मंत्री

 करेंगे
 cay  जी  att

 क्या  भारत  सरकार  का  को  नई  दिल्ली  में  क्वीन  मेरी  एवेन्यू  पर
 एक

 कूटनीतिक  प्रतिनिधि  भूटान  में  है  ;  ही  इमारत  में  पुस्तकालय  और

 क्या  भूटान  सरकार  का  कोई
 ब्याख्यान  भवन  बनाने  का  काम  समाप्त

 प्रतिनिधि  परामर्श  के  लिये  भारत  में  नियुक्त
 होे  वाला  इमारत  बनाने  और  उस  में

 स्वच्छता  एवं  विद्युत  सम्बन्धी  काम  तो  पूरा किया  गया

 हो  गया  केवल  फ़रनीचर  का  और
 भारत  सरकार  द्वारा  भूटान  शाला  के  सामान  का  काम  बचा  जो  हो

 सरकार  को  उस  की  रक्षा  के  सम्बन्ध  में  कोई
 रहा है  ।

 सहायता  दी  जाती  तथा

 ७७,६३०  रुपये
 यदि  दी  जाता  तो  इस  पर

 नई  प्रयोगशाला  में  काम  आरम्भ
 होने  वालो  व्यय  ?

 हो  चुका है  ।
 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  :  प्रयोगशाला

 में  केन्द्रीय  जन  वास्तु सीपीएम  स्थित  राजनीतिक  अधिकारी
 विभाग  कोਂ  देखरेख  में  बनने  वाली  इमारतों

 भूटान  और  भारत  सरकार  के  परस्पर

 सम्बन्धों  के  लिपे  उत्तरदायी  हैं  ।
 के  निर्माण  में  काम  में  ort  जाने  वाले

 कंकरीट  और  इस्पात  का  परीक्षण  किया
 जी  हा ं।  जायेगा  ।.

 तथा  भूटान  को  प्रति  वर्ष
 पदों  घाटों  परियोजनाओं

 पांच  लाख  रुपये  को  अथ  सहायता  दी  जाती

 है  परन्तु  tat  कोई  दत  नहीं  है  कि  उस  का  *eVu,  सेठ  अचल  fag:  कया  योजना

 तथा  नदी  घाटी  परियोजना  मंत्री  यह  बतलाने
 कुछ  भाग  रक्षा  पर  व्यय  किया  जाना  चाहिये  ।

 की  कृपा  करेंगे

 केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग  को  अनुसन्धान

 प्रयोगशाला
 दामोदर  घाटी

 कुड  भाखड़ा  नंगल  परियोजना

 *es3,  श्री  आर०  एस०  तिवारी  :  (*)  और  ककरापाड़  परियोजना  पर  किये  गये

 क्या  गृह  व्यवस्था  रसद  मंत्री  व्यय  में  सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  कौर

 करे  ब यह  बतलाते  कृपा  करेंगें  कि  कया  केन्द्रीय  fy  सरकार  का  तथा

 सरकारों  और  संघ जन  वास्तु  विभाग  के  लिये  एक  अनुसंधान

 प्रयोगशाला  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  को  सरकार  के  भरा  के  अतिरिक्त  विदेशी

 कोई  रूप  दिया  गया  संस्थाओं  से  मिली  सहायता  ?
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 योजना  तथा  नदी  घाटी  परियोजना  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 मंत्री  :  दामोदर  घाटी  टी०
 :

 वर्ष  SSH o-4 8

 तथा  १९५१-५२  में  सरकारी  कामों  के  लियें भाखरा-नंगल  और

 ककरापाड़  परियोजनाओं  को  चालू  करने  के  सब  प्रकार  का  जितना  कपड़ा  खरीदा  गया  था

 लिये  केन्द्रीय  और  राज्य  सरकारों  ढारा  ३१  उस  का  मृत्य  3३४२  करोड़  रुपये

 १९५२  तक  दी  गई  पेशगी  क्रम  और  और
 ह Nee  ९७  करोड़  रुपये  थी  ।

 अंशदान  के  बारे  में  एक  विस्तृत  विवरण  (&)  केबल  अशन  ।

 सदन  पटल  पर  रखा  जाता है  ।

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  az]
 सरकारी  कार्यों  के  लिये  सन्

 १९५०-५१  में  ९६,२७७  रुपये  की  तथा

 विकास  १९५१-५२  में  ६७,२८७  रुपये  की  खादी पुर्ननिर्माण  तथा

 अंतर्राष्ट्रीय  बैंक  ने  बोकारो-कोलार  खरीदी  गई  थी  ।

 योजनाओं  तथा  दामोदर  घाटी  निगम  की
 कुछ  विशिष्ट  कार्यों  के  लिये

 पारेषण  व्यवस्था  के  लिये  एक  सरकार  को  जिस  प्रकार  के  कपड़े  की

 करोड़  ८५  लाख  रुपये  का  ऋण  स्वीकृत  किया
 आवश्यकता  होती  हूँ  उसे  विशेष  प्रकार

 हैं  ।  इस  के
 से  रंगा  जाता  है  और  तयार  किया  जाता

 नंगल  और  कारापाल  परियोजनाओं  के
 हू  और  खादी उस  के  लिये  उपयुक्त  नहीं है

 ।

 लिये  किसी  निदेशी  संस्था  द्वारा  सहायता

 प्रात  नहीं  हुई है  |  टेक्निकल  सहायता
 feat  बनाने  के  लिये  जापानी  विद्यालय

 FOSS.  श्री  सी ०  आर० के  विभिन्न  कार्यक्रमों  के  अंतगर्त  विशेषज्ञों  के

 विशेषज्ञों  क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बोलने  की  कृपा
 रूप में

 विदेशी  सहायता  मिली है
 |

 की  एक  सूची  सदन  पटल  पर  रखी  जाती  है  ।  करेंगे

 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २२]  ढला  हुआ  लोहा
 बनाने

 के
 लिये

 छोटी  छोटी  भट्टियां  बनाने  के  जिन

 खादी
 में  कोक  बनाने  योग्य  कोयला  नहीं  जलता

 जापानी  विशेषज्ञों  से  सहायता  प्राप्त
 *९  ४७.  श्री  बलवन्त  सिन्हा  महता

 करने की  कोई  योजना हैं  ;  तथा
 बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने

 को  कृपा  कनक रग  यदि  तो  यह  योजना  कंब

 केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकारों  के
 और  कहां  क्रियान्वित  की  जायेंगी  ?

 असैनिक  तथा  सैनिक  विभागों  में  कुल  कितने  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  रेड्डी  )
 :

 ्  |  अ
 कपड़े

 की  आवश्यकता  होती  तथा  सरकार  ने  भारत  में  ढले

 हुए  लोहे  के  उत्पादन  के  लिये  एक  फ़ैक्टरी
 क्या  इस  सारो  आवश्यकता  को

 या  खादी  द्वारा  पुरा  |  कया  जा  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  इस

 a  बारे  में  प्रस्तुत पूरे  विवरण  जिन  में
 सकता  है  }

 जापानी  सहायता  और  सहयोग का  प्रस्ताव
 यदि  किया  जा  सकता  तो

 भी  सम्मिलित  विचार  हो  रहा है  ;

 किस  सीमा  ग्  तथा
 इस  समय  यह  कहना  सम्भव  नहीं  है

 यदि  नहीं  तो  इस  में  मूख्य  बाबा यें  कि  योजना  कहां  पर  और  aa  क्रियान्वित

 होगी  ।
 क्या  ट् ॥
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 कोयला  और  कितने  गज़  निर्वात  किया

 ov.  श्री  एन०  पी०  क्या
 गया  ;

 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग े:  मद्रास  राज्य  हाथ के  बने  कपड़े

 ag  १९५१  में  भारत  सरकार  को  किन  किन  देशों  को  निर्यात  करता

 की  रेलों  की  अपनी  कोयले  की  खानों  से  रहा है  और  कितने  गज  व  कितने  मूल्य

 कितने  टन  कोयला  निकला ;  का  ;  तथा

 इस  ad  कितनी  मात्रा  का  प्रत्येक  राज्य  में  हड्डियों  की

 निर्यात  हुआ  ;  कपड़े  के  संख्या  कितनी हैं
 ?

 ब्रिटेन  को  कितनी  मात्रा  का
 वाणिज्य  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी०  :  तथा  (7)  ।
 भारत  में  कितनी  मात्रा  की

 विवरण  सदन  पटल  पर  रखे  जाते हैं  ।
 खपत हुई  ;

 ~
 दीजिये  परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  २३

 क्या  १९५२  म  कोयले  के
 हाथ  at  कपड़ा  जिन

 उत्पादन  में  वृद्धि  होने  की  सम्भावना  ह्  चर
 देशों  को  भेजा  जा  रहा  हे  उन  में  से  मुख्य

 तथा  ar
 यह  :  मलाया  के  संघबद्ध

 (7)  क्या  स्थानीय  लोगों  को  कोयला  जलडमरूमध्य  हज जा

 कोयले  की  खानों  द्वारा  बेचा  जाता  है
 ?

 निजी  दक्षिणी  अफ्रीका
 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०

 फ्रांसीसी  पश्चिमी  अफ्रीका  ।  मद्रास  राज्य
 3,002,222  टन  ॥

 से  ही  निर्यात  किये  गये  हाथ  के  बने  कपड़े
 VVXC,XVo  टन  ।

 के  बारे  में  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 ७६,२०३  टन  ।
 मद्रास  में  सूत  उत्पादन

 २६.३१२,४९९  टन  | |  है
 १८६.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 और  कुल खपत  के  हैं  चाहे  वह  रेलवे की  खानों

 की  कृपा  करेंगे
 से  निकला  हो  या  असरकारी  खानों

 से  ।  मद्रास  राज्य  स्थित  सूती  कपड़े
 जी  हां  की  मिलों  द्वारा  उत्पादित  सूत  की  वार्षिक

 जी  कोयला  आयुक्त  द्वारा  मात्रा  में  )  ;

 जारी  किये  अनुदेशों के  अधीन  मद्रास  राज्य  में  हडिडयों  की

 खड्डी  का  बना  कपड़ा
 संख्या  ;  तथा

 मद्रास  राज्य  की  हड्डियों  को
 cy  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :

 पूरे  ag  काम  मिलते  रहने  के  लिये  अपेक्षित
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  यह  बतलाने  सुत  मात्रा ?
 की  कृपा  करेंग े:

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 टी गत  पांच  वर्षों  में  gat  देशों  <  :  (=)  लगभग  १५००

 को  हाथ  का  बना  कपड़ा  कितने  मूल्य  का  लाख  पौंड  ।

 838  .?.8.0.
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 राज्य  सरकार  द्वारा  जून  १९५१  पर  stat  की  ह  कि  उसे  निर्यात
 में  संख्या का  अनुमान  C;  BR, Y Wo  लगाया  art  परिषद  में  प्रतिनिधित्व  दिया  जाये  ।

 गया  था  ।  संघ
 ने  आयात  परामशंदात्री  परिषद्  में  भी

 ठीक  ठीक  मात्रा  बतलाना  संभव  एक  स्थान  दिये  जाने  के  लिये  सरकार  से

 नहीं  &  क्योंकि  प्रत्येक  खड्डी  की  जरूरतों  कहा  था  |

 का  अनुमान  लगाने के  लिये  कोई  उपाय

 नहीं  न  ही  झूठे  करघों  की  संख्या  का
 तथा  ।  दिसम्बर  १९५०

 में  संघ  से  एक  प्रतिनिधित्व  के  नाम  का
 मान  लगाया  जा  सकता  है  ।

 सुझाव  देने  के  लिये  कहा  गया  था  जिसे
 मद्रास  राज्य  को  अक्टूबर  १९५१  से  सरकार  द्वारा  निर्यात  परामशंदात्री

 md  १९५२  के  अद्ध  वर्ष  में  हड्डियों  के
 में  नामजद  किया  जाना  था  जब  यह

 लिये  लगभग  तीन  करोड़  ७१  लाख  पौंड  निश्चित  किया  गया कि  परिषद्  की  वक़्त  मान

 का  आवंटन  किया  गया  था  ।  ara  और  रचना  में  गड़बड़  न  की  जायें  और  सरकार
 अप्रैल  १९५९  में  राज्य  द्वारा  मनोनीत  सोथो

 द्वारा  नामज़द  व्यक्तियों की  संख्या में  वृद्धि
 अथवा  व्यक्तियों  ने  बहुत  बड़ी  मात्राओं  at  जाये  तो  ग्राम्य  जनता  संस्थाओं  के

 को  अस्वीकार  कर  दिया  था  ।
 संघ  द्वारा  दिये  गये  नामों  को  ४ र्म में

 सम्मिलित नहीं  किया  जा  सका  ।
 ग्राम्य  जनता  संस्था  का  संघ

 29,  श्री  कण्डासाभी  :  क्या  वाणिज्य
 आयात  तथा  निर्यात

 तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  दात्री  परिषदों  की  में  हाल  ही  में  हेर

 फेर  किया  जाने  वाला  हं  और  परिषदों

 में  इस  संघ  को  प्रतिनिधित्व दिये  जाने  के
 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  ग्राम्य

 जनता  संस्था  का  संघ  जिस  से  विभिन्न  किसान
 प्रश्न  पर  इसके  गण  व  दोषों  को  दृष्टि  में  रख

 arc  विचार  किया  जायेगा i
 संस्थायें  सम्बद्ध  सरकार  से  आयात  तथा

 निर्यात  परामशंदात्री  परिषदों  में  प्रतिनिधित्व
 हेजाज  जाने  बाले  यात्री

 दिये  जाने  के  लिये  प्रार्थना  करता  रहा  है  ;

 222.0  श्री  एस०  Ato  क्या
 क्या  यह  सत्य  ह  कि  सरकार ने

 वास्तव  में  निर्यात  परामशंदात्री  परिषद्  में  प्रधान  मंत्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 प्रतिनिधि  भेजा  जाना  स्वीकार  कर  लिया  उन  भारतीय  यात्रियों  की

 संख्या  जो  वर्ष  १९५१-५२ में  हेजाज  तथा

 यदि  हां  कर  लिया  तो  क्या  इराक़  व  ईरान  के  पवित्र

 यह  सत्य  है  कि  यह  प्रतिनिधित्व  अभी  तक  तीरथ  स्थानों  को  गय े;

 नहीं  दिया  गया  तथा

 १९५०-५१  में  तत्सम्बन्धी
 क्या  सरकार यह  प्रतिनिधित्व  देने

 सख्या  क
 का  बिचार रखती  है  ?

 fart  इन  यात्रियों को  दी  गई
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  |  ह

 :  जी  हां  ।  ग्राम्य  जनता  धायें ;  तथा

 संस्थाओं  के  संघ  ने  सरकार  से  समय  कितने  यात्री  वापस  नहीं  आये
 ?
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 प्रधानमंत्री  जवाहरलाल  :  (६)  अपने  निजी  प्रयोग  के  लिये

 (F)  सन्  Fae  में  ११,३५७  भारतीय
 उन्हें कुछ

 जानें

 यात्री  हेजाज़  गये  और  लगभग  ¥,000  दिया गया

 (७)  हेजाज  में  उन  के  लिये

 सन्  १९५०  में  १२,३४९  ने  डाक्टरी  सुविधाओं  की  व्यवस्था

 हेजाज  की  यात्रा  की  और  लगभग  v,4o 3  की  गई

 ने  ईरान  व  ईराक  की  ।
 (८)  उन्हें  साथ  कुछेक

 पवित्र

 हेजाज  जाने  वाले  यात्रियों को  स्मारक  चिन्ह  व  भेंट  गई

 यह  सुविधायें दी  गईਂ  :  वस्तुएं  बिना  सीमा  शुल्क  दिये

 (१)  उन्हें  स्थानीय  अधिकारियों
 वापिस  लाने  at  अनुमति  दे

 दी  गई  थी  |
 द्वारा  या  पत्तन  हज

 बम्बई  के  कार्यपालिका
 ईराक  व  ईरान  जाने  ae  यात्रियों

 कारी

 द्वारा  यात्री-पास  बिना  किसीਂ
 को  यह  सुविधायें  दी  गई  थीं  :

 शुल्क के  दिये  गये  ;
 (१)  उन्हें  स्थानीय  अधिकारियों

 द्वारा  बिना  शुल्क  के  यात्री
 (२)  उनके  चेचक  तथा  हैज़े  के

 दिये sa  थे  ।  हज
 ठीके  लगाये  गये  और  उन्हें  इस

 के  प्रमाण  पत्र  va  के  जिलों
 बम्बई  के  काय  पालिका

 कारी  ने  भी  यात्री-पास  जारी
 के  या  बम्बई  के  सरकारी या

 किये  परन्तु  उन्होंने  वृहत्तर नगरपालिका  चिकित्सा

 अधिकारियों  द्वारा  बिना  किसी
 बम्बई के  बाहर  से  आने  वाले

 यात्रियों से  ६  रु०  प्रति  पास
 शुल्क  के  दिये  गये  ;

 शुल्क  लिया  ।

 (३)  प्रत्येक  यात्री  को  अहराम

 तथा  चादर  भेंट  करने  के  लिये
 (२)  उन्हें  चादर  चढ़ाने के  लिये

 ३०  गज  लट्ठा  खरीदने  और
 ४२  गज़  लट्ठा  खरीदने  और

 ले  जाने  की  अनुमति दी  गई

 ले  जाने  की  अनुमति  गई

 थी ;

 (४)  जाते  समय और  आते  समय
 (३)  ईराक़  तथा  ईरान  के  सफर

 के  लिये  उन्हें  अपने  साथ  राशन
 बम्बई  में  ठहरने  के  लिये  उन्हें

 ले  जाने  दिया  गया  था  ;
 राशन  दिया  गया  at;  ater

 अरब  में  ठहरने  के  लिये  भी  उन्हें  (४)  उन्हें  अपने  साथ  कुछेक  पवित्र

 अपने  साथ  खाद्यान्न और  चीनी  स्मारक  चिन्ह  तथा  भेंट  की

 ले  जाने  की  अनुमति दी  गई  गई  वस्तुएं  बिना  सीमा  शुल्क

 दिये  लाने  की  अनुमति

 at

 (५)  अपने  साथ  भारतीय  मुद्रा

 ले  जाने ंके  लिये  उन्हें  विशेष  १९५०  में  १०४५  और

 अनुमति दी  गई  थी
 १९५९  में  १०४९  हेजाज
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 के  यात्री  यात्रियों  वालें  जहाज़ों  १९५०  में  सुझाव  दिया  कोक  बनाने

 में  वापस  नहीं  आये  ।  हमें  यह  योग्य  कोयले  के  उत्पादन  में  कमी  करने  के

 नहीं  मालूम  कि  ag  अन्य  किसी  कार्यक्रम  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  क्या

 समय या  किसी  दूसरे  जहाज
 कोई  कार्य  पालिका  समिति  नियुक्त की  गई

 से
 वापस

 आ  गये
 श्रे  या  हे

 ?

 ईराक़
 तथा  ईरान  से  जो  यात्री

 वापस  नहीं  आये  उन  के  बारे

 वर्ष  १९४९  में  कोक  बनाने

 योग्य  कोयले  का  कितना  उत्पादन  था  और
 में  हमारे  पास  अभिलेख  नहीं

 तब से  उस  में  धीरे  धीरे  कितनी  कमी
 हैं  ।

 की  गई  है
 ?

 चीनी  मिलों
 में  श्रमिक  ०

 कोयले  के  उत्पादन  में  कमी

 १९०.  डा०  पी०  एस०  देशमुख
 होने  से  क्या  खानों  के  श्रमिकों  पर  किसी

 क्या  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 प्रकार  से  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 कि  इस  समय  भारत  की  चीनी  मिलों  में  कुल

 कितने  श्रमिक  काम  पर  लगे  हुए  हैं
 ?  उत्पादन  मंत्री  के०  सी ०  :

 कोयला  पसंद  ने  इस  विषय  में  राय
 श्रम  मंत्री  ato  ato  :  लेने  के  लिये  एक  अनौपचारिक  टेक्निकल

 नवीनतम  जो  उपलब्ध  ्  १९५०
 परामशंदात्री  समिति  बनाई  है  ।

 के  बारे  में  हे  और  यह  प्रति  दिन  औसतन  ७०५

 ९७,५५३  हैं  ।  ae  १९४९  में  कोक  बनाने

 योग्य  कोयले  का  कुछ  दूसरी  श्रेणी
 भारत-पाकिस्तान  व्यापार

 के  कोयले  2%, FO 8, Ro  टन
 |

 प  डा०  राम  सुलग  fag:  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने  की  बाद  के  वर्षों  के  उत्पादन  आंकड़े  इकट्ठे

 कृपा  करेंगे  :  किये  जा  रहे  हैं  परन्तु  प्रारम्भिक  आंकड़ों

 जनवरी  से  १९५२  के  से  पता  चलता  हैं  कि  सन्  १९४९  से  कोक

 बनाने  योग्य  कोयले  के  उत्पादन  में  कमी
 काल  में  भारत  से  पाकिस्तान  को  निर्यात

 की  गई  तथा  नहीं  बल्कि  वृद्धि हुई  है  ।  कोक  बनाने
 योग्य

 कोयले  के  संरक्षण  कार्यक्रम  को  लागू  करने

 उक्त  काल  में  पाकिस्तान से  के  लिये  सरकार  कोयला  खान

 भारत  में  आयात  की  गई  वस्तुएं
 ?  तथा  gem)  अधिनियम  के

 raid  अधिकार  ले  लिये  गये
 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री

 उत्पादन  कम  करने  के  बारे  में  की  जाने
 :  )  तथा  ।  एक

 विवरण  सदन  पटल  पर  जाता  ह  ।  वाली  कायंचाहियों पर  कोयला  पसंद  द्वारा

 विचार  किया  जा  रही  है  ।
 परिशिष्ट  ५,  अनुबन्ध  संख्या  yd

 कोक  बनाने  योग्य  कोयला  भारत  का  चविदेदी  व्यापार

 ait  बमन  १९  श्री  बी०  पी०  क्या १९ ग्न  (#7)  क्या

 उत्पाद  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बतलाने

 कि  जैसा  कि  कोयलां  संरक्षण  समिति  ने
 कीं  कपा
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 उपरोक्त  (%)  में  भारतीय

 gat का
 का  पाकिस्तान  को  छोड  कर  अन्य  देशों  के

 arias  तथा  उद्योग  मंत्री
 साथ  कितना  व्यापार  हुआ

 वर्ष  १९४७  १९४८

 के  बारे  में  सूचना  इस  समय  उपलब्ध  नहीं

 उक्त  काल  में  उपरोक्त
 ह  ।  सन्  १९४९  से  १९५१  के  बारे  में  आंकड़े

 में  ब्रिटिश  फर्मों  का  तथा  इस  प्रकार ह
 लिलि  ———_—e

 मूल्य  करोड  रुपयों में
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 *इसमें  स्थल  से  जो  आयात  हुआ  वाणिज्य  उद्योग  उपमंत्री

 है  वह  तथा  सं क्रम  व्यापार  कर मरकर  :

 शामिल  नहीं  क्योंकि  यह  आंकड़े  उपलब्ध  संख्या  मूल्य
 रुपयों  में

 नहीं
 हैं  ।

 तथा  ।  ऐसे  आंकड़े  नहीं

 आयात
 ज्ञप्तियां

 _
 २५,९६७  १५७.७

 आयात  निर्यात  अनुज्ञप्ति यां
 निर्यात  अनु

 १९४.  सु १०  एन०  पो०  सिन्हा  ज्ञप्तियां  २९,०२७  ९.२

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतलाने
 इसके  अतिरिक्त  परिसीमित मात्रा  की

 की  कृपा  करेंगे  :

 १८,८७०  निर्यात  अनुज्ञप्ति यां  भी  जारी

 पहली  जनवरी  से  ३१
 की  गई  हैं  ।

 १९५२  की  अवधि  में  स्वीकृत  की  गई  आयात
 आंकड़े इस  प्रकार

 तथा  निर्यात  अनुभूतियों  की  संख्या  और  आन

 प्राप्त  विचाराधीन उनका कुल  मूल्य  ;  तथा

 आयात  तथा  निर्यात  अनुभूतियों
 दन  पत्र  आवेदन  पत्र

 oN  al
 के  बारे  में  अब  तक  set  आवेदन-पत्रों  की

 4? BRR  O,KRN
 और  विचाराधीन  मामलों  की  अलग  अलग  निर्यात  ५७,६९६  aA
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक थ् च्  कार्यवाही



 संसदीय वाद  विवाद

 (
 भाग  Qe  शीर  उत्तर  से  प्रकट  कार्यवाही  )

 शासकीय  घुत्तान्त

 ne  अवना  वलन  नााणणणणणणणणणण  =  - अल  बय  मर  सयन
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 उस  के  लिए  में  श्राभारी  हूं
 ।  मेरे

 है  च् ऋ
 मन्त्रालय  ने  जिस  काम  को  संभाला  में

 १७  १९५२  उसे  जानता हूं  ।  यह  एक  बहुत  बड़ा  काम

 जिसके  दायरे  इस  देश  का  समस्त

 सदन  की  बैठक  सवा  आठ  बजें  समझे  त  हुई
 निजी  उद्यम  और  निर्यात  sara

 महोदय  भ्रध्यक्ष-पद  पर  भ्रासीन  व्यापार  सभी  त्र  जाते  हे  कौर  में  यह  भी

 जानता हूं  कि  इस  काम
 को

 पूरा  करने  में  बहुत प्रीत  श्र  उत्तर

 भाग  १)
 सी  कठिनाइयां और  त्रुटियां  पेश  जायेंगी ।

 यदि  eS  कई  मामलों  में  निजी  व्यक्तियों  को  हानि

 ९२३  म०  पर
 उठानी  पड़ती  कभी  उचित  कारणों  से

 श्र  कभी  अ्रनुचित  कारणों  किन्तु  यह
 सामान्य  आयव्ययक--अनुदानों  ताकि

 की  मांगें

 व्यवस्था में  निरन्तर  सुधार

 यह  लोगों  की  अ्रालोचना  से  अधिक  प्रभावित

 मांग  संख्या  -वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  हो  और  इसके  काम  की  रफ्तार  बढ़ाने

 मांग  संख्या  २--  उद्योग
 का  मामला है  और  इस  मामले पर  मेरे

 मांग  संख्या  ३--  वाणिज्यिक  सूचनायें  तथा  मन्त्रालय  के  पदाधिकारियों  का  सदा  ध्यान

 अ्रांकड़े  रहता है  |

 मांग  संख्या  s—arfhsg  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 के  भ्रन्तगंत  फूटकर  विभाग  तथा  व्यय  महोदय  अ्रध्यक्ष-पद  पर  यासीन

 मांग  संख्या  तथा  उद्योग
 «1 अत: म श  यह  कहना  पड़ेगा कि  कुछ

 मंत्रालय पर  पूंजी  व्यय  अ्रालोचनायें  wae  संगत  होती  हें  कौर

 अध्यक्ष  महोदय  :  हम  अगले  कार्य
 हमारी  चेष्टा  यह  होती  है  कि  इन  भ्राता  चारों

 को लेंगे  ।  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय  की  समुचित  जांच  करें  अपनी  व्यवस्था

 की  मांगों  के  सम्बन्ध  में  कटौती  प्रस्तावों  में  सुधार  करें  मन  यह  देख  कर  प्रसन्नता

 पर  कल  चर्चा  की  गई  थी  |  अब  माननीय
 हुई  है  कि  माननीय  सदस्यों  ने  कल  जो  बातें

 मंत्री  वाद  विवाद  का  उत्तर  देंगे  ।
 कहीं  उन  में  प्रशासन  के  विशिष्ट  कार्यों

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  eto  के  सम्बन्ध  में  कोई  आलोचना  नहीं  थी  कौर

 ato  :  वाणिज्य
 तथा  उद्योग  उन  की  आलोचना नीति  पर  थी

 मंत्रालय  की  मांग  पर  चर्चा  करते  सदन
 में  इस  परिवर्तन  का  स्वागत  करता  हूं

 ने  मेरे  मंत्रालय  के  प्रति  जो  उदारता  दिखलाई  ara हूं  कि  इस  प्रकार  की  चर्चा

 436  P.S.D.
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 टी०  eto  कृष्णमाचारी |

 मन्त्रालय  के  विशिष्ट  पदाधिकारियों  के  कार्यों  चुना  गया  तौर  मेरे  विचार  में  वे  यह  जानते

 की  अपेक्षा  नीति  को  ध्यान  में  रखा  जाये  ।  ही  होंग े।  वह  एक  ऐसा  सरकारी  कर्मचारी

 जेसा  कि  मैँ  ने  कहा  यद्यपि  माननीय  है  जिसका  इस  उद्योग  में  कोई  east  नहीं

 है  ।
 ore  करता  था  कि  वे  यह  कहेंगे सदस्यों  ने  उदारता  दिखाई  तथापि  कुछ

 शिकायतें  भी  की  गई  हैं  प्र  में  भाषणों  के
 कि  वर्तमान  स्थिति  संतोषजनक है  |

 क्रमानुसार  इन  शिकायतों  की  चर्चा  करूंगा  ।
 पटसन  मिल  मशीनरी  के  सम्बन्ध

 स्थिति यह  है  कि  हम  जानते हे  कि  इस श्री  दिवा  afa  स्वामी  ने  हिन्दी  में

 भाषण
 दिया  था  कौर  में  ने  इस  का  अनुवाद

 मशीनरी  से  अत्यधिक  काम  लिया  गया  है  ।

 यह  भी  हम  जानते  हैं  कि  इस  मशीनरी  को
 कर  लिया है  ।  उन्होंने उन  के

 साथ  कुछ  अन्य  सदस्यों  जिन  में  मद्रास
 are  बदलना  है  किन्तु  मेरे  विचार  में  इस  का

 बहुत  महत्व  नहीं  है  |  मशीनरी
 के  साननीय  सदस्य  श्री  राघवाचारी  भी

 उद्योगों  के  विकेन्द्रीकरण  की  श्रावस्यकता
 के  पुराने  होने  के  कारण  हमें  कुछ  व्यवित

 के  प्रदान  पर  भाषण  किया  था  ।  श्री  स्वामी
 नियोजित  करने  पड़ते  हैं  और  यह  वस्तुतः

 एक  सनौर
 ने  कहा  था  कि  छोटे  उद्योग  इस  स्थिति  में

 एक  भ्र्च्छी  बात  हो  सकती  है  ।

 दृष्टिकोण  से  में  ag  आ  यदि  ह्म
 नहीं  हैं  कि  वे  art  शिकायतें  सरकार  के

 प्रतीक  व्यक्ति  नियोजित  करें  ale  अधिक
 सामने  रख  क्योंकि  उन  का  कोई  संघटन

 नहीं है  ।  में  केवल  इतना  कह  सकता हूं
 ग्रन्थि  मशीनरी  जब  तक  पटसन

 की  मिलों  की  संख्या  न  हमें  बेकारी
 कि  उन  उद्योगों  जो  कि  सुरक्षित  नहीं

 शिकायतों  पक्के  जांच  करना  सरकार  का  गतंव्य
 की  समस्या  सामना  करना  ही  पड़ेगा  ।

 परन्तु  यह  चीज़  सरकार  को  मशीनरी  के
 fait  सरकार  इस  दिशा  में  अ्रधिकतम

 प्रयत्न  करेगी  |  कुटीर  उद्योगों के  प्रश्न
 रायात  को  प्रोत्साहन  देने  से  नहीं  रोक  रही

 है  ।  इस  विषय  पर  शीघ्र  हो  सम्बन्धित
 की  चर्चा  करते  में  इस  विषय  का

 उद्योग  के  प्रतिनिधियों  से  बातचीत  करनी
 फिर  उत्लेख  करूंगा  |  मेरे  माननीय

 पड़ेगी  ate  मैँ  माननीय  सदस्य  को  विश्वास
 बंगाल  के  श्री  गुहा  ने  मंत्रालय  के  काम  की

 दिलाता हूं  कि  जब  तक  मैँ  यहां  में  इसे
 प्रदांसा  कर  के  हम  पर  बड़ी  कृपा  की  ।  किन्तु

 एक  आलोचक  होते  उन्होंने
 अ्रत्यधघिक  महत्व  दूंगा  |  खड्डी  उद्योग  के

 बारे  में  कुछ  समय  बाद  चर्चा  कहूंगा  ।
 अपनी  शिकायतों  या  दूसरे  eal  मन्त्रालय

 की  त्रुटियों का  बहुत  उदारता  से  वर्णन  किया  बिहारी  पटसन  के  सम्बन्ध  बिहार

 पटसन  का  प्रश्न  श्री  श्री  मिश्र  से  ard  वाले  माननीय  सदस्य  की  शिकायत

 कौर  श्री  राजगोपाल राव  ने  उठाया  है  के  बारे  में  में  मानता  कि  कच्चे  पटसन

 शौर  इन  में  से  प्रत्येक  ने  प्यार  प्लग  अलग  के  व्यापार  की  स्थिति  बहुत  अच्छी  नहीं  है

 दृष्टिकोण से  ही  इस  पर  प्रकाश डाला  है  शर  यह  मुख्यतः  उन  बातों  के  कारण  से

 जिन  पर  हमारा  कोई  बस  नहीं  ।  जब तथापि  we  यह  कहना  पड़ेगा  कि  श्री  गुहा

 की  राय  पर  हम  कोई  आपत्ति नहीं कर नहीं  कर  पटसन  के  मूल्य  बढ़े  हुए  तो  किसी  ने
 भी

 सत्ते  |  सें  माननीय  सदस्य  को  बतलाना  सरकार  को  धन्यवाद  नहीं  दिया  था  ak

 चाहूंगा  कि  वर्तमान  नियन्त्रक उद्योग  से  लोगों  का  विचार  था  कि  इस  का  श्रेय

 सम्बन्ध  रखने  वाले  व्यक्तियों  में  से  नहीं  उन्हीं  को  ही  किन्तु  जब  भाव  गिर
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 तो  सरकार  को  ही  उन  सब  लोगों  के  कष्टों  बात  को  स्वीकार  करना  चाहिये  कि

 का  जिम्मेदार  ठहराया  जो  कि  पटसन  काकुली  क्षेत्र  में  पैदा  किया  गया  पटसन

 का  व्यापार करते  हें  ।  में  मानता हूं  कि  बहुत  अच्छा  प्रकार  का  नहीं  होता  |  य
 x ?

 पटसन  कौर  रूई  के  उत्पादन  की  एकीकृत  नीति  एक  घटिया  किसी  का  पटसन  होता

 के  फलस्वरूप  ही  पटसन  की  खेती  में  वृद्धि  जिसे  अच्छे  पटसन  के  साथ  मिलाने

 के  लिये  प्रयोग  किया  जाता  है  ।  कुछ भी हुई  है
 झर

 WM  इस  बात  का  बहुत

 हम  यह  भी  जानते  हें  कि  इन  लोगों  को  पटसन  यह  बात  नहीं  है  कि  सरकार  को  उत्पादन

 की  खेती  करने  के  लिए  प्रोत्साहन देने  के  उद्योग  की  कठिनाइयों  का  ज्ञान  नहीं  है  ate

 इन्हें  किसी  प्रकार  का  संरक्षण  भी  हम  इस  दिशा  में  प्रीतम  प्रवृत्त  कर  रहे

 देना  चाहिये  ।  परन्तु  जो  संरक्षण  प्रायः  मंडी  में  कुछ  सुधार  होने  की  संभावना

 मांगा  जाता  है  वह  चोटी  के  मूल्यों  पर  तो है  किन्तु  हम  केवल  इस  पर  ही  are

 आाधारित  होता  है  कौर  साधारण  मूल्यों  नहीं  लगाये  बैठे  ।  हम  उद्योग  को  इस  पर

 पर  आधारित नहीं  होता  |  कुछ  ध्यान  देने  के  लिए  प्रोत्साहित  कर  रहे

 हू  mix  यदि  उद्योग  ने  सहयोग  न  तो

 विहारी  पटसन  के  विशिष्ट  प्रदत्त
 हमें  कच्चे  पटसन  के  निर्यात  की  आज्ञा  देने

 माननीय  सदस्य  ने  कहा  है  कि  बिहार  में
 का  भ्र घि कार  यद्यपि  इस  की  प्रतिक्रिया

 कोई  पटसन  को  मिल  नहीं  है  कौर  इसी  कारण
 हम  पर  ही  होगी  ।  देश  से  कच्चे  पटसन

 ही  उन्हें  इस  कठिनाई  का  सामना  करना
 के  निर्यात  का  शरथ  यह  है  कि  निर्मित

 पड़  रहा  है  ।  में  इस  बात  को  स्वीकार
 वस्तु  देश  से  बाहर  नहीं  जायेगी  भ्र  .  .  .

 करता हूं  ।  दूसरी  प्रो  बात  यह  है  कि  यदि

 परिवहन  की  सुविधाएं  बहुत  बढ़ा  दी  श्री  मेघनाद  साहा

 तो  उन  यह  कठिनाई दूर  हो  पश्चिम )  मेरे  विचार  से  पटसन  के  बारे

 जायेगीं  शौर  मैं  माननीय  सदस्य  को  यह  में  माननीय  मंत्री  की  जानकारी  बिल्कुल

 श्राइवासन  देता  हूं  कि  संभाव्य  मर्यादाश्रों  ग़लत है  ।  यह  स्पष्ट  है  कि  कलकत्ता  में

 पटसन  इसलिए  नहीं  जाता  क्योंकि के  इन्दर  रहते  हुए  alt  मेरे  मंत्रालय  की

 सीमित  शक्ति  के  हम  बिहार  के  पटसन  पटसन  की  लगभग  १०  लाख  गांठें  चोरी

 उगाने  वालों  की  दशा  में  सुधार  करने  के  से  पाकिस्तान  सीमा  के  पार  भेजी  जा  रही

 जो  कुछ  कर  सकते  करेंगे  ।  |
 ms  वर्ष  पटसन

 की
 इतनी  बहुतायत

 माननीय  सदस्य  एक  दौर  मित्र  के  साथ
 होगी  कि  इसे  खेतों  में  जलाया  जायेगा  ।

 aa  श्रीकाकुलम  में  बिमली  पटसन  के  प्रश्न
 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी  :  में

 के  बारे  में  मिले  थे  ate  यह  मामला  मेरे  नहीं  समझता  कि  माननीय  सदस्य  ने  यह

 मन्त्रालय के  विचाराधीन  है  |  ह्म  साबित  कर  दिया  है  कि  मेरी  जानकारी  ग़लत

 व्यापारियों के  साथ  बात  चीत  कर  रहे  हैं  ।  है  ।  वे  मेरे  ज्ञान  को  बढ़ाना  चाहते  हैं

 सुभाव  यह  था  कि  हम  कच्चे  पटसन  के  निर्यात
 श्र  में  उनका  बहुत  विशेषतया

 की  आज्ञा  जिस  से  कि  उन्हें  वर्तमान  मूल्यों  इसलिए  कि  वे
 प्रो०

 मेघनाद
 जेसे

 की  अपेक्षा  ३००  प्रतिशत अधिक  मूल्य  प्राप्त
 प्रख्यात  ष्  हू

 हो  सकें  |  wah  भय  है  कि  उन
 का

 कहना
 समझता  कि  जो  कुछ  में  ने  कहा  वह

 सत्य  नहीं  ।  विश्व  पटसन  मंडी  की  स्थिति  कारी है  ।  हो  सकता  है  कि  बहुतायत

 इतनी  अच्छी  नहीं  है  ।  शिकार  g  चौर्यानयन  के  कारण  है  ae  भूमि  सीमान्त
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 श्री
 ato  ठी ०

 केਂ  होते  हुए  चोर्यानयन  स्वाभाविक
 बहुत  नफ़ासत  से  किया  गया  था  ।  किन्तु

 इसे  रोकना  बहुत  कठिन  है  ।  चौर्यानयन
 मु  यह  स्वीकार  करने  में  कोई  श्रापत्ति

 का  रुक  जाना या  बढ़ना  मूल्यों  पर
 निर्भर

 नहीं  है  कि  अपने  ३२  वर्ष  केਂ  सक्रिय  जीवन

 करता है  ५  विषय  की  श्र  ard  २०  वर्ष  में  ने  भ्रमेरिकन  श्र

 में  यह  कहूंगा  कि  कच्चे  पटसन  के  यौरपीय  फर्मों
 के  व्यापार  करते  हुए

 निर्यात  की  समस्या  का  हल  बहुत  व्यतीत  किये  ।  उन्होंने  एक  विशिष्ट  फर्मे

 कठिन है  |  यदि  हम  कच्चे  पटसन  केਂ
 के  जिस  का  नाम  में  नहीं

 ~~
 निर्यात  की  भ्राता  दे  तो  इस  का  टकरा  यह  मेरे  सम्बन्ध का  उल्लेख  किया था  मं

 होगा  कि  हम  तैयार  माल  के  निर्यात

 जिस  केਂ  बारे  में  हमें  बहुत  चिनता  प्रतिबन्ध

 अपना  दोष  स्वीकार  करता  हूं  किन्तु
 में

 यह  नहीं  समझता  कि  इस  में  कोई  बुरी बात
 लगा रहे  हैं  |  परन्तु हम  श्रीकाकुलम  के

 थी  ।
 परन्तु  में  wet  माननीय  मित्र को  यह

 उत्पादकों  केਂ  हितों  को  नहीं  भूल  सकते  कौर
 बतलाना  चाहूंगा  कि  उस  फ़र्म  के  साथ  मेरा

 हम  इस  दिशा  में  सर्वोत्तम  प्रयत्न  कर  रहे
 सम्बन्ध  था  ग्रोवर  यह  सम्बन्ध  १

 हें  ।
 १९४१  को  तोड़  दिया  गया  तौ  इस

 थ्री  ato  दास  में  बाते  मेरे  कौर  उस  के  बीच  घनिष्टता  नहीं

 जान  सकता  हुं  कि  क्या  चौर्यानयन  कलकत्ता
 बढ़ती  यदि  माननीय सदस्य  इस  देश

 के  पूंजीपतियों  द्वारा  करवाया  जाता है  ?  में  विदेशी  कर्मों  के  के  बारे

 में  कुछ  जानना  चाहते  तो  वे  मेरे  पास
 श्री  ०टी  ato  कृष्णमाचारी  :  qh

 ५  aire  जितना  वे  जानते  में  उन्हें इस
 इस  का  बहुत  खेद  हैं  ।  में  नहीं  जानता कि

 भ्र धि कतर
 से  alan  बतला  पका |  |  ा»  हम

 इतना  चौर्यानयन हो  रहा  है  ।
 में  से  वे  लोग  जिन  का  उद्योग  से  सम्बन्ध

 आलोचना  साम्यवादी  दल  के  सदस्यों  द्वारा

 की  गई  है  ।  परन्तु  Ah  कुछ  निराशा
 रहा  है  जानते  हें  कि  भ्र सुविधा  क्या  है

 यहां  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  के  रूप  में

 में
 समझता

 था  कि  यह  आलोचना

 बहुत  जोरदार  होगी  किन्तु  में  अनभव करता करता
 अपने  सामने  बैठे  हुए  माननीय  मित्रों  को

 विश्वास  दिलानाਂ  चाहता  हूं  कि  हम  इस

 हूं  कि  इस  में  जान  नहीं  क्योंकि  जैसा  कि
 बात  का  ध्यान  रखनें  में  कि  भारतीय  हित

 आलोचना  करने  वाले  माननीय  सदस्य  ने

 कहा  वे  नये  हैं  शौर  उनकी  जानकारी
 सुरक्षित  उन  से  पीछे  नहीं  हूं  किन्तु

 इस  दात  के  भ्रमित  कि  हम  कुछ  कारणों  से

 पर्याप्त  नहीं  है  |  उन्होंने  शभ्रौद्योगीकरण
 इस  देश  में  कुछ  विदेशी  व्यापार  रहने  देना

 के  yet  पर  बल  दिया  था  कौर  मेरा  विचार
 चाहते हें  र  हम  उद्योगों  के  विकास के

 है  कि  इसी  पर  साम्यवादी  विरोधी
 क्षेत्र  को  बन्द  नहीं  करना  चाहते  |  अपनी

 दल  विभाजन  की  मांग  करेगा  |  उन्होंने

 औद्योगीकरण की  नीति  की  बहुत  चर्चा

 शर्तों के झ्रधीन के  welt  रहते  हम  हर  ों  वाले

 का  स्वागत  करेंगे  ।  उन  चन अ्रान क प् के  लिए
 नहीं की  उन  का  भाषण  अधिकतर

 औद्योगिक  नीति
 इस  देश  में  विदेशी  उद्योगों  के  बारे  में  था  ।  हम  ने  कुछ  शर्तें  रखी  हैं  ।

 का  जो  कि  EVs  में  सदन  पटल
 वास्तव  में  माननीय  सदस्य  ने  मेरी  भ्रांत  एक

 व्यक्तिगत  निर्देश  किया  था  कौर  में  इस  पर  रखा  गया  था  कौर  माननीय  प्रधान  मंत्री

 बात  की  सराहना  करता  हूं  कि  यह  निर्देशक  का  EVE  का  वक्तव्य  अब  भी  जारी
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 a  |  इस  में  उपयुक्त  पं दो धन  या  परिवर्तन  इस  देश  में  ब्रिटिश  हितों  के  बारे

 किये  जा  सकते  हैं  ।  किन्तु नीति  का  सार
 में  ने  बतला  दिया  है  कि  सरकार  की  नीति

 wa  भी  वही  रहेगा  ।  कांग्रेस  के  सदस्यों
 क्या है

 को  यह  बतलाने  का  कोई  लाभ  नहीं  कि
 समझता  हूं  कि  कुछ  मामलों  में  हमें  सावधान

 अंग्रेज़ों के  गुर्गे  हैं  ।  हम  गुर्गे नहीं  हैं  ।  हम
 रहना  चाहिए

 ।  में  इस  देश  में-त  ऋतु

 अनुभव  करते  हैं  कि  हमें  उन  से  डरने  की

 कोई  झ्रावस्यकता नहीं  |  में  यह  नहीं  कहता

 के  यात्रियों  के  द्वारा  अल्प  कालीन  सट्टेबाजी

 के  उद्योगों  को  खोले  जाने  को  प्रोत्साहन
 कि  ama  उन  से  डरते  हें  ।  श्राप  का  विचार

 नहीं  देना  चाहता ।  परन्तु  इस  देश  में

 है  कि  यदि  ब्रिटिश  और  भारतीय  को  wert
 कुछ  ऐसे  ब्रिटिश  हित  जिन्हों  ने  वास्तव

 किया  तो  जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध
 में  उच्च  स्तर  स्थापित  किये  हैं  ।  संभव

 एक  at  शत्रु  पैदा  हो  जायेगा  भ्र ौर  हमें
 है  कि  ये  थोड़ ेसे  हों  किन्तु  हैं  wae  |  में

 किन्हीं  are  लोगों  की  सहायता
 नें  art  अ्रतुभव  से  देखा  है  कि  ब्रिटिश  उद्योग

 लेनी  जो  कि  श्राप  के  विचार  श्राप  में  श्रम  के  साथ  अधिक  भ्रच्छा  व्यवहार  किया

 के  मित्र हैं  ।  हम  चाहते  हें  कि  सब  देशों  जाता है  ।  वे  कलकत्ते  वाणिज्य  मंडल  मूल्य

 के  साथ  एक  समान  व्यवहार  करना  चाहिए  |
 देशनाक  के  ग्रा धार  पर  मंहगाई  भत्ता  की

 श्रेणी  बढ़ाने  के  लिए  तैयार  हें  ।  वे
 ~

 लेखे  ठीक  रखते  हे  भर  कर  देने  से  इन्कार

 ब्रिटिश  पूंजी  के  प्रश्न  की  कौर  कराते
 नहीं  करते  ।  वे  दोहरे  लेखे  नहीं  रखते  ।

 में  कहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  के  पास
 पर्याप्त

 मुझे  एक  विशेष  हित  के  बारे  में  ज्ञात  है
 था  समुचित  जानकारी  नहीं  थी  ।  यदि  वें  कि  इसके  योरोपीय  प्रबन्धक  यहां  तक  कहते
 इस  विषय  पर  ford  बेक  का  प्रतिवेदन  पढ़ते

 थे  कि  घाटा  उठाने  पर  भी  वे  अपनी  मिलें

 तो  उन्हें  ज्ञात  होता  कि  इस  देश  में  विदेशी
 चन्द  नहीं  करेंगे  क्योंकि  इस  खेल  में  लाभ

 पूंजी  लगभग  ३२०  करोड़  रुपये
 या  घाटा  होता  ही  रहता  है  ।  यह  केवल

 में  मानता  हूं  कि  कुछ  उद्योगों में  उन  इस  देश  में  विदेशी  हितों  के  जोर  को  हलका

 का  प्रबल हित  है  ।  में  इस  बात  पर  विरोधी  करने  का  प्रश्न  है  ।  जब  तक  हमारा  उन

 दल  से  बिलकुल  सहमत  हूं  कि  इस  प्रबल  हित  पर  पूरा  नियन्त्रण  है--मुझे  विश्वास  है  कि

 का  प्रयोग इस  प्रकार  नहीं  होना  चाहिए
 इस  सरकार  का  प्रत्येक  उद्योग  पर  चाहे  वह

 कि  यह  देश के  विकास  के  लिए  या  लोगों  विदेशियों  के  स्वामित्व  में  है  या  भारतीयों

 के  लिए  हानिकर  सिद्ध  हो  ।  इस  विषय
 पुरा  नियंत्रण  है--तब  तक  हमें  कोई  हानि

 में  वे  जो  भी  सुभाव  में  उसे  स्वीकार
 नहीं  पहुंच  सकती

 ।
 हम  इस  देश  में  विदेशी

 करूंगा ।  परन्तु  यदि  यह  है  कि  पूंजी के  सारे  प्रश्न  पर  इस  देश  के  विकास  के
 इन  हितों  को  हटा  दिया  जाये  कौर हम  अपने

 दृष्टिकोण से  देखते  इस  में  प्रभुता

 लिये  ग्रन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  कठिनाई पैदा  कर  का  प्रश्न  ही  नहीं  है  ।  प्रभुता इस  देश

 लें  जिस  से  के  हमारे  स्टरलिंग  पावना  भी
 यदि  विदेशी

 खतरे  में  पड़  में  समानता  हूं  कि
 की  इस  देश  के  लोगों  की  है

 हित  इस  देश  के  लोगों  की  प्रभुता  में  हस्तक्षेप
 हमें  इस  फन्दे  में  नहीं  फंसना  चाहिए  ।  मेरे

 माननीय  fra  उन  लोगों  को  जानकारी  देने  तो  में  प्रधान  मंत्री  से  सिफारिश

 की  चेष्टा  करते  जो  कि  इन  चीज़ों  के  बारे  करूंगा  कि  विदेशी  हितों  को  हटा  दिया

 में  उन
 से

 कुछ  ही  जानते  हैं  जाये  |  में  इस  पर  ak  अधिक
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 नहीं  बोलना  चाहता  |  केवल  झपने  माननीय  दिसम्बर  Reve  में  रूस  से  २५,०००

 मित्र के  भाषण  के  एक  पहलू
 रूस  गेहूं का  क्रय  PEws  में  उद्योग

 तथा
 रसद

 मंत्रालय ने  रूस  के  खाते  में  स्टरलिंग  देने के  बारे  में  कुछ  बातें  कहूंगा  ।

 वर्तमान  स्थिति  यह  है  |  मेरा  विचार  रूस  से  कुछ  खादें  खरीदी  थीं  ।

 है  कि  मेरे  सहयोगी वित्त  मंत्री  यह  सरकार  के  खाते  में  है  कौर

 ने  दूसरे  सदन  में  राय-व्यस्क  पर  प्री  भाषण  विनिमय का  प्रदान  है  में  यह  भी  बतलाना

 में  इस  का  उल्लेख  किया  था  |  रूस  के
 चाहता  हूं  कि  वस्तु  भाड़े  ak  बीमे  के

 साथ  व्यापार  करने  पर  वास्तव में  कोई  इन  वस्तुभ्नों  के  सम्बन्ध  में  केवल  नकद

 प्रतिबन्ध नहीं  है  ।  कौन  कहता है  कि  यगियां की  गई  थीं  इनकी  संगणना

 इस  देश  में  व्यापार  डालरों में  की  गई  थी  कौर  स्टरलिंग ऐसा  कोई  प्रतिबन्ध है  ।

 निजी  व्यापारियों के  हाथ  में  है  ।  में  की  सरकार  ने  रूस  के  व्यापार

 यदि  वे  रूस  का  सहयोग  प्राप्त  नहीं  करते  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  लगाया
 ।

 वास्तव

 था  उस  के  साथ  व्यापार  नहीं  करना  बम्बई  में  हाल  प्रदर्शनी रूस  ने

 तो  हम  उन्हें  ऐसा  करने  के  लिए  वध्य  नहीं  लगभग  २७  लाख  रुपये  का  माल  खरीदा

 करें  सकते  |  यदि  हमारे  पास  कोई  जानकारी  श्र  बेचा  |  हम  यह  नहीं  जानते  कि

 जाति  उदाहरणतः  यह  कि  रूस  में  अखबारी  धन  भेज  दिया  गया  है  या  नहीं  ।  सम्भवत

 काग़ज
 सस्ता  तो  हम  यह  जानकारी  नहींਂ  भेजा  गया  यह  कभी  इस  देवा  में  ही  है  ।

 व्यापारियों  को  देंगे  र  उन  से  कहेंगे  कि  विरोधी  दल  के  माननीय  सदस्य

 अपना  माल  वहीं  की  मंडी  से  मंगवायें  |  बेहतर  जानते  हैं  ।  रूस  के  प्रति  कोई  शेष

 खाद्यान्न  के  व्यापार  को  छोड़  दोष  सब  नहीं है  ।  जब  हम  यह  कहते  हें  कि  व्यापार

 व्यापार  प्रघिकांशतया  निजी  लोगों  के  हाथ  स्वतंत्र तो  हमारा  अभिप्राय यह  है  कि

 में  है  ।  सरकार  को  यह  बतलाने  से  क्या  हम  प्यार  उद्योग  भर  व्यापार  के  रूस  के

 लाभ  होगा  कि  रूस  के  साथ  अवश्य  व्यापार  साथ
 लेन-देन

 करने  की  आ्राज्ञा -देने के लिए देने  के

 किया  जाये  ?
 रूसी  व्यापार  प्राजक्ता  पूरी  तरह  से  तैयार  हैं  ।  उस  के  साथ  सामान्य

 लोगों  की  व्यापार  बढ़ाने  के  लिए  तरीकों  से  सम्बन्ध  स्थापित  करना  उन  का

 क्यों  प्रयत्न  नहीं  करते  ?  ऐसा  करना  उन  काम है  ।  में  इस  विशिष्ट विषय  पर  सदन

 का  काम है  ।  का  after  समय  नहीं  लेना  क्योंकि

 में  समझता हूं  कि  में  ने  wot  माननीय  मित्र
 अ्रदायगियों की  निर्देश  किया  गया

 के  प्रश्न  का  उत्तर  दे  दिया  है  ।

 जहां तक  रूस  के  साथ  हमारे  ए

 में  मद्रास  के  ५५  माननीय  मित्र  श्री व्यापार  का  सम्बन्ध  में  एक  सुची  दे

 सकता  हूं  ।  EWG  में
 ८०००  टन  राघवाचारी के  भाषण  की  कौर  भ्राता  हूं  ।

 भारतीय चाय  के  बदले  में  Yo,ooc  मेडकी  में
 ने  उनके  भाषण  को  बहुत  रुचि  से

 टन  रूसी  गेहूं  जनवरी  १९४६ में  ५०००  टन  क्योंकि  यह  बहुत  स्पष्ट  था  ।  उन  के

 गेहूं  शौर  १०००  टन  रडी  के  तेल  शादी  के  भाषण  के  कुछ  भाग  को  में  सत्य  स्वीकार  करता

 बदले  में  ८2  ooo
 मेट्रिक  टन  मार्चे  हूं  कौर  उन  से  सहमत  हूं  छोटे

 १९४९  में  २००,०००  टन  रूसी  गेहूं  पैमाने  के  उद्योगों  कौर  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों

 29,000  टन  रूसी  मकई  नकद  स्टरलिंग  में  संघर्ष है  ।  यदि  मनुष्य  पर  से  सभ्यता
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 का  मुलम्मा  उतार  दिया  वह  मानता हूं  ।  में उन  की  सलाह  की  कदर

 केवल  पुरुष  रह  जाता  है  प्रौढ़  मनुष्य  करता  हूं  ।  हम  इस  विषय  की  उपेक्षा

 मनुष्य में  संघष  होता  है
 ।  इसीलिये हमें  नहीं  कर  रहे  कौर  इस  पर  विचार  कर  रहे

 सभ्यता  alt  शान्ति  wie  व्यवस्था  रखनी  हें  परन्तु  जो  कुछ  वे  कहते  वह  सब

 पड़ती है  ।  एक  सघन  जारी  रहता  नहीं  किया  जा  सकता  ।  तेल  से  जलने

 वाले  लैम्प  के  प्रयोग  को  हम  प्रोत्साहित  कर किन्तु  भारत  जैसे  देश
 की

 सरकार
 का  उद्देश्य  इन  संघर्षों  का  हल  सकते  हैं ।  किन्तु  में  समझता  हूं  कि  यदि

 भेदों  का  समन्वय  करना  कौर  प्रत्येक  व्यक्ति  हम  ग्रामों  में  बिजली  पैदा  कर  तो

 छोटे
 a  ~

 ग्रामीण  लोग  अवद्य  तेल  के  लैम्पों  के  स्थान को  जीने  की  सुविधा  देना  है  ।

 के
 शर  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों के  मामले  में

 पर  बिजली  की  रोशनी  लेना  चाहेंगे  ।

 सरकार  का  अन्तिम  उद्देश्य  लोगों  के
 जीवन

 उन्होंने  गन्धक  के  तेज़ाब  के  आयात

 स्तर  को  ऊंचा  करना  है  इंस  तरह  की  निर्देश  किया  था  में उन  की

 लोगों  को  काम  दिलाना  है  ।
 हमें  कुटीर  अखिर  किसी

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  कौर  बड़े

 निन्दा  नहीं  करना  चाहता  |

 व्यक्ति  को  सब  चीज़ों  का  ज्ञान  नहीं  हो  सकता

 पैमाने  के  उद्योगों  के  लिए  way  स्थान
 है  ।  स्वयं  में  एक  प्रकार  की  लौह  धात

 रखना है  ।  मेरे  मित्र  जो  तत्वज्ञान इस
 के  नाम  का  शुद्ध  उच्चारण  नहीं  कर  सका

 सदन  के  सदस्यों  को  देना  चाहते  में  उसे
 था  |  जितना  से  निकला  ही  नहीं  ।  शर

 स्वीकार करता  हुं  ।  किन्तु इसे  क्रियान्वित
 यदि  वें  गन्धक  के  तेज़ाब  के  बारे  में  नहीं  जानते

 करने  का  भी  है  ।  इस  विषय पर
 तो  यह  कोई  प्रप राध  नहीं  है  ।  परन्तु  में

 बहुत  सा  मतभेद  हो  सकता  है  ।  में  ard
 उन्हें  श्रीनिवासन  देता  हूं  कि  हम  गंधक  कें

 माननीय  मित्र  बतलाना  चाहूंगा
 कि

 इस  समय  सरकार  विभिन्न  में
 तेज़ाब  का  गया  नहीं  करते  |  किसी

 ने  उन्हें  किसी  wk  वस्तु  के  बारे  में  बतलाया

 यह  जांच  करने  में  व्यस्त  है  कि  वह  ग्राम
 होगा  ।  हम  गन्धक  जो  गंधक

 हाथकर्घा
 के  तेजाब  का  मूल  प्रख्यात  करते  कौर

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  शादी  को  उचित  स्थान  गंधक  का  तेज़ाब  आयात  नहीं  करते  |  हमारे

 देने  के  लिए  क्या  कर  सकती  है  ।  यह  उन  पास  ४०  ए  संयन्त्र  जिन  के  द्वारा  चैम्बर

 के  समायोजन  का  कौर  च्  तथा  त्रुटियों
 तथा  कॉन्टेक्ट  तरीकों  से  गंधक  का  तेज़ाब

 के  आधार  पर  काम  करने  का  है  ।
 तैयार  किया  जाता  है  ।  यह  हमारी

 इस  तरह  यदि  आवश्यकता हुई  देवताओं  को  पुरा  नहीं  किन्तु  कुछ

 नीति  बदल  कर  भी  अपने  तरीकों  में  सुधार  न  कुछ  बन  तो  रहा  है  ।  हम  गंधक  का

 किया  जा  सकता  है  ।
 तेज़ाब  नहीं  करते

 |

 यह  मामला  सरकार  के  विचाराधीन
 भ्र पने  मंत्रालय  को  सम्मुख  रखते

 a

 है  प्रौढ़  जैसा  कि  फ़ाइलों  के  सम्बन्ध  में
 समस्त  उद्योग  की  स्थिति  के  विषय  में

 अपने  माननीय  मित्र  श्री  सोमानी  के  युक्तियुक्त कहा  जाता  अधिकतम  प्राथमिकता
 दी

 जाती है  ।  मेरा  विचार  है  fe  हम  इस  भाषण के  लिए  wea  झा भारी हूं  ।  सदन

 विषय  पर  कुछ  सम्मेलन  कर  रहे  हें
 ।  में  को  नहीं  समझना  चाहिए  कि  चूंकि  सरकार

 mod  माननीय मित्र  को  शझ्राइवासन  देता  न  के  हितों  का  बहुत  ध्यान  रखा है

 हूं  कि  में  उन  की  शझ्रालोचना के  औचित्य  को  भर जो  कुछ  वे  चाहते  वह  कर  *रही
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 atta
 उन  का  भाषण  युक्तिसंगत  है  ।  मेरा  अभिप्राय  कोयम्बटूर  के  मिल  मालिक  नहीं

 में  सदन  के  माननीय  सदस्यों  को  बतला  था  ।  सरकार को  इस  प्रकार  की  आलोचना

 कि  झ्राधुनिक  प्रवृत्ति  के  aaa  का  सामना  करना  पड़ता  है  ।  यदि  मेरे
 कृतज्ञता  का

 अनुक्रमों  के  प्रति  माननीय  मित्र  इस  चीज  स्वीकार

 जागरूक  होना है  ।  इस  दृष्टि  करते
 तो

 वे  यह  अनुभव  करेंगे  कि  जहां
 कोण  से  उन  का  भाषण  युक्तियुक्त  तक

 नियन्त्रित  sept  के  मूल्यों के  निर्धारण

 है  aire  में  अपने  माननौय  मित्र  को  श्रीनिवासन
 का  सम्बन्ध  सरकार  कतिपय  संघर्षमय

 दे  सकता हूं  कि  यदि  समस्त  उद्योग  यही  हितों का  समन्वय  करने का  प्रयत्न  कर  रही

 युक्तियुक्त रव  या  अरपना  तो  वे
 देखेंगे

 कि  है  ate  उद्योग  को  बनाये  रखते  हमारा

 सरकार  अवश्य  सहयोग  देगी  परन्तु  उन्हें  ५  केवल  उपभोक्ताओं के  हितों  को

 यह  न  भूलना  चाहिये  कि  इस  मे ंदो  बातें
 ध्यान  में  रखना  है  ।

 हैं  ।  पहली चीज  श्रम  जिससे उन  का

 सम्बन्ध है  |  दूसरी  चीज़
 उपभोक्ता

 है
 ।  pe  खेद  है

 कि
 में  सदन  का  afer

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  मूल्यों  की  are  निर्देश  समय ले  रहा  किन्तु  में  अपने  माननीय

 किया  था  ।  उन  का  कहना  है  यदि  मित्र  श्री  मोरे  के  भाषण  का  उल्लेख  करना

 चाहूंगा  ।  में  ने  उन्हें  तीन  बार  भाषण दुरू
 में  मूल्य  अधिक  रखें  तो  बाद  में

 are  प्राथमिक  स्तर  पर  लाया  जा  सकता  है  |  देते  सुना  है  ।

 परन्तु  इस  बीच  में  श्राप  भ्र पना  व्यापार  प्रौढ़  लोगों  को  पसन्द  करता  हूं  और  मुझे  पुस्तकें

 उपभोक्ता  दोनों  खो  बेचेंगे  ।  Wa:  उस हम  ने  मई  पढ़ने का  भी  बहुत  शौक है  ।

 में  मोटे  गौर  दरमियाने  कपड़े के  मूल्य  बढ़ाये  व्यक्ति  को  पसन्द  करता  हूं  जो  पुस्तकों से

 थे  कौर  निर्माण-व्यय  में  भी  थोड़ी  वृद्धि  उद्धरण  देता  यद्यपि  इस  विषय  में

 हुई  थी  ।  लोगों  का  यह  ख्याल  है  कि  हम  धर्मग्रन्थों  से  उद्धरण  देता  का  कथन  लागू

 मिल-मालिकों  के  प्रति  पक्षपात  कर  रहे  हो  सकता है  उन  का  भाषण  सुनना

 |  वे  यह  नहीं  पनपते  कि  कमी  ५  से  २४  एक  बहुत  रूचिकर  बौद्धिक  भ्रभ्यास  है
 ।

 प्रतिशत तक  हुई  है  कौर  वृद्धि  केवल  0.€  जब  भी  श्री  मोरे  उठते
 तो

 में  समझता

 प्रतिशत  से  REY  afar  तक  हुई  है  ।  कि  वह  किसी  पुस्तक  की  are  अवश्य  निर्देश

 सैन  भारत के  एक  बड़े  समाचार पत्र  में  एक  रेंगे  ।  उन्हों ने  कहा  है  कि  सरकार की

 सम्पादकीय  लेख  पड़ा  जिस  में  कोयम्बटूर  औद्योगिक  नीति  न  तो  राष्ट्रीय  है  न

 में  fat  गये  मेरे  कुछ  वक्तव्यों  का
 उल्लेख  विवेकशील है  यह  बहुत  सुन्दर

 किया गया  था  यह  एक  पूंजीपति  पक्ष  पद  है  श्र  समाचारपत्रों में  एक  बड़ी  सुर्खी

 का  व्यक्ति  १४  वर्ष  पहले  नगर  के  मिल  बन  सकती है  परन्तु  इस  से  अधिक  कुछ  नहीं
 |

 मालिकों  ने  इस  के  लिये  जो  कुछ  किया  यह  सरकार  एक  राष्ट्रीय  सरकार  है

 ag  उसकेਂ  लिए  एतवारी  अतः  उस  के  लिये  राष्ट्रीय  हित  के  सिवाय  इसका
 शर

 कोई  हित

 यदि  वे  सदन  को  कौर  बाहर अपने  संकुचित  विचार  छोड़ना  श्रावक  नहीं
 है  ।

 हैं  ।  परन्तु  यह  ऐसा  नहीं  है
 ।

 में  ने  की  जनता  को  यह  बतलाना  चाहते  हैं  कि

 मालिकों  के  सामने  कोई  कृतज्ञता  नहीं  सरकार  के  हित  राष्ट्रविरोधी हैं  और  वह  ब्रिटिश

 प्रकट  की  थी  |  में  ने  कहा  था  कि  कोयम्बटूर  या  झ्रमेरिकन  या  रूसी  हितों  की  डोर  से

 बकी  मुक्त
 पर

 कृपा  दृष्टि  रही
 है  ।  कोयम्बटूर

 से
 बन्धे  हुए  तो  बे  मेरे  विचार  व्यर्थ
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 चेष्टा कर  रहे  ह  |  उन  का  कथन  सुनने  में  द्रमुक  राशि  प्रहमदाबाद  के  मिल-मालिकों

 में  बहुत  सुन्दर  लगता  किन्तु  यह  सत्य  नहीं  को  देता  अमुक  राशि  कानपुर  अमुक

 दक्षिण  भारत  को  |  यह  किसी दान  को

 वितरित  करने  का  प्रश्न  नहीं  है  ।

 am  ore  थी  कि  श्री  मोरे  हमें  इस
 पंच-वर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  में  भी

 से  अधिक  महत्वपूर्ण चीज़ें  बतलायेंगे  ।
 निराशा  प्रकट  की  गई  है  ।  योजना

 निस्संदेह  उन्होंने  कहा  है  कि  उनके  पास

 में  केवल  सार्वजनिक क्षेत्र  में
 बैठ  हुए  गुटों  से  उनका  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  यदि  माननीय

 कौर  श्राइवासन दिया  है  कि  वे  छप  कर
 करने  की  व्यवस्था है  ।

 सदस्य  कहते  कि  यह  पर्याप्त नहीं  है  ae
 कार्यवाही  नहीं  करेंगे  ।  यह  west बात

 सार्वजनिक  क्षेत्र  में  अधिक धन  व्यय  करना
 है  ।  उनके  छिप  जाने  से  हि  खेद  होगा

 |

 उन्हों  ने  कहा  है  कि  हम  ब्रिटिश  नीति  को
 att  योजना  में  afar  धन  की

 व्यवस्था  होनी  तो  समय  में  सकता

 जारी  रख  रहे  हैं  किन्तु  उन्होंने  यह  नहीं
 ~  है  ।  fag  यदि  श्राप  यह  मांग  करते  हैं

 बतलाया  कि  ठीक  ठीक  किस  विषय  में

 क्या
 कि  हमें  उद्योगपतियों  का  वित्त  पोषण  करना

 हम  ब्रिटिश  नीति  जारी  रख  रहे  हं  ।
 तो  में  कहता  हुं  कि  औद्योगिक  वित्त

 देश  का  क़दा  बदलना चाहते  हें
 ?

 सब  चीजें  जारी  रहेंगी  ।  श्री  मोरे  wit  में
 उनके  कहने  पर  उन्हें  धन  देगा  ।

 मेरे  माननीय  वित्त  मंत्री  उद्योगपतियों

 बराबर चल  रहे  हैं  ।
 a.
 हम  बदले  नहीं

 को  उद्योग  के  विकास  के  लिए  धन  प्राप्त
 किन्तु  बराबर  चल  रहे  इसी  तरह

 जिन

 परिस्थितियों  में  हम  काम  कर  रहे  वह
 करने  में  सदा  सहायता  देते  हें  ।  कौर  यदि

 भी  जारी  रहेंगी  ।  यह  एक  सापेक्ष शब्द

 ए  |  यदि  श्री  मोरे  ने  साम्यवादी दल  के
 केਂ  कारनामों  को  देखना  तो  मेरे  मन्त्रालय

 द्वारा  प्रस्तुत  प्रयास  प्रतिवेदन जिस  में
 कुछ  माननीय  सदस्यों  की  तरह  यह  कहा

 कुछ  अशुद्धियों  के  होते  कुछ
 न

 कुछ
 होता कि  हम  ब्रिटिश  हितों  को  इस  देश  में

 रहने  की  भ्राता  दे  रहे  तो  कुछ  समझने
 जानकारी  अवश्य  दी  गई  श्राप  को  ज्ञात

 होगा  कि  देश  उन्नति कर  रहा है  ।  श्राप
 की  बात  थी  ।  यह  सत्य  है  कि  हम  इस  की

 को  कम  से  कम  एक  बात  सरकार
 दे  रहे  हें  किन्तु  इस  शर्तें  के  अधीन  कि  वे

 उचित  लेन-देन करेंगे
 के  पक्ष  में  दिखाई  देगी  शर  वह  यह  है  कि

 परन्तु श्री  मोरे
 सरकार  ने  उद्योग  की  उन्नति  को  नहीं  रोका

 ने  ऐसा  नहीं  कहा  ।  उनकी

 का  सार  यह  था  कि  इस  श्रायव्ययक
 देश  बराबर  उन्नति  करता  रहा  है  ।

 में  उद्योग  के  लिये  कोई  व्यवस्था नहीं  की  गई  ।  श्राप इस  सिंदरी  के  संयंत्र  का  विषय

 जब  तक  कि  यह  कोई  राज्य  उद्योग  न  ही  लीजिय े।  इस  के  श्रीगणेश  से  ही

 सरकार  उद्योग  के  लिए  क्या  व्यवस्था  कर  सकती  में  इस  की प्रगति को  देख  रहा हूं  ।  मुझे

 है  ।  उदाहरण  केਂ  मांगों  के  पद  १०४  स्मरण  है  कि  एक  सल्फेट  ग्राफ़  झमोनियमा

 को  लीजिये ।  कच्चे  लोहे  एक  संयंत्र  संयन्त्र  स्थापित  करने  की  संभाव्यता  पर

 स्थापित  करने  के  लिए  २  करोड़  रुपये  की  प्रतिवेदन प्रस्तुत  करने  के  बोरिंग

 व्यवस्था की  गई  है  ।  वित्त  मंत्री बस  इतना  अयोग  भराया  था  कौर  सन्  १९४० में  हम

 ही  कर  सकते  इस  से  अधिक  कुछ  नहीं  ।  वह  ने  संयन्त्र  लगाने  के  लिए  पहला  टेक्निकल

 यह  नहीं  कह  सकते  थे  कि  :  रक्षा  व्यय  से  समझौता किया  था  ।  मुझे  इस  उद्योग की
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 विशिष्ट  कठिनाइयों का  भी  ज्ञान  है  ।  विभाजन  विवरण जो  कि  निर्थक बात  है

 के  अरब  हमें  पाकिस्तान  से  जिप्सम  में  केवल  यह  कहा  गया  है  कि  दस  वर्ष  की  अवधि

 Tel  मिल  सकता |  इस  के  बावजूद तीन  के  बाद  पुनरीक्षण  किया  जायेगा  ।  पुनरीक्षण

 वर्षों  की  अवधि  में  हम  ने  जो  काम  किया  का  अरथ  यह  नहीं  कि  राज्य  सारे  निजी

 वह  वास्तव  में  उल्लेखनीय  है  इस  उद्योगों को  हाथ  में  ले  लेगा  इस

 पर  लज्जित  होने  के  बजाय  हमें  इस  पर  एवं  का  शरथ  केवल  यह  है  कि  ag  जांच  की

 करना  चाहिये  ।  जायेगी  कि  क्या  निजी  उद्योग  उचित  प्रकार

 ~  से  चल  रहे  हूं  ।  जैसा  कि  माननीय  प्रधान

 श्री  मोरे  we  क्या  चाहते  हूँ
 ?  q  मंत्री  ने  बार  बार  कहा  सभी  निजी  उद्योगों

 में
 a

 कहते  हैं  कि  रक्षा  उद्योग  आवश्यक  है  ।
 को  ले  लेने  का  कोई  अर्थ  नहीं  है  ।  ह्म

 कौर  मेरे  माननीय  सहयोग  वित्त  मंत्री  इसे  mat  संसाधन  wea  अधिक  च्च्  प्रयोजनों

 स्वीकार करते  हैं  ।  रक्षा  मंत्री  कौर  उन
 के  लिए  काम  में  ला  सकते  हैं  ।

 जब  हम
 से  भी  अ्रधिक  cay  प्रधान  मंत्री  इए  सम्बन्ध

 देखेंगे कि  अरब  हमारे  पास  बहुत  सा  धन  झा

 में  बहुत  उत्सुक हैं  ।  कृपा कर  के  गया  जो  कि  बेकार  पड़ा  है  कौर  जिसे

 हमें  बतलायें कि  हम  किन  लाइनों पर  चलें  ।  हम  लाभजनक  रूप  से  चीनीयुक्त  कर  सकते

 हम  सदैव  प्रयत्न  करते  रहते  हैं  ।  हम  मोटर  तो  हम  उन  उद्योगों  को  wa  हाथ  में

 उद्योग  को  विकसित  करना  चाहते  हैं  ले  लेंगे  |  यदि  मेरे  माननीय  मित्र  ने  इस

 जहां  तक  रक्षा  उद्योगों  का  सम्बन्ध
 मामले  पर  विचार  किया  तो  उन्हों ने  यह

 हम  समझते  हूं  कि  यह  एक  सहायक
 उद्योग

 अ्रनभव  किया  होगा  कि  वे  सरकार  की

 है  ।  योजनाओं का  ७. उद्देश्य  यह  होता  है  सरकार  तो नीति  से  पुर्णतया सहमत  हें  ।

 कि  विशिष्ट  खंडों  में  उद्योग  योजनाबद्ध  तथा
 केवल  वही  कुछ  कर  रही  जो  कि  उन  के

 समायोजित  तरीके  से  विकसित  किये  जायें  ।
 मन  में  है  ।  वे  रफ़्तार  को  बढ़ाना  चाहते

 जिन्होंने कुछ  ऐसा  उद्धरण  दिया  जो  होंगे  ।  यदि  उन  के  कोई  सुभाव  तो

 कि  हमारे  विरुद्ध  जाता है  ।  उन्होंने  हमारे  कम से  कम  में  उन्हें  स्वीकार करने  के  लिए

 एक  प्रो०  भ्र ग्र वाल की  पुस्तक  से  तयार  प्  |

 उद्धरण  दिया  है  ।  उन्होंने कहा  है  कि

 महात्मा  गांधी  ने  कहा  था  कि  मूल
 उद्योग

 का  स्वामित्व  सरकार  को  होना  चाहिये  में  श्री  वी०  बी०  गांधी  के  रचनात्मक

 हम  इस  बात  पर  सहमत  सन्  <e¥5  भाषण  के  लिए  उन  का  बहुत  हूं
 ।

 के  प्रौद्योगिक  नीति  विवरण  में  कहा  गया  मेरे  विचार  से  उन्होंने  उन  भ्रालोचनाओं का

 है  कि  राज्य  को  ही  मल  उद्योगों  का  स्वामी  जो  कि  हमारे  आयात  तथा  निर्यात  के

 होना  चाहिये
 ।  हम  जो  कुछ  करते  हैं  वह  बारे  में  की  गई  उत्तर  दे  दिया  है

 ।  यह

 यह  है  हम  अपने  संसाधनों  को  प्रकार  प्रा लोच ना  करते  हुए  कि  युद्ध-प्रिय  राष्ट्रों

 बांटते हें  कि  उन  उद्योगों जो  कि  पहले  के  द्वारा  संग्रह  करने  के  लिए  हम  कच्ची

 जारी किये  जा  चुके  x  शौर  निजी  व्यक्तियों  सामग्री  इस  देश  से  निर्यात  करते  माननीय

 द्वारा  चलाये  जाते  कुछ  न  किया  जाये  ।  सदस्य  भूल  जाते  हैँ  कि  हमारे  निर्यातों
 का

 उस  औद्योगिक  नीति  विवरण  के  एक  खंड  vo  प्रतिशत  निमित  वस्तुएं  ही  होती हैं  ।

 से  उद्योगपतियों  के  मन  में  बहुत  भय  उत्पन्न  दी  दल  के  एक  माननीय  सदस्य
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 ने  कहा  है  कि  हम  बहुत  सा  माल  श्रायात  करता हूं  ।

 निमंत्रण दिया  है  । कर  किन्तु  कोई  मशीनरी  नहीं  आयात  में  तो  स्वयं  वहां  जाना

 करते  यदि  माननीय सदस्य  चाहें  तो  चाहूंगा  क्योंकि  इस  राज्य  के  बारे  में  मेरी

 में  एक  विवरण  दे  सकता  हूं  जिस  में  बतलाया  जानकारी  बहुत  प्रगति  पट्टीं  है  ।  यदि  समय

 गया  है  कि  जहां  तक  उपभोक्ता की  वस् तुझ ों  तो
 में  अ्रवश्य  श्रीराम  जाना  चाहूंगा  ।

 का  सम्बन्ध  है  इन  में  खाद्यान्न दालें  किन्तु  झ्रासाम  की  कठिनाइयों को  जानने  के

 ait  साइकलें  भी  सम्मिलित  ये  हमारे कु  लिए  मेरे  लिए  ऐसा  करना  wary नहीं

 आयात  का  २२  से  २३  प्रति  दत  तक  होती  मेरे  विचार  में  मन्त्रालय श्र  प्रधान

 हें
 |

 हमारे  सब  आयात  निर्माण  के  लिए  मंत्री  भी  aaa  की  सहायता  करने  के  लिए

 कच्चे  माल  के  रूप  में  होते  हें  कौर  इस  के  बहुत  उत्सुक  हैँ
 ।  परन्तु  प्रत्येक  मंत्री  के

 साथ  पर्याप्त  मात्रा  में  पूंजी  मशीनरी  भी  श्रीराम जाने  से  ही  श्रीराम  की  सहायता

 होती  है  ।  नहीं  होगी  ।  qa  के  विषय  हमें  श्रीराम

 की  स्थिति विदित  है  ।  हम  उसकी श्री  गांधी  के  भाषण  की  शोर  निर्देश

 करते  हुए  यह  सुभाव  दिया  गया  है  कि  कपड़ा
 कक्षाओं  को  समझते  हैं  ।

 उद्योग  के  हितों  का  एक  सम्मेलन  प्रस्तावित

 धातु-लिप्त  लोहे  की  चादरों  के  सम्बन्ध में  माननीय  सदस्यों  को  बतला  देना

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  कोई  प्रस्ताव  wa  स्थिति  यह  है  कि  हम  उन  के  राज्य

 नहीं है  ।  ब्रिटेन  में  इस  बात  की  कुछ  स्पष्ट  की  मांगों  जैसा  कि  वे  कहते  सहानुभूति

 चर्चा हो  रही  है  ।  किन्तु  जहां  तक  हमारा  युवक  पुरा कर  सकेंगे  |
 हम  ने  सन्  Pex

 सम्बन्ध  हमारी  र  से  कई  प्रस्ताव  अर  FEXR  के  दोनों  वर्षों  में  अपनी  झोर  से

 अ्रधिकतम प्रयत्न  किया  है  हम  ने  दूसरे नहीं रखा  गया

 राज्यों  के  दावों  को  छोड़  भ्राता  को

 हमारी  विदेशी  वाणिज्य-दूतिका  सेवा
 a  कोटा  किया  है  1  इस  समय  मेँ

 के  बारे  में  भी  कुछ  बातें कही  गई  थीं  ।  में

 उन्हें  श्रीनिवासन  देता  हूं  धातु-लिप्त

 मानता  हूं  कि  वर्तमान  सेवा  हमारी  इच्छानुसार  लोहे  की  चादरों  के  झ्रावंटन  के  सम्बन्ध

 नहीं है  ।  में  स्वयं  बह  चाहता हुं  कि  हमारी  उन  के  राज्य  द्वारा  की  गई  मांग  पर

 विदेशी  वाणिज्य-दूतिका  सेवा  बहुत  कार्यसाधक

 और  सहायक हो  |  किन्तु  हम  all  इसे  बना

 सहानुभूतिपूर्वक  विचार  किया  जायेगा  ।

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  के  सम्बन्ध  में  सरकार

 रह ेहैं  wait  हम  निश्चित रूप  से  ठीक  दिशा  की
 नीति  पर  जो  मुख्य  श्रालोचनापें की

 में  चल  रहे  हैं  ।  मेरे  मन्त्रालय  ने  भ्रनुदान
 गई  में  ने  उन  में  से  कुछ  एक  का  उत्तर  दिया

 के  लिए  जो  मांग  की  वह
 है  ।

 यदि  में  ने  किन्हीं  माननीय  सदस्यों  की

 भ्रोटावा  arte  जो
 आलोचनाओं के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहा  तो

 कि  कुछ  एक  महत्वपूर्ण स्थान  प्रथम
 मीडिया  करता  हूं  कि  वे  AM  क्षमा

 सचिव  नियुक्त करने  के  लिए  में  ने  जान बुक कर  ऐसा  नहीं  किया है  में  ने
 है  |  हम  उसी  दिशा  में  चल  रहे  हैं

 जिस  दिशा  में  माननीय  सदस्य  चाहते  हैं
 उत्तर  देने  के  लिए  ४२  मिनट ले  लिए  हें  रोक

 में  भ्र गली  मांग  के  लिये  निर्धारित  समय  में

 कि  हम  चले ं।
 से  कोई  समय  नहीं  चाहता  |  में  अपना

 अन्त  में  झपने  माननीय  श्री  भाषण  यहां  प्रीत  करता  हूं  ।  सदन  a

 रोहिणी  कुमार  चौधरी  के  भाषण
 का

 उल्लेख  मेरे  प्रति  जो  उदारता  का  व्यवहार  कियाः
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 [sti  टो०  ato  कृष्णमाचारी ]

 उस  के  लिए  में  एक  बार  फिर  अपनी  कृतज्ञता  मांग  संख्या  3 Fis  सूचनायें  तथा

 प्रकट  करता  हूं  सनौर  तराशा
 करता  हूं  कि  आंकड़े--  रुपये

 मांगें  बिना  किसी  कटौती  के  पारित  कर
 मांग  संख्या  v——qTfa Tse  त

 काक om 4  उद्योग
 दी  जायेंगी  ।

 लय  के  अंतगर्त  फूटकर  विभाग

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  सभी  कटौती
 तथा  व्यय--

 प्रस्तावों  को  मतदान  के  लिए  सदन  के
 रुपये

 सम्मुख  इकट्ठा  प्रस्तुत  यदि  कोई

 मांग  संख्या  तथा 1  |  उद्योग
 माननीय  सदस्य  किसी  विशिष्ट  प्रस्ताव  को

 मंत्रालय  पर  पंजी
 पृथक  रूप  से  न  छेना  चाहते  रति  यह  है

 कि  QRRjNR,9 00  रुपये

 “'
 तथा  उद्योग  मंत्रालय  सम्बन्धी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सदन  अब  पुनर्वास
 मांग में  १००  रुपये  की  कटौती  की  जाये  प

 मंत्रालय  की  मांगों  पर  चर्चा  अ  रम्भ  करेगा  |

 प्रस्ताव  अस्वीकृत  ग्रा  |
 यह  मांगें  संख्या  ७८,  ७९,  ८०  और  १२५

 शेष  सभी  कठौती  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  मांग  संख्या  e¢—aaala  मंत्रालय  --

 गये  तथा  स्वीकृत हुए  १  3,00,000  रुपये

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  अब  में  सभी  मांगों
 मांग  संख्या  ७९--विस्थापित  व्यक्तियों  पर

 को  मतदान  के  लिए  सदन  के  सम्मुख  इकट्ठा
 व्यय--

 Oo°0

 रुपये

 wet यह  है  कि  :

 “29  2EXR  को  समाप्त  होने
 मांग  संख्या  Co—grata  मंत्रालय  के

 स्तम्भ वाले  वर्ष  में  mea  पत्र  के
 अन्तरगत  फूटकर

 १९,०००  रुपये

 ३,  शर  १०४  के  निमित्त  जो
 मांग  संख्या  §.4—TA aa  मंत्रालय  पर

 व्यय  होगा  उसकी  git  के  लिए
 पूजी  व्यय--

 उक्त  wea के  स्तम्भ  तीन  में  रुपये

 तदनुरूप  दिखई  गई  अन्यान्य  परिमाण

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कुछ  कटौती तक  की  राशियां  राष्ट्रपति  को  दी
 ~

 जायें  1”  जिन  पर  सहमति  ह  और  जिन  की  सूचना

 दी  गई  है  ये  हैं  :
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  |

 अ्रनुदानों  की  मांगों  के  यह  प्रस्ताव  सदन
 हैदराबाद  में  froma  सम्पत्ति

 स्वीकृत किये  गये  :
 श्री माधव  रेड्डी  :

 मांग  संख्या  उद्योग
 में  प्रस्ताव  करता  हूं

 मंत्रालय--जब  22,000

 रुपय
 bk

 पुन  q  ray  मंत्रालयਂ  सम्बन्धी

 मांग  संख्या  A TATT—& 2,390,000  मांग  में  १००  रुपये  को  कटौती

 रुपये  की  विकट
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 पर्वा  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्ति  में  सभी  कटौती उपाध्यक्ष  महोदय

 के  प्रस्तावों  जो  कि  ऊपर  प्रस्तावितਂ  किये
 श्री दी  कण  चौधरी

 गये  सदन  के  समक्ष  रखता  हूं
 । म  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 पाकिस्तान  अप्रेल  १९५० को
 ‘orale  मंत्रालय  सम्बन्धी

 कार्यान्वित  करने  में  सरकार  की
 ग  में

 १००

 रुपये  की क कठौती  |
 पर  चर्चा  करने  के  मझे  जनाब  अमजद

 की  जाये PPO
 अली  से  कटौतीਂ  प्रस्ताव  ७३२  की

 योल  कम्प  निवासी  frat है  ।  में  समझता  हूं  कि  इस  का

 सम्बन्ध  वैदेशिक-काय  मंत्रालय  से सरदार  हुक्म  fag  )

 मं  इस  अनियमित  ठहराता म  प्रस्ताव  करता  हूं  कि

 मंत्रालय  सम्बन्धी

 सदन  अब  मांगों  तथा  उन  कटौती
 मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती

 प्रस्तावों  जो  सदन  के  सम्मुख  रखे  गये
 को  जीप ॥ ।

 चर्चा  आरम्भ  करेगा  |
 दावों को  पड़ताल

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  माननीय सरदार  हुक्म  सिह  म
 प्रस्ताव  करता

 a  कि  उपाध्यक्ष  इस  रिहेबिलिटेशन  की

 he
 पुनर्वास  मंत्रालय  सम्बन्धी  बहस  के  लिये  में  समझती हूं  हमारे  माननीय

 मांग  में  १००  रुपये  की  कटौती  मंत्री  न ेकल  अख़बारों  में  एक  बयान  निकाला  |

 )
 की  जाये ।  उस  की  रिपोर्ट  हमारे  पास  तो  चुकी  हें

 लेकिन  के  लिये  वह  बयान  अखबार होती

 में  दिया  गया  |  उस  के  पढ़ने  से  एसा  मालूम
 श्री  क०  सुब्रहमण्यम

 होता  &  कि  रिहेबिलिटेशन  \  नर
 (qr  कट वास

 नगर  :  प  प्रस्ताव
 करता

 हूं  कि

 द  द  add
 का  कास  अब  बहुत  थोड़ा

 बाक़ी
 है  ।  उस  बयान

 पुन  वास  मंत्र  सम्बन्धी

 9  कुछ  आंकड़े  दिये  गये  है ंहूँ
 जिन  में  से  कुछ

 मांग  में  \  ००  रुपये  की  कठौती

 क  जीय े|

 का  खुलासा  में  यहां  रखेगी  |

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  स्थिति  रिपोर्ट  सें  बता  गया  हैं  कि  पश्चिमी

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  दिल्ली )
 पाकिस्तान  से  भाये  gl  लोगों  में  से  Srv

 फ़ी  मंदी  को  जमीन  मिल  चकी है  ।  ईस्ट में  प्रस्ताव  करती  हूं  कि

 im  an  बंगाल  के  वारे  में  कुछ  नहीं  कहूंगी  क्योंकि

 पुनर्वास  मंत्रालय  सब ard]
 वहां  के  लिये  तो  मेरे  और  भाई  हैं  वह

 मांग  मे  १००  रुपये  की  कटौती
 ९३  सदी  शहरी  Regatta

 की  जाये  |
 को  मकान  मिल  चके  हैं

 पूर्वी  बंगाल  के  विस्थापित  व्यक्तियों को

 1
 दशा

 एक  लाख  साठ  हजार  फैमिली  को

 श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  )  मंट  एक्सचेंज  भोजनालयों  )  के

 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  eve जरिये  नौकरी  मिल  को  हैं
 oie

 सम्बन्धी  ८०,०००  को  साल  और  प्रावन्दियल पुनर्वास  मंत्रालय

 मांग  में  १००  रुपये  को  कटौती  मेंट  में  नौकरी  मिल  चुकी  एक  लाख

 कीजिये  |  छप्पन  हजार  को  छोटे  कर्जे ी हि  नर  दिये  गये  हैं
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 [stadt  सुचेता
 कल  ही  आप  का  बयान  निकला

 और  दस  हजार  को  आर०  एफ़०  ए०

 के  जरिये  बड़े  aire  )  दिये  गये

 साथ  ही  साथ  एक  दूसर  माननीय  मंत्री

 का  बयान  उस  में  था  दूसरे  सिलसिले  में  ।
 इस  सेब  को  देखने  से  मालूम  होता  है  कि

 खाने  के  सिलसिले में  किदवई  साहब  ने  कहा  हैं
 अब  कुछ  ज्यादा  काम  ही  बाक़ी  नहीं  रहा

 =]  कि  गवर्नमेंट  के  स्टेटिस्टिक्स (  आंकड़े  )
 र  ।  जेसा  अंग्रेजी  में  कहा  जाता  हैं  कि  सब्री

 अन रिलायबल  (  अविश्वसनीय )  हूं  ।  अगर
 थिंग  इज़  प्रेमी  इन  दीਂ  गाडन  आफ

 उन  का  ठीक है  तो  उस  ख्याल  से  तो
 दान  |  उस  बयान  में  आप  आयेंगे  कि  करीब

 हमारे  रिहेबिलिटेशन  मिनिस्टर

 ९०-९५  फी  सदी  मामला  हल  हो  गया  अगर
 के  fend  भी  गलत  होंगे  ।

 इतना  काम  गया  ह  तो  में  समझती हूं  कि

 पुनर्वास  मंत्री  ए०  पी०
 रिहेबिलिटेशन  मिनिस्ट्री  मंत्रालय )

 का  मामला  भी  हल  हो  और  वह  पांच
 मेरे  यहां  तो  ठीक  हूँ  |

 महीने  में  खत्म  हो  जायेगी  ।
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  मुझे  तो

 मालम  दोनों  ही  गवन सेन्ट  grat  पर

 इसी  रिपोर्टे  में  बताया  गया  कि  बैठे  हुए  फैसला  कर  लें  ।  मैं  तो  fas  कछ

 पाकिस्तान से  जो  लोग  आये  हुए हैं  उन  का  बातों  की  तरफ  आप  का  घ्यान  खिलाऊंगी  |

 भी  मामला  इतना  नहीं  तो  इस  से  कुछ  ही  बहुत  कुछ  हो  चुका  हे  यह  ठीक  हँ  लेकिन

 कम  हल  हो  चुका  हे  |  ईस्ट  बंगाल  के  बारे  में  बहुत  कुछ  होनी  बाकी  है  ।  जो  कुछ  हमारे

 तो  हमारे  और  भाई बतायेंगे  क्योंकि  मुझे  बहुत  रिलीफ  और  रिहेबिलिटेशन के  काम  में

 पता  नहीं  सिफ॑  वेस्ट  पाकिस्तान  के  रिक-  मालिक  )  हैं  उन  की  तरफ

 यूजीज  के  बारे  में  जो  fata  )  आप  भी  मैं  आप  को  तवज्जह  दिलाना  चाहती हूं
 |

 ने  दिये  हूं  उन  को  जब  हम  रिफ्यूजी  के  पहिले  आप  रूरल  रिहैबिलिटेशन

 बीच  में  पढ़ते  हें  तो  उन  पर  इस  का  क्या  को  ।  चार  पांच  लाख  लोगों

 कन  )  होता है  इस  को  में  बतलाना  को  पंजाब  और  पेप्सू  में  जमीन  मिल

 चाहती हूं
 ।  आप  कहते  हूं  कि  ९०-९५  फी  चुकी  यह  जो  जमीन  मिली  वह

 सदी  मामला  हल  हो  गया  यहां  के  जमीन  ag  लोग  छोड़  कर  आये  हैं

 मेम्बरान  हमारे  साथ  AS  और  मुहल्लों  में  उस  की  ६५  या  ७०  फीसदी  ह  ।  लेकिन  पंजाब

 घूमें  तो  आप  देखेंगे  कि  रिफ्यूजी  भूखे  नंगे  वाले  लोग  शिकायत  करते  हूं  कि
 उस  जमीन

 अधूरे  गलियों  और  कैचों  में  रहते  उन  की  क्वालिटी  ठीक  नहीं  और

 की  बहुत  खराब  हालत  और  बिना  दवा  भी  शिकायतें  लेकिन  तो  भी  ६५-७०  फी

 दारू  के  मर  रहे  उनकी  हालत  दिनों  सदी  को  जमीन  मिल  चुकी  हैं  |  लेकिन  जो

 दिन  खराब  होती  रही  है  आप  अनडिव।इडिड  प्राचीन  (  अविभाजित

 जैसे  faa,  फ्रंटियर  और यह  समझिये  fe  जो  कुछ  आप  कर  प्रान्तों  )

 वहां  के  रिफ्यूजियों  की  तादाद रहे  हें  में  उस  को  fHiqtats a  कर

 रही  हूं  मम  मालूम  कि  मिनिस्ट्री  का  करीब  २०  लाख  उस  में  से  ७-८  लाख

 काम  वहुत  अच्छा  हुआ  बड़ा  जबरदस्त  काम  देहाती  आबादी  है  ।  उन  को  जो  जमीनें  दी

 आप  ने  किया  है  ।  इतना  बड़ा  काम  हल  करना  गई  हैं  वह  किस  हिसाब  से  ?  इधर  तो  लोगों

 मुश्किल  है  लेकिन  जो  आंकड़े  हमें  को  ६५-७०  फी  सदी  जमीनें  मिली  हूँ  और

 लाये  गय ेहै ंउन  को  पढ़कर  मुझे  बड़ी  हैरानी  उधर  दस  एकड़  जमीन दे  कर  कहते
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 कि  अब  तुम  ज़ाओ  |  और  इस  तरह  से  होगा  ।  तो  गवर्नमेंट  का  हिसाब  किताब

 रिफ्यूजी  रिफ्यूजी  के  बीच  में  भेद  किया
 a

 यह  हुआ  कि  जो  लोन  वापसਂ  नहीं  frost  वाला

 जाता
 a
 प्र  ,  दस  को  खत्म  करना  चाहिये  ।  था  वह  अब  मिलेगा  |

 अगर  यह  बात  नही ंहै  तब  तो  ठीक  लोग
 अब  आप  आर०  एफ०  को  लीजिये

 ॥
 तंग  रहते  परेशान  रहते  बे  इन्साफ  इस

 उस  की  हमें  कुछ  वाक़फ़ियत  इस  में
 के  लिपे  शिकायत  करते  हें  ।

 करीब  दस  हजार  को  लोन  जा  चुका

 अब  आप  लीजिये  शहरी  Fed fa fesd-
 उस  मसें  आप  ने  बड़ी  सख्त  पाबन्दियां

 शन  को  |  qed  रिईबिलिटेदान  में  लगा  रक्खी  है  ।  जिससे  कि  लोग  बहुत

 परेशान  हैँ  ।  लेकिन  फिर  wr  थोड़ा ज्यादातर  चीज  जो  आप  ने  की  है  वह  यह
 बहुत  दिया  भी  जा  रहा  है  ।  इस  पर ६ कि  लोगों  को  आप  ने  मकान  दिये  हैं  और
 फो  सदी  सूद  लिया  जा  हालांकि  जो

 कुछ  कर्जे  दिये  हैं  ।  जो  पेटी  जोन्स  (  छोटे

 लग  )  कहाते  हूँ  और  ओर  जो  प्राविन्शल
 पेसा  खां  किया  गया हैं  उस  से  उन

 स्कीम  (  प्रान्तीय  योजना  )  के  अन्दर  आते
 जियों  को  मदद  जरूर  मिली  लेकिन  वह

 पैसा  सरकार  ने  हमें  इमदाद  के  तौर  पर  नहीं
 हूँ  ।  वह  कर्ज  हूं  दो

 दिया  ।  वह  तो  सरकार  इन्वेस्टमेंट  ) चार  या  पांच  सौ  रुपय  ।  इतने  रुपये
 जब  रकम  वापस  आयेगी  तो  सूद  भी

 से  अज  कल  कोई  fafaata  )
 |

 हो  सकता  2
 a  |

 वापस  आयेगा  ।  यह है  आप  के  जोन्स  का
 ठेला  चला

 सकते  1 *..  छात्र  इयां  लगा  सकते  रेड़ी  वाले  हिसाब  |

 हो  सकते  ह  या  सामान  ले  कर  HE  पाथ  अब  आप  मकानों  को  खोजिये  |

 पर  बेठ  सकते  आप  ने  उन  लोगों  को  में  बतलाया  गया  कुल

 रकम  का  ३१३  फी  सदी  मकानों  पर  खां इतना  रुपया  एक  वहुत  बड़ी  तादाद

 खोंचा  छाबड़ी  वालों  और  रेड़ी  वालों  किया  गया  ह  ।  कुल  १४६  करोड़  का  आप

 की  बना  दी  है  ।  और  लोग  जो  कुछ  का  खर्च ेहूं
 ।  उस

 में  से  ३१३  फीਂ  सदी

 उतने  रुपये  से  नहीं  कर  सके  वह  उसे  खा  गये  मकानों  पर  खर्च  हुआ  |  बहुत  अच्छी  बात

 =>
 ह्  तो  यह  तो  आप  का  लोन  जिसे  है  लेकिन  मकान  कौन  ?

 आप  दंड  लॉन  समझिये  |  जब  मोहनलाल  हिन्दुस्तान  की  सरकार  ।  चाहे  प्राविन्शल

 जी  सक्सेना  यहां  पर  तो  उन  के  दिल  में  गव्नमेन्ट  य  इंडिया  गव्॑तेमेंट  ।  जहां

 रिजर्वेशन  एक  मेल  रिजर्वेशन  उन  के  जमीन  पड़ी  थी  उस  के  आप  मालिक  बन

 गये  और  मकान  बनवा  लिये  ।  और  उस दिल  में  था  कि  ag  जो
 पेटी  जोन्स  रहे

 वह  वापस  नहीं  मिलेगा  ।  अब  का  आप  लेने  लगे  ।  किराया  भी

 मोहनलाल  जी  सक्सेना  की  जगह  दूसरे  fea  हिसाब  से  चाहे  करते  ?  wart

 आदमी  आ  गये  हँ  अजित  प्रसाद  जी  बनाने  का  खर्चे  जसे  आज  पी०  डब्लू०

 वह  बड़े  होशियार  हूं  ।  उन्होंने  सोचा  कि  जो  डी०  (  जन  वास्तु  करती हैं

 १५,  १६  फी  सदी  सुपरविजन  चीजें कि  ss  लोन हू  उस  का  कुछ  हिसाब  तो  लगा

 उन्होंने  उसको  अच्छे  विनियोग  में  क्षण  लिया  जाता  अब  वह  घट  कर

 बदल  उन्होंने  कहां  कि  जो  कम्पेन्सेदान  आठ  फी  सदी  हुआ  द. ह  इस  के  बाद  जो  कांट्रेक्टर

 (  क्षतिपूर्ति  )  fas  रहा  है  उस  पूल  )
 बनाता  हमारे  देशमुख  जी  का

 ो  =

 (  संग्रह  )  पर  पहला  चाज  (  भार  )  यह  कि  २०  फी  सदी  उस  कन् ट्रैक्टर
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 सुचेता  कृपलानी ]

 के  लिये  लगाया जाता  हैं  इस  के  बाद  कुल
 हायर  परचेज  का  सिस्टम  कर  दिया  जाये  ।

 पर  ६॥  फी  सदी  लगा  कर  मकान  का  किराया
 दो  जिले  दो  खुशकिस्मत  जिले  ह्

 लगाया  जाता  हैं  ।  सारे  रिफ्यूजीज  हाय  हाय  अगर  में  गलत  हूं  तो  मुझे  ठीक  कर  दिया

 कर  रहे  हैं  कि  जो  किराया  लगाया  जा  रहा  जहां  अब  भी  हायर  परचेज  का  सिस्टम
 जारी

 हू  उसे  हम  नहीं  दे  सकते  |  लेकिन  इस  से  वह  कौन  से  जिले  हैं
 ?  एक  तो  देहरादून

 का  जिला  हैं  और  दूसरा  सहारनपुर  का  ।
 क्या  ?  आप  मकान  मालिक  इसलिये

 आप  सरकार  हक  ज्यादा  हासिल  वित्त  राज्य  मंत्री  :  यह

 है  बनिस्बत  दूसरे  मकान  मालिकों  के  ।  दूसरे
 किस  ने  कहा  हैं  ?

 मकान दार  को  अगर  किरायेदार किराया
 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  अगर  में न

 दे  तो  वह  कोई  जुल्म  नहीं कर  सकते  ।

 लेकिन  सरकार  के  पास  अख्तियार  हें  ।  अगर  गलत  हूं  तो  आप  मुझे  ठीक  कर  सकते हैं

 कोई  किराया न  बम्बई में  आप  ने  एक
 तो  यह  वह  दो  खुशकिस्मत  जिले

 डिप्टी  फाइनेंस  मिनिस्टर  का  जिला  है  और
 ऐक्ट  पास  किया  मूवमेंट  आफ  रिफ्यूजी ज

 xr
 ऐक्ट  रिफ्यूजियों  ने  इस  ऐक्ट  को  sr  ५ 1 एक्ट

 एक  रिलीफ  मिनिस्टर  का  जिला  ।  में

 चाहूंगी  कि  रिफ़्यूजी  अपने  अपने  जिले
 का  नाम  दिया  ।  सरकार  को  हक  है  कि  अगर

 किसी  ने  किराया  नहीं  दिया  तो  किसी  से  एक  मिनिस्टर  यहां  भेज  दें  ताकि  उन  की

 सुनवाई हो  जाया  करे  ।
 रिफ्यूजी  को  हटा  कर  और  कहीं  डाल  दें  ।

 किसी  मकान  मालिक  को  यह  हक़  हासिल  श्री
 ro

 पी०  जेन  :  यह  बिल्कुल  गलत

 नही ंहूँ  लेकिन  सरकार  जो  हैं  उस  को  हर

 मामले  में  ज्यादा  हक  हासिल  है  ।  श्रीम  सुचेता  कृपलानी  :  आप  तें

 कहा कि  हम  ने  ९०  फी  सदी  लोगों  को

 फिर  देखिये  कि  आप  लोगों  को  खरीदने
 दे  दिये  हैं  ।  मेरे  पास  कुछ  जगह  के

 के  लिये  माकन
 इन  में  से  कुछ  टैक्स  हैं  ।  सब  जगह  के  तो  में

 तो  आप  आउट  राइट  सेल  इकट्ठा  नहीं  कर  सकती  ।  मेंने  कुछ

 से  देते  हैं  और  कुछ  हायर  ऐण्ड  परचेज  सिस्टम  मेंट  सर्वेट्स  से  कहा  कि  तुम  लोग  अपने

 पर  में  ने  यह  गलत  स्टैटिस्टिक्स  हम  को  दो  ।  इन  लोगों  ar

 कहा  कि  हायर  परचेज  से  देते  हे  ।  मुझे  बहुत  देना  हाल  हू  ।  यहां  पर  एक

 कहना  यह  चाहिये  कि
 देते  थे

 ।  इस  से  लोगों  हैं  किचनर  होस्टल  |  वहां  पर  कुछ  गवर्नमेंट

 को  कुछ  आसानी  हो  जाती  थी  ।  अभी  राजेंद्र  -
 सरवेंट्स  को  एको मोड़े दन

 नगर  के  लोगों  की  यह  डिमांड  थी  कि  दिया  गया  है  ।  एक  आदमी  को  १०-१०

 पीरियड  दस  साल  से  का  एक  एक  कमरा  दिया  गया  है  ।  जहां

 मगर बढ़ा  कर  १५  साल  कर  दिया  जाय  ।  बड़ें  बड़े  हाल  हैं  ।  उन  में  पार टी दान  कर

 यकायक  न  मालूम  न  मालूम  आप  को  के  कमरे  बनाये  गये  हैं  ।  उन  में  न  बाथरूम

 क्या  इन्सपिरेशन हुआ  कि  आप  ने  यह  हायर  न  रसोई  घर  हें  और  न

 परचेज  का  सिस्टम  बन्द  कर  दिया  i  उस  कोई  प्राइवेसी  है  और  उन

 मकानों  की  जिन्दगी  भी  खत्म  हो  चुकी की  वजह  से  आज  रिफ्यूजी रो  रहे  हें

 वह  कहते  हें  कि  हमारे  पास  आउट  राइट  उन  को  तो  तोड़  देना  चाहिये  था  ।  लेकिन

 यह  लोग  उन  मकानों  में  बैठे  हुय ेहैं  ।  लेकिन

 परचेज  के  लियें  रुपया  नहीं  है
 हमारे  लिये
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 इनका  किराया  उन  लोगों  से  उतना  ही  लिया  जगह  दी  गई  हें  कि  जहां  पर  कोई  तिजारत

 जाता  है  जसे  कि  यह  मकान  ठीक  हालत  में  नहीं  हैं  ।  आपने  जो  इरविन  रोड  पर  यहां

 हों  ।  अभी  तक  जो  डिस्प्ले स्ट  ह ७०
 में  दुकानें  दी  हैं  उन  में  कोई  बिजनेस

 सॉल्वैंट्स  सरकारी  कर्मचारी )  नहीं  है  ।  यह  तो  यहां  दिल्ली
 का

 को  ए  अकोमोडेशन के  मामले  में  प्राय रिटी  किस्सा  है  ।  इसी  तरह  से  उत्तर  प्रदेश  में

 सिलती  थी  यानी  यह  कि  भी  बहुत  सी  ऐसी  जगहों  पर  लोगों  को  दुकानें

 अगर  पांच  सरकारी  मकान  खाली  हों  तो  दी  गई  हैं  कि  जहां  पर  कोई  तिजारत

 उन  में  से  एक  डिस्प्लेस्ड  पर सन्स  नहीं  है  ।  उन  दुकानों  में  ताले  पड़े  हुये  हैं

 व्यक्तियों दिया  जाता  वह  पिछली  क्योंकि  वहां  कोई  काम  ही  नहीं  हे  ।  नवीन

 फरवरी  से  वापस  ले  ली  गई  है  और  आज  रोड  की  जो  २९६  दुकानें  हें  उन  में  से  पचास

 डिस्प्ले  ह... गवनमट  सरवेंट्स  और  दूसरे  साठ  फल  और  सब्जी  वालों  को  छोड़  कर

 गवर्नमेंट  सॉल्वैंट्स  बराबर  हूं  ।  आप  को  और  लोगों  के  पास  कोई  बिजनेस  नहीं

 यह  ख्याल  करना  चाहिये  कि  यह  डिस्प्लेस्ड  हैं  और  वह  लोग  कहते  हें  कि  हमें  ऐसी  जगह

 पर सन्स वापस  आने  वाले  नहीं हैं  उनकी  हटा  दिया  जाये  जहां  पर  कि  काम  हो  ॥

 यहां  पर  अपनी  कोई  जगह  नहीं  हे  ।  अगर  अगर  कुछ  जगह  पर  कोई  तिजारत  हैं

 आप  उन  को  यकायक  हटा  देते  हें  तो  उन  जेसे  कि  क्वीन्स  वे  की  दुकानों  में  कुछ  काम

 के  पास  कोई  जगह  नहीं  हे  कि  जहां  वह  जा  होता  है  और  वहां  लोग  कुछ  कमा  रहे  हैं  ।

 सकें  |  जब  वह  रिटायर  हो  जाते  हें  या  रिट्रेंच  यहां  जो  नये  नये  मिनिस्टर  भाये  हें  वह  उन

 हो  जाते  हें  तो  उन  के  लिये  कोई  को  हटाना  चाहते  हें  ।  मेरा  मतलब  श्री

 जगह  जाने  को  नहीं  होती  ।  तो  यह  लोग  अजित  प्रसाद  जी  से  नहीं  मेरा  मतलब

 इस  बुरी  हालत  में  आप  कहते  हें  कि  हम  राज्य  के  नये  मिनिस्टरों से  है  यकायक

 ने  ९०  फी  सदी  को  एकोमोडेशन दे  दिया  इन  लोगों  को  जोश  आता  है  और  यह  उन

 है  लेकिन जहां  तक  इन  गवर्नमेंट  सरवेंटस  को  वहां  से  हटाना  चाहते  हें  ।  इस  तरह

 का  सम्बन्ध है  उन  को  १५  फी  सदी  की  रोज़  बदलने  वाली  पालिसी  ठीक  नहीं

 फैशन  मिला  हैँ  ।  अगर  में  गलत  कहती  हूं  जिस  में  इन  लोगों  को  बार  बार  हटाया

 तो  आप  मुझे  ठीक  कर  दें  ।
 जाता  है  इस  से  इन  का  बहुत  नुकसान  होता  है

 ।

 श्री go  पी०  में
 आप  को

 ठीक

 करना  चाहता  हूं  ।  जो  में  ने  फिगर  दिया
 दो  तीन  दिन  पहले  एक  जलसा  हुआ

 था  जिस  में  श्री  मेहर  चन्द  खन्ना  साहब
 है  उस  में  यह  शामिल  नहीं  है

 ।
 यह  तो  उस

 ने  कहा  कि  ५७  हजार  लड़कों  को  हम  ने
 ९०  फी  सदी  के  अलावा  है  ।

 टेक्निकल  ट्रेनिंग  दी  है  ।  लेकिन  इस

 श्रीमती  सुचेता  कृपलानी
 :  अब  सिले  में  में  एक  सवाल  सरकार  से  पुछना

 मेंट  का  सवाल  हैं  ।  आप  कहते  हैं  चाहती  हूं
 ।

 यह  जो  ५७  हजार  लड़कों  को

 कि  हम  ने  २८  हजार  आदमियों  को  ट्क्निकल  ट्रेनिंग  दी  गई  है  इन  में  से  आज

 निष्क्रिय  दुकानें  दी  हें  और  २१  हजार
 को  कितने  ऐसे  हें  जो  तिजारत  कर  सकते  हैं

 नई  दुकानें  दे  दी  हें  ।  ठीक  है  ।  इस  से  बहुतों  और  गेनफुल

 ऐम्प्लाइमेंट

 को  मदद  मिली  है  ।  मगर  इस  सिलसिले  में  में  लगे  हुए  हूं  ।  उन  की  सब  से  बड़ी

 जरूरत  यह  है  कि  उन  के  बनाये  हुए  सामान में  कुछ  बातों  की  तरफ  आप
 की

 तवज्जह

 दिलाना  चाहती  हूं
 ।

 बहुत
 सी

 दुकानें  ऐसी  का  मार्किटिंग  किया  जाये  ।  यह  लड़के  कुछ

 436  P.S.D.
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 stadt  सुचेता

 सामान  तो  तैयार  कर  लेते  हैं  पर  उन  को  अधिक  देर  तक  नौकरी  की  होगी

 सरकार  की  तरफ  से  कोई  मदद  नहीं  है  कि  जो  वचन  दिये  होंगे  उन  के  faa

 इन्हें  तय  करने  में  और  कोई
 ~

 यह  सामान  बिक  सके  ।  तो  में  वह  फिगर

 जानना  चाहती  हूं  कि  इन  ५७  हजार  में  से
 बाघा  सहन  नहीं  की  जायेगी  पी

 कितने  लोग  गेनफुल  एम्पलाइमेंट  में  लगे  यह  सब  उन  का  कहना  था  ।  अभी  तक

 हुए  अगर  मिनिस्टर  साहब  अपने  जवाब  उन  के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  अभी

 में  मुझे  यह  बता  देंगे
 तो

 में  बहुत  खुश  हूंगी  ।  तक  उन  को
 नहीं

 किया  गया  है  ।  आज  डिस्प्लेस्ड  गवर्नमेंट
 एक  और  सवाल  एम्पलाइमेंट  के

 सिले  में  पुछना  चाहती  हूं  ।  आप  ने  कहा  कि
 सर्विस  की  यह  हालत  है  ।  अगर  आज  उन

 को  किसी  बात  में  प्रायरिटी  ) ८०  हजार  सेंट्रल  और  प्राविन्शियल
 दी  जाती  है  तो  सब  से  पहले  रिट्रेंचमेंट

 मेंट और  रेलवे  एम्पलाइज को  आप  ने  नौकरी
 )  के  मामले  में  ।

 तो  यह  गनीमत

 दी  सिलसिले में  आप  से  एक  बात  कहना

 सरवेंट्स  की  हालत  है  जिन  को  कि  आप  ने

 चाहती  हूं  ।  सरदार  पटेल  ने  इन  लोगों

 के  लिये  दो  तीन  बार  डेक्लामेशन
 बसाया  है  ।  अगर  उन  को  रिटायर

 कर  दिया  जाता  है  या  उन  को
 )

 दिया  था  ।  में  उस  को  इन  लोगों

 रिट्रेंच  कर  दिया  जाता  हैं  तो  उन  को  कहीं

 >
 में  से  पढ़  कर  सुनाती

 g
 जाने  को  कोई  जगह  नहीं  मिलती  |

 विस्थापित  सरकारी  नौकरों  फिर  एक  बात  और  है  कंबिनट
 a

 को  नौकरी  देने  के  विषय  a  उन  का  यह  डिसीजन  हैं  कि

 केन्द्रीय  सरकार  के  कर्मचारियों  डिस्प्लेस्ड  गवर्नमेंट  सरवबेंट्स

 के  बाद  प्रधानता  जायेगी  एलयूएन  )  के  मामले  में

 कुछ  रिलग्जेंदान  कर  दिया जिन्होंने कि  इधर  नौकरी  करने

 की  इच्छा  प्रकट  की  जाय  |  खास  कर  अगर  साइंटिफिक या

 निकल  पर सोनल  अथवा
 उन  के  अवकाश

 वेतन  सम्बन्धी  fas  कमेंचारियों )  का  हो  अगर  उस  की

 विषयक  seat  का  after  ही
 तन्दुरुस्ती  ठीक  हो  तो  उस  को  एक्सटेंशन

 विस्तार दिया  लेकिन  मेरे
 निश्चय किया

 उन्हें  तीन  मास  तक
 पास  एक  क़िस्सा  केन्द्रीय  जन  वास्तु  विभाग

 के  एक  सुपरिंटेंडिंग  इंजीनियर
 ऋणात्मक रूप  से  काय  करने

 असैनिक  )
 का

 जिसको  एक्सटेंशन
 देने  के  लिये

 के  ora  स्थायी  कर  दिया

 जायेगा
 ~  od?  तीन  तीन  चीफ  इंजी  नियमों (  मुख्य  अंजनिको ं)

 ने  सिफ़ारिश  की  लेकिन  उस  को  हटा  दिया

 में  यह  चाहती  हूं  कि  आप  इस  की

 ओर  विद्वेष  रूप  से  ध्यान
 गया  ।  उस  परिवार  के  पास  यहां  जाने  के

 लिये  कोई  जगह  नहीं  है  और  वह  बहुत

 सरकार  ने  अपने  तकलीफ  में  है
 ।

 अगर  काफी  लोग  इस  ढंग

 कर्मचारियों  से  जिन्होंने  से  रहेंगे  तो  आप  समझ  सकते  हें  कि  उन  का

 fe  उन्हीं  वेतन  श्रेणियों  में  गवर्नमेंट की  तरफ  एटीट्यूड
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 रहेगा  i  और  इस  सरे  कितना  चाहती हूं  ।  रिफ़्यूजी यह  चाहते  हैं  कि

 कंटेंटमेंट
 )  फैलेगा  ।  आप  इस  तरह  उन  के  इस  क्लेयर  के  मामले  को  जल्दी

 दिया  जाये  ।  मुझे  इस  बात  से  खुशी  है
 से  एक  असन्तोष

 का
 एक  केन्द्र  बना  रहे  हैं  ।

 कि  इस  बार  हमारे  मिनिस्टर  साहेब  ने  यह

 फिर  इन  लोगों  के  पोस्ट  इंश्योरेंस
 फ्रेंक  एडमिशन  कर

 लिया  हैं  कि  पाकिस्तान  से  हम  जो  भी का  सवाल  है  ।  उस  के  बारे

 में
 आप

 को  कुछ  बताना  चाहती  आप  शियेशन  करते  हैं  उस  में  वह

 ने
 कहा  किं  इन  लोगों  को  इस  पोस्टल  बाजी  मार  ले  जाते  हैं  और  हम  पीछे  रह

 जाते  हे  ।  हम  उन  को  मना  नहीं  सकते  । रेंज  में
 से  कुछ  इन्टेरिम  रिलीफ

 के  तौर  पर  दिया  जायगा  |  लेकिन  हम  जो  आफर  करते  वह  उससे  इन्कार

 आप  नें  कहा
 कि

 यह  रिलीफ  सिर्फ  उन्हीं  कर  देते  हूं  ।  लेकिन  में  कहती  हूं  कि  यह

 सेटलमेंट  तो  आप  को  किसी  न  किसी  तरह
 लोगों  को  दिया  जायगा  जो  कि  ३१-३-४८

 तक  यहां  आय  हं  ।  लेकिन  सिंघ  के  रिफ्यजीज  करना ही  ह

 इस
 तारीख  के  बाद  आये  हें  ।  अभी  तक  इन

 के  लिये  कुछ  नहीं  किया  गया  ।  जो  उन  के
 आज  रिफ्यूजी  की  सब  से  बड़ी  पुकार

 प्राविडेंट  फंड  और  लीव  इस  बात  पर  हूं  ।  आज  आप  बाहर  जाइए

 तो  देखेंगे  कि  वे  खड़े  हें  और  बड़े  बड़े afd  के
 थे  उन  के  बारे

 म  आप  न
 फैसला  किया  कि  उस  का  ५०  कार्ड्स  लिये  हुये  हें  और  चिल्ला  रहे  हें  कि

 परसेंट
 अप  देंगे  क्योंकि  इतना  ही  आप  समझते  हमारे  का  संटिलमेंट  किया  जाय

 वह  चाहते  हें  कि  उन  के  क्लेम  का
 है

 कि  पाकिस्तान से  मिलेगा  |  उस  का  हिसाब

 इस  तरह से  है  मंट  जल्दी  से  जल्दी  हो  ।  चार  किस्म  की

 भविष्य  निधि  जायदादें हमारी  वहां  देहाती  जमीनें

 नगरीय  अचल  नगरीय  चल

 भारत  सरकार  को  देय--  लाख ।  और  आद्योगिक  संस्थायें  ।  ये  चार  चीजें

 पाकिस्तान  को  देय--  लाख  ॥  हूं  लेकिन  अभी  fan  एक  ही  चीज  पर

 weet  बतन  कात  की  गई  हूं  यानी  बन  इम्मवेबिल

 (  नगरीय  जायदाद की  ।  अगर  आप
 भारत  सरकार  को  देय--  लाख  ॥  ने  सब  जायदादों  की  तहकीकात  नहीं  की

 पाकिस्तान  को  देय--  लाख  ।
 तो  यह  मालम  नहीं  हो  सकेगा  कि  हमारा

 तो  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  की  तरफ  टोटल  क्लेम  क्या  है  ।  हम  को

 R88  करोड़  हे  और  पाकिस्तान की  तरफ  तो  यह  भी  मालम  नहीं  हूं  कि  बन  इम्मवेबिल

 का  टोटल  कितना  हूं  और  जो  मुस्लिम ९९  लाख  हू  ।  साफ़  १२  लाख  का  फके  है  ।

 तो
 क्यों

 न
 उन  लोगों  को  पुरा  सेटलमेंट  प्रापर्टी  आप  के  हाथ  में  ह  उस  का  क्या  टोटल

 हैं  ।  पिछली  दफा  एक  सवाल  में  ने  पुछा  था कर  दिया  जाय  ।  अगर  आप

 लेकिन  इस  का  जवाब  गोल  में  दिया  गया
 ऐसा  कर  देंगे  तो  उन

 को
 बहुत  ज्यादा

 लिया हो  जायेगी
 था  और  इस  को  में  रखा

 गया  था  ।  तो  में  आज  मिनिस्टर  साहब  से

 अब  में  आखिर  में  सीमेंट  आफ़  qe  कंटोगरिकल  रिहाई

 sara  का  भुगतान  )  के  बारे में  कहना  चाह  कि  ag  aaa कि  क्लेम  a
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 सुचेता  कृपलानी  |

 योग  कया  है  ।  आज  लोगों  के  दिल  में
 शक  कल  क्या  हालत  है  ने

 पैदा  कर  दिया  छोटे  ऋण  आप  देतेः है  और  वह  समझते  हें  कि  हम  को  दसवां

 हिस्सा  मिलेगा  तो  यह  जो  असमानता  हैं  इस
 आर०  एफ०  पु  छोन्स में

 सख्ती

 को  कसे  पुरा  करेंगे  |  हमें  यह  साफ  साफ  बताना  लाये  हैं
 ।

 इस  बारे  में  मेंने  फाइनेंस
 मिनिस्टर

 के  पास  प्रतिनिधान किया  मकान  बेचना चाहिये  कि  आप  इस  को  केसे  हल  करेंगे  ।

 क्या  सरकार  इस  को  अपनी  तरफ  से  दे  कर  आप  ने  बन्द  कर  दिया  ।  fas  आउट  राइट

 हल  करेगी  ?  फिर  यह  सवाल  होता  है  कि  सेल  के  अलावा  मकान  नहीं  देते  कम्प

 आप  क्लेयर  को  किस  ढंग  से  सेटिल  ang  भी  बन्द  हो  चुके  ;  कुछ एक  दो  ईस्ट

 लेंगे  किस  तरीक  से  सैटिन  करवायेंगे  ?  यह  बंगाल  वालों  के  लिये  तो  हें  लेकिन  इधर

 सब  से  बड़ा  सवाल  आज  रिफ्यूजी  के  दिल  नहीं  हें  ।  तो  रिफ्यूजी की  आज  हालत

 में  हूं  जिसे  में  आप  के  सामने  रखती  हूं  ।  जो  आज  बसे  नहीं  हूं  उन  की  हालत  तो

 १९४७  से  भी  बदतर  हे  क्योंकि  वे  अपने  जेवरों
 में  तो  जो  कुछ  कहने  को  हैं  बोल  चुकी

 ।

 को  बेच  कर  खा  चुके  हैं  और  मुफलिसी  में मेरी  एनालिसिस  तो  सिर्फ

 यह  है  कि  १४६  करोड  आप  ने  रिफ्यूजी
 पड़े  हुये  इसलिये  आप  को  इन  सब  बातों

 का  पुरा  खयाल  कर  के  क्लेयर  को  जल्दी  ही
 पर  वच  किया  ।  उस  में  से  ३१  फी  सदी

 सेटिल  करना  चाहिये  ।  अगर  क्लेयर  नहीं
 आपने  मकानों  पर  लगाया  जो  आप  का

 इनवेस्टमेंट  है  जिस  का  feed
 सैटिन कर  सकते  हें  तो  चाहे  सरकार कहीं

 से  लाये  उन  को  कुछ  न  कुछ  दे  ।  वे  मुफलिसी आप  को  २२८  फीसदी

 तो  आप  ने  जोन्स  में  दिये  हें  जो
 की  हालत  में  कहां  तक  बस  मुझे

 आप  का  इनवेस्टमेंट हैं  और  जो  कि  मय
 इतना  ही  कहना  था  ।

 सूद  के  आप  को  मिलेगा  ।  बच  जाता है  पंडित  एल  कज
 मेरा

 =

 ४५  फीसदी ।  इस  ४५  फीसदी  में  आप  मेरा  सदा  यह  मत  रहा  है  कि  कम  से  कम

 लोगों  को  लाये  हें  उस  का  ट्रांसपोर्ट  दो  विषयों  दरणार्धियों और  खाद्य  के

 का  खर्चा  है  कम्प  वगेरह का  खर्चा
 a

 विषयों पर  एक  विशेष  दृष्टिकोण  से
 विचार

 ल  प  ॥
 BS)  )  करना  चाहियें  ।  इस  समय  में  शरणार्थियों

 आप  ने  दिया  उस  का  खर्चे  हैं  और  जितने  औरउसके  पुनर्वास  के  विषय  पर
 में

 ः  हें  वे  सब  शामिल  हें  ।  इस  में  एक  खर्चें  समझता fe  इस  विषय  पर
 गम्भीरता

 और  शामिल  हैं  और  वह  है  वेस्टेज  )  से  विचार  करना  हमारा  नैतिक  कतेंव्य

 और  का  ।  तो  यह  सब  हैं  और  माननीय  पुनर्वास  मंत्री  को  भी

 खर्च  Be  फीसदी  के  अन्दर  हू
 ।

 अब  आप  नैतिक  चेतना  और  सेवा  की  भावना  से  अपने

 देखें  कि  रिफ़्यूजी के  पल्ले  क्या  पड़ा  है
 ।  कर्तव्य  का  पालन  करना  चाहिये  |

 उस  के  हाथ  में  क्या  आया  वह  में  पूछती  हूं  ।

 में  माननीय  मंत्री  जी  से  निवेदन  करना  इतना  कह  कर  में  यह  कहना  चाहूंगा

 चाहती  हूं  कि  जो  कुछ  बच  आप  का  हुआ
 कि  अपने  विभाग  में  माननीय  मंत्री  ने  जो

 है  वह  ज्यादातर  आप  का  इनवेस्टमेंट हे  और  काम  किया  है  और  सफलता  की  वह

 यह  न
 समझना  चाहिये  कि  रिफ्यूजी  के

 निस्सन्देह  प्रशंसनीय  है  ।  उन  के  मंत्रालय ह

 ऊपर इस  से  कोई  अहसान  हुआ  है
 ॥  नें अब  तक  जो  काम  किया  हूं  में  उसकी  az
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 करता  हूं  ।  माननीय  मंत्री  का  कहना  है  कि  में  अपना  सब  कुछ  लुटा  कर  आये  आप

 दारणाधियों  के  पुनर्वास  पर  १४६  करोड़  के  दिये  हुये  भिक्षा-दान  से  स्वयं  गृह-निर्माण

 रुपये  की  बड़ी  राशि  वच  की  जा  चुकी  है
 का  कार्य  आरम्भ  करने  की  आशा  HA  कर

 सकते  हैं  ?  उन्हें  मकान  बनाने  की और  शरणार्थियों की  कुल  संख्या  ७५  लाख

 यदि  हिसाब  लगाया  तो  ज्ञात  होगा  लोहे  की  आदि  जिन  की

 कि  पांच  वर्षों  म  प्रति  व्यक्ति  प्रति  ag  ३८  कमी  है  और  जिन  के  मूल्य  अत्याधिक हैं

 में
 पये  खर्चे  किये  गये  हैं  ।  हमें  यह  न  भूलना  बिना  सहायता के  कहां  से

 मिलेगी
 ?

 चाहिये कि  कुछ  दिन  गर्व  हमने  चालू  ह  पूछता  हूं  कि  कया  पुनर्वास  मंत्रालय  के  लिये

 के  लिये  २००  करोड़  रुपये  का  रक्षा  यह  सम्भव  नहीं  है  कि  वह  पूर्वी  क्षेत्र  में

 व्यय  पारित  किया  है  ।  अतः  मेरा  निवेदन  लय  का  एक  विभाग  खोले  और  एक  संस्था

 हैं  कि  दारणाधियों  पर  ed  की  गई  इस  बनाये  जो  कि  वहां  के  लोगों  के  सहयोग  से

 मकानों  और  दुकानों  को  बनाने  का  कायें क्रम
 थोड़ी  सी  uit  पर  हमें  आपत्ति  नहीं  करनी

 बल्कि  हम  अधिक  व्यय  करने  के
 बनाये  और  क्रियान्वित  करे  ?  यदि  ऐसा  किया

 लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।  जहां  तक  गया  होता  तो  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये  हुये

 का  सम्बन्ध  मेरे  विचार  में  यह
 लोगों  की  स्थिति  भिन्न  होती  ।  जूलिया  और

 मानना  पड़ेगा  कि  सारी  बातों  को  देखते  हुये
 हावड़ा-बेगाची  में  इन  लोगों  के  लिये  जो

 बस्तियां  बनाई  गई  वे  दिल्ली  में  और पाकिस्तान  सें  आये  हुये  द्रणाधियों

 इस  के  आस  पास  बनाई  गई  बस्तियों  को का  पुनर्वास  तो  अच्छा  हुआ  है  और  उन  के

 सम्बन्ध  में  जो  आंकड़े  हैं  वे  काफी  संतोषजनक  तुलना  में  कुछ  भी  नहीं  है  ।

 नौकरी  की  समस्या  को  aft  |
 हैं  किन्तु  मुझे  खेद  से  कहना  पड़ता  है  कि

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये  हुये  शरणार्थियों
 प्रतिवेदन  से  ज्ञात  होता  है  कि  सेवा

 क्यों  नें  अब  तक  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  आये के  पुनर्वास  की  स्थिति  इतनी  संतोषजनक

 हुये  १,६०,०००  शरणार्थियों  को  काम  दिलाया
 नहीं  है  ।  पुस्तिका  में  जो  आंकड़े  दिये  गये

 उन  से  ज्ञात  होता  हू  कि  पश्चिमी  पाकिस्तान  हूँ  किन्तु  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये  gt  केवल

 २९,०००  व्यक्तियों  को  काम  दिलाया  है  ।
 के  ९०  प्रतिशत  शरणार्थियों  के  गृहों

 की  व्यवस्था  कर  दी  गई  है  और  ६४  प्रतिशत
 दारणाधियों  की  कुल  संख्या  ७५  लाख  है

 जिन  में  से  ४९  लाख  पश्चिमी  पाकिस्तान
 ग्रामीण  शरणार्थियों  को  भूमि  पर  फिर

 से  और  लगभग  Vad  लाख  पूर्वी  पाकिस्तान
 बसा  दिया  गया  है  ।  सरकार  ने  गृह  निर्माण

 का  एक  बड़ा  कार्यक्रम  जारी  कर  के  से  आये  हूं  ।  आप  इन  आंकड़ों  से  नौकरी  के

 सम्बन्ध  में  असमानता  का  अनुमान  लगा  सकते
 राजपुरा  आदि  १०  बस्तियां

 बसा  दी  हैं  ।  यह  सब  बहुत  उल्लेखनीय  हैं
 में  कह  सकता  हूं  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  से

 बहुत  से  शरणार्थी  नौकरी  की  खोज  में  दिल्ली
 किन्तु  आप  इस  की  तुलना  पूर्वी  पाकिस्तान

 आये  थे  किन्तु  में  नहीं  कह  सकता  कि  उन्हें
 के  अभागे  शरणार्थियों  की  स्थिति  से  कीजिये  |

 प्रतिवेदन  में  कहा  war  है  कि  इन  के  बारे  में
 कोई  काम  मिला  या  नहीं  |

 अब  अनुदानों  का  प्रश्न  लीजिये  1  पश्चिमी
 नीति  यह  है  कि  उन्हें  गृह  निर्माण  के  लिये

 पंजाब  के  दरबारियों  को  कुछ  ४९,८५,८८,०००
 स्थान  और  ऋण  दे  दिये  जायें  ताकि  वे  मकान  रुपये  के  अनुदान  दिये  गये  हैं  और  पूर्वी

 बना  सकें
 ।

 में  आप  से  यह  पुछना  चाहता  बंगाल  के  दरबारियों  को  १६,४४,५  ३,०००

 हूं  कि  आप  उन  लोगों  से  जो  पूर्वी  पाकिस्तान  रुपये  के  ।  ऋणों  को  लीजिये  ।  शरणार्थियों
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 एल०  के०

 को  कुल
 ३३

 करोड़
 ४१

 लाख  रुपये  का  पुनर्वासित  नहीं  किया  जा  सकता  ।  अतः

 ऋण  दिया  गया  है  ।  इस  में  से  २२  करोड़  में  सदन  से  और  सदन  द्वारा  भारत  सरकार

 रुपये  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  आये  हुये  से  यह  अपील  करता  हूं  कि  बिहार

 लोगों
 को

 मिले
 और

 पूर्वी  पाकिस्तान  वालों
 और  उड़ीसा  के  पड़ौसी  राज्यों  में  शरणार्थी

 को  केवल १०  करोड़  रुपये  मिले  ।  लघु  ऋण  जनसंख्या  के  लिये  कोई  स्थान  निकाला  जाये
 ।

 योजना
 के  बारे  में  में  यह  बतलाना  चाहूंगा  इस  के  साथ  मंत्रालय को  अधिक  धन

 fe  पश्चिमी  पाकिस्तान  &  आयें  हुये  देनें  की  चाहिये  और

 2,4 5,000  व्यक्तियों  के  लिये  १०  करोड़  पूर्वी  बंगाल  से  आये  हुये  दारणाधियों  के  लिये

 से  कुछ  अधिक  रुपयों  की  मंजूरी  दी  गई  थी  पृथक् रक्षित  राशि  का  क्षमता  से  वितरण

 करना  चाहिये  ।  में  माननीय  मंत्री  से  अपील और
 उन्हें  उतने  ही  रुपये  ष्

 ९९५
 करोड़  दे  दिये  गये

 ।
 किन्तु  पूर्वी  बंगाल

 करूंगा  कि  वे  इस  समस्या  पर  अधिक  ध्यान

 शरणार्थियों  के  लिये  wey  करोड़  रुपये  की  और  भी  लोग  आ  रहे  हं  ।  उन  के  लिये

 मंजूरी  दी  गई
 थी  और  यह  स्वयं  मंत्रालय  को  धन  निकालना  ही  होगा  |  और  उन्हें  यह  भी

 भी
 ज्ञात  नहीं  कि  कितने  रुपये  वास्तव  में

 समझ  लेना  चाहिये  कि  पूर्वी  बंगाल  ने

 वितरित  किये  गये  हैं  ।  इस  बात  से  प्रकट  पत्र  प्रणाली  जारी  हो  जान  से  और  पद्धति बद्ध

 होता  है  कि  मंत्रालय  में  ठीक  काम  नहीं  हो  रूप  से  हिन्दुओं  को  निकाल  देने  की  नीति

 रहा
 ।  कया

 पूरे  आंकड़े  देना  उस  का  गतंव्य
 के  कारण  पूर्वी  बंगाल  से  अग्रेतर  प्रदान

 होना  अनिवार्य  है  ।  आप  को  उन्हें  खपाने  के नहीं  है  या  कया  मंत्रालय  का  यह  विचार  है

 कि  पूर्वी  बंगाल  के  शरणार्थियों से  उन  का  fet  तैयार  रहना  चाहिये  ।  आप  ने  अब

 कोई
 सम्बन्ध

 ही  नहीं  है  ?
 तक  जो  काम  किया  उस  के  लिये आप

 धन्यवाद  के  पात्र  हैं  किन्तु  अभी  बहुत

 कुछ  दिनों  से  यह  देखा  गया  है  कि  यहां  करना  शेष  है  ।  यदि  सरकार  की  यह  धारणा

 जब
 भी  कोई

 सदस्य  बंगाल  के  शरणार्थियों  है  कि  देश  के  पूर्वी  भाग  में  सब  अच्छा  है

 के  बारे  में  बोलता  अन्य  प्रान्तों के  माननीय  और  अब  कोई  समस्या  नहीं  तो  वह  भूल

 सदस्य  उस  में  रुचि  नहीं  लेते  ।  वे  समझते
 कर  रही  है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  मानवता

 हैं  कि  वहां  से  लोग  आने  बन्द  हो  गये  हैं
 के  नाम  से  अपील  करता  हूं

 कि
 वे  पूर्वी

 सरकारी  अभिकरण  द्वारा  इकट्ठे  किये  गयें  स्तान  से  आये  हुये  इन  अभागे  लोगों  के  पुनर्वास

 आंकड़ों  से
 भी

 यह  भ्रांति  होती  है  कि  पूर्वी  की  ओर  अधिक  ध्यान  दें
 ।

 हमें  यह  अनुभव
 बंगाल  से  शरणार्थियों  के  प्रतिजन  का  अब

 करना  चाहिये  कि  ga  और  पश्चिम  दोनों

 प्रश्न  ही  नहीं
 ।

 मुझे  यह  देख  कर  बहुत  दुःख  ओर  से  आन  वाले  दारणार्थी  हमारे  अपने

 होता  है
 ।

 पिछले  डेढ़  वर्ष  से  मैं  देखता  हूं  कि  सगे  सम्बधी  हैं  और  इन  के  संयुक्त  प्रयत्नों

 पूर्वी  बंगाल  के  हिन्दुओं  को  इस  सदन  ने  ही  से  हम  ने  स्वतन्त्रता  प्राप्त
 की

 हैं
 ।

 बिलकुल भुला  ही  दिया  है

 डा०  खरे  )  :  इस  में  कोई

 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  ने  अपने  एक  सन्देह  नहीं  कि  पुनर्वास
 की

 यह  समस्या  एक

 हाल  के  वक्तव्य  में  स्पष्ट  किया  है  कि  उस  बहुत  बड़ी
 और

 गम्भीर  समस्या
 विश्व

 राज्य  में  २३  लाख  से  अधिक  व्यक्ति आ
 के
 इतिहास में  अब  तक  ऐसी  कोई  घटना

 में  स्पष्ट  रूप  से  यह  कह  देना qa  हें  और  अन्य  feral  शरणाधियों  को  वहां  नहीं  हुई  ।
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 चाहता  हूं  कि  ag  समस्या  राजनैतिक  शक्ति  कुछ  अधिक  और  अभिमान  को  कुछ  कम  स्यान

 की  लोलुपता के  कारण  उत्पन्न  हुई  ह  ।  देना  चाहिए  |

 विभाजन  को  स्वीकार  कर  लेने  का  कारण  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  3

 भी  यही था  ।  इस  बात  का  खंडन  नहीं  किया
 हमें  थोड़ा  या  बहुत  यह  विश्वास  दिलाया

 जा  सकता  ।  उस  समय  लोगों  जो  बाद  में  जाता  हैँ  कि  पुनर्वास  का  कार्य  बस  समाप्त

 शरणार्थी हो  कर  इधर  आये  यह  कहा  गया  होने  वाला  पूर्वी  पाकिस्तान  के  बारे  में  यह
 बदं  हम  तुम्हारा  मदद

 कहा  गया  है  कि  शरणार्थियों  की  संख्या  २५

 किन्तु  किया  कुछ  भी  नहीं  गया  ।  हमारी  लाख है  ।  परन्तु  जन  संख्या के  आंकड़ों  के

 सरकार  नें  उनकी  पुरी  रक्षा  करने  का  वचन
 आधार  पर  भी  हम  यह  नहीं  मान  सकते  कि

 दिया  था  परन्तु  उस  नें  वह  वचन  पुरा  नहीं  इन  की संख्या  केवल  २५  लाख है  |  में  यह

 किया  ।  वचन  भंग  करना  इस  सरकार  की
 सुझाव  दूंगी  कि  इन  की  वास्तविक

 संख्या

 एक  विशेषता  है  या  यह  उसका  बम  है  जिस  जानने  के  लिए  एक  आयोग  नियुक्त  करना

 के  अनुसार  यह  चलती  है  ।  सरकार  को  चाहिये  ।

 कहना  है  कि  शरणार्थियों  की  समस्या  लगभग

 जहां  तक  इस  समस्या  के  हल  का

 हल  हो  चुकी है  ।  बहुत  आश्चर्य की  बात  है
 सम्बन्ध

 पश्चिमी  से
 आये  हुए

 में  कहता  हं  कि  यह  जभी  हल  नहीं हुई
 और

 इस  का  हल  अभी  करना  है
 ।

 हमारे  मंत्री
 शरणार्थियों के लिए तो के  लिए  तो  कुछ न  कुछ  किया  गया

 है  ।  मुझे  इस  पर  कोई  आपत्ति  दिल्ली  में कहते  हूं  कि  निष्क्रांत  सम्पत्ति  संग्रह  के  प्रदान

 के  सम्बन्ध में  पाकिस्तान का  रवैया  मैत्री-पूर्ण
 जो  झोंपड़ियां  बनाई  गई  वे  में  ने  देखी

 नहीं
 हूं

 वे  मनुष्यों के  रहने  योग्य  नहीं  हैं  +

 में  उन  को  बतलाना  चाहूंगा कि

 मेरे  विचार  में  अभी  बहुत  कुछ
 करना  शेष

 पाकिस्तान  काਂ  रवैया  कभी  भी  मैत्रीपूर्ण

 नहीं  होगा  ।  आप  को  अपनी  नीति  बदलनी  किन्तु  पूर्वी  बंगाल  से  आये  हुए  शरणार्थियों

 के  लिए  इस  से  भी  अधिक  काम  किया
 होगी  और  एसा  किये  बिना  यह  समस्या  और

 पाकिस्तान  सम्बन्धी  अन्य  समस्याएं  :  कभी  जाना  हैं  ।  पूर्वी  बंगाल
 की  वास्तविक

 हल  नहीं  होंगी  ।  पाकिस्तान  की  गरमी  से
 स्थिति ज्ञात  करनी  हो  तो  सियालदाह जाइये  ॥

 वहां  आप  देखेंगे  कि  पुरुष  और  बच्चे
 कौर  जमीअत-उल-उलेमा  ए  हिन्द  के  दबाव  से

 सियालदाह  स्टेशन
 निष्क्नांत  सम्पत्ति  संग्रह  उड़  जायेगा  और  शेष  किस  तरह  रह  रहे  है  ।

 मेरी  प्रार्थना  और
 पर  में  ने  एक  शरणार्थी  स्त्री  को  खून  थूकते

 कुछ  भी  नहीं  रहेगा
 ।

 देखा zl  वह  क्षय  रोग  की  रोगी  थी  परन्तु
 मेरी  मंत्रणा  यह  है  कि  पाकिस्तान

 के  साथ  कठोरता  का  व्यवहार  करो  और
 उस  के  पास  कोई  स्थान  नहीं  था  जहां  वह  जा

 सकती  ।  काशीपुर  के  एक  पटसन  के  शेड

 जैसे  को  तैसे  की  नीति  अपनाओ  ।  यह
 वहां  हम  नें  देखा

 समस्या  केवल  तभी  सुलझेगी  अन्यथा  कभी
 में  एक  मार्ग  कैम्प  था  ।

 कि  २०  या  २५  बच्चे  प्रति दिन  एक  साथ  मर

 नहीं  सुलझेगी  |  में  पंडित wat  से  इस

 जाते  हैं  और  उन  के  शवों  को  इकट्ठा  क

 बात  पर  सहमत  हूं  कि  पूर्वी  बंगाल  में  एक  और
 दिया  जाता  है  ।  यदि  पारपत्र  प्रणाली  चालू

 कांड  अवद्य  होगा  ।
 कर  दी  तो  बहुत  से  लोग  आने  शुरू  हो

 रहना  चाहिये  ।  आप को  अपना  कार्य  समाप्त  जायेंगे  और  सीमान्त  क्षेत्रों  में  फिर  स्थिति

 नहीं  करना  चाहिये  बल्कि  अपने
 कार्यक्षेत्र

 को  उत्पन्न हो  जायेगी  I  आप  इस  बात  से

 बढ़ाना  चाहिए  और  अपने  हृदय  में  दया  को
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 रेणु

 में  लोग  भूके मर  रहे  मंत्री  महोदय  आप  को  ज्ञात  होगा  कि  gat  बंगाल  से

 के  अनुसार  २९,०००  लोगों को  नौकरियां  ढाका  कीਂ  मलमल  बुनने  वाले  अच्छे  अच्छे

 दी
 गई  इन  की  संख्या  भी  बहुत कम  है  ।  बुनकर भीਂ  आये  हैं  ।  उन  की  क्या  दशा  हो

 कहा  जाता  हैं  कि  लोगों  को  ऋण  दिये  गये  रही  काच  की  चूड़ियां  बनाने  वालों  का

 परन्तु  यदि  धीरे  धीरे  अन्त  हो  रहा  है  ।  सरकार

 आप  उनकी  बस्तियों में  जायें  तो  आप  को  वहां  कीਂ  सहायता  से  यश  सरकारी  आधार  पर

 ey  भयंकर  स्थिति  का  पता  चलेगा  और  आप  संगठित  करना  चाहिये था  बुनकरों
 को

 देखेंगे कि  किस  तरह  शरणार्थी बच्चे  और  सूत  देना  चाहिये  था  कड़ियां  लगाने  के

 गर्भवती  स्त्रियां  भी  खून  की  कमी  के  कारण  लिये  उन  की  सहायता  करनी  चाहिये  थीਂ

 अन्य  रोगों  के  कारण  मर  रही  हैं  ।  में  और  सरकार  को  उन  का  माल  मंडियों  में

 बातों  के  विस्तार  में  नहीं  जाना  चाहती  ।  बिकवाने  की  व्यवस्था  करनी  चाहिये  थी  i

 ये  सब  जानते हैं  ।  सरकार द्वारा  जो  ऋण  दिये  जाते हैं  वे  भी

 इकट्ठा  नहीं  बल्कि  छोटी  छोटी  किस्तों  में  दिये
 भूमि  पर  पुनस्संस्थापन  को  लीजिये  ।

 '  हमें  बतलाया  गया  हँ  कि  २  लाख  परिवारों  जाते  इस  का  परिणाम  ag  होता  है  ।

 को
 भूमि  पर  बसाया  गया  है  ।  कि  वे  इसे  खर्च  कर  डालते  हैं  और  अन्त  में

 परन्तु  उन्हें

 प्रकार
 की

 भूमि  दी  गई  है
 ?  उन  के  पास  ओछी  भी  नहीं  रहता  |

 अंडेमान  और  बंगाल  से  बाहर  सालबोनी  जैसे  कलकत्ता  में  बांस  की  बहुत  at  दुकानें

 पर  भेजा  गया  जहां  कि  जल  वायु  बना
 कर  भी  बहु

 त
 सा

 धन
 नष्ट  किया  गया  हूँ

 |

 उनके  अनुकूल  नहीं  है
 ।  स्वाभाविकता  उन्हें  किसी  ने  भी  किराये  पर  नहीं  लिया

 माननीय  क्योंकि  वे  wa  क्षेत्रों  में  बनाई  गई  हैं  जहां से  लोग  वापस  चले  आते  हैं  ।

 मंत्री  का  कहना  है  कि  ये  लोग  सुस्त  हैं  और  कोई  कारबार  ही  नहीं
 a  । Q  लाखों  रुपया

 काम  नहीं  करना  चाहते  ।  में  कहती हुं  कि  इस  तरह  नष्ट  किया  गया  है  |

 यदि  इन्हें  अवसर  दिया  जाय  और  ऐसी  भूमि  स्त्रियों  के  कैम्पों  में  ३८,०००  स्त्रियां

 जाय  जिस  के  वे  आदी  तो  आप  देखेंगे  जहां  तक  बंगाल  का  सम्बन्ध  माननीय

 वे  किस  तरह  अपनें  प्रयत्नों  से  अपना  जीवन  मंत्री  ने  मेरे  प्रश्न  के  उत्तर  में  कहा  है  कि  वहां

 सुधारते  हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  एक  भी  व्यवसायिक

 प्रशिक्षण  केन्द्र  नहीं  चलाया  रहा ॥ मछुओं  का  मामला  लीजिय े।  पूवीं

 बंगाल  से  बहुत  से  दक्ष  मछुए  इधर  आये  हैं  उन्होंने  राजपुरा  और  फ़रीदाबाद  के  केन्द्रों

 उल्लेख  किया  था  जो  कि  यहां  चलाये  जा  रहे परन्तु  उन्होंने  आ  कर  देखा  हैं  कि  सरकार

 गहरे  समुद्र  के  मत्स्य ग्रहण  को  प्रोत्साहन  हं  ।  किन्तु  यहां  भी  कदाई  और  पशु-पालन

 की  सिखलाई  ऐसी  हूँ  कि  उन्हें  निर्वाह  के  लिए
 जिस  से  कि  बहुत  अपव्यय  होता

 इस  के  बजाय  यदि  इन  weal Hl Bet को  जहाज
 घोर  करना  पड़ता  st  आल-इंडिया

 या  नावें  दी  जायें  और  मछली  पकड़ने  का  सामान
 वीमेंस  कॉन्फ्रेंस  जैसी  संस्थाओं  को  हजारों

 रुपये  दिये  गये  हें  जो  कि  पुनर्वास  के  सम्बन्ध
 जाये  और  सरकार  ऐसीਂ  दुकाने  खोले

 जहां  वे  इन्हें  बेच  सकें  तो  इस  से  उन्हें  पुनर्वासित  में  कूछ  भी  नहीं  कर  सकीं  |

 यदि करने  में  बहुत  सहायता  मिलेगी  ।  यह  हमारे  पुनर्वास  का  तरीका  हूं  ।

 प्रकार  का  कोई  पग  नहीं  उठाया  गया  ।  आप  आकलैंड  हाउस  जायें  जहां  पर  पुनर्वास
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 का  कार्यालय  तो  आप  को  सेकड़ों  और  पुरुषार्थ से  अपने  आप  को
 बंगाल  के

 झारणार्थी  बाहर  बैठे  हुये  दिखाई  देंगे  ।  सब  जिलों  में  पुनर्संस्थापित  किया  अपने

 परिवार  घूसखोरी  और  भ्रष्टाचार  मकान  बनाये  स्कूल  बनाये  सड़के

 का  बाज़ार  गरम  है  ।  स्वयं  मंत्रालय  को  बनाई  और  सप्लाई  प्रबन्ध  किया  है  ।

 उनकीਂ  बस्तियों  को  अभिज्ञात  करना  हीਂ  होगा  । यह  ज्ञात  नहीं  है  कि  कितनी  स्त्रियां  काम

 ढूंढ सकी  हैं  |  यदि  उन  की  भूमि  के  लिये  प्रतिकर  जाना

 तो  यह  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जाना

 अब
 में  कुछ  सुझाव  दूंगी

 ।  पहला
 किन्तु  इन्हें  अभिज्ञात  अवश्य  करना

 सुझाव  सहकारी  संस्थाओं  के  बारे  में  है  ।
 चाहिये

 न  केवल  सहकारी  संस्थायें  बनानी
 भूमि  को  अवाप्ति  के  बारे  में  भी  में  एक  दाऊद

 अपितु  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  को  सामान्य  भी

 देने  चाहियें  ।  सरकार  के  अधीन
 कहना  चाहूंगी  ।  बड़े  बड़े  जमादारों  को  तो

 कूछ  नहीं  कहा  जा  रहा  किन्तु  छोटे  ors
 up  मार्केटिंग  ats  (  विक्रय  पद  )  होतीं

 चाहिये  |  इसके  बिना  पुनर्वास  के  विषय
 भूस्वामियों  को  जिन  में  हिन्दू  और  मुस्लिम

 दोनों  सम्मिलित  हैं  बहुत  परेशान  किया  जा
 में  आत्म  निभंरता  प्राप्त  नहीं  की  जा  सकती  ।

 रहा  उन  की  area  अवाप्त  को  जा  रहीਂ

 हूं  और  उन्हें  जीविका  के  साधनों  से  वंचित
 स्त्रियों  के  पुनर्वास  के  बारे  में  में  यह  कहूंगी

 किया जा  रहा  है  ।
 कि  हमें  ग्राम  स्वास्थ्य  सेवाएं  स्थापित  करनी

 पडता  ए०  आर०  शास्त्री
 चाहियें  और  उन्हें  नसें  बनने  की  शिक्षा  और

 सेवा  सम्बन्धी  प्रारम्भिक  प्रशिक्षण  देना
 व  जिला  :

 उपाध्यक्ष  विस्थापितों  जो
 ताकि  वे  राष्ट्र  निर्माण  के  कार्यों  में

 लगाई  जा  सकें  |  पूगपात्र  को  फूटकर

 समस्या  है  के  सम्बन्ध  में  मंत्री  महोदय

 की  मांग  हैं  वह  मांग  तो  स्वीकार  करनीਂ  ही
 योजनाओं  का  व्यय  आप-व्यस्क  में  केवल  ९४

 चाहिये  ।  और  इस  सम्बन्ध  में  जितने  कटौती
 और  यह  इसलिये  है  कि  रक्षा

 जब  तक  इस  में
 के  प्रस्ताव  हैं  वह  सब  अस्वीकार  होने  ही  चाहियें

 का  व्यय  अत्यघिक है  ।
 इस  में  तो  कोई  दो  राय  हो  नहीं  सकतीं  ।  में

 कमी  नहीं  की  जायेगी  आप  को  राष्ट्र  निर्माण

 यह  नहीं  समझता  हूं  कि  यह  ऐसी  समस्या
 की  सेवाओं  के  लिए  और  इन  लोगों  को

 है  जिस  पर  कोई  विरोधी  दल  या  सरकारी
 पुनर्वासित  करने  के  लिए  अधिक  धन  मिल

 सकेगा  |
 दल  में  मतभेद  हो  सकता  है  ।  यह  एक  ऐसी

 gat  बंगाल  से  आये  हुए  शरणार्थी
 समस्या  है  जिस  पर  यह  पुरा  भवन  एक

 बच्चों  के  लिए  शिक्षा  सम्बन्धी  अनुदान  भी

 हो  कर  इस  विषय  पर  विचार  करेगा  कि
 अवद्य  देने  चाहिएं  |  शम्भूनगर  के  एक

 विस्थापितों की  समस्या  को  कैसे  हल  किया
 ग्रामीण  स्कूल  को  जो  कि  शरणार्थियों  ने  बसाया

 जाय  |

 है  और  जिसको  देखने  का  मुझे  अवसर  मिला

 है  एक  पाई  भी  अनुदान  के  रूप  में  नहीं  दी  वास्तव  में  जो  रिपोर्ट  हमारे  सामने

 अब  में  सब  से  अधिक  महत्वपूर्ण  प्र
 न

 का  उल्लेख  है  सन्  ५१  और  ५२  की  इस  सम्बन्ध

 करूंगी  जिस  पर  माननीय  मंत्री  को  विशेष  उसਂ  के  आंकड़ों  को  देखने  से  और  जो  काम

 रूप से  घ्यान  देना  यह  प्रश्न  बस्तियों  हमारे  सामने  है
 उस  से  हम  इस  नतीजे

 को  मान्यता  प्रदान  करने  का  है  |  पूर्वी  बंगाल
 पहुंच

 सकते  हें  कि  सरकार  ने  संकट  काल

 न  प
 से  आये  हुए  लाखों  लोगों  ने  अपनी  हि
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 [atea  ए०  आर०

 @  और  इस  के  लिये  उस  को  सभी  दलों  के  उन  को  खिला  पिला  रहे  हैं  उन  में

 लोग  और  सभी  व्यक्ति  धन्यवाद  देते  हैं  ३८  हजार  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  और

 इस  में  कोई  संदेह  नहीं  हू  ।  किन्तु  जब  में  ३६  हजार  पूर्वी  पाकिस्तान  से  आये  जो  ए

 इस  विषय  पर  विचार  करता  हूं  तो  मुझ  को  अनअटच्ड  हें  कि  उन  का

 यह  बात  अखरती  है  कि  हम  ने  इस  समस्या  कोई  पुरसांहाल  नहीं  न  आसमान  में

 का  समाधान  करने  एक  सीधा  सादा  और  न  जमीन  में  ।  लेकिन  हमारी  सरकार
 और  सस्ता  रास्ता  निकाल  लिया  और  उस

 ने  उन  को  संरक्षण  दिया  जिस  को  न

 से  समस्या  के  जो  जटिल  पहलू  थे  वह  सुलझे
 दे  मौला  उस  को  दे  आसफ़उद्दौला” जिस जिस

 नहीं  उलझते  ही  गये  ।  जिस  समय  पाकिस्तान
 को  कोई  नहीं  दे  रहा  है  उस  को  हमारीਂ

 और  भारत  का  विभाजन  पाकिस्तान
 सरकार  खिला  रही  है  ।  इसलिये  यह  सरकार

 और  हिन्दुस्तान के  दो  देश  उस  विभाजन
 उस  के  लिये  बधाई  की  पात्र  है  ;  लेकिन  यह

 के  संध्याकाल  में  २५  लाख  विस्थापितों  कीਂ
 जो  हम  ने  हल  निकाला  यंह  हल  क्या  उस

 समस्या  हमारे  सामने  आयी  और  हम  ने
 समस्या  का  समाधान  करता  है

 ।
 इस

 निहायत  कुटिलता  से  दस  as  बड़  नगरों
 जो  लोग  उजाड़  रहे  हैं  उन  को  उजाड़ते

 को  बसा  दिया  और  उस  में  विस्थापितों
 रहने  का  प्रोत्साहन  मिलता  है  ।  बीमारी

 को  ला  कर  अच्छी  तरह  सुखमय  जीवन
 जहां  हे  वहां  उस  के  रोकन  की

 व्यतीत  करने  को  सारी  सामग्रियां  इकट्ठी  न  होतो  आप  चाहे  उन  को  महल  में
 कर  दी

 दें  और  चाहे  मड़ैया  में  बसा  दें  या  सड़क

 हम  ने  देखा  कि  हमारा  यह  काम  उस  में  छोड़  वे  वैसे  के  वेसे  ही  रहेंगे  ।  में

 नीय  मंत्री  महोदय  का  ध्यान  तो  इस  तरफ़ समस्या  को  सुलझाने  जा  रहा  उस

 समस्या  का  समाधान  करने  जा  रहा  है  ।  दिलाना  चाहता  हूं  कि  रोग  का  पूरा  निदान

 fra  तत्परता  से  और  जिस  कुशलता  से  होना  बीमारी  की  बुनियाद  पर  जान

 हम  ने  एक  सुयोग्य  सेक्रेटेरियट  बनाया  चाहिये  |
 वह

 जो  ऊपर
 के  सिस्टम्स

 और  जिस  सुयोग्य  मंत्री  को  हम  ने  इस  काम  @  उन
 को

 ठीक  करने  से  काम  नहीं  चलेगा
 ।

 जो  रिपोर्ट  है  और  जो  बयान  आया  हैं  उस में  लगाया  उन्होंने  अपन  कार्यों को  बड़ी

 कुशलता  से  चलाया
 ।

 उजड़े  हुये  लोगों  को  देखने  से  यह  मालूम  होता  है  कि  यह  समस्या

 फिर  से  ला  कर  बसा  किसी  को  हल  हो  गई  हे
 और

 अब  कुछ  हल  करने
 को

 आशा  नहीं  थी
 कि  इस  आसानी  से  बसा  रहा  नहीं  हूं  लेकिन  स्वर्गीय  महात्मा  गांधी

 लेंगे
 ।

 हम  बसाते  रहे
 और  लोग

 उजड़ते  रहे  के  यह  वचन
 जो  कि

 में  फिर  दुहराना

 और  फिर  हम  उन  को  बसाते  ।  आज  चाहता  कि  इस  समस्या  का  समाधान

 पश्चिमी  पाकिस्तान  से  आये  हुये  लोगों  की  तब  तक  नहीं  होगा  जब  तक  कि  विस्थापित

 समस्या  समाप्त  हो  गई  ऐसा  कहा  जाता  अपने  घरों  में  न  बस  जायेंगे  ।  यह  शब्द  नोट

 है  ।  लोग  आ  गये  हें  और  बस  गये  हैं
 और  किये  जायें  ।  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  मेरे

 आंकड़ों  को  देखने  से  पता  चलता  हे
 कि

 हम
 ने

 पास  पुरानी  फ़ाइलें  पड़ी  हें  उन  को  निकाल  कर

 कर्जा  भी  ea  ने  कुछ  ट्रेनिंग  भी  दिखा  दू  गा  कि  यह  बात  उन्होंने  कही  थी

 हम  ने  ७४-७५  हजार  ऐसे  बच्चों  और  बेवाओं  भौर  में  समझता
 हुं  कि  वास्तविक  निदान  यही

 को
 जिन  का  कोई  पुरसाहाल  नहीं  था  संरक्षण  है  और  इस  रोग  की  चिकित्सा  तलाश  करनी
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 कि  बाजार  के  मूल्य  से  होती  पाकिस्तान पड़ेगी  |  पहले  पश्चिमी  पाकिस्तान  से  कुछ

 समस्यायें  हमारे  सामने  उन  का  सुलझाव
 न  चुका  और  तब  तक  हमारे  ऊपर  आर्थिक

 हम  ने  निकाल  लिया  ।  अब  पूर्वी  पाकिस्तान  संकट  आयेगा  और  यह  राष्ट्र  उस  के  बोझ

 से  दबेगा  और  परेशान  होगा  ।  तो से  समस्या  उठी हँ  ।  रोज  पढ़ते  हैं  कि  इतने

 आदमी  अभी  निकला  है  अखबार  में  लि टे दान  मिनिस्ट्री  का  जो  विभाग  ह  उस

 कि  १,२००  आदमी  सियालदह  स्टेशन  पर  का  काम  इन  लोगों  के  बसा  देने  से  ही  समाप्त

 पड़े  अब  सवाल  यह  है  कि  हमारे  ऊपर  नहीं  वह  काम  जारी  रहता  हैं  और

 जो  इस  देश  के  शासन  की  जिम्मेदारी  हे  वह  वह  जारी  रहता  है  इसलिये  कि  इस  समस्या

 का  पूरा  पूरा  हल  निकाला  जाय  |  जो  रिपोर्ट जिम्मेदारी  किस  तरह  पुरे  तौर  पर  निभ

 सकती  ह  अगर  इस  तरह  लोग  दूसरे  देशों
 हूं उस  के  १२वें  पन्ने  पर  जुमला

 से  निकाले  जायें  और  उन  के  बसा  लेने  की  आया  हैं  जिस  को  पढ़  कर  मुझे  दुख  हुआ  |

 जिम्मेदारी  हमारे  ऊपर  हो  जाये  ।  खाली  ४६वें  पैराग्राफ़  में  लिखा  हुआ है
 :

 यहूदियों  को  फिलिस्तीन  में  बसाने  के  सवाल  cara  में  अचल  सम्पत्ति  के  बारे  में  कोई

 प्रगति  न  हो  सकी  ।  गतिरोध  अभीਂ  जारी पर  एक  समस्या  उठती  है  और  वह  समस्या

 सारे  राष्ट्रों  की  समस्या  बन  जाती  राष्ट्र  पेश  यह  सन्  ५२  के  aa  तक  की  रिपोर्ट

 wa  उस  पर  विचार  करता  है  लेकिन  इतनी  अब  कोई  समाधान  शायद  निकल  आयो

 हो  में  नहीं  जानता  |  लेकिन  परिस्थिति  यह बड़ी  समस्या  का  समाधान  हम  ने

 इस  समाधान  में  हम  ने  खच  १  अरब  हूं  कि  इवंक्यू  प्रापर्टी  सम्पत्ति )

 Sk  करोड़  कुछ  लाख  या  कुछ  इस  से  ज्यादा
 के  समाधान  का  कोई  रास्ता  निकलता  ही

 और  हम  ने  अपनी  जिम्मेदारी  पाकिस्तान  मानता  नहीं  और  हमारी

 हमारे  ग़रीब  मुल्क  में  मुसीबतें  विपत्तियां  बेबसी  है  कि  हम  मना  सकते  नहीं  ।  फिर  हो

 केसे  ?  तो  सरकार  ने  जो  किया  उसਂ  के  सम्बन्ध विभाजन  हुआ  और  उस  विभाजन

 के  साथ  यह  खूंरेजी  जो  लोग  निर्दोष  में  तो  कोई  आवाज  उठ  नहीं  सकती  ।  जिस

 बच्चे  और  अब लायें  थीं  उन  का  बध  संकट  से  हम  गुजर  उस  संकट  काल  में

 इस  में  उन  की  कोई  भल  नहीं
 जो  कुछ  किया  जा  सकता  था  वहू  किया  गया  |

 भूल  राजनीतिक  और  हम  राजनीतिज्ञों  उन  को  वहां  से  फिर  उन  को  यहां

 ला  कर  बसा  देना  और  जीवकोपाजंन  के की  है  |  हम  बैठे  बैठे  शासन  चला  रहे

 लेकिन  मारे  गये  निरीह  |  हम  उसਂ  समस्या
 लिये  थोड़ा  बहुत  रजें  दे  देना  ये  सब  काम

 तों

 का  समाधान  पुरा  का  पूरा  अपने  ऊपर  ले  हम  ने  किये  लेकिन  आज  जो  नम्र  निवेदन

 में  माननीय  मंत्री  महोदय  से  किया  चाहता लेते  और  उस  का  उपाय  ढूंढते  कुछ

 दुकानें  देते  कुछ  मकान  बना  देते  हैं  हूं  वह
 यह

 हैं  कि  अभी  वह  यह
 न

 समझ
 &  कि  समस्या का  उन्होंने  समाधान  कर और  हम  समझते  हें  कि  इस  तरह  इस  समस्या

 का  समाधान  हो  जायेगा  ।  इस  समस्या  का  दिया  है  ।  वह  यह  समझें  कि  जब  तक  वह

 समाधान  उस  तक  नहीं  हो  सकता  जब  विस्थापितों की  क्षतिपूर्ति  को  पूरी  तरह  से

 तक  कि  जो  विस्थापित हैं  उन  कीਂ  जो  सम्पत्ति  नहीं  करा  लेते
 और

 यही  नहीं  कि  उन
 की

 पाकिस्तान  में  रह  गई  लट  ली  गई  क्षतिपूर्ति  करा  लें  बल्कि  जो  उन  में  से

 दबा  ली  गई  उस  का  पूरा  पूरा

 उस  कीः  एक  एक  पाई  क़ीमत  जो  जाना  चाहते  जसे  यहां  पर  मेव  आये
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 ए०  भार०

 आ  कर  फिर  बसे  और  यह  मानवता  काश्मीर  को  लोग  पसन्द  करते  हूँ  लेकिन

 का  एक  सब  से  बड़ा  काम  हँ  कि  हम  अपने  काश्मीरी  ही  काश्मीर  में  न  रहने  पाये  और

 उजड़े  हुये  घरों  में  फिर  से  बस  जायें  तब  तक  वहां  से  उस  को  राजस्थान  की  गम  हवा  में

 समस्या  का  समाधान  नहीं  हुआ  ।  या  उत्तर  प्रदेश  की  गर्मी  में  भेज  दिया  जाये

 अदात  wea  का  अथ  यह  नहीं है  और  काश्मीर  के  आदमी  को  बसाने  की  यह

 कि  एक  आदमी  अपने  घर  से  उजाड़  दिया  व्यवस्था  कर  दी  यह  बात  मेरी  समझ

 जाय  तो  उस  को  दूसरी  जगह  बसा  दिया  जाय  ।
 में  नहीं  आती  ।  सरकार  ने  इस  तरफ़  क्यों

 अगर  डिक्शनरी  में  रिहेबिलिटेशन  के  यह  नहीं  ध्यान  दिया  कि  ट्रान्सपोर्ट का  खां

 माने  हों  तो  में  समझता  हूं  कि  में  इस  का  दूसरा  भी  कम  होता  और  काश्मीरी  को  काश्मीर

 अथ  भ  दे  सकता  हुं  ।
 में  रहने  का  स्थान  मिलता  |  उस  कम्प  को

 अर्थ  तो  बुद्धि  से  दिया  जाता  है  ।
 तोड़  कर  उन्होंने  बसाने  की  जो  व्यवस्था

 लिबरेशन  के  माने  फिर  से  बसाना  है  लेकिन  की  है  यह  मेरी  समझ  में  नहीं  आती  |

 जिस  आशियाने  से  उजड़े  हें  उसी  में  बसा  ये  ब्य

 इसके  सही  अथ  हे  और  इसी  में  इस  की
 में  यहीं  नम्र  निवेदन  करने  के  लिये

 खड़ा  हुआ  हूं  ।  जहां  तक  इस  सरकार  को
 साथंकता  है  ।  उजड़  आये  हमारे  दुलीचन्द

 साहब  लाहौर  एक  बड़ा  महल  छोड़  कर
 घन्यवाद  देने  का  सवाल  हमारे  सामने

 वहां से  आ  गये  और  हम  ने  उन  को  एक  फ्लैट
 जो  सरकारी  आंकड़े  हूं  और  जो  इतना  बड़ा

 काम  हमारी  सरकार  ने  किया  और  वह में  जगह  दे  दी  तो  यह  बसाना  नहीं

 यह  रिहेबिलिटेशन  नहीं  यह
 भी  बिशेष  परिस्थिति  और  विशेष  संकट  के

 समय  तों  वह  इन  सब  कामों  के  लिये टेशन  यह  फंसाना  बसाना  नहीं  है  ।

 यह  मेरा  नम्र  निवेदन  हे  कि  हमारा  एक  कीं व्य
 अवसर  धन्यवाद  की  पात्र  हैं  ।  मगर  किसी

 दूसरे  नव  नियमित  राष्ट्र  के
 ऊपर  इस  की

 हू  और  उस  गतंव्य  को  पूरे  तौर  से  हमें
 आ  जाती  तो  वह  इस  के  बोझ  से  दब भव  करना  है  ।  हम  एक  राष्ट्र  हमारे  पास

 afer  है  और  उस  शक्ति  से  हमें  विस्थापित
 कर  ही  मर  जाता  ।  कहां  तक  वह  इस  तरह

 के  रोज  की  समस्याओं  को  सम्भाल  सकता  ।
 लोगों  को  संरक्षण  देना  है  ।

 मगर  हमारे  राष्ट्र  के  नेताओं  ने  अपनी

 एक  बात  की  ओर  में  सरकार  का  बुद्धिमत्ता  और  कुदा लता  से  जिस

 और  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  और  अपने  तरीक़  से  इसਂ  उलझन  को  दूर  किया  और

 उत्तरदायित्व  को  ठंडे  दिल  से  समझ  कर  दूर  करते  जा  रहे  हूं  वह  बहुत  ही  सराहनीय

 हम  ने  इसਂ  समस्या  को  सुलझाने  में कहता हूं  ।  योल  कम्प  को  हम  ने  हटा

 उस  में  से  हजार  परिवारों  को  कहीं  और  बसा  यू०  एन०  Ato  राष्ट्र  से  किसी

 दिया  ।  और  तीन  हजार  परिवार  कुछ  और  प्रकार  की  भीਂ  सहायता  नहीं  मांगीਂ  और  न  हम

 हूं  जिन  को  बसाने  की  व्यवस्था  करनी  है  ने  कोलम्बो प्लान  के  मातहत  रुपया ले

 और  को  हटाने  में  कुछ  खच  हुआ  होगा  इस  काम  को  पुरा  किया  ।  हम  ने  अपने  बल

 तो  यह  क्या  किਂ  काश्मीर  के  रहने  वालों  को  पर  हीਂ  इस  सारी  समस्या  को  हल  किया  |  कल

 कार्मिक  से  हटा  कर  कहीं  और  बसों  |  हमारे  मौलाना  साहब  नें  कहा  था  कि  हमारी

 काश्मीर  में  तो  लोग  जाते  हें  आबोहवा  बदलने  जेब  खाली  दिमाग़  खाली  नहीं  है  ।  बातਂ

 स्वास्थ्य  सुधारने  के  लियें  और  बिल्कुल  सही  है  ।  तो  हम  को  इस  समस्या
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 को  हल  करना  है  |  मगर  यह  समस्या  ऐसी  है  उस
 को  वर्कआउट  किया

 जिस  का  समाघान  करने  में  अन्तर्राष्ट्रीय  जाये  तो  यह  मालूम  होगा  कि  ६  वर्ष

 wag  लेनी  चाहिये  |  इस  का  कारण  यह  है  किਂ  के  अन्दर  हम  ने  हर  एक  आदमी  पर  33

 जब  ait  हिन्दुस्तान और  पाकिस्तान  के  रुपये  के  हिसाब  से  खर्च  किया  ।  यह  मेरा

 बीच  में  किसी  तरह  का  झगड़ा  शुरू  होता  है  हिसाब  होता  है  ।  १४६  करोड़  ७५  लाख

 तो  वह  अन्तर्राष्ट्रीय प्रशन  बन  जाता  है  हम  ने  रिफ्यूजियों में  बांट  दिया  तो  इस  की

 पाकिस्तान  इस  समस्या  को  ऐसा  रूप  दे  रक़म  २००  से  ऊपर  होती  है  जो  हम  ने  ६:

 देता  हे  कि  उस  का  हल  निकलना  ही  मुश्किल  वर्ष  के  अन्दर  खर्चे  की  है  ।  यह  रक़म  हम

 हो  जाता  है
 ।

 वह  इस  तरह  की  मुश्किलात  ने  मकान  बनाने  कर्जा  देने  में
 और  दूसरी

 या  झगड़े  पदा  कर  देता  है  कि  जिस  तरह  से  तरह  की  सहायता  देने  में  बचें
 की  ।

 मगर

 वहां पर  ज़ो  हमारे आदमी  हें  उन  के  लिये  हमें  सोचना  यह  है  कि  क्या  हमारा  काम

 रहना  कठिन  हो  जाये  ।  वह  लोग  कभी  खत्म  हो  गया  है  ।  क्या  इन  दुखित  लोगों
 की

 सहायता करना  अब  बाक़ी  नहीं  रहा ।'
 ७

 कभी
 ८

 हजार  की  टुकड़ियों  में

 इधर  आते  हें  क्योंकि  इन  लोगों  के  लिये  हमारे  सारे  देश  का  XZ  अरब  रुपये  का  बजट

 पाकिस्तान  सरकार  ने  इस  तरह  की  स्थिति  होता  हैं  और  हम  उस  में  से  काफ़ी  रक़म

 पदा  कर  दी  है  कि  वह  वहां  पर  इज्जत  के  उन  लोगों  की  सहायता  में  खर्च  कर  रहे  हैं  ।

 साथ  रह  ही  नहीं  सकते  हैं  ।  सब  बातें  सही  है  मगर  इस  समस्या
 का

 पुरा  समाधान  अभी  नहीं  हुआ  है
 ।

 अभी  हमें

 पहिले  यह  सारा  देग  एक  था  मगर  काफ़ी  इस  ओर  ध्यान  देना  है  ।  में  यह  मानता

 पाकिस्तान के  बनने  से  दो  देशों में  बंट  हूं  कि  हमारी  सरकार  ने  बहुत  शानदार  काम

 गया  ।  आज  दोनों  देश  राष्ट्र  संघ  के  सदस्य  किया है  ।  वह  इतिहास  में  रहेगा  ।  लेकिन  तब

 तो  फिर  यह  कामਂ  क्यों  राष्ट्र  संघ  अपने  तक  हम  अपने  गतंव्य  को  पुरा  नहीं  मान

 ऊपर  नहीं  लेता  ।  इस  समस्या के  समाधान
 सकते  जब  तक  कि  इन  लोगों

 को
 पूरी  तरह

 करने  में  राष्ट्र  संघ  का  हाथ  होना  चाहिये  ।
 से  और  अच्छीਂ  तरह  से  नहीं  बसाया  जाता

 क्योंकि  इस  तरह  से  उजड़  कर  जो  लोग  हटाये

 जाते  हें  और  हमारे  देश  में  आते  हैं  तो  उन  को

 मकान  देना  और  दूसरे  तरह  की  मदद  देने  की
 अभीਂ  मेरे  एक  मित्र  ने  कहां  कि  अब

 इस  मिनिस्ट्री  को  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।.
 जिम्मेदारी  इस  राष्ट्र  संघ  पर  होनी  चाहिये  ।

 जब  हम  दोनों  देशों  के  दूसरे  मामलों  को
 मगर  में  कहता  हुं  कि  इस  मिनिस्ट्री  का  काम

 राष्ट्र  संघ  के  अंतगर्त  आने  मामले
 तो  अब  शुरू  होता है

 ।  जो  हम।री  प्रापर्टी

 की  समस्या  हैं  उस  को  इस  ने  पूरी  तरह  से समझते  हें  तो  इस  समस्या  को  हल  करने  में

 क्यों  न  राष्ट्र  संघ  सहयोग  दे  ।  यह  बात  मेरी
 हल  करना  है  ।  जो  लोग  चाहते  हें  कि  उन  को

 बसाया  जाय  उन  को  भी  हर  प्रकार  की
 समझ  में  अभी  तक  नहीं  आई  |

 a

 सहायता  करनी  हैं  ।  सब  से  मुख्य  काम

 हमारे  सामने  जो  तालिका  दी  गई  है  इस  मिनिस्ट्री  को  यह  करना  है  कि  वह

 जो  हमारा  रुपया  पाकिस्तान  के  पास  प्रापर्टी उस  में  १४६  करोड़  की  रक़म  जो  ७५

 लाख  रिफ्यूजी  पर  हम  ने  खर्च  की  हे  ।  का  और  दूसरा  रह  गया  है  वह  सब  पाई  पाई

 सन्  १९४७  से  ले
 कर  सन्  १९५२  तक  जो  वसूल  हो

 ।
 गवर्नमेंट  को  इस  काम  को  करने

 में  कोई  भी  प्रयास  नहीं  रखना अप
 ट  तक  फ़िगर हूं

 अगर
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 एक  खुशी  की  लहर  मेरे  अन्दर दौड़  गई

 a  अब  तक  जो  कुछ  हम  ने  किये  किया है  वह  और  मुझे  अच्छा  मालूम  हुआ  |  उन्होंने

 सब
 व्यथ  होगा  और  वह  इतिहास  में  एक

 अपने  भाषण  में  कहा  ९९३  फ़ी  सदी

 रिका  नहीं  होगा
 लोगों  को  देहात  के  अन्दर  जगह  गई

 और  काम  मिल  गया  ।  ९०  फी  सदी  को  जो

 लाला  अमित  राम  :  माननीय
 वैस्ट  पंजाब  से  थे  शहरों के  अन्दर

 उपाध्यक्ष  आज  के  दिन  यहां  पर
 जगह  मिल  गई  तीन  लाख  ३७  हजार  आदमी

 रिहेबिलिटेशन
 के  सवाल  पर

 जो  ईस्ट  बंगाल  से  आये  थे  उन  को  गांवों

 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  कुछ  कट  मोशन  अन्दर  जगह  मिल  गई  ।  करीब  ३३

 प्रस्ताव  )  भी  पेश  हुये  हैं  ।  यहां  करोड़  रुपय  का  लोन  )  दिया  गया  ॥

 जो  कट  मोशन  पेश  किये  गये  हैं  वह  तो  सब  से  बड़ी  खुशी  की  बात  उन  के  भाषण  में
 रिजेक्ट  हो  जायेंगे  और

 जो
 डिमांड  है  वहू  पास  हो  जायेंगी ।

 मुझे  यह  मालूम  हुई  कि  ३८०००  निराश्रित

 स्त्रियों  को  जिन
 का

 कोई  पुरखों  हाल  नहीं
 यह  तो  कोई  बात  नहीं  हैं  ।

 था  उन  को  आज  सरकार  खिला  रही  है  |

 देखना  तो  हम  को  यह  हैं  कि  आज  के  इस  के  साथ  ही  साथ  वह  १६  हजार

 में  हम  कुछ  फायदा  उठा  सकते  हैं  या  नहीं  ।  मियों  को  मेंटेनेंस  एलाउन्स  भत्ता )

 रिफ्यूजियों  को  आज  के  दिन  हम  किसी  दे  रही  है  ।  इस  के  अलावा
 और

 भी  आंकड़े

 तरह  का  फायदा  दिला  सकते  हें  उन  को  दिये  गये  हैं  ।  उन्होंने अपने  भाषण  में  आगे

 बसाने  के  लिये  उन  के  हकूक  कायम  करने  कहा  कि  हमारे  २५  लाख  आदमियों
 जो

 के  fet  या  उन
 की

 दूसरी  जो  सहूलियतें  शहरों  के  अन्दर  रहते  केन्द्र  और  प्रान्तीय

 हैं  उन  को  देने  के  लिये  हम  यहां  पर  कुछ
 सरकार  द्वारा  नौकरी  दिलाई  गई  ।  जब  में

 कर  सकते  हें  या  नहीं  ।  आज  के  दिन  में  उन  हिसाब  लगाने  बेठा  तो  एसा  मालूम  हुआ

 कि  इस  में  पांच  लाख  बढ़  गये  हैं  ।  खैर  यह की  मुद् किला तों  को  हल  करने  में  कोई  रास्ता

 निकाल  सकते  हें  या  नहीं  ।  अगर  इन  अच्छा  हुआ कि  इतने  बढ़  गये  हैं  ।  जो  उन्होंने

 रिपोर्ट में  लिखा  है  कि  २५  लाख  आदमियों लातों
 को  दूर  करने  में  हम  आज  के  दिन

 कुछ  कामयाब  हो  गये  तो  अच्छा  होगा  नहीं  को  काम  में  लगा  दिया  यह  उन्होंने  बहुत

 तो  हमारे  लिये  वह  दिन  किसी  तरह  से  अच्छा  काम  किया  |  देखने  से  यह  मालूम  होता

 साबित  नहीं  होगा  |  है  कि  उस  की  रिपोर्ट  गलत  नहीं  है
 ।

 हकीकत  वह  इस  काम
 के

 लिये  मुबारक

 अभी  दो  दिन  हुये  कि  हमारे  मंत्री  बाद  के  हकदार  हैं
 ।

 उन्होंने  यह  भी  बताया

 महोदय  ने  रेडियो  पर  रिहेबिलिटेशन के  कि  एक  लाख  ६०  हजार  आदमियों  को

 मामले  पर  एक  ब्रॉडकास्ट किया  था  वह  इम्प्लाइमेन्ट  एक्सचेंज

 बड़ा  इंस्ट्रक्टर  )  था  ।  में  ने  दूसरे  द्वारा  नौकरी  दिलाई  गई  ।  बात

 दिन  अखबारों  में  उन  का  ब्रॉडकास्ट  पुरे
 बड़ी  माकूल  है  मगर  देखना  यह  है  कि  जो

 तौर  से  पढ़ा  ।  पहिला  रिएक् दान

 जो  मुझ  पर  पड़ा  वह  यह  था  कि  गवर्नमेंट  काम  इन  लोगों  को  दिलाया  गया  वह  कितने

 दिनों  के  लिये  दिलाया  गया  ।  आया  वह इंडिया  ने  रिफ्यूजियों  के  लिये  बहुत  काम

 किया
 है

 ।
 मुझे  इस  से  बहुत  खुशी  हुई

 और  १०  दिन  के  लिये  २०  दिन  से



 Yv¥3  सामान्य  १७  जून  १९५२  १४४

 कह  सकते  हें  कि  हम  ने  इतने  आदमियों  को एक  महीनें  के  लिये  या
 एक

 ay  के  लिये  था  ।  जब  तक  इंस  बारे  में  कोई  काम  पर  लग।या  |

 रोशनी  नहीं  डाली  जाती  तब  तक  पूरी
 इसी  तरह  से  जो  फीचर्स

 तरह  से  हाल  मालम  नहीं  हो

 सकता  |  उन्होंने  यह  भी  कहा  कि  क़रीब  लोन  देने  के  बारे  में
 गये

 हैं  वह  भी  सत्य  नहीं  हो  सकते  |  जो  ford
 ५०  और  ६०  हजार  आदमियों  को  मुख्तलिफ़

 लोन  के  बारे  में  दिये  गये  हैं  उस  में  बतलाया

 ट्रेनिंग  सेन्टरों  में  ट्रेनिंग

 गई  ।  यह  सुन  कर  मुझे  बहुत  खुदी

 गया  हैं  कि  दो  लाख  ४०  हजार  आदमियों

 को  लोन  दिया  गया  हैं  |  लेकिन  लोन
 कितना

 अभी  हाल  में  बम्बई  गया  था  और  वहां

 मुझे  कल्याण  कम्प  देखने  का  मौक़ा  मिला
 ।  दिया  गया  है  वह  रक़म  नहीं  लिखी  गई  है  ।

 आया  १०  रुपया  दिया  गया  २०

 वहा  पर  वक  सेंटर  हें  और
 रुपया  दिया  गया  ५०  रुपया  दिया  गया

 हारणाधियों  को  मुख्तलिफ़  क़िस्म  की  ट्रेनिंग

 at  जाती  है  ।  में  ने  जब  वहां  पर  yer  कि

 १००  रुपया  दिया  गया  या  इतने

 हजार  रुपये  दिये  गये  हैं  ।  मेरे  कहने  का
 यहां  से  जो  afar  कर  के  जाते  हें  उन  में

 से  कितनों  को  नौकरी  मिल  गई  है  ।  तो
 लब  यह  हैं  कि  जितने  आदमियों को  लोन  दिया

 गया  है  उन  के  बारे  में  यह  मालूम  करना
 मुझे  जवाब  सिला हे  कि  इस  चीज  के  फ़ालसे

 चाहिये  था  कि  उन  लोगों  ने  जो  लोन  लिया
 हमारे  पास  बहुत  कम  हें  ।  खास  तौर  से

 जो  औरतें  आती  हें  उन  के  fers तो  हमारे
 है  क्या  वह  उस  से  उठा  रहे  हैं  या नहीं

 fan  लोन  देने  से  ही  सरकांर  का  काम  पुरा
 पास  बहुत  हीं  कम  हें  ।  उन्होंने  इस  के  साथ

 ही  साथ  यह  भी  कहा  कि  जो  औरतें  वहां
 नहीं  हो  जाता  है  ।  जिन  लोगों  ने  लोन  लिया

 है  क्या  वह  अपनी  गुजर  बसर  उस
 लोन

 से
 पर  ट्रेनिंग  के  लिये  आती  हें  वह  fan  इस

 कर  रहे  हे  या  नहीं ।  इसी  तरह  से  जिन
 को

 चाहते  आती  हैं  कि  ट्रेनिंग  के  समय  जो  उन

 को  ३०  या  ३५  रुपयें  का  aster  मिलता
 हम  ने  नौकरी  दिलाई  हैं  उन  के  बारे  में  भी

 यह  मालूम  करना  कि  वह  भी  अपनी
 उस  को  हासिल  कर  सकें  |  इस  तरह  से  वह

 अपना  चलाने  के  लिये  यहां  पर
 गुजर  बसर  कर  रहे  हें  या  नहीं  |  fas  फ़ीसें

 के  देने  से  हमारा  काम  पूरा  नहीं  हो  जाता  है
 ।

 ट्रेनिंग  के  लिये  आती  हैं  ।  जब  हमारे  सामने

 ५०  हजार  की  fora  दी  जाती  है  कि  इतने
 एक  बात  और  है  जो  बड़ी  कन्टेन्शस

 आदमियों  को  ट्रेनिंग  दी  गई  तो  वह  एक
 है  ।  जेन  साहब ने  अपने

 तरह  से  व्यथ  खच  होता  है  जब  कि  उन  को

 यहां  से  ट्रेनिंग  पा  कर  कोई  नौकरी  नहीं

 ब्रॉडकास्ट  में  एक  बड़े  पते  की  बात  कहीं  कि

 देखना  यह  है  कि  रिहेबिलिटेशन  जो  आप  कर

 दिलाई
 जाती  ।

 में  समझता  हूं  कि  अगर

 यहीं  तरीक़ा  रहा  तो  इस  तरह  के  ट्रेनिंग
 रहे  हें  उस  में  डिग्री  आफ़  इकानामिक

 वरी  सुधार  का  क्या हो  ॥
 सेन्टर

 न
 खोले  जायें

 |
 बल्कि  हम  को  यह

 यह  बड़ी  बात  बड़ा  मसला  है  जिस  का
 देखना  चाहिये  कि  जो  आदमी  ट्रेनिंग  पाता

 आसानी  से  कोई  जवाब  नहीं  मिल  सकता  |

 हूं  वह  नौकरी  पाये  और  उस  का  वहां  पर  काम
 लेकिन  आप  ने  यह  फ़रमाया  और  में  समझता

 देखा  जाय  fe  ag  तीन  महीने  और  ६  महीने
 हूं  कि  वह  बड़ी  खुशी  से  इस

 को  क़बूल  करेंगे
 ।

 के  अन्दर  किस  तरह  का  काम  करता  है  ।  लेकिन  इंस  डिग्री  आफ़  इकानामिक  रिकवरी

 अगर  इस  तरह  से  काम  किया  जाय  तब  हम  का  मतलब  क्या  है
 ।

 बात  तो  सीधी  है  ॥
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 अमित

 यहां  पर  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  लाखों  आदमी  करता  हूं  कि  एक  आदमी  है  जिस  के  वहां

 हैं  जिन  का  बेक  बैलेंस  पर  चार  बंगले  पांच  बंगले  थे  ।  क्या  उस

 एक  कारखाना  दो  कारखाने  लखपति  का  यह  हक़  नहीं  है  कि  कम  से  कम
 चार

 करोड़पति  हें
 ।

 तो  ऐसे
 आदमियों  के  कमरों  का  मकान  जिस  में  भामूली

 लिये  इकानाभिक  रिकवरी  का  कैसा  स्टर  या  स्टेट  मिनिस्टर  रहते  उतना

 बड़ा  मकान  तो  sa  को  मिल  किसी बनेगा  |  एक  आदमी  धड सा  रहता  है  जिस  के

 पास  लाखों  रुपया  था  |  उस  के  दो  चार  बच्चे  के  चार  बच्चे  हें  या  पांच  बच्चे  हें  तो  उस  को

 थे  जिन  को  वह  हायर  ऐजुकेशन  इतनी  जगह  का  मकान  तो  दें  कि  जिस  में  वह

 रह  सके  ।  इस  वास्ते  आप  ess देता  था  और  उस  का  दो  हजार

 रुपये  माहवार  का  खर्चा  था
 |

 अब  वह  यहां  इकानामिक  रिकवरी  जो  हैं  उस  के

 पर  आता  है  तो  उस  के  लिये  कौन  सा  cess  ख़लीक़  सोच  समझ  कर  तय  करें  |  अगर  आप

 |...  दो  महीने  में  करते  चार  महीनें आप  ह. मक़रर झ  करेंगे  |  ss

 नामिक  रिकवरी  आप  sar  रखेंगे  ।  इस  वास्ते  में  करते
 या

 साल  भर  में  करते  हैं  कि  यहां

 यह  बड़ा  टिकली  क्वैश्चन  समस्या )  की  प्रॉपटी  डिस्ट्रीब्यूटर  )

 यहां  पर  अगर  कोई  इज्म  आ
 हो  जाय  तो  आप  इस  के  लिये  सोच  समझ

 जाय  तब  तो  और  बात  है  ।  सोशलिज्म  कर  तय  करें  जिस  से  fe  आप  ऐसा

 आने  पर  उस  के  लिये  तैयार  रहें  ।  इस  लिये ar  कम्युनिज्म

 आ  जाय  तो  और  बात  है  ।  लेकिन  जब  में  अजे  करूंगा  कि  आप  ने  जो  एक  यह  बात

 तक  कोई  नहीं  आता  हे
 wes  आफ़  इकानामिक  रिकवरी

 सुधार  का  की  कहीं  तो  इसे  समझ कौर  यहा ंके  लोग  अपने  बच्चों  को  इंग्लैंड
 कर  तय  करिये  ।

 में  भेजते  अमरीका  में  भेजते  रहें  और  जब

 वह  यहां  आयें तो  उन  के  ह. ६ प्टडड  आफ़
 आपने  अपने  ब्रॉडकास्ट  में  यह  भी  बात

 इकानामिक  रिकवरी  के  लिये  कहा  जाय  तो
 कही  कि  यह  कसे  हो  सकता  ar

 इस  का  क्या  कितने  रुपये

 उस  को  दिये  कितने  पैसे  उसे  दिये

 यह  प्रेक्टिकेबुल  और  न

 मुमकिन  है  कि  ऐसे  हालात  आगे
 आ

 रहे
 में  समझता  हूं  कि  अगर  आप  उस

 उन  के  मुताबिक़ उन  को  पूरा

 को  मामूली  तरह  से  कह  दें  कि  पांच  पांच  या  दान  )  दे  दें  ।  बात  बड़ी  माक़ूल
 दस  दस  रुपये  दिये  जायेंगे  तो  यह  इन्साफ़

 कही  कि  हलात  ऐसे  आ  रहे  हें  लेकिन  अभी

 नहीं  होगा  ।  इसलिये  जब  आप  इन  के  आये  तो  नहीं  sl  जब  आ  जायें  तो  सोचिये गा  ।

 रिफ्यजीज  के  बच्चों  को  देखते  हे  तो  यह  आप  ने  पहले  ही  सोच  लिया  ।  आप  पर  तो

 देखें  कि  पहले  यह  किस  हालत  में  थे  ।
 यह  हालात  आवेंगे  नहीं  |  आप  का  तो  बंगला

 इसी  तरह  अब  मकान  की  बात  हैं  ॥  वैसे  ही  बना  अप  का  मकान

 उन्हों  ने  अपने  ब्रॉडकास्ट  में  कहां  यह  ही  रहेगा  |  और  आपका बैंक  बैलेंस  भी  वैसे

 तो  नहीं  हो  सकता  कि  पैलेशियल  बिल्डिंग्स  ही  अप  कह  रहे  हैं  कि  हालात
 आ

 बड़ें  उन  को  दी  जायें  ।  बात  रहे  लेकिन  किन  के  उन  के  लिये ं।

 बिल्कुल  माक़ूल  हूं  i  पेलेशियल  बिल्डिंग  खुदा  के  लिये  ऐसी  इम्प्रेक्टिकेबुल

 तो  नहीं  दी  जा  सकती  ।  लेकिन  में  अजे  बात  न
 करो

 ।
 कहिये  कि  तुम  भागें
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 हुये  ग़रीब  तो  थोड़ा  आप
 दे

 दें  ।  लेकिन  प्रापर्टी  हिन्दुओं  at  पाकिस्तान  में  है  उस  के

 हमारे  पास  तो  सब  चीजें  वैसे  ही  लेकिन  मालिक  हिन्दू  रहेंगे  चाहे  वे  रहते  यहां  हों  और

 जो  वापस  आ  चुक  हें  उन  के  लिये  हालात  इसी  तरह  जो  प्रापर्टी  मुसलमानों  की  यहां

 आगे  आ  रहे  हें  ।  जहां  तक  इकनॉमिक  हिन्दुस्तान  में  हे
 उस

 के  मालिक  मुसलमान

 रिकवरी  का  सवाल  हालात  आगे  आ  रहे  रहेंगे  चाहे  वह  पाकिस्तान  में  रहते  हों  ।

 पकाने  के  लिये  आप  कहते  हें  कि  अगर  चाहे  मेहरचन्द  खन्ना  साहब  यहां  लेकिन

 पांच  बच्चे  हें  तो  एक  मकान  मिलेगा
 ।

 अगर  मालिक  आप  रहेंगे  सीमा  प्रान्त  में  और

 होंगे  तो  इस  बात  को  आप  सोचेंगे  |  चाहे  अब्दुल  क़य्यूम साहब  या  और  कोई

 तो  में  समझता  हूं  कि  यह  चीज  इस  के  अन्दर  मिस्टर  लियाकत  अली  खां  साहब

 फिट  इन  नहीं  होती  ।  हालात  आयेंगे  तो  सब  जो  गुजर  गये  चाहे  रहें  वहां  पाकिस्तान  में

 के  लिये  रिफ्यूजी के  लिये  ही  लेकिन  जायदाद  के  वह  मालिक  रहेंगे  यहां  ।

 नहीं  आवेंगे  ।  अब  इस  के
 बाद  यह  तय  हुआ  कि  जो  प्रापर्टी

 हे  उस  का  रेंट  कलेक्ट

 दूसरा  मसला  जो  कम् पत् सेशन
 रहेगा ।  वह  वहां  पाकिस्तान में  कलेक्ट

 का  उस  के  मुताल्लिक़  में  करेंगे  और  हम  यहां  हिन्दुस्तान  में  ada

 दो  मिनट  में  रोशनी  डालना  चाहता  हूं  ।  करेंगे
 ।  ख़ैर  हमें  कुछ  तसल्ली  हुई  कि  चलो

 इस
 मसले  की  बुनियाद  क्या  जड़  क्या  रेंट  कलेक्ट  होगा  और  हम  को  भलता

 जड़  यह  है  कि  आप  को  पता  ही  है  कि
 रहेगा

 |
 लेकिन  इस  के  बाद  क्या  हुआ

 ?  जो

 ष्  vig
 के  जसा  भाई  कह  इस  का  अमल  हुआ  उस  में  यह  हुआ  कि

 चुके  हें  उन  का  में  इख़तिलाफ़  या  ताईद  हमारी  गवर्नमेंट  ने  तो  वाक़ई में  रंट  लेना

 लेकिन  यह  बात  साफ़  कि  यह  दुरू  कर  दिया  क्यों  कि

 दान  का  नतीजा  था  ।  पार्टीशन
 रीति  सदा  चलि  आई

 के  साथ  एक  बात  का  अफ़सोस  गवर्नर  मेटों  को

 प्राण  पर  वचन  जाई  1” जो  हुआ  वह  यह  था  कि  जो  आदमीਂ  चले  गये

 हैं  वह  हमारी  भर्ती  के  ख़िलाफ़  गये  हैं  ।
 वचन  नहीं  इस  लिये  यह  सरकार  तौ

 हिन्दुस्तान  से  जो  मुसलमान गये  हैं  वह  हमारीਂ  रियाज
 करती  थी

 ।
 तमाम

 भर्जी  के  ख़िलाफ़  गये  हे  और  इसी  तरह  से
 स्तान  के  रिफ्यूजीज  से  रेंट  कलेक्ट  होना  शुरू  हो

 पाकिस्तान  से  जो  हिन्दू  हूं  वह  हमारीਂ
 गया  और  रेंट  इकट्ठा  हो  रहा  है  ।  लेकिन

 मरजी  के  ख़िलाफ़  गये  हें  ।  यह  दोनों  गवन
 उधर  से  क्या  हुआ  ?  उधर  सारा  रेंट  माफ

 मेटों ने  कहा  ।  लेकिन  इस  का  हल  क्या  हो  |
 अब  मुआहिदा  हैं  लेकिन  आप  करें  क्या  ?

 इस  का  हल  उन्हों  ने  यह  किया  fe  उन्होंने
 आप  इस  को  वहां  से  रियाज़  कसे  करें  ?

 एक  एग्रीमेंट  )  साइन
 यहां  से  रियाज़  करना  तो  आसान

 किया  fe  जो  प्रापर्टी  वहां  के  हिन्दुओं  की
 आप  जानते  हें  यह  तो  भगोड़े  ऐसी  बातें

 है  उस  के  मालिक  हिन्दू  टाइटल  करते  इन  से  रेंट  इकट्ठा
 उन  की  और  जो  प्रापर्टी

 किये  जाओ  ।

 यहां  मुसलमानों  की  उस  के  मालिक

 मुझे  बड़ा  तरस  आया  जब  जन  साहब मुसलमान  रहेंगे  ।  बड़ी  माक़ूल  बात  थी

 और  यह  एक  फ़ण्डामेन्टल  (Ftfor)
 बात  का  में  ने  ब्रॉडकास्ट  सुना  |  उन्होंने  कहा  कि

 थीਂ  ।  इस  बात  को  तय  कर  दिया  कि  जो  हालांकि  हम  को  बहुत  मायूसी  हुई  है  लेकिन

 436  P.S.D.
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 अचिंत

 हम  ने  फिर
 भी  पाकिस्तान  से  कहा है  कि  बुनियाद  के  पीछे  यह  बात है  कि  उन्होंने  अपना

 हम  भाप  के
 घर

 से  नहीं  जावेंगे
 ।

 बावजूद  वादा  तोड़ा  |  और  वायदा  तोडने  को  हम

 मायूसी
 के

 हम  आप  से  बात  करते  रहते  हैं
 ।

 बरदाशत  नहीं  कर  सकते  |  इसलिये  यह  ऐलान

 wel  ने  कहा  कि  पाकिस्तान  का  एटीट्यूड  निकला  और  मामला  एक  दम  खत्म  हो  गया  ।

 इन्ट्रान्सीजेन्ट
 )'

 था  यही  बात आप अब  कह  दें
 ।

 उन्हें  बतला  दें
 और  पाकिस्तान  से  किसी  बात  की  आशा

 कि  आप  कसे  वादे  तोड़  रहे  हैं  ।  वह  तो  हम  से

 ही  नहीं  है
 ।

 अब  खयाल  कीजिये  कि  वह  बात  ही  नहीं  करते  हैं  ।  हम  जाते  हें  और  वह

 कौन  लफ्ज  इस्तेमाल  करते  हैं  ।  इस  मुंह  फेर  लेते  हैं  ।  हम  उन  के  दरवाजे  पर

 लफ्ज  गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  जाते  हैं  और  इस  को  दो  चार

 इस्तेमाल  कर  रही  हे  और  इस्तेमाल  करने  साल  हो  लेकिन  वह  बात  ही  नहीं  करते
 ।

 कोई  मामूली  आदमी  नहीं

 फिर  इस  के  ऊपर  देखिये  कि  पाकिस्तान कोई  पालियामेण्ट  मामूली

 नहीं  बल्कि  गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  का
 में  पासपोर्ट  Tt )  का  तरीका  जारी  हो

 मिनिस्टर  यह  लफ्ज  इस्तेमाल  कर  रहा  है  ।
 गया  ।  इस  गरज  क्या  है

 ?
 गरज  यह  है

 तो
 यह  उन्होंने  कहा

 |
 अब  उस  हल  क्या  कि  आप  के  आदमी  वहां  जा  कर  किराया

 है  ?  आप  को  मालूम  है  कि  पिछले  साल  वर्ग रह  वसूल  न  कर  सकें  और  जायदाद  पर

 गवर्नमेंट  आफ  इण्डिया  ने  क्या  किया  ?  जब  पाकिस्तान  का  कब्जा  रहे  ।  फिर  आप  ने  अभी

 पाकिस्तान  गवर्नमेंट  ने  अपनी  फौजों  को  अखबारात  में  देखा  होगा  कि  पाकिस्तान  ने

 मुआहिद ेके  खिलाफ  ज़रा  सीमान्त  की  तरफ  मूव  इंस  बात  की  इजाजत  रोक  दी  ह  कि
 आपके

 feat  at  पंडित जी  ने  कहा  हवाई  जहाज  पाकिस्तान  में  गुजर  सकें
 ।

 और

 कि  ख्याल  रखो  अगर  तुम  मुआहिदा  यह  वह  एरिया  जहां  ईरान

 तोड़ा  तो  वह  काश्मीर  की  ही  लड़ाई  नहीं  के  हवाई  जहाज  चल  सकते  हैं  ।  यह  नहीं  है

 वह  हिन्दुस्तान  की  लड़ाई  होगी  ।  वह  एक  fe  वह  एरिया सब  के  लिये  बंद  किया
 गया

 चन्द  अल्फाज  का  बयान  था  ।  उस  का  असर  fai  हिन्दुस्तान  के  लिये  बन्द  किया  गया

 क्या  हुआ
 ?  पाकिस्तान की  तमाम  फौजें  है  ।  आप  के  हवाई  जहाजों की  यह  हालत

 भाग  गई  और  मामला  हल  हो  गया  ।  तो  इवेक्यूई  प्रापर्टी
 की

 में  पूछता  हूं
 कि

 ऐसा  बयान  करने  की  यह  हालत पासपोर्ट  सिस्टम  चल  रहा है

 क्या  जरूरत  थी  ।  कश्मीर  हिन्दुस्तान  में  तो  इस  तरह  की  एटीट्यूड  का  तो  में  अज

 तो  नहीं  हे  ।  अगर  पाकिस्तान की  फौजें  करना  चाहता  जवाब वही  है  जो
 कि

 वहां  जातीं  काश्मीर  के  खिलाफ  पिछले  साल  आप  ने  मामले  में  दिया

 लड़ाई  हिन्दुस्तान  के  खिलाफ  तो  था  ।  वह  जवाब  क्या
 ?

 में  कहता

 लड़ाई  नहीं  होती  ।  फिर  आपने  क्यों  ऐसा  fe  लड़ाई  हो  ।  लेकिन  इस  के  जबाब  के

 a

 एलान  कर  दिया
 ?

 काश्मीर  में  उन  की
 लिये में  बताता  हूं  कि

 आप
 इस

 कैनाल  वाटर  का  पानी )  पाकिस्तान  को

 se  जातीं  तो  आप  भी  वहां  अपनी  फौजें
 दे  रहे  हैं  ।  अभी  अभी  मसला  आया

 कि

 वहां  लड़ाई  लड़ते  ।  लेकिन  ऐसा  एलान  पानी  आप  क्यों  देते  हो  इस  लिये  देते

 क्यों  आखिर  इसकी  आप  की  क्या  हैं  कि  वहां  फ़सल  पैदा  होगी
 ।

 लायलपुर  में

 जरूरत  पड़ी  ?  यह  इस  fea  पड़ी  कि  उस  की  और  में  पैदा  होगा  और
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 उस  का  जो  रुपया  आवेगा  उस  में  से  आप  को  तो  बड़ी  खुशी  की  लेकिन

 वह  कन्सेशन दे  देंगे  |  हम  ने  बड़ी
 अगर  बावजूद  तमाम  कोशिशों  के  कोई

 हल  नहीं  निकलता  है  तो  आप  नहरों  का  पानी

 रखा  ।  हम  उन  को  पानी  दे  रहे  हें  और  इस
 पाकिस्तान  को  देना  बन्द  करें  और  उस

 को
 आज  पांच  साल  हो  गये

 ।
 लेकिन  इन  पांच  तक  सप्लाई  बन्द  रक्खें  जब  तक  कि  पाकिस्तान

 साल  के  बाद  हालत  क्या  है
 ?  हालत  यह

 ठीक  रास्ते  पर  नहीं  आता  और  सुलह  की

 है  कि  पानी  भी  गया  और  cart  भी  गया  ।
 बात  नहीं  करता  ।  अब  यह  कहना  और

 डरना  कि  यह  मामला  इंटरनेशनल  चला यह  आप  ने  सौदा  किया  और  हमारा

 पानी  वहां  पाकिस्तान  को  दिया  जिस  से
 जायेगा  बेकार है

 ।
 अगर  यू०  एन०  alo

 राष्ट्र  में  यह  पानी का  भी वहां उन  की  फसलें  पैदा  हो  रही  हैं
 ।

 एक

 ऐक्सपर्ट  ने  मुझे  बताया  कि  अगर
 मामला चला  जाय  तो  क्या  फ़र्क

 हम  पाकिस्तान  को  पानी  देना  बन्द  कर  दें
 यह  कौन

 सी
 इन्साफ

 की
 बात  है  कि  हमारा

 वह  अरबों  रुपया  मारे  हुए  बैठे  हैं  और  ऊपर और
 उस

 की
 सप्लाई  रोक  ली  जाय  और  वह

 पानी  हम  अगर  हिन्दुस्तान  में  गुरुदासपुर  से  पानी  भी  सम्हाले  हुए  बेठे  आखिर  हम

 वगैरह  में  दें  तो  उस  से  सौ  करोड  रुपये  साल  ने  गुनाह  किया  में  समझता  हूं  कि

 अगर  आप  इन  लोगों  के  लिये  गेनफुल की  आमदनी  हो  सकती  है  और  अगर  पानी

 मिलता  रहे  तो  बारह  वर्ष  में  हम  अपना

 पेशन  का  इन्तजाम

 घाटा  पूरा  कर  सकते  लेकिन  पानी  कौन
 कर  तो  आज

 जो
 इतनी  बहस  हुई  है

 उस  का  वाकई  में  फायदा  होगा  ।  पाकिस्तान
 बन्द  करे  और  उस  के  लिये  किस  से  कहिये

 ?

 सन्  १९५०  में  जब  ईस्ट  बंगाल  से  आदमी  से  जो  मेरे  भाई  आये  हैं  उन  की  बुरी  हालत

 वहां  भाग  भाग  कर  आ  रहे  तो  हम  घबरा  हैं
 ।

 पाकिस्तान  वालों  ने  कहा  कि  अकलियत

 वालों  के  साथ  इल्वल  ट्रीटमेंट
 रहे  थे  कि  आखिर  इस  का  क्या  हश्र  होने

 वाला  लेकिन  उस  समय  जो
 लेकिन  उन्होंने  ईस्ट  बंगाल  में  कहा

 पाकिस्तान  एऐप्रीमेण्ट  (  भारत-पाकिस्तान  कि  हम  ज्वाइंट  कलेक्ट्रेट

 नहीं  चाहते  और  वहां  सेक्रेट  इलेक्ट्रा
 समझौता  नेहरू-लियाकत

 हालांकि  मुझे  उस  की  सफलता  में  सन्देह
 जारी  किया  ।  में  पूछता

 हूं  कि  यह  ईस्ट  बंगाल  के  हिन्दुओं के

 कि  पण्डित
 जी  ने  वह  ऐग्रीमेण्ट बड़ी

 साथ  कौन  सा  किया  गया  है  ?

 यारी  से  किया
 और

 में  इस  बात  का  कायल
 इस  का  नतीजा  यह  हुआ  कि  आज  वहां  से

 हिन्दू  निकल  कर  यहां  भाग  भाग  कर  आ हो  गया  कि  मेरा  सन्देह  गलत  था  और

 पण्डित  जी  ठीक  थे
 ।
 में  रुवाहिंशमन्द हूं  कि

 रहे  हें
 ।

 इन  तमाम  बातों  को  देखते  हुए

 एक  ही  रास्ता  है  कि  आप  अपनी  पालिसी
 हिन्दुस्तान और  पाकिस्तान  के  आपसी

 को  साफ  कीजिये
 और

 लाजीकल

 ताल्लुक़ात  बेहतर  ताकि  हमारे  शरणार्थी

 भाई  वहां  से  थोड़ा  बहुत
 अपना

 माल  यहां
 कीजिये  ।  आप  इस  मामले  पर

 पाकिस्तान  से  कोई  सुलह  कर  सकें»
 पर  ला  सकें  ।  अब  भी  में  कहता  हुं  कि  पानी

 बन्द
 न

 कीजिये  और
 इस

 मसले  का  कोई  हल  बहुत  बेहतर  वरना  कम  से  कम  हमारी

 निकालने  की  कोशिश  की  और  चीज  हमारे  पास  रहने  दी  जाये  ।

 अगर  इस  मसले का
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 अचिंत

 कि  हम  रिफ्यूजी  को  जितना  हमारे  आते  ।  सारे  क्षेत्र  के  लिए  एक  निश्चित

 नारियल  रिसोर्सेज  संसाधन  योजना  बनानी  चाहिये  किन्तु  ऐसा  अभी  तक

 इजाजत  देंगे  कम्पेन्सेरान  देंगे
 ।

 बिल्कुल  माकूल  नहीं  किया  गया  ।

 बात  आप  भले  ही  उन  को  एक  मुश्त  नदें

 लेकिन  जेसे  आप  ने  अमरीक  के  साथ  कीमतों  आप  को  ज्ञात  होगा  कि  पुनर्वास  कार्यालय

 का  एक  विभाग  कलकत्ता  में  सिलचर  में
 में  अदायगी  का  इन्तजाम  किया  हमारे

 साथ  भी  कर  लीजिये  और  अगर  आप
 जो  कि  कचार  का  प्रधान  कार्यालय  एक

 नियंत्रक  जिसे  कलकत्ता  के  कार्यालय  द्वारा
 के  पास  इस  सारा  रुपया  देने  को  नहीं

 जारी  किये  नीति  के  आदेशों  का  पालन  करना
 तो  उस  को  दो  चार  साल  में  दे

 लेकिन  पहला  इन् स्टाल मेंट ज्यादा  दीजिये  |
 पड़ता  किन्तु  राज्य  सरकार  की  उपस्थिति

 के  बिना  वहां  काम  हो  सकता  है  ?

 पहली  किस्त  अधिक  और  तुरन्त  देनी  चाहिये  ।

 जब  तक  वह  स्वयं  रुचि  न  लेगी  सरकार  का किश्त  देने  के
 बाद  चारपाँच  वर्ष  तक  frat

 सब से  आवश्यक
 में  थोड़ा  बहुत  देते  रहिये  और

 में  समझता  हूं
 पया  नष्ट  होता  रहेगा  |

 बात  यह  है  कि  प्रत्येक  परिवार  को  कृषि  भूमि
 कि  अगर  हम  इस  प्रॉबलम  को  एक  Sfreae

 देनीਂ  चाहियें  और  इस  के  लिये  राज्य  सरकार
 प्वाइण्ट

 आफ
 व्यू  से  हल  करने  की  कोशिश

 करेंगे  तो  हम  जरूर  कामयाब  होंगे  ।
 को  इस  मामले में  रुचि  लेनी  ही  पड़ेंगी ।

 में  ने  इस  सम्बन्ध  में  राज्य  सरकार  के  कुछ

 १२  मध्याह्न
 मंत्रियों से  बात  चीत  की  थी  किन्तु  उन  सब  ने

 कहा  था  कि  उन्हें  प्रबन्ध  के  वारे  में  अधिक  आशा
 श्री  एस०  ato  देव

 नहीं  में  सोचता हुं  कि  ऐसा  क्यों  है
 ।

 में  ware
 और  ware  पहाड़ियों  मेरी

 राय  में  जब
 तक

 सारे  मामले
 पर  पुनर्विचार

 का--देश  के  एक  ऐसे  भाग  का  जो  कि  न  किया  जायेगा
 और  नई  योजनायें न  बनाई

 पाकिस्तान की  सीमा  पर  है--प्रतिनिधि  बन  जायेंगी  यह  समस्या  बनी  रहेगी  |

 कर  आया हुं  ।  यह  सत्य  है  कि  war  fas
 वहां  निराश्रितों का  एक  कैम्प  है  किन्तु

 में  पुनर्वास  का  कार्य  केन्द्र  ने  संभाल  लिया  है
 उस  में  रहने  वालों  के  लिये  नहाने  का  पानी

 क्योंकि  राज्य  सरकार  का  इस  मामले  में
 नहीं है

 कोई  पाखाने  भी  नहीं

 और  उन  के  गन्दे  मकानों  के  गिरने  की  सं  भावना

 कोई  हाथ  नहीं  रहता  ।  पुनर्वास  की  समस्या
 सरकार  के  एक  आदेश में  कहा  गया  है

 तब  तक  हल  नहीं  हो  सकती  जब  तक  कि  इस
 कि  केवल  ५०  प्रतिशत  विस्थापित

 काम में  राज्य  सरकार  भाग  न  ले  ।  हमारे
 पियो  को  सहायता  दी  अधिक  को  नहीं  ।

 नियंत्रक  महोदय  कृपा  करके  मुझे  उस  क्षेत्र
 सरकार  ही  भूमि  दे  सकती  है  |

 में  ले  गये  थे  ।  में  ने  देखा  स्थानीय

 हमारे  मंत्री  जी  का  कहना  है  कि  पुनर्वास  पदाधिकारी उन  के  प्रश्नों  का  उत्तर  नहीं  दे

 सकते थे  | का  मामला  लगभग  समाप्त  हो  चुका  हैं  |  में  ने एक  पदाधिकारीਂ  से  पूछा

 किन्तु  मेरा  निवेदन  कि  यह  अभी वैसे  का  कि  परामर्शदात्री समिति  के  सदस्य  कौन  कौन

 वैसेही  यदि  यह  समस्या  हल  हो  गई  होती  उस  ने  निराशा  प्रकट  करते  हुए  कहा कि

 तो  दुभाषिया  पहाड़ी  और  मेज ग्राम  बस्तियों  कोई  परामर्श नहीं  लिया  जाता  क्योंकि इस  को

 से  लोगों  के  भुखमरी  से  मरनें  के  समाचार  न  परवा  नहीं  की  जाती  में  पूछता हूं  कि
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 इस  स्थिति  में  मंत्रणा  समिति  रखने  का  लाभ  को  भी  छंटनी में  लाया  गया  इन  शिक्षित

 ही  क्या है
 में  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  कपा युवकों  के  लिपे  क्या  किया  जा  रहा  है  ?

 करूंगा  कि  वे  इन  सब  बातों  पर  विचार  करें  उन्हें  कोई  औद्योगिक  कार्य  शुरू  करने  के  लिए

 और  देखें  कि  सरकार  द्वारा  निर्धारित  नीति  कोई  औद्योगिक  ऋण  दिया  गया  हैं  ?  डस

 कार्यान्वित कीਂ  जाये  का  उत्तर  भी  नहीं  में  है  ?  क्या  उन्हें

 कुलवंत के  बाद  कालज  की  frat a fae के  लिए
 भी  ato  शक्  चौधरी  )  कोई  सुविधायें  दीਂ  गई  हैं

 ?  क्या  इन

 पहला  प्रशन  जो  कि  में  माननीय  मंत्रीਂ  से  पूछना  णार्धियों
 को  कृषि  के  लिपे  भूमि  दीਂ  गई  है

 ?

 चाहता हूं  यह  है  :  जहां  तक  शरणार्थियों के  कहा  जाता  है  कि  आसाम  राज्य  में  पर्याप्त

 पुनर्वास का  सम्बन्ध भारत  सरकार  ने  भूमि  नहीं  हम  माने  लेते  हैं  कि  दारणाधथियों

 केवल एक  जिलें  का  दायित्व भार  क्यों  लिया  को  बसाने  के  लिए  एसयू  कीਂ  भूमि  नहीं  हे  किन्तु

 उन्हों ने  सारे  आसाम  राज्य का  दायित्व
 क्या  निजी  भूमिਂ  भी  नहीं है  ?  में  जानता  हूं

 भार  क्यों  नहीं  संभाला ?  क्या  इस  लिए  कि  कि  निजी  भूमि  मिल  सकती  है  ।  भारत

 कचार में  बंगाली  भाषीਂ  जनसंख्या हे  ?  करार  सरकार  ऐसी  भूमि  क्या  नहीं  खरीदतीਂ  और

 के  जिले  में  भी  पुनर्वास  का  कार्य  बिलकूल  दरबारियों  को  वहां  क्यों  नहीं  बसाती  ।

 असंतोषजनक  रहा  है  ।  प्रतिदिन  उस  क्षेत्र  व  किश्तों  में  इस  भूमि  का  मूल्य  देने  के  लिए

 से  तारें  आती  विशेष  कर  करीमगंज  विभाग  तैयार  इस  दिशा  म  पद  क्यों  नहीं

 में  आसाम  के  उस  भाग  में  दरबारियों  उठाये  जाते  ?

 कीਂ  दशा  पर  जोर  देना  चाहता  F  जहां  पुनर्वास

 कार्य  आसाम  सरकार  द्वारा  किया  वित्त  प्रशसन  की  नीति  हैं  कि  जब  तक

 जाता है  ।  में  माननीय  मंत्री  से  कहूंगा  कि  णार्थी  बस्तियों  में  न  रहें  उन्हें  ऋण  नहीं  दिया

 जा  सकता  ॥ वे  सोचें  कि  पिछले  चन्द  वर्षों  में  उन्हों ने  या  परन्तु  कितनी  बस्तियां  बताई

 उन  के  पूर्वाधिकारी ने  क्या  ओछी  किया  है  ।  में  ने  एक  स्थान  देखा  है  जहां

 उस  क्षेत्र  में  जिसे  आसाम  धाटी  जिले  कहा  पर  एक  बस्ती  बनाई  जानी  थी  ।  मुझे  अ/इ व  पं

 जाता  है  शरणार्थियों  को  कूल  कितना  ऋण  हैं  कि  मंत्री  महोदय  ने  असाम  में  cay

 दिया गया  है  ?  राज्य  सरकार  को  ५०००  भूमि  कयों  नहीं  चुनी  है
 जो

 कि  बिल्कुल  पानी  के

 रुपये तक  के  ऋण  देने  अधिकार है  |  अन्दर  डूबी हुई  इस  में  कृषि  करने  के  लिए

 कितने  मामलों  में  ५०००  रूपये  की  राशि  तीन  वर्ष  लगेंगे  और  बस्ती  बनाने  के  लिए

 की  मंजूरी दी  गई  है  और  स्वयं  वित्त
 प्रशासन  तीन  वर्ष  और  लगेंगे  ।  इस  समय  एक  एक  छोटे

 कितने  मामलों  में  आसाम  के  शरणार्थियों को  कमरे  में  ३०  या
 ४०

 व्यक्ति रह  रहे  हें  और

 ऋण  दें  सकी  है  ?  कितने  शरणार्थी  विद्याथियों  सफ़ाई का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  ।  परिणाम यह  है

 को  पुस्तकों  का  ऋण  दिया  गया  है
 ?

 मेरे  विचार  कि
 न  केवल

 उन  के  अपने  स्वास्थ्य को  अपितु

 से  उत्तर  बिल्कुल ही  नकारात्मक  होगा  उन  के  पड़ोसियों  के  स्वास्थ्य  को  भीਂ  हानि

 उन  शिक्षित  युवकों  लिए  जो  शरणार्थी  पहुंच रही  है  ।
 वर्ष  के  इस  समय  आप

 परिवारों से  सम्बन्ध  रखते
 नौकरी

 की
 क्या  देखेंगे  कि  प्रत्येक  शरणार्थी  गृह  में  लोग

 व्यवस्था की  जा  रही  है  ।  आसाम  के  पुनर्वास  फ़ाइल  और  पेचिश  से  पीड़ित  हं  उन

 कार्यालय  में  कुछ  निरीक्षकों  और  उप निरी  क्षणों  पड़ौसियों  को  भी  जो  कि  नहों  है  इन

 की  आवश्यकता  थी  ।
 इन  रिक्तियों  को  wea  रोगों का  खतरा  है  में  माननीय  मंत्री  से

 की  तो  बात  ही  वर्तमान  कमेंचारियों  अनुरोध  करूंगा  कि  वे  आसाम  के  शरणार्थियों
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 aro  कण

 की
 स्थिति  स्वयं  जा  कर  देखें--वे  कैसे  रह  रहे  उन  का  एक  बड़ा  भाग  पहले  से  भी  बुरी  हालत

 क्या  खाते  उनकी  स्त्रियों के  पास  कितनी  में  है  और  उन  में  से  बहुत  से  भौतिक

 साड़ियां  ह
 और  उन  के  शरणार्थी नवयुवक  ए  नैतिक  दृष्टिकोण  से  धीरे  धीरे

 क्या  काम  करते  हें  ?  इस  समय  अधिकतम  सर्वे ना दा  की  ओर  जा  रहे  वहुत

 ऋण  २५००  रुपये का  है
 |  किन्तु  औसत  के  साथ  कहां  गया  है  कि  सरकार  ने

 ऋण
 ३००

 या
 Yoo

 रुपये  दिया  जाता  है  |  दरबारियों  पर  १४६  करोड़  रुपये  ad

 इस  राशि  के  साथ  कोई  व्यक्ति  क्या  कारबार  किये  किन्तु मैं  यह  कह  सकता  हू ंकि  जिस

 कर  सकता है  ?  इन  छोटे  छोटे  ऋणों  से  तरीके से  यह  धन  व्यय  किया  गया  उस  तरीके

 कोई  लाभ  नहीं  होता  क्योंकि  यह  धन  जीवन  से  यदि  राशि  दस  गुना  कर  दी

 की  आवश्यक  वस्तुयें  खरीदने  पर  dt  ad  तो  भी  दार णा र्थी  पुनर्वासित  नहीं  हो  सकेंगे  ।

 कर  दिया  है  यह  कोई  अत्युक्ति  और  वास्तव  में  यह  राशि  शरणार्थियों  पर

 नहीं
 है  कपा  कर॑  के  उन्हें  व्यय  नहीं  हुई  है  |  रिपोर्ट  में  बतलाया

 उन्हें  मानवों  की  तरह  रहने  के  लिये  स्थान  गया  है  कि  ३३४१  करोड़  रपये  तो  ऋणों  के

 सफ़ाई  का  और  बीमारी  के  समय  रूप  में  हें  जिन्हें  ६  प्रतिशत  सूद  के  साथ

 उन  की  चिकित्सा का  प्रबन्ध  कीजिय े।  प्राप्त
 किया  जा  सकता है

 ।  ४६  करोड़

 अन्यथा न  केवल  शरणार्थी ही  मरेंगे  बल्कि  ह्रदय  जो  कि  गृह  निर्माण  पर  व्यय  किये  गये

 वे  लोग  भी  जो  शरणार्थी  नहीं  हें  और  जिन्हों  ६  प्रतिशत  सूद  के  साथ  प्राप्त  किये

 न
 उन्हें  शरण  दिया  मरेंगे  ।  जा  सकते हैं

 ६९  करोड़  रुपये  राज्यों  को  अनुदानों  के

 ऐसा  बिलकूल नहीं  समझना  चाहिए  कि
 रूप  में  दिये  गये  है  और  यह  राशि  भी  राज्यों

 हम  आसामी  शरणार्थियों के  विरोधी  हैं  ।  हम

 और  पूर्वी  बंगाल से  आये  हुए  शरणार्थी  एक

 अन्य  कुछ  संसाधनों  की  सहायता  से  शरणार्थियों

 को  ऋणों  और  तकावी  आदि  में  दी  st
 ही  हूं  ।  हमारी  खाद्य  एक

 ही  उन  के
 और  हमारे बीच  कोई  भेद

 श्रीए०  पी०  जेन  :  अनुदान  इस

 रूप  में  नहीं  दिये  गये  ।
 नहीं

 सरदार  हुक्म  fag  :  निस्संदेह  यह

 सरदार  हुक्म  सिंह  :  राष्ट्रपति के  दो  राशि  राज्यों  को  अनुदानों  के  रूप  में  दी  गई

 अभिभाषणों  में  पुनर्वासਂ  की  समस्या  का  है  परन्तु  राज्यों  नें  इस  का  किस  तरह  प्रयोग

 कोई  उल्लेख  नहीं  था  और  इस  से  प्रतीत  होता  किया है  ?  उन्हों  ने  इसरानी  के  as

 है  कि  सरकार  समझती है  कि  यह  समस्या  हल  भाग  को  ऋणों  के  रूप  में  बांट  दिया  है  ।

 हो  चूकी  है  ।  दो  दिन  gd  माननीय  मंत्री  यदि  इस  राशि  का  आधा  भाग  भी  अनुदान

 ने  भी  अपने  भाषण  में  यह  कहा  था  कि  इस  समझ  fear  जाये  तो  कल  जो  कि

 अवस्था  पर  अधिकांस  विस्थापित  व्यक्तियों  प्राप्त  की  जा  सकती  १००  करोड़

 ने  अपने  आप  को  नई  परिस्थिति  रुपये  हो  जाती  है  ।  दोष  ४६  करोड़  रुपये

 के  अनुसार  ढाल  लिया  और  अब  वे  रह  जाते  हैं  और  ये  सहायता  और

 देव  के  .  आर्थिक  विकास में  अपना  उचित  अन्य  सुविधायें  देने  पर  व्यय  किये  गये  ।

 स्थान  प्राप्त  कर  सकेंगे  ।  किन्तु  मेरी  धारणा  इस  व्यय  के  लिए  हम  अवश्य  कृतज्ञ  हें  ।

 यह  है  कि  दरंगॉर्थी  अभी  पुनवासी  से  कोसों  दूर  किन्तु  इस  समस्या  हल  अधिक  सावधानी
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 से  करना  पड़ेगा  ।  माननीय  मंत्री  ने  अपने  हें  कि  शरणार्थी  इस  के  बोझ  के  नीचे  दबा  जा

 हाल  के  वक्तव्य  में  केवल  अपनी  विवशता  रहा हे  ।

 प्रकट की  हैं  |  पांच  वर्ष  के  प्रयत्नों  के  बाद

 वे  कहते  हें  कि  पाकिस्तान  का  रवैया  सहायता

 करने  का  नहीं  यह  तो  हम  कई  वर्षों  से  जांनते  अब  में  निष्क्रान्त  सम्पत्ति  के  set  को

 थे  और  हम  ने  उन्हें  चेतावनी  दी  थी  कि  वे  लेता हूं  ।  सन्  १९४९  में  यह  बतलाया  गया

 भारत  था  कि  प्रतिकर  तीन  भागों  में  पहला पाकिस्तान से  कुछ  नहीं  ले  सकेंगे  ।

 सरकार  की  नीति  तो  उस  भिखारी  की  तरह
 भाग  जो  पाकिस्तान  से  प्राप्त.होना

 है  जो  कहता  है  :  दे  जाये  सका  भी  भला  दूसरा  निष्क्रिय  सम्पत्तिसंकोष  का  मूल्य

 और  जो  न  दे  जाय  उसका  भी  मला
 और  तीसरा  भाग  भाव  सरकार  का  अपना

 अपनी  बेबसी  प्रकट  करते  हुए  वे  शरणार्थियों  को  अंशदान  ।  इन  सब  का  लगभग  ३५०

 कहती  ह  कि  उस  से  जो  कुछ  भी  न्याय  हो  करोड़ था  दरबारियों न  यह  हल  भान

 लिया था  ।  १९४९  में  निष्क्रिय  सम्पत्ति सकेगा वह  करेगी ।  इन  ६  वर्षा के  कष्टों के

 बाद  हमारा  यह  जानने  का  अधिकार  तो  है
 विधि में  संशोधन  करन  के  लिए  एक  प्रारुप  भी

 कि  स्थिति क्या  है  ।  हम  केवल  आश्वासनों  तयार  किया  गया  जो  कि  उसਂ  समय  स्वीकार

 कर  लिया गया  था  किन्तु  अन्त  जमीअत और  आशाओं  पर  नहीं  जी  सकते  |  हमारी

 ददा  उस  समय  से  जब  हम  विभाजन  के  बाद  के  हस्तक्षेप  पर  सब  कुछ  छोड  दिया  गया  और

 बड़ी  बड़ी  आशायें  ले  कर  यहां  आये  थे  बहुत
 अन्य  उपबन्ध  बनाये  गये  जिन  के  फलस्वरूप

 बड़ी  बड़ी  राशियां  भारत  से  पाकिस्तान  भेजी खराब है  ।

 जाने  लगीं  ।
 इस  के  अतिरिक्त बहुत  से

 धान  के  ऋणों  के  वारे  में  लोगों से  कहा
 वहुत  से  मुसलमान  वापस  आगये  हें  और  उन

 गया  हूं  कि  यह  ऋण  उन  से  वसूल  नहीं  किये  की  सम्पत्ति उन  को  लौटा  दी  गई  है  ।  इन

 जायेंगें जब  तक  कि  प्रतिकर के  seq  का  की  सम्पत्ति  लौटाये  जान  के  बाद  संतोष  में

 निपटारा  न  हो  जाये  ।  किन्तु  में  माननीय  मंत्री  केवल  ५०  करोड़  या  अधिक॑  से  अधिक  ७०

 को  बतलाना  चाहता  हुं
 कि  इन  में  से  बहुत

 से  लोगों  के  दावे  हें  ही  नहीं
 ।

 केवल

 करोड़  रुपये  मूल्य  की  सम्पत्ति  रह  जायगी  ।

 इस  स्थिति को  ध्यान  में  रखते  यदि

 बहुत  थोड़े  लोगों  को  लाभ
 पहुं  देगा  ।

 शरणार्थी  इस  संतोष  का  ख्याल  छोड़  तो

 mead नहीं  होगा  ।  ग्रामीण  सम्पत्ति  के

 पांच  करोड़  रुपये  ग्रह-निर्माण  पर  व्यय  सम्बन्ध  में  कूछ  नहीं  दिया  गया  और  उन  की

 किये  गये  हैं  परन्तु  किसी  योजना  के  अनुसार  चल  सम्पत्ति तो  हे  ही  नहीं  ।  यदि  निष्क्रांन्त

 नहीं  ।  पानीपत  और  नीलोखेड़ी  की  दो  सम्पत्ति  का  मूल्य  ७५०  या  १०००  करोड़

 बस्तियों  के  अन्य .  बस्तियाँ  लगाया  जाय  और  पाकिस्तानी  मुस्लिम  सम्पत्ति

 बिल्कुल  ही  उत्पादी  नहीं  हूं
 और

 इन  पर  का  मूल्य  ५०  या  ७०  करोड़ रुपये  लगाया

 लागत  बहुत आई
 शरणार्थियों

 को
 तो  हिसाब  लगाने  पर  प्रत्येक  शरणार्थी

 इन  मकानों  के  लिए  दुगना  मूल्य  देना  को  रुपये  में  से  एक  आना  मिलेगा  ।  किन्तु

 आप  अभी  पाकिस्तान को  ७००  या  ८००
 पड़ा  है  किन्तु  हम  ra  से  कहते  हैं  कि  हम  ने

 इन्हें  पुनर्वासित  कर  दिया है  ।  उन
 में  रुपये  का  दान  दे  रहे  हें  ।  आप  उसे

 सफाई  का  कोई  प्रबन्ध  नहों  है  ।  लागत  गेहूं  देते  हैं  किन्तु  यदि  हम  चावल
 मांगें

 तो

 इतनी  अधिक  है  और  किराये  इतने  बढ़ें  हुए  पाकिस्तान इन्कार  कर  देता
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 हुक्म

 हम  यहां  बार  बार  घोषणा  करते  हैं  कि  से  १५  वर्ष  पहले  हो  चूका  था  वे  इस  लिए

 हम  कान्ती  प्रिय  लोग  हें  और  इनਂ  प्रश्नों  का  भेजी  जायेंगी  क्योंकि  यहां  अब  अपहृत  स्त्रियां

 निपटारा  करने  के  लिए  कभी  युद्ध  नहीं  करेंगे  ।
 नहीं  रहीं

 ।  यह  प्रत्यत्न  अब  भी  जारी हैे  ।

 यद्यपि  में  लड़ाई  लड़ने  के  लिए  नहीं  में  पूछता हूं
 कि

 क्या  हमें  पाकिस्तान से  कुछ

 तथापि  क्या  हर  अवसर  पर  यह  कहना  ठीक  मिल  सकता  हे--चाहे  यह  नहर  का  पानी

 हूं  कि  निष्क्रांन्त  सम्पत्ति  के  प्रदान  अपहृत  या  या  सम्पत्ति  या  अन्य

 स्त्रियों के  नहरों  के  पर  और  निक्षिप्त  सम्पत्ति  हो  ।  वहां  हम  असंख्य

 बिजली  के  प्रदान  पर  हम  लड़ने  के  लिए  तेयार  रुपया  खो  चुके  हैं  फिर  भी  हम  भेड़ों  की  तरह

 नहीं  हें  ।
 विरोधी  पक्ष  यह  जानता  है  कि  अधीन  होते  जा  रहा है  और  जो  कुछ  हमें  मिल

 आप  लड़ने  के  लिए  तेयार  नहीं  हैं  ।  किन्तु  जाता  उस  के  लिए  धन्यवाद  देते  हें  और

 शरणार्थी माननीय  मंत्री  ने  जो  शुभ  इच्छा यें  प्रकट  कौ  अपने  भाग्य  की  प्रतीक्षा  करते

 उन  से  क्या  बनेगा  ?  हम  भी  उन  के  यह  देखते  हें  कि  सरकार  कोई  हल  ढूंढती  है

 साथ  प्रार्थना  करते  किन्तु  हमारे  हम-स्थान  या  नही ं।  माननीय  मंत्री  ने  एक  हल  निकाला

 भी  वहीं  रह  गये  हें  ।  इन  धम-स्थानों  की  है  |  वह  यह  हैं  कि  हम  ५०  करोड़  रुपये

 रक्षा  और  संधारण  के  प्रदान  पर  एक  सम्मेलन  ले  सकते  यद्यपि  यह  संभव  है  कि  अगले

 करने  का  एक  सुझाव  पाकिस्तान सरकार  ६  मासों  में  यह  राशि  घटा  कर  २५  करोड़

 के  सामने  रखा  गया  किन्तु  उस  ने  कहा  रुपये  कर  दी  जाये  ।  वास्तव  में  इस  समस्या

 कि  यह  अनावश्यक है  का  हल  सीधा  सा  है  |  १४६  करोड़  रूपये

 के  व्यय  में से  १००  करोड़  रुपये  सूद

 यदि  हम  अपनी  adam  नीति  पर
 और  अन्य  विनियोग  के  रूप  में  उपलब्ध  हो

 स्थिर  तो  हम  कोई  उद्देश्य  नहीं  प्राप्त

 कर  सकेंगे ।

 सकते  हैं
 ।  इसे  शरणार्थियों  के  लिए  अलग

 यह  संतोष  सरकार  के  पास  रखकर  संतोष  में  डाल  देना  चाहिए  ॥

 अमानत  था  किन्तु  सरकार  ने  अमानत  भंग  २२  करोड़  रुपये  जो  कि  पंच  वर्षीय  योजना

 की  हें  और  इस  के  लिये  वह  शरणार्थियों को  के  अधीन  प्रतिवर्ष  दिये  वह
 भी  संतोष

 उत्तरदायी हैं  माननीय  मंत्री  का  कहना है
 में  डाल  देने  चाहिए ।  इस  का  योग  २१०

 कि  शरणार्थी  समस्या  इतनी  बड़ी  है  कि  इस  करोड़  रुपये  हो  जाता है  |  मेरा  एक  साव

 के  कारण  आज  देश  के  ५०  व्यक्तियों  में  से  जो  fe  a  at  ६  परवरी  १९५०  को  दिया  था

 एक  शरणार्थी  है  ।
 क्या ५०

 व्यक्तियों  के
 यह  है  कि  खाली  स्थान  नीलाभ  कर  दिये  जाये

 लिए  एक  को  बसाना  कठिन  हैं  ?
 किसी  और  और  जो  धन  प्राप्त  उसे  भी  इस

 राष्ट्र  ने  इतना  कष्ट  नहीं  झेला
 ।  हमारी

 में  डाल  दिया  जाये
 ।

 इस
 से

 हमें  १००  करोड़

 ३००००  स्त्रियां  wag  त  की  गई  थीं  और  रुपये  और  मिल  जायेंगे  सरकार  कुल

 उन  में  से  ७५००  वापस  की  गई  हें  ।  ea  ३५०  करोड़  रुपये दे  सकेगी  अर्थात्  रुपये  में

 उन्हें  १५०००  स्त्रियां लौटा  चुके  मुझे
 ८  आने  तो  प्राप्त  हो  जायेंगे  ।  यहं  समझ

 इस  पर प्रसन्नता है  ।  किन्तु ६  मासों  से
 लीजिये  कि  दारणार्थी  अपनी  आधी  सम्पत्ति

 हमारी  बरामद  करने  वाली  संस्था  आवश्यकता

 का  दान  देंगे  ।  दोष  इस  तरह  से  भारत  के
 से  अधिक  सक्रिय  है  और  १८०००  स्त्रियां  बरामद

 कर  ली  गई  हम  उन  स्त्रियों को  भी  निकाल
 दोष  भाग  पर  कर  लगाये  बिना  पुरी  की  जा

 निकाल  कर  भेजे  रहे  हें  जिन  का  विवाह  विभाजन  सकती  है
 ।

 इस  से  शरणार्थी भी  संतुष्ट  हो
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 जायेंगे  ।  यदि  सरकार  वा  बिचार  हो  aq  हमारे  जिगर  में  हैਂ  लेकिन  अपने  घर

 तो  यह  सीधा  सा  हल  बहुत  उपयोगी  सिद्ध  के  हद  के  लियें  हमारे  पास  समय  नहीं

 हो  सकता है  है  ।  पुनर्वास  मंत्री  को

 धन्यवाद  देना  चाहता  हं  कि  उन्होंने  पुनर्वास

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा  )  विभाग में  इतना  wear  काम  किया
 दट्विषतां  कान्तिभिर्भजताम  |

 लोगों को  बसाने  श्र  काम  पर  लगाने
 हृदयग्रन्यतू  शिद्दत  मनसा  सं मल्ल सते  ॥!

 का  प्रयत्न  किया  विशेषकर  उन  के  विभाग

 में  उपाध्यक्ष  महोदय  का  बहुत  श्रभारी  हूं  किं

 उन्होंने  we  रिफ्यूजी  प्राबलम

 के  जो  डिस्प्लेस्ड  पर सन्स  हे  उन  को  दो  दो

 तीन  तीन  are  कई  गना  ज्यादा  स्थान  दिये

 समस्या
 )

 पर  सदन  के  भ्रामरी  मं
 गय  |  में  चाहूंगा  कि  मंत्री  water  मेरी

 अपने  विचार  प्रकट  करने  का  अ्रवसर  दिया  ।

 रिफ्यूजी  समस्या  पांच  प्रकार  से  देखी  जा

 इस  बात  को  नोट  में  बिना  सूचना  नहीं

 कहता  कि  जिन  जिन  लोगों  का  पुनर्वास  विभाग
 सकती है  ।  सर्वप्रथम  श्रावस्यकता  उन

 में  हाथ  है  axa  जिन  लोगों  का  उनके  साथ

 के  पुनर्वास  अथवा  रिहैबिलिटेशन की  दूसरी
 सम्बन्ध  है  और  जिन  के  पास  वहां  पाकिस्तान

 उन  के  लिये  लोन  ate  तीसरी  इवेक्यी
 में  फटी  झोंपड़ी  भी  नहीं  उन

 लोगों
 को

 प्रापर्टी  चौथे  जो
 यहां  दो  दो  तीन  तीन  शहरों  चार  चार  मकान

 (  )  उन  के  सेटलमेंट  )

 इन  के

 मिले हें  शर  जो  बेचारे वाकई  में  असली

 पर  झ्र दाय गी की  है  ।  हकदार ह  श्र  जो  बड़ी  बड़ी  जायदादें वहां

 गवर्नमेंट  aaa  में  जितने  लोग  जाये  हुए
 छोड़  कर  हें  उन  को  यहां  रहने  के  लिये

 हैं  उन  का  और  पांचवें जैसा  अभी  हमारे  कोई  स्थान  सरकार  की  कौर  से  नहीं  मिला

 माननीय  मित्र  सरदार  हुक्म  सिंह  ने  कहा
 है  ।  में  ने  इस  लिये  यह  wee  यहां

 एडिटेड विमान  के
 मसले

 खड़े  हो  कर  कहना  कि  गवर्नमेंट  इस  तरह  से

 हमारे  सामने  पेश  हें  ।  अगर  इन  सब
 करती  है  ऐसे  कहना  कुछ  प्रति  नहीं

 प्रश्नों को  थर्ड  इन  पर  बोलूं  तो  रिहैबिलि
 लेकिन  जब  मेरे  पास  एक  रिफ्यूजी

 टेंशन  मिनिस्टर  के  ग्र लावा  कौर  भी  मिनिस्ट्री

 खिच  कर  WT  जायेंगी  विशेषकर  हमारे  प्राइम

 भ्राता  है  इस  तरह  कहता  है  कि

 ६०  रूपये  प्रति  सदन में  यह
 मिनिस्टर  का  विभाग  फारेन  झ्रफेयसं

 भी  बीच  में  झरा  जायेगा
 ।  म  समझता

 शब्द  कहने  के  क्षमा  मांगता  हूं  ।

 श्री  सारग धर  दास

 हूं  कि  यह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  हम  ने  प्राइम

 मिनिस्टर  को  फ़ारेन  अफेयर्स  दे  दिया  झर
 aaa  कटक  )  ठीक है  ।

 फारेन  ward  को  देनें का  फल  हमें  यह  थ्री  नन्द  लाल  शर्मा  :  वह  मन  से

 मिला
 है

 कि  वह  अमरीका  की  बात  बहुत
 कहते  हैं  कि  साठ  रुपये  लगते  हैं  एक  मकान

 करते हैं  |  कोरिया की  बात  करते  हैं  को  लेने  के  क्या  कहते  हो
 ?  मे

 पर  अपने  घर  की  बात  भूल  जाते  हैं  ौर  ने  उस  को  यह  शब्द  कहे  कया  हज  दे  कर

 कतर  उन  का  समय  कोरिया
 शौर  ट्यूनीशिया  वह  कहने  लगा  कि  हम  तीन  फालिज

 आदि  के  बारे  में  निकल  जाता  है  ।  ca  गादिया  इस  लिये  १८०  रुपया  देने  होंगे  और  कोई

 के  अलावा  और  भी  जितने  सारे  विश्व  के  चारा  नहीं  मकान  लेने  के  लिए  हमें  देना

 मसले  fart  का  सारा  दुःख  वह  उन  के
 पड़ा  |  में  उस  से  at  क्या  कह  सकता

 सारे  जहान  का
 दिल  में  समाया  ा  है

 |  wagers  था  क्योंकि  में  wet  तरह  से  जानता  हूं  कि

 436  P.S.L
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 नन्द  लाल

 अगर  में  इस  काम  के  लिये  मिनिस्टर  साहब  हूं  किवे  लोग  जो  wear  सारा  घरबार

 से  कहू  गा  तो  उन  के  द्वारा  इतनी  जल्दी  यह  स्तान  में  छोड़  कर  यहां  wat  हें  उन  लोगों

 काम  पूरा  नहीं  हो  बल्कि  उलटे  एक  को  धर्मशाला  में  बैठने  में  क्या  सुख  मिलता

 छोटे  से  छोटा  ah  इस  काम  को  बिगाड़  होगा ?  भला  जिस  मनुष्य  को  रहने  के

 भी  सकता
 है  ।  लिये  मकान  वह

 धर्मशाला  में
 क्यों  रहना

 पसन्द  करेगा  |

 एक  मानी  सदस्य  :  आप  घूस  भी
 क्या  धर्मशाला इतनी  बढ़िया

 है  कि  वहां  पर  उन  का  मन  शान्त  हो
 देते हे

 गया  वह  यह  तय  कर  gat  fe  अब
 ate  oS

 2  Ho  To  हम  प्रिया  सारा  जीवन  धमंदाला में  ही  बिता

 देंगे  ।  हमारे  पुनर्वास  मंत्री  महोदय  कहते  हैं
 जे नन्दलाल  कया  करें  मजबूरी  कि  चूंकि  वह  सहारनपुर  क्षेत्र  के  रहने  वाले  हैं

 है  ।
 श्राप  लोग  जबरदस्ती

 os
 के  बल

 से
 इस  लिये  उन  को  वहां  के  रिफ्यूजीज़  के  बारे

 घूस  लेते  हें  ।  उपाध्यक्ष  में  निवेदन
 में  aaa  तरह  से  पता  है

 ।  में  दिल्ली  के

 करना  चाहता  हूं  कि  हम  लोग  जयतेਂ  बारे  में  जानता  जहां  कि  arse  भी  ह्य

 कहते  तो  हैं  लेकिन  सत्यमेव  जयते  मानने  रोड  के  रिफ्यूजी  स्टाल  होल्डर्स  वाल े)

 के  लिये  तैयार  नहीं हैं  ।  वेस्ट  पंजाब  बराबर रो  रहे  हें  fe  सरकार ने  हमको

 melat & Ws FT से  भराये  हुए  लोग  काफी  रूरल
 प्रापर्टी

 पहले कनाट  प्लेस  से  हटाकर  क्वीन्स वे  में

 वहां  छोड़  कर  जाये  भेजा  are  फिर  वह  हमें  क्वोन्सवे

 हैँ
 ।

 उन  को  गवर्नमेंट ने  क्या  मदद  दी
 रोड  से  भी  हटाना  चाहती  है  तो  art  हिन्दू

 है  ?  पिछली  बार  डिस्प्लेस्ड  पर सन्स  ७५ ह. ग्रमडमंट
 जाति की  यह  स्थिति  हो  गई  है  ।  हिन्द

 tae  व्यक्ति  संशोधन  अ्रधिनियम )  शब्द  का  इस्तेमाल करने  पर  में  मजबूर हूं  |

 के  सम्बन्ध में  भी  में  ने  यह  प्रइन  किया  हिन्दू  शब्द  से  गवर्नमेंट  बेचैन  के  लोग  चौंकते

 मगर कोई  उत्तर  सरकार की  तरफ  से  नहीं  लेकिन  मु  दुख  के  साथ  कहना  पड़ता

 दिया  गया  i  हरिद्वार  में  जो  रिफ्यूजी  है  कि  हमें  यह  मानना  पड़ेगा  कि  रिफ्यूजी  से

 भाई  रहते  में  प्रभी
 कल  व  परसों वहां  से

 मतलब  हिन्दू  का  कौर  चूंकि  वह  हिन्दु

 लौट  कर  पाया  हूं  ।  मु  उन्हों  ने
 बतलाया

 इस  लिये  वह  मार  खा  रहे  हैं  ।  हमारी

 कि  उन्हें  जिला  मजिस्ट्रेट  से
 नोटिस

 प्राप्त  गवर्नमेंट  तो  पंचायती  गवर्नमेंट  है  हम

 हो  गय  सकी  वे  पन्द्रह  दिन  के  अ्रन्दर  Wat  लोग  तो  यहां  एक  कोलिनी  श्राफ  नेशन्स

 हरिद्वार  छोड़  कर  चले  जायें  नहीं  तो  उन  को
 बने  हुए  हैं  ।  इस  लिये  भारत

 बाई  are  के
 प्रयोग  निकाल  दिया  भी  य०  ऐन०  को  राष्ट्र

 जायगा  रिफ्यूजी को  ऐसी  जगहों  से  जहां  के  पास  रिफ्यूजी है  श्र  काश्मीर  विषयक

 बेचारों  का  चार  पैसे  का  धंधा  लगा  gat  या  atc  जो  कोई  भी  होता  है  तो

 वहां  से  सरकार  उन  को  हटा  कर  मीलों
 उस  को  यू०  ऐन०  प्रो ०

 की  सेवा में  ले
 जाते

 दूर  जंगलों  में  टूटे  फूटे  बिल्कुल  श्रन्हैबलीटेटेड  हैं
 at

 प्रभी  हमारे  एक  माननीय  सदस्य  ने

 स्थानों

 में

 भेजा

 जाता

 आप  कहा कि  हम  को  कनाल  ्  का

 कहते  हैं  कि  वे  लोग  वहां  धर्मशालाओं में  का  प्रदान  प्र०  ऐन०  भरी  ले

 पड़े  हुए  हैं  मुफ्त  की  खां  रहे  इस
 लिये

 जाना  पड़े  तो  ले  कौर  कल  फूड  प्रॉबलम

 वह  वहां  से  हटना  नहीं  चाहते  ।
 में  पूछता

 भी  ले  जानी  पड़गी  तो  ले  जायेंगे  ।  aq
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 का  कारण क्या  वजह  यह  है  कि  श्राप  खाली  घूर  घुर  करें  तो  भी  वह

 लोग  तो  उन  की  शरण  में  जीवन  पर्यन्त  के  डेक्लामेशन  श्राफ  वार  करने  के  लिये  तेयार

 लिये  चले  गये  e |  खाली  घूर  घूर  श्राप  शिकायत

 लाला  अचिन्त  रास  :  श्राप ग़लत  करते  च्चा  वे  करेंगे  |  में  तो  यह  कहता

 सभा है  |  हूं  कि
 arg

 के  पास  जो  बल  जो
 चोट

 श्राप  के  अधिकार  में  प्राय  उस  का  भी  प्रयोग
 श्री  नन्द  लाल  ata

 :  में  तो  यह  कह

 रहा  हूं  कि  उन  को
 ले

 जाना  परन्तु
 नहीं  करते  ।

 में  समझता  हुं  कि  भ्रमर

 इस  समय
 तो

 हम  यू
 ०  ऐन०  को की  शरण

 के  सामने
 छतरी  वाला  जैसे  केत  न  जाते

 अनाप  के  बड़े  ऊंचे  गवर्नमेंट  सर्वेक्षण  की
 में  जा  |  लेकिन  वह  लोग  नहीं  जा

 रहे  उन  को  तो  पता  है  कि  उन  का  डंडा
 जो  दुर्दशा  हुई  वह  न  होती  ग्राम  तक

 शरणार्थियों  को  इतनी  निराशा  न  होती  ।
 मजबूत प्रो  मोटा  है  कौर जिस  का  घूंसा

 किन्तु  ara  को  ईश्वर  का  डर  तो  है
 मजबूत  होता  है  वह  किसी  के  पास  नहीं  जाता

 मौर  न  किसी  दूसरे  के  सामने  हाथ  जोड़ता
 केवल  हैं ह घमं  चक्र  लिखा  रह

 माना  नहीं  जायगा  ।  में  are  लोगों
 श्राप  ने  अभी  सुना  श्र  बेगम  ब्लैसिग्स

 से  निवेदन  करूंगा  कि  ईदवर  से  श्राप
 का  श्राप  के  सामने

 a  गई  |
 लोग  रिफ्यूजी  नहीं  बने  यह  श्राप  का  सौभाग्य

 में  इसलिये यह  कहता  हूं  कि
 अगर  ने  यही  दुदंशा  चालू  रखी

 द. िक गवन मट  डिस्प्लेस्ड  पर सन्स  के  रिहैबिलिटेशन

 का  कोई  प्रबन्ध  नहीं  है  ।  उन  की  सर्विसेज
 तो  are  को  समुद्र  में  भी  कारण  नहीं  मिलेगी  ।

 में  तो  कहूंगा  कि  देश  यू  डू  नाट  क्रिएट
 art  भी  स्थायी  नहीं  हुई  यदि  उन्हें  सर्विसेज

 ऐनादर  पाकिस्तान  हियर  इन  इंडिया  |
 से  निकाल  दिया  गया  तो  गवर्नमेंट  क्वार्टर्स

 उनसे  छीन  लिय  जायेंगे  र  उस  के  बाद
 a are  सो  मनी  पैकेट्स  अल रेडी  1”

 में  निवेदन  करता  हूं  कि  ऐसी  एऐपीजमैंट
 वह  कहां  इस  का  कोई  प्रश्न  ही  नहीं

 खड़ा  होता  है  ।  )  की  पालिसी  का  परित्याग  करना

 ATT  आप  ने  नहीं  किया  at  याद

 इस  के  अतिरिक्त हमारी  ara  भी  रखिये  यह  राम  राज्य  श्री  गांधी  जो  का

 तीस  हजार  हिन्दू  देवियां  पाकिस्तानी  बुर्के  हमारा  भी  नहीं  में  तो  कहता  हुं  कि  रावण

 में  कंद  उन  के  खून  के  बहते  श्राप  के  राज्य  से  भी  गया  बीता  कोई  राज्य॑  यहां
 के  कान  पर  जूं  भी  नहीं  रेंगती  आप  कर  पर  होगा  कौर  हम  सर  पोट  पीट  कर  यहां

 श्राप की  दशा  तो  ठीक भी  क्या  सकते  हैं  ।  रोयेंगे  |

 इस  प्रकार की  है  :
 श्री  wg  गांधी

 उत्पद्यन्ते  विलीयन्ते  दरिद्रों  मनोरमा  :  पश्चिम  व  जिला  लेकिन

 वही  इस  सरकार की  है  ।  वह  चाहने पर  भी  राम  ने  ही  तो  विभीषण  को  राज्य  दिलाया

 |

 बात  सुनने  वाला  नहीं  है
 |

 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  में

 मेरा  निवेदन यह  है  कि  इस  सम्बन्ध  निवेदन  करूंगा  कि
 गवर्नमेंट  सर्वेट्स की

 में  को  बल  प्रयोग  करना  बल  दशा  विशेष  कर  बहुत  खराब  हो  रहीं  है  ।

 प्रयोग  का  यह  ब  नहीं  कि  तत्काल  रिफ्यूजी
 को  तो  इस

 का  पता  नहीं  है  कि  उन

 डिक्लेयर श्राफ  वार
 कर  के  भाग्य  में  क्या  लिखा  लेकिन  डिस्प्लेस्ड



 १४६९  सामान्य  १७  जाने  १९५२  अनुदानों  की  मांगें  Yee

 नन्दलाल

 पर सन्स  में  जो  गवर्नमेंट  सर्वेट्स  हैं  उन  को  रिफ्यूजियों के  लिये  कुछ  भी  करेने को  तैयार

 यह  ara  नहीं  है  कि  sa  का  भाग्य  कभी  नहीं हैं  ।  इसलिये  में  ने  यह  दो  चार  शब्द

 सुधरेगा भी  ।  उन्हें  पता  नहीं  वह  कल  आप  के  सामने रखे

 ह  मेंट  सर्वेट्स

 ७  ७७५
 भी  या

 उन  के  पास  खाने  को  भी  रहेगा  था
 इन्हीं  विषयों  में  ara  ने  )

 उन  को  यह  पता  नहीं  है  कि  वह  जीवित  कैसे  देने  के  की  भी  चर्चा  की  ।  लेकिन  उस

 में  श्राप  ने  पता  नहीं  कितनी  श्योरिटीज़
 रहेंगे  या  बाल  बच्चों  का  पेट  कैसे

 भरेंगे  ।  और  गारेन्टीज  प्रत्या  भूतियां  )

 लगा  दीं  |  पहले  मॉर्टगेज
 देवियों  की  रिकवरी  के

 (  गिरवी )  इस  के  अतिरिक्त  archer
 सम्बन्ध में  कहा  चुका है  ।

 अलग  चाहते  हे  ।  जब  तक  यह  नहीं  होता

 अध्यक्ष  सहोदय
 माननीय  सदस्य

 तब  तक  लोन  नहीं  मिलता  ।  कइयों  को

 कितनी देर  बोलेंगे  ?  उन्हें  2.20  तक
 पचासों  हज़ार  मिल  जाता  कइयों  को  कुछ

 भाषण  समाप्त  कर  देना  चाहिए  ।
 नहीं  मिलता  |  इस  लिये  में  निवेदन  करूंगा

 कि  इन  ara  के  सम्बन्ध में  भी  arg  ध्यान गैलरी  लाले  फार्मा  :  में  पुनर्वास  मंत्री

 से  यह  निवेदन  करूंगा  कि  वह  केवल  शभ्राफिदाल
 रखें  |

 पद्धति  केवल  मशीन  के  ढंग  जेसे
 इस  के  अतिरिकत में  प्रधान  मंत्री

 कैलकुलेटिंग  मद् चीन  होती  शर  प्रधान  मंत्री  के  साथियों  का  ध्यान

 है  उस  को  इस  बात  से  मतलब  नहीं  कि  क्या  अशिक्षित  क्योंकि  प्रधान  मंत्री  तो

 चीज  कैल्कुलेट  हो  रही  उस  प्रकार  से  अपने  सामने  हे  कि  वह  wae

 मस्तिष्क  का  प्रयोग
 न

 भ्रपने  हृदय  को
 ट्यूनीशिया  दूसरे  स्थानों  की

 भी  इस  समस्या  में  लगा  दें ।  यह
 ही  ध्यान  न  अपने  घर  को  भी  देखें  क्योंकि

 a  लें  कि  जिस  लियें  वह
 घर  के  द्वार  पर  एक  तरफ  लाल  भंडा

 काम  कर  रहे  हें  वह  भी  मनुष्य  उन
 गया  एक  तरफ  हरा  भंडा  गया

 को  भी  दुख  सुख  होता  जो  लोग  मुसीबत  चक्र उस  के बीच  में  सफेद  फंसा  है
 ।

 में  होते  हैं  वह  उन  के  द्वार  तक  पहुंच
 भी

 ऊपर  यह  सुदर्शन  अथवा

 नहीं  संकते  |  जो  भ्र सली  रिफ्यूजी  जो  गरीब
 धर्म  चक्र  रहा  तो  शायद  देश  बच  जायगा

 हैं  वह  बहुत  दूर  से  दरवाज़  पर  जाते
 कौर  कहीं  दूसरा  चर्खा  हो  गया  तो

 लेकिन  चपरासी  तक  उन  दुतकार  देता
 फिर  हमारी  दुर्दशा  हो  कर  ही  रहेगी  ।

 इसक  बाद  सदन  की  बैठक  बुधवार हमारे  कम्युनिस्ट भाई  भी  कहते  हैं  कि

 वह  गरीबों  के  लेटर्स  के  मज़दूर  २८  १९५२  के  सवा  आठ  बजे  तक  के

 के  लिये  काम  करते  लेकिन  वह  इन  दुखी  लिए  स्थगित  हो  गई  ॥


